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Чапаев 
и гопота

Как будут спасать 
калининградское побережье

Александр КАТЕРУША

В очередной раз 
в Калининграде отложили 
судебное заседание 
по громкому делу.

Инцидент, напомним, случился в клубе 
«Завод» на улице Ялтинской осенью 2020 
года. Драка произошла между владельцем 
заведения Владимиром Семеновым и При-
лучным, который в те дни был в Калинин-
граде на съемках.

Очередное судебное заседание, тре-
тье по счету, должно было состояться 
во вторник, 8 февраля, но его отложили. 
Накануне Владимир Семенов сам попал в 
больницу, где ему провели внеплановую 
операцию на сердце. Что касается актера, 
то его в суде увидим нескоро - плотный 
график.

уникальных посетителей
за минувшие суткиОснована в мае 1925 года 
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Андрей ВДОВИН

Какие ошибки 
в костюмах 

соперников 
позволили 

российским 
прыгунам с трамплина 

выиграть «серебро».

На Олимпиаде разразился один 
из самых неожиданных скандалов. 

В командных соревнованиях по прыж-
кам с трамплина дисквалифицированы 
спортсмены сразу из четырех команд-
фаворитов. Нет, это не допинг, но нечто 
близкое к нему. Ал
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А ну-ка, подтяни 
свой балахончик

МЯЧИ И МОЧАЛКИ В ТРУСАХ
Скандалы с комбинезонами для 

прыжков с трамплина случались и 
раньше. FIS очень строго следит за 
тем, чтобы они были правильного 
размера. Потому что если надеть 
просторный комбинезон, то за счет 
парусности можно улететь дальше 
конкурентов. Говорят, что увеличен-
ная на пару-тройку сантиметров мот-
ня дает прибавку чуть ли не в пять 
метров.

Поэтому судьи дотошно измеряют 
комбинезоны и на прыгунах, и отдель-
но от спортсменов, раздевая их до 
нижнего белья.
Продолжение на стр. 10   �

FM.KP.RU

За 
несколько 

дней стихия 
уничтожила 

более 15 
гектаров 

приморских 
территорий.

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ
CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Пуща в неволе 
Из-за того что Польша строит забор 

на границе, беловежский заповедник ждет 
экологическая катастрофа - стр. 10 

Среда
9 февраля

№ 9-с (27356-с) 2022 год

Читайте на стр. 13   �

Дело об избиении 
Прилучного 
пока на паузе

Немку 
Катарину Альтхаус 

дисквалифицировали 
за то, что ее костюм 

был слишком 
большого 
размера

и парусил.

Читайте на стр. 14 �
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6 484 000

Еще больше 
«Корсаров» 

выпустят на пятый 
маршрут
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 ■ СТОП-КАДР

День российской науки 
отмечался 8 февраля. В 
праздник в одном из ста-
рейших вузов страны - Мо-
сковском государственном 
техническом университете 
(МГТУ) имени Баумана по-
бывали мэр Москвы Сер-
гей Собянин, зампредсе-
дателя правительства РФ 
Марат Хуснуллин, и. о. 
ректора МГТУ им. Н. Э. Ба-
умана Михаил Гордин и 
президент МГТУ им. Н. Э. 
Баумана Анатолий Алек-
сандров (слева направо). 
Они осмотрели ход строи-
тельства инновационного 
центра университета.

в верхах

185 лет назад не стало «солнца русской 
поэзии». «Комсомолка» спросила:

Когда вы последний раз томик 
Пушкина в руках держали 
и какая ваша любимая строчка?
Николай СВАНИДЗЕ, историк, журналист, 
профессор РГГУ:

- Читаю Пушкина и читаю о Пушкине. Очень любил в юности 
Лермонтова, но Александр Сергеевич мудрее. Это целый мир. 
Любимое произведение - «Евгений Онегин». Очень глубокое 
проникновение в русскую жизнь. А сейчас с ходу: «Город 
пышный, город бледный, дух неволи, стройный вид...»

Леонид КАЛАШНИКОВ, глава Комитета 
Госдумы по делам СНГ:

- Я захожу в Думе к Зюганову в кабинет, а у него портрет 
Пушкина висит. Там, конечно, и Ленина портрет есть, но и 
Александр Сергеевич на видном месте. Почитаешь классика - и 
отпускает. Гений Пушкина - это что-то психотерапевтическое: 
«Уже давно между собою враждуют эти племена...»

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, глава движения 
«Федеральный сельсовет»:

- «У лукоморья дуб зеленый, златая цепь на дубе том...» 
Перед сном сказки Пушкина и детям, и внукам читал. И не 
школа вдалбливала - это то, что нужно и интересно любому 
русскому человеку, наравне, например, со сказками Андер-
сена.

Дмитрий ДИБРОВ, телеведущий:
- Нету ничего, что с Пушкиным бы сравнилось, из того, что 

написано по-русски. Особенно «Евгений Онегин». Чтобы по-
нять, как надо шутить по-русски, рекомендую перечитывать 
именно его. Самое интересное  - две последние строки в 
строфе. Они полностью переворачивают то, что говорилось 
в предыдущих. Парадоксальное чувство юмора. Само его 
наличие роднит «Онегина» с лучшими образцами мировой 
прозы ХХ века. Читал ли я Пушкина девушкам? Да вы с ума 
сошли! «В нескромный час меж вечера и света, без матери, 
одна, полуодета, зачем его должна ты принимать?»

Елена ЧУДИНОВА, писатель:
- В школе плохое преподавание подействовало на меня 

отталкивающе. И когда я стряхнула школьный морок, Пуш-
кин стал одним из самых важных открытий жизни. С одним 
другом-французом читали «Капитанскую дочку» поперемен-
но на русском и на французском - это было восхитительно! 
«Онегина» помню наизусть, но давно не проверяла  - такое 
наслаждение. Когда мы перестанем понимать Пушкина, это 
станет такой же трагедией, какой для англичан стало то, что 
они однажды перестали понимать Шекспира.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили
6 миллионов 484 тысячи человек

75,30 
- 38 коп.

85,89 
- 63 коп.

90,95
- 2,03%

Наталья ВАРСЕГОВА

В правительстве 
рассказали 
о новых мерах 
по борьбе 
с ковидом.

Заболеваемость ко-
ронавирусом растет по 
всей стране. На про-
шлой неделе подъем 
отмечен во всех реги-
онах, кроме одного: 
только Москва взяла 
курс на снижение. Что 
логично. Столица пер-
вой принимала удар 
всех коронавирусных 
волн и первой из них 
выходила. И все же 
ситуация сложная - 
прежде всего из-за 
огромной нагрузки на 
медицину.

- Особенно - на 
амбулаторное зве-
но, - уточнил премь-

ер-ми нистр Михаил 
Мишустин на заседа-
нии президиума Коор-
динационного совета 
по борьбе с ковидом 
во вторник. - Вместе 
с тем надо сохранять 
и повышенную готов-
ность стационаров. 
Региональным вла-
стям поручено обе-
спечить формирова-
ние резерва коечного 
фонда.

Министр здравоох-
ранения Михаил Му-
рашко рассказал, что 
93,5% заболевших се-
годня лечатся дома. 
Остальные - в стаци-
онарах, около 3% - на 
искусственной венти-
ляции легких. Больше 
половины самых тя-
желых пациентов не 

были вакцинированы 
или имеют тяжелые 
хронические патоло-
гии.

Министр также рас-
сказал о новых прави-
лах лечения. Почув-
ствовав недомогание, 
заболевшие могут об-
ратиться на горячую 
линию 122 или в кол-
центр своей поликли-
ники для дистанцион-
ной консультации и 
открытия больнично-
го. Он оформляется 
сразу на 7 дней, по-
сле чего закрывается 
и передается в Фонд 
социального страхо-
вания.

- Новый порядок 
оформления боль-
ничных листов бу-
дет действовать до 15 

марта, - уточнил ми-
нистр. - Однако если 
по прошествии семи 
дней сохраняются жа-
лобы - повышенная 
температура тела, ка-
шель и иные признаки 
заболевания, - будет 
проведена очная кон-
сультация, по итогам 
которой медработник 
продлит больничный 
лист еще на семь дней 
или поставит вопрос 
о госпитализации па-
циента.

Глава Роспотреб-
надзора Анна Попо-
ва добавила, что если 
болезнь длилась до 
семи дней, то отри-
цательный ПЦР-тест 
при выписке необхо-
дим. Если дольше, то 
он уже не нужен.

Больничный по телефону

Дмитрий КОЗУРОВ

Минэкономразвития повыси-
ло свой прогноз по росту цен.

Помните, как было в прошлом 
году? Цены растут на 6%  - власти 
предрекают, что в 2022-м инфляция 
успокоится до 4%. Цены растут на 
7%  - нам все равно обещают 4%. 
Цены подскочили уже на 8% - про-
гноз все тот же.

Но что-то «сломалось» на отметке 
8,82%. Именно на столько выросли 
цены за год - это данные Министер-
ства экономического развития на 
28 января. Это самый высокий по-
казатель за последние шесть лет. 
Только за первый месяц нынешнего 
года цены подскочили на 1,07%.

И правительство признало: от 
ускоренного роста цен нам нику-
да не деться. Минэкономразвития 
решило пересмотреть свой же про-
гноз по темпам инфляции в 2022 
году. Теперь чиновники считают, 
что цены вырастут не на 4%, а на 
5,9%.

С одной стороны, более реали-
стичный взгляд на вещи  - это по-

хвально. С другой, не слишком ли 
оптимистичен и этот прогноз? С 
учетом-то нынешних цифр по росту 
цен, особенно на продукты. Но экс-
перты призывают верить в лучшее, 
которое, возможно, не за горами.

- Почему-то никто не обращает 
внимания на предстоящий урожай, - 

говорит доктор экономических 
наук, ведущий Радио «Комсо-
мольская правда» (97,2 FM) 
Никита Кричевский.  - А про-
гнозы там оптимистичные. В этом 
году аграрии ждут рекордного за 
последние годы урожая овощей 
«борщевого набора». Министерство 
сельского хозяйства прогнозирует, 
что под них будут расширены по-
севные площади: почти на 7% под 
картофель, на 8% под лук, капусту, 
свеклу. Это позволит добиться уве-
личения урожая овощей на 10% - 
до 13 млн тонн. Такой показатель 
раньше мы видели только в очень 
удачном для аграриев 2019-м. За 
счет нового урожая в сентябре 
стоимость того самого «борще-
вого набора» может сократиться 
на 5 - 10%. Я бы даже предположил, 
что мы увидим дефляцию, то есть 
снижение цен, а тема подорожания 
продуктов уйдет с первых позиций 
повестки дня.

Правительство уже не верит
в низкую инфляцию

 ■ ЖИЗНЬ ДОРОЖАЕТ 
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КСТАТИ

ЧТО БОЛЬШЕ ВСЕГО 
ПОДОРОЖАЛО 
ЗА ГОД

По данным компании 
«Эвотор» по несетевой рознице.

Гречка +24
Сосиски +22
Пельмени +21
Пряники и вафли +18
Пюре и лапша 
быстрого 
приготовления +17

%
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Олег АДАМОВИЧ

Президент предложил 
Европе - мир, 
Порошенко - убежище, 
а Зеленскому - терпеть.

ПЕРЕГОВОРЫ НА 5 ЧАСОВ
В Москву на переговоры к Вла-

димиру Путину во вторник приле-
тел президент Франции Эммануэль 
Макрон. Понятно, что главный во-
прос стоял один - о войне и мире.

Разговор затянулся за полночь, 
продлившись больше 5 часов! Так 
что президентам пришлось делать 
перерыв на ужин, который состоял 
из 7 блюд (меню кремлевского «пере-
куса»  смотрите ниже).

Неделю назад Путин впервые 
рассказал, что он думает об ответе 
НАТО на наше требование гаран-
тий безопасности. Если коротко, 
то ничего хорошего: российские 
предложения проигнорировали.

На этот раз Путин объявил, что 
планирует делать дальше. Москва 
продолжит добиваться своего.

После переговоров Путин и Ма-
крон вышли к журналистам. И рас-
сказали, будет ли война на Украи-
не, которой пугает Запад.

НЕТ ОТВЕТА
- Главные озабоченности Рос-

сии оказались проигнорированы 
в полученных 26 января от США 
и НАТО ответах, - еще раз напом-
нил Путин. - Наши предложения 
содержат три ключевых пункта: 
недопущение дальнейшего расши-
рения НАТО, отказ от размещения 
ударных вооружений на границах 
России и возврат военной инфра-
структуры блока в Европе к 1997 
году, когда был подписан акт Рос-
сия - НАТО.

Президент отметил, что «нас 
по-прежнему успокаивают, мол, 
НАТО - мирная организация».

- В этом на своем опыте убеди-
лись многие государства - Ирак, 
Ливия, Афганистан... Военную 
операцию провели и в отношении 
Белграда без санкции Совбеза 
ООН, - подытожил Путин. 

ЧТО ДАЛЬШЕ?
Президент рассказал о наших 

следующих шагах.
- Мы готовим ответ. Направим 

его в Вашингтон и Брюссель. Бу-
дем добиваться ответа на ключе-
вые вопросы. В письме, которое 
мы получили, по всем ключевым 
вопросам нет ответа. Будто мы даже 
не ставили вопросы. Их обошли.

- У нас есть желание работать 
вместе, чтобы гарантировать новый 
порядок безопасности в Европе, - 
добавил Макрон.

ПОРОШЕНКО 
МОЖЕТ БЕЖАТЬ К НАМ

Речь пошла об Украине.
- Когда Порошенко был еще пре-

зидентом Украины, я ему говорил, 
что, если у него возникнут слож-
ности, Россия готова предоставить 
ему убежище, - раскрыл секрет 
Путин. - Он тогда иронизировал. 
Но сегодня хочу подтвердить свое 
предложение. Я считаю, он (По-
рошенко. - Ред.) наделал много 
ошибок в Донбассе, но его пре-
следование как преступника - чрез-
мерная заявка на успех руководства 
Украины.

ПОБЕДИТЕЛЕЙ НЕ БУДЕТ
Путин объяснил, что прием Укра-

ины в НАТО выйдет боком всей 
Европе. Дело кончится войной.

- В доктринах Украины пропи-

сано, что а) Россия - противник, 
б) возможно возвращение Крыма 
военным путем, - напомнил Пу-
тин. - Представьте: Украина - член 
НАТО. Значит, военная конфрон-
тация между Россией и НАТО. Нам 
что, воевать с НАТО? Есть и другая 
часть вопроса: вы хотите воевать с 
Россией? Хотите, чтобы и Франция 
воевала с Россией? Но ведь так оно 
и будет! Не будет только победи-
телей.

НРАВИТСЯ, НЕ НРАВИТСЯ - 
ТЕРПИ, МОЯ КРАСАВИЦА

- Власти в Киеве взяли курс на 
демонтаж Минских соглашений, - 
заявил Путин, добавив, что нет 
подвижек по главным вопросам: 
амнистии и особом статусе Донбас-
са. - Президент Украины заявил, 
что ему ни один пункт не нравится 
из Минских соглашений... Нравит-
ся, не нравится - терпи, моя краса-
вица! Надо исполнять!

Макрон в ответ заявил, что «бли-
жайшие дни будут решающими». 
Утром он летит в Киев для разго-
вора с Зеленским. Потом пройдут 
консультации с ЕС и Америкой.

- У нас есть разногласия, но мы 
можем найти компромисс. Россия - 
европейская страна, и нужно рабо-
тать с ней для будущего Европы, - 
заявил Макрон.

ПО КРАСНОЙ ПЛОЩАДИ
После встречи с Путиным Ма-

крон прогулялся по ночной Крас-
ной площади от собора Василия 
Блаженного до Охотного Ряда.

ПУТИН - МАКРОНУ:

Вы хотите воевать 
с Россией?!

Отведайте, Эммануэль!
В Кремле рассказали журналистам, что к приезду Макрона приготовили 

«моченые яблоки с лангустином, равиоли со шпинатом, уху из 5 видов рыб, 
щербет из имбиря». На горячее предложили «стейк из осетрины с птитимом 
(пастой в виде крупных зерен) и оленину с бататом и ежевикой». Грушевый торт 
с ванильным мороженым подали на десерт.

Было на столе и вино. Но не французское, а исключительно российское: «Шардо-
не» и «Ребо» 2015 года винодельни «Усадьба Дивноморское» (такое любой может 
заказать по интернету или купить в магазинах, цена - от 2 до 4 тысяч рублей).
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Владимир Путин предупредил Эммануэля Макрона - 
если Украину примут в НАТО, она начнет войну в Крыму. 

А значит, России придется воевать со всем НАТО. 

Знаменитый тележурналист 
после встречи Путина и Макрона 
ответил на вопросы обозревателя 
«КП» Александра ГАМОВА.

- Владимир Владимирович, вы - и граж-
данин России, и гражданин Франции. Что 
вы ждали от встречи Путина с Макроном? 

- Ну гражданство ни при чем. Не ждал, что 
увижу невероятные решения, - это было бы наи-
вно. Все-таки Франция - член НАТО, Евросоюза 
и сильно зависит от США. Как и остальные 
страны ЕС.

Во Франции нет второго генерала Де Голля, 
который просто вышел из НАТО и который счи-
тал, что Франция - великая держава и сама будет 
решать вопросы. 

Но я полагал, что пустым этот приезд тоже не 
будет. Что и произошло.

- Чего Макрон с Путиным добиваются? 
- Думаю, этот визит - инициатива Макрона. Вес-

ной во Франции президентские выборы. И Макрон 
хочет убедить французов, что он - тот самый 
человек, который поднимает престиж страны в 
мире наконец-то.

Кстати, для французов это важно. С уходом 
Меркель Макрон метит на ведущую роль в по-
литике Европы. И вообще, Франция больше, чем 
США или Британия, готова к компромиссам.

Некоторые положения, которые предлагал Ма-
крон, очень любопытны. Например, я слышал, что 
он предлагает «финляндизацию» Украины. Ну мы 
помним, во время холодной войны Финляндия не 
брала ничью сторону, у нее были приличные от-
ношения и с СССР, и с Западом. Правда, в Киеве 
Макрон от «финляндизации» открестился...

- После того как он по Красной площа-
ди прогулялся, мы чуточку отдалились от 
войны?

- Да, вот эта прогулка, ужин говорят о жела-
нии показать, что отношения Европы с Россией 
более-менее человеческие. Но тональность США 
и Британии все еще жестка... Знаете, есть инсти-
туты, которые занимаются политикой, анализом, 
предсказаниями. Так вот, они пока ставят 60 на 
40, что не будет войны.

- Всего 60? А 40 - на войну?
- Да, это небольшая разница. Поэтому делать 

вздох облегчения рано.

Олег АДАМОВИЧ

Телефонные линии 
не справляются 
с количеством 
звонков.

Владимир Путин пору-
чил правительству занять-
ся расширением сервиса 
Госуслуг. До конца марта 
властям надо добавить 
порталу две опции: вызова 
врача на дом и записи на 
прием через интернет. До 
1 июля губернаторы должны 

отчитаться, что медицина на 
местах начала принимать об-
ращения  от граждан через 
интернет.

Президент дал такое пору-
чение, когда на совещании 
с правительством 26 января 
выяснилось, что многие по-
ликлиники не справляются 
с потоком звонков.

Вице-премьер Дмитрий 
Чернышенко тогда расска-
зал, что регионам больше 
всего не хватает операто-

ров. И нужно нанять в 3 
раза больше людей, чтобы 
система работала.

Тогда же Путину и пред-
ложили еще одно решение: 
онлайн-запись через портал 
госуслуг.

В Москве система записи 
к врачу через портал город-
ских услуг есть уже несколь-
ко лет. Прямо со смартфо-
на можно выбрать нужного 
специалиста и нужное вре-
мя. К сожалению, даже у 

такого сервиса есть узкие 
места - например, к самым 
востребованным врачам за-
пись открывается утром, и 
все доступное время быстро 
разбирают. Если в большом 
городе мало, например, он-
кологов, то даже «Госуслу-
ги» не помогут сразу по-
пасть на прием, потому что 
желающих слишком много. 
Но это все равно лучше, чем 
звонить в загруженную по-
ликлинику.

 ■ ПОРУЧЕНИЕ

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Владимир ПОЗНЕР:

Француз 
мог предлагать 
«финляндизацию» 
Украины

Весной в «Госуслуги» врачи прилетят
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 ■ СТОП-КАДР

День российской науки 
отмечался 8 февраля. В 
праздник в одном из ста-
рейших вузов страны - Мо-
сковском государственном 
техническом университете 
(МГТУ) имени Баумана по-
бывали мэр Москвы Сер-
гей Собянин, зампредсе-
дателя правительства РФ 
Марат Хуснуллин, и. о. 
ректора МГТУ им. Н. Э. Ба-
умана Михаил Гордин и 
президент МГТУ им. Н. Э. 
Баумана Анатолий Алек-
сандров (слева направо). 
Они осмотрели ход строи-
тельства инновационного 
центра университета.

в верхах

185 лет назад не стало «солнца русской 
поэзии». «Комсомолка» спросила:

Когда вы последний раз томик 
Пушкина в руках держали 
и какая ваша любимая строчка?
Николай СВАНИДЗЕ, историк, журналист, 
профессор РГГУ:

- Читаю Пушкина и читаю о Пушкине. Очень любил в юности 
Лермонтова, но Александр Сергеевич мудрее. Это целый мир. 
Любимое произведение - «Евгений Онегин». Очень глубокое 
проникновение в русскую жизнь. А сейчас с ходу: «Город 
пышный, город бледный, дух неволи, стройный вид...»

Леонид КАЛАШНИКОВ, глава Комитета 
Госдумы по делам СНГ:

- Я захожу в Думе к Зюганову в кабинет, а у него портрет 
Пушкина висит. Там, конечно, и Ленина портрет есть, но и 
Александр Сергеевич на видном месте. Почитаешь классика - и 
отпускает. Гений Пушкина - это что-то психотерапевтическое: 
«Уже давно между собою враждуют эти племена...»

Василий МЕЛЬНИЧЕНКО, глава движения 
«Федеральный сельсовет»:

- «У лукоморья дуб зеленый, златая цепь на дубе том...» 
Перед сном сказки Пушкина и детям, и внукам читал. И не 
школа вдалбливала - это то, что нужно и интересно любому 
русскому человеку, наравне, например, со сказками Андер-
сена.

Дмитрий ДИБРОВ, телеведущий:
- Нету ничего, что с Пушкиным бы сравнилось, из того, что 

написано по-русски. Особенно «Евгений Онегин». Чтобы по-
нять, как надо шутить по-русски, рекомендую перечитывать 
именно его. Самое интересное  - две последние строки в 
строфе. Они полностью переворачивают то, что говорилось 
в предыдущих. Парадоксальное чувство юмора. Само его 
наличие роднит «Онегина» с лучшими образцами мировой 
прозы ХХ века. Читал ли я Пушкина девушкам? Да вы с ума 
сошли! «В нескромный час меж вечера и света, без матери, 
одна, полуодета, зачем его должна ты принимать?»

Елена ЧУДИНОВА, писатель:
- В школе плохое преподавание подействовало на меня 

отталкивающе. И когда я стряхнула школьный морок, Пуш-
кин стал одним из самых важных открытий жизни. С одним 
другом-французом читали «Капитанскую дочку» поперемен-
но на русском и на французском - это было восхитительно! 
«Онегина» помню наизусть, но давно не проверяла  - такое 
наслаждение. Когда мы перестанем понимать Пушкина, это 
станет такой же трагедией, какой для англичан стало то, что 
они однажды перестали понимать Шекспира.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».
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Главные темы дня и другие новости

За последние сутки наш сайт посетили
6 миллионов 484 тысячи человек

75,30 
- 38 коп.

85,89 
- 63 коп.

90,95
- 2,03%

Наталья ВАРСЕГОВА

В правительстве 
рассказали 
о новых мерах 
по борьбе 
с ковидом.

Заболеваемость ко-
ронавирусом растет по 
всей стране. На про-
шлой неделе подъем 
отмечен во всех реги-
онах, кроме одного: 
только Москва взяла 
курс на снижение. Что 
логично. Столица пер-
вой принимала удар 
всех коронавирусных 
волн и первой из них 
выходила. И все же 
ситуация сложная - 
прежде всего из-за 
огромной нагрузки на 
медицину.

- Особенно - на 
амбулаторное зве-
но, - уточнил премь-

ер-ми нистр Михаил 
Мишустин на заседа-
нии президиума Коор-
динационного совета 
по борьбе с ковидом 
во вторник. - Вместе 
с тем надо сохранять 
и повышенную готов-
ность стационаров. 
Региональным вла-
стям поручено обе-
спечить формирова-
ние резерва коечного 
фонда.

Министр здравоох-
ранения Михаил Му-
рашко рассказал, что 
93,5% заболевших се-
годня лечатся дома. 
Остальные - в стаци-
онарах, около 3% - на 
искусственной венти-
ляции легких. Больше 
половины самых тя-
желых пациентов не 

были вакцинированы 
или имеют тяжелые 
хронические патоло-
гии.

Министр также рас-
сказал о новых прави-
лах лечения. Почув-
ствовав недомогание, 
заболевшие могут об-
ратиться на горячую 
линию 122 или в кол-
центр своей поликли-
ники для дистанцион-
ной консультации и 
открытия больнично-
го. Он оформляется 
сразу на 7 дней, по-
сле чего закрывается 
и передается в Фонд 
социального страхо-
вания.

- Новый порядок 
оформления боль-
ничных листов бу-
дет действовать до 15 

марта, - уточнил ми-
нистр. - Однако если 
по прошествии семи 
дней сохраняются жа-
лобы - повышенная 
температура тела, ка-
шель и иные признаки 
заболевания, - будет 
проведена очная кон-
сультация, по итогам 
которой медработник 
продлит больничный 
лист еще на семь дней 
или поставит вопрос 
о госпитализации па-
циента.

Глава Роспотреб-
надзора Анна Попо-
ва добавила, что если 
болезнь длилась до 
семи дней, то отри-
цательный ПЦР-тест 
при выписке необхо-
дим. Если дольше, то 
он уже не нужен.

Больничный по телефону

Дмитрий КОЗУРОВ

Минэкономразвития повыси-
ло свой прогноз по росту цен.

Помните, как было в прошлом 
году? Цены растут на 6%  - власти 
предрекают, что в 2022-м инфляция 
успокоится до 4%. Цены растут на 
7%  - нам все равно обещают 4%. 
Цены подскочили уже на 8% - про-
гноз все тот же.

Но что-то «сломалось» на отметке 
8,82%. Именно на столько выросли 
цены за год - это данные Министер-
ства экономического развития на 
28 января. Это самый высокий по-
казатель за последние шесть лет. 
Только за первый месяц нынешнего 
года цены подскочили на 1,07%.

И правительство признало: от 
ускоренного роста цен нам нику-
да не деться. Минэкономразвития 
решило пересмотреть свой же про-
гноз по темпам инфляции в 2022 
году. Теперь чиновники считают, 
что цены вырастут не на 4%, а на 
5,9%.

С одной стороны, более реали-
стичный взгляд на вещи  - это по-

хвально. С другой, не слишком ли 
оптимистичен и этот прогноз? С 
учетом-то нынешних цифр по росту 
цен, особенно на продукты. Но экс-
перты призывают верить в лучшее, 
которое, возможно, не за горами.

- Почему-то никто не обращает 
внимания на предстоящий урожай, - 

говорит доктор экономических 
наук, ведущий Радио «Комсо-
мольская правда» (97,2 FM) 
Никита Кричевский.  - А про-
гнозы там оптимистичные. В этом 
году аграрии ждут рекордного за 
последние годы урожая овощей 
«борщевого набора». Министерство 
сельского хозяйства прогнозирует, 
что под них будут расширены по-
севные площади: почти на 7% под 
картофель, на 8% под лук, капусту, 
свеклу. Это позволит добиться уве-
личения урожая овощей на 10% - 
до 13 млн тонн. Такой показатель 
раньше мы видели только в очень 
удачном для аграриев 2019-м. За 
счет нового урожая в сентябре 
стоимость того самого «борще-
вого набора» может сократиться 
на 5 - 10%. Я бы даже предположил, 
что мы увидим дефляцию, то есть 
снижение цен, а тема подорожания 
продуктов уйдет с первых позиций 
повестки дня.

Правительство уже не верит
в низкую инфляцию

 ■ ЖИЗНЬ ДОРОЖАЕТ 
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КСТАТИ

ЧТО БОЛЬШЕ ВСЕГО 
ПОДОРОЖАЛО 
ЗА ГОД

По данным компании 
«Эвотор» по несетевой рознице.

Гречка +24
Сосиски +22
Пельмени +21
Пряники и вафли +18
Пюре и лапша 
быстрого 
приготовления +17

%
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Другие
репортажи 

нашего собкора 
с Украины - 

на сайте
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- В будни народу мало, в 
основном в выходные при-
ходят, но в выходные до-
роже, - замечает один из 
мужчин.

- С вас - 400 гривен, с де-
вушки - 500. И плюс 1000 - на 
депозит в баре. На эти деньги
вы сможете взять напитки, - 
сообщают моему приятелю.

Цена кусается. В переводе 
на рубли - больше 6 тысяч 
за двоих.

- А можно просто посмо-
треть клуб? Без стриптиза. 
Мы - туристы, слышали, у 
вас тут бомбоубежище. У вас 
же все равно, кроме нас, ни-
кого сегодня нет, - скромно 
заикнулась я.

Стоило мне это произне-
сти, как к нам подскочил то 
ли администратор, то ли ди-
ректор клуба. По нему было 
видно, что он тут главный.

- Это не бомбоубежище! 
Сейчас войны нет, вот ког-
да будет, тогда пожалуйста! 
У нас тут стрип-клуб. Либо 
платите, как положено, ли-
бо уходите, - окрысился он.

Наши собеседники явно 
надеялись, что мы уберемся 
восвояси. Но мы... запла-
тили.

ВЯЛОЕ ШОУ
- Никаких лишних вопро-

сов! Смотрите шоу молча. И 
чтобы никаких фото и ви-
део! - хамовато предупредил 
нас охранник.

Вечер даже не успел стать 
томным.

Нас провели в главный 
зал. 6 столиков, 12 красных 
кресел и диваны вдоль стен. 
Вот тебе и все бомбоубе-
жище.

На сцене красный диван в 
форме губ, у шеста крутит-
ся стриптизерша. Садимся 
за столик. Сзади нас встает 
один амбал, напротив - дру-
гой. Еще двое - за барной 
стойкой. Все не спускают с 
нас глаз. Стоит мне дотро-
нуться до телефона, муж-
чины того гляди сорвутся 

со своих мест и вырвут его 
у меня из рук. Признаюсь, 
мне даже понравилось их 
дразнить.

К нам подошла официант-
ка в коротеньком пиджачке 
и сетчатых колготках. Пред-
ложила напитки. Мой при-
ятель протер глаза - юбки 
на ней не было. Внесенного 
депозита нам хватило всего 
на 2 бокала вина.

На ближайшем к сцене 
столике табличка «зарезер-
вировано», но, кроме нас, 
в клуб так никто и не при-
шел. Стриптизерши сме-
няли на сцене друг друга. 
Все вместе они напомина-
ли сонных мух. Парочка из 
них даже поленилась снять 
с себя одежду. Иногда де-
вушки крутились у шеста, 
но в основном стояли или 
возлежали на диване, вяло 
себя поглаживая. Все шоу 
длилось от силы 30 минут. 
После этого ленивые стрип-
тизерши окончательно вы-
дохлись. Нам предложили 
еще выпить и сообщили, что 
на этом все.

Когда девушки ушли со 
сцены, амбалы контроль за 
нами ослабили. Я рискну-
ла сделать фото пустого за-
ла, но бармен тут же подал 
сигнал, и уже через минуту 
на меня налетели двое вы-
шибал.

- Мы же сказали: никаких 
фото! Не важно, что девушек 
нет! А ну, удаляй! - требовал 
охранник.

- Да у вас точно такое же 
фото на сайте клуба! - по-
пыталась возразить я.

- А ну, удаляй! - заорал му-
жик. Казалось, еще немно-
го, и нас просто вышвырнут 
из стриптиз-бомбоубежища.

Мы судорожно допили 
свои напитки и побыстрее 
направились к выходу. Му-
жики с облегчением выдох-
нули. Да, в случае бомбежки 
киевлян здесь вряд ли ждет 
теплый прием. Даже стрип-
тиз, и тот не ахти.

Надписи «укриття» (укрытие) 
прямо на дверях подвалов многоэтажек. 

Но все - с амбарными замками. 
Главное - отчитаться: к «вторжению» готовы!

Александр РОГОЗА

Муж объяснил причины 
ссоры, во время которой 
была убита «Мисс 
Кузбасс» Ксения Попова.

В лесу на территории Но-
вой Москвы в ночь на суббо-
ту обнаружили тело 29-летней 
Ксении Поповой, бывшей 
финалистки конкурса «Мисс 
Россия» и победительницы 
«Мисс Кузбасс». Останки мо-
лодой женщины были закопа-
ны в пяти километрах от до-
ма, где она жила с пятилетней 
дочкой и мужем Александром 
Поповым.

Напомним, в декабре ми-
нувшего года Попов пришел в 
полицию и заявил, что его же-
на пропала. Бывший вице-мэр 
Новокузнецка, ныне работа-
ющий на административной 
должности в системе столич-
ного метро, сообщил следу-
ющее. Якобы 31 августа его 
супруга, бывшая модель Ксе-
ния Попова, улетела на отдых 
в Дубай. Связь с родными и 
друзьями поддерживала толь-
ко через переписки в Инста-
граме. А потом и вовсе пере-
стала отвечать. Оперативники 
выяснили, что на самом деле 
Ксения никуда не улетала, а ее 
телефон все это время работал 
в том же районе Новой Мо-
сквы, где жила семья. Спустя 
несколько дней Попов при-
знался: жену он убил во время 
ссоры. Правда, первоначаль-
но экс-чиновник заявил, что 
расчлененное тело выбросил 
в реку. Но потом изменил по-
казания и указал место в лесу 
недалеко от дома, где он за-
копал останки супруги. 

На допросе Александр По-
пов рассказал, почему они в 
тот день сильно поругались с 
супругой. По его версии, ро-
ковая ссора произошла из-за 
денег. Точнее, из-за их отсут-
ствия.

КРУГЛАЯ ДАТА
Итак, 31 августа. Дневное 

время. Квартира в Новой Мо-
скве. Александр и Ксения ве-

дут разговор на повышенных 
тонах в гостиной. Их пяти-
летняя дочь играет в дальней 
комнате.

- Через три дня, 3 сентя-
бря, у Ксении Поповой дол-
жен был быть день рождения. 
Круглая дата, 30 лет, - расска-
зал «КП» источник в право-
охранительных органах. - По 
словам Попова, изначально 
они собирались уехать всей се-
мьей в отпуск в Турцию. Но за 
несколько дней до даты стало 
понятно, что поездка сорвет-
ся. Якобы у семьи в данный 
момент просто не было денег 
на путешествие. Ксения из-
за этого расстроилась. Начала 
выговаривать супругу. Попов 
говорит, что толкнул Ксению. 
А она при падении ударилась 
головой о дверь и скончалась.

Александр Попов заявил на 
допросе, что он испугался и ре-
шил избавиться от тела. Дочку, 
не показывая мертвую маму, 
вывез на квартиру к другу. Вер-
нулся домой и распилил тело 
жены на несколько частей. А 
потом в течение нескольких 
месяцев переписывался от ее 
имени с родными и подруга-
ми. Якобы Ксения улетела в 
Дубай, а оттуда отправилась в 
турне по Африке.

РЕАЛЬНУЮ ПРИЧИНУ 
СМЕРТИ НАЗОВУТ 
ЭКСПЕРТЫ

Ранее о не самом блестя-
щем финансовом состоянии 

семьи Поповых «Комсомол-
ке» рассказывала близкая 
подруга Ксении. Напомним, 
в середине 2010-х Александр 
Попов был главой района 
в родном Новокузнецке, а 
позже возглавлял одну из 
муниципальных организа-
ций. Однако капиталов, как 
выяснилось, за это время не 
скопил.

- Как только Саша терял 
работу, им приходилось как-
то поджиматься, - рассказала 
женщина. - Да, у них были 
деньги на еду, на какие-то 
секции для ребенка. Но не 
более. Приходилось отка-
зываться, например, от по-
ходов в рестораны и поез-
док в Турцию. Ксюша после 
рождения дочери отучилась 
на стилиста, а еще реставри-
ровала старую мебель. Так 
что богачами их не назовешь. 
Поэтому Саша с Ксюшей и 
переехали в Москву - за но-
выми возможностями.

Известно, что в столице се-
мья жила на съемной кварти-
ре. Причем (чтоб подешевле) 
жилье арендовали за МКАД, 
на территории Новой Мо-
сквы.

Останки Ксении Поповой 
переданы на судмедэкспер-
тизу, специалисты должны 
выяснить настоящую при-
чину смерти молодой жен-
щины. Результаты эксперти-
зы следователи потом будут 
сверять с рассказом Попова.
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Сначала Александр Попов пытался пустить 
следствие по ложному следу. Заявил, что 

останки жены выбросил в реку. А потом указал 
место реального захоронения - в лесу.

«Не хватило денег 
на Турцию»

«Счастлива без рук» 
Реальная история любви и зверства

История семьи Грачевых стала одной из самых резонансных иллюстраций до-
машнего насилия. Дмитрий Грачев, заподозрив жену и маму своих маленьких 
сыновей в измене, отвез ее в лес и отрубил обе руки. Как пережить домашнее 
насилие и найти силы жить дальше и жить счастливо? «Не надо себя жалеть. 
Надо взять жизнь в свои руки, даже если рука всего одна», - говорит автор 
книги и на собственном примере доказывает, что это возможно.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
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Елена МАТВЕЕВА, Киев

Киевские власти создали 
интерактивную карту бом-
боубежищ, убеждая людей, 
что России в самом деле го-
това «вторгнуться» на Украи-
ну. На карте можно увидеть 
ближайшие к тебе укрытия. 
Открываешь ее, и кажется... 
весь Киев - одно сплошное 
бомбоубежище!

Но что эти укрытия собой 
представляют? И знают ли 
сами горожане, зачем туда 
бежать? Это попыталась вы-
яснить приехавшая в Киев 
спецкор «Комсомолки».

«А ЧТО, УЖЕ ТИКАТЬ 
ПОРА?»

- А у вас в гостинице бом-
боубежище есть? - тревожно 
спрашиваю я на ресепшн.

- У нас нет! Ближайшее 
бомбоубежище - это метро, - 
отвечает девушка.

- Верите, что война с Рос-
сией будет?

- Не верю! Надеюсь, ника-
кие подземелья нам не по-
надобятся.

Большинство бомбоубе-
жищ в Киеве - объекты двой-
ного назначения. Их называ-
ют «укриття». Помимо метро 
это подвалы жилых домов, 
переходы и паркинги.

Вначале я решила прове-
рить, как готовятся к обе-
щанным «русским бом-
бежкам» жители спальных 
районов на левом берегу 
Днепра. Застройка тут плот-
ная, на одном из домов на-
корябано «Слава Украине! 
Героям слава!». Надписей 
«укриття» нигде нет.

- А где тут у вас бомбо-
убежище? - спрашиваю про-
ходящих мимо парня с дев-
чонкой.

- Что, уже пора тикать, 
война началась? - смеется 
надо мной молодежь.

- Ну а куда бежать, если 
что?

- Я в метро побегу, в тон-
нель. А вообще как жили, 
так и будем жить. Ну, поду-
маешь, перестрелка, - браво 
заявляет парень.

Узнав, что я из России, 
ребята дружелюбно со мной 
болтают, а потом проща-
ются.

Я опросила больше десят-
ка прохожих - про «укриття» 
никто ничего не слышал.

- Хм, хороший вопрос, на-
до бы узнать, - замечает одна 
из моих собеседниц.

Удивительно, но никакой 
агрессии от киевлян к «мо-
скалям» (меня сразу узнава-
ли по столичному «аканью») 
я не заметила. Мы болтали 

с прохожими о военной ис-
терии, фейковых новостях, о 
глупых и надоедливых ток-
шоу. Никто не посоветовал 
мне убираться в Россию, ни-
кто не нагрубил. Возможно, 
мне просто повезло и я не 
нарвалась на националистов.

- Говорят, бомбоубежи-
щем у нас будет подземный 
паркинг... - Мамаша с дву-
мя детьми показывает, куда 
мне идти.

Стучу в окно к охраннику.
- Здесь нет бомбоубежи-

ща! - уверяет он.
- А где есть?
- А оно мне надо?! И вам 

зачем надо? Живите спокой-
но, - чуть ли не крутя паль-
цем у виска, спроваживает 
меня мужик.

«ИЗ НАШЕГО ПОДВАЛА 
АМБРЕ НА 9 ЭТАЖЕЙ»

Отправляюсь в противо-
положную часть города - на 
правый берег. Микрорайон 
Виноградар. От метро туда 
ехать не меньше 15 минут - 

если повезет с транспортом. 
Здесь буквально на каждом 
доме указатели «укриття» и 
стрелочка, куда идти. Есть 
такие указатели и в подъ-
ездах. Стрелочки - в подва-
лы. Но все они под замком. 
Правда, рядом висит бумаж-
ка с телефоном. Звоню.

- А почему все подвалы за-
крыты? Куда бежать?

- Закрыты от бомжей и 
кошек! Будет нужно - от-
кроем, - отвечают мне. По 
интонации слышно, что ме-
ня воспринимают как город-
скую сумасшедшую. Правда, 
признаются, что звонков по-
ступает много.

- Как бомбы полетят, так 
сразу вам и звонить? - уточ-
няю я.

- Звоните! - в трубке раз-
даются гудки.

Киевляне мне рассказа-
ли, что надписи «укриття» 
появились еще в 2014 году. 
После того как Крым вер-
нулся к России, в Киеве на-
чалась истерия, что город бу-
дут бомбить. Тогда и решили 
задействовать подвалы.

- Да в этих подвалах дерьмо 
плавает! Вон, в нашем трубу 
прорвало, так амбре до 9-го 
этажа! Полгода починить не 
могут. Какие это бомбоубе-
жища?! - возмущается один 
из жителей.

«НАМ ЧТО, 
ПУТИНА ЖДАТЬ, 
ЧТОБЫ ОН МЕТРО 
ТУТ ДОСТРОИЛ?!»

- Кличко (глава Киева. - 
Ред.) говорит, что все смо-
гут спрятаться в метро. Так 
ты до этого метро доберись 
еще! Нам обещали станцию 
«Проспект правды» открыть 
год назад. Задержали. Потом 
Кличко торжественно клял-
ся, что откроет к концу года, 
но деньги разворовали. Те-
перь, видимо, еще лет пять 

протянут. Нам что, Путина 
ждать, чтобы он метро тут 
достроил?! - раздухаряется 
другой местный житель.

И рассказывает забавную 
историю. В 2014-м среди 
жилых домов решили обо-
рудовать спецплощадку, с 
которой в случае чего будут 
производить эвакуацию. 
Поставят тут палатки МЧС, 
подгонят грузовики.

- Ну так чиновникам дали 
взятку и построили на этом 
месте торговый центр. Про-
куратура завела уголовное 
дело. Но ей тоже дали взят-
ку и дело закрыли. Вот тебе 
и вся эвакуация, - замечает 
мужчина.

АМБАЛЫ И ЛИЛИПУТ
На карте бомбоубежищ 

указано множество поме-
щений, принадлежащих 
или арендуемых частника-
ми. Среди них магазины и 
аптеки в полуподвальных 
помещениях.

- Если они вдруг пускать 
не будут, народ к ним придет 
кто с тесаками, кто с ножа-
ми - двери выломают, - за-
мечает моя киевская прия-
тельница.

Кто бы мог подумать, 
но в одном из таких бом-
боубежищ располагается... 
стрип-клуб. Улица Большая 
Васильковская, 58. Прав-
да, табличка на доме: вул.
Червоноармiйська, 58 (в пе-
реводе - Красноармейская). 
Улицу в угаре декоммуниза-
ции переименовали, а про 
таблички то ли забыли, то 
ли денег не хватило. На доме 
указатель «укриття» и стрел-
ка в подвал. Черная стеклян-
ная дверь, крутые ступеньки 
вниз, на стене изображение 
красной замочной скважи-
ны. Это и есть бомбоубежи-
ще, а точнее, мужской клуб 
Penthouse.

Чтобы не выглядеть совсем 
нелепо в мужском клубе, я 

упросила составить мне 
компанию киевского при-
ятеля. Спускаемся в под-
вал. Дверь внизу закры-
та. Нажимаем на красную 
кнопку. Долго никто не 
открывает, но наконец за 
дверью начинается копо-
шение. На пороге амбал-
охранник с бандитским 
лицом и... женщина-
лилипут. На ней брюки, 
красная жилетка, белая 
рубашка и черная шапка 
с козырьком.

- Пожалуйста, прохо-
дите, - предлагает лили-
пут.

Вначале оказываемся 
в малюсеньком холле, 
где с трудом поместят-

ся 4 - 5 человек - какое там 
бомбоубежище! За нами за-
крывают двери. После это-
го открывают другие, и мы 
попадаем в узкий коридор 
с красными светящимися 
панелями.

- А посетители есть? - спра-
шиваю я.

- Есть. Будете первыми, - 
сообщает охранник.

В холле появляются еще 
несколько мужчин и пара 
девушек. Все смотрят на 
нас так, будто мы и есть во-
рвавшаяся в Киев Россий-
ская армия. Гостей тут явно 
не ждали, да и мы не сильно 
смахивали на завсегдатаев 
стрип-клубов.
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Спецкор 
«Комсомолки» 
выяснила, 
где собираются 
прятаться жители 
столицы Украины 
в случае войны.

Д
ж

ен
тл

ьм
ен

-к
лу

б 
Pe

nt
ho

us
e

Фотографировать девушек 
и зал с шестами спецкору «КП» 
не разрешили. Но снимки и так 

выложены в рекламе этого стриптиз-
клуба... Остается представить, 

что будут чувствовать киевляне, 
спустившись сюда в случае 

тревог, как в бомбоубежище.

Стриптиз-бомбоубежище: 
как киевляне готовятся 
к «вторжению» России

Россия
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- В будни народу мало, в 
основном в выходные при-
ходят, но в выходные до-
роже, - замечает один из 
мужчин.

- С вас - 400 гривен, с де-
вушки - 500. И плюс 1000 - на 
депозит в баре. На эти деньги
вы сможете взять напитки, - 
сообщают моему приятелю.

Цена кусается. В переводе 
на рубли - больше 6 тысяч 
за двоих.

- А можно просто посмо-
треть клуб? Без стриптиза. 
Мы - туристы, слышали, у 
вас тут бомбоубежище. У вас 
же все равно, кроме нас, ни-
кого сегодня нет, - скромно 
заикнулась я.

Стоило мне это произне-
сти, как к нам подскочил то 
ли администратор, то ли ди-
ректор клуба. По нему было 
видно, что он тут главный.

- Это не бомбоубежище! 
Сейчас войны нет, вот ког-
да будет, тогда пожалуйста! 
У нас тут стрип-клуб. Либо 
платите, как положено, ли-
бо уходите, - окрысился он.

Наши собеседники явно 
надеялись, что мы уберемся 
восвояси. Но мы... запла-
тили.

ВЯЛОЕ ШОУ
- Никаких лишних вопро-

сов! Смотрите шоу молча. И 
чтобы никаких фото и ви-
део! - хамовато предупредил 
нас охранник.

Вечер даже не успел стать 
томным.

Нас провели в главный 
зал. 6 столиков, 12 красных 
кресел и диваны вдоль стен. 
Вот тебе и все бомбоубе-
жище.

На сцене красный диван в 
форме губ, у шеста крутит-
ся стриптизерша. Садимся 
за столик. Сзади нас встает 
один амбал, напротив - дру-
гой. Еще двое - за барной 
стойкой. Все не спускают с 
нас глаз. Стоит мне дотро-
нуться до телефона, муж-
чины того гляди сорвутся 

со своих мест и вырвут его 
у меня из рук. Признаюсь, 
мне даже понравилось их 
дразнить.

К нам подошла официант-
ка в коротеньком пиджачке 
и сетчатых колготках. Пред-
ложила напитки. Мой при-
ятель протер глаза - юбки 
на ней не было. Внесенного 
депозита нам хватило всего 
на 2 бокала вина.

На ближайшем к сцене 
столике табличка «зарезер-
вировано», но, кроме нас, 
в клуб так никто и не при-
шел. Стриптизерши сме-
няли на сцене друг друга. 
Все вместе они напомина-
ли сонных мух. Парочка из 
них даже поленилась снять 
с себя одежду. Иногда де-
вушки крутились у шеста, 
но в основном стояли или 
возлежали на диване, вяло 
себя поглаживая. Все шоу 
длилось от силы 30 минут. 
После этого ленивые стрип-
тизерши окончательно вы-
дохлись. Нам предложили 
еще выпить и сообщили, что 
на этом все.

Когда девушки ушли со 
сцены, амбалы контроль за 
нами ослабили. Я рискну-
ла сделать фото пустого за-
ла, но бармен тут же подал 
сигнал, и уже через минуту 
на меня налетели двое вы-
шибал.

- Мы же сказали: никаких 
фото! Не важно, что девушек 
нет! А ну, удаляй! - требовал 
охранник.

- Да у вас точно такое же 
фото на сайте клуба! - по-
пыталась возразить я.

- А ну, удаляй! - заорал му-
жик. Казалось, еще немно-
го, и нас просто вышвырнут 
из стриптиз-бомбоубежища.

Мы судорожно допили 
свои напитки и побыстрее 
направились к выходу. Му-
жики с облегчением выдох-
нули. Да, в случае бомбежки 
киевлян здесь вряд ли ждет 
теплый прием. Даже стрип-
тиз, и тот не ахти.

Надписи «укриття» (укрытие) 
прямо на дверях подвалов многоэтажек. 

Но все - с амбарными замками. 
Главное - отчитаться: к «вторжению» готовы!

Александр РОГОЗА

Муж объяснил причины 
ссоры, во время которой 
была убита «Мисс 
Кузбасс» Ксения Попова.

В лесу на территории Но-
вой Москвы в ночь на суббо-
ту обнаружили тело 29-летней 
Ксении Поповой, бывшей 
финалистки конкурса «Мисс 
Россия» и победительницы 
«Мисс Кузбасс». Останки мо-
лодой женщины были закопа-
ны в пяти километрах от до-
ма, где она жила с пятилетней 
дочкой и мужем Александром 
Поповым.

Напомним, в декабре ми-
нувшего года Попов пришел в 
полицию и заявил, что его же-
на пропала. Бывший вице-мэр 
Новокузнецка, ныне работа-
ющий на административной 
должности в системе столич-
ного метро, сообщил следу-
ющее. Якобы 31 августа его 
супруга, бывшая модель Ксе-
ния Попова, улетела на отдых 
в Дубай. Связь с родными и 
друзьями поддерживала толь-
ко через переписки в Инста-
граме. А потом и вовсе пере-
стала отвечать. Оперативники 
выяснили, что на самом деле 
Ксения никуда не улетала, а ее 
телефон все это время работал 
в том же районе Новой Мо-
сквы, где жила семья. Спустя 
несколько дней Попов при-
знался: жену он убил во время 
ссоры. Правда, первоначаль-
но экс-чиновник заявил, что 
расчлененное тело выбросил 
в реку. Но потом изменил по-
казания и указал место в лесу 
недалеко от дома, где он за-
копал останки супруги. 

На допросе Александр По-
пов рассказал, почему они в 
тот день сильно поругались с 
супругой. По его версии, ро-
ковая ссора произошла из-за 
денег. Точнее, из-за их отсут-
ствия.

КРУГЛАЯ ДАТА
Итак, 31 августа. Дневное 

время. Квартира в Новой Мо-
скве. Александр и Ксения ве-

дут разговор на повышенных 
тонах в гостиной. Их пяти-
летняя дочь играет в дальней 
комнате.

- Через три дня, 3 сентя-
бря, у Ксении Поповой дол-
жен был быть день рождения. 
Круглая дата, 30 лет, - расска-
зал «КП» источник в право-
охранительных органах. - По 
словам Попова, изначально 
они собирались уехать всей се-
мьей в отпуск в Турцию. Но за 
несколько дней до даты стало 
понятно, что поездка сорвет-
ся. Якобы у семьи в данный 
момент просто не было денег 
на путешествие. Ксения из-
за этого расстроилась. Начала 
выговаривать супругу. Попов 
говорит, что толкнул Ксению. 
А она при падении ударилась 
головой о дверь и скончалась.

Александр Попов заявил на 
допросе, что он испугался и ре-
шил избавиться от тела. Дочку, 
не показывая мертвую маму, 
вывез на квартиру к другу. Вер-
нулся домой и распилил тело 
жены на несколько частей. А 
потом в течение нескольких 
месяцев переписывался от ее 
имени с родными и подруга-
ми. Якобы Ксения улетела в 
Дубай, а оттуда отправилась в 
турне по Африке.

РЕАЛЬНУЮ ПРИЧИНУ 
СМЕРТИ НАЗОВУТ 
ЭКСПЕРТЫ

Ранее о не самом блестя-
щем финансовом состоянии 

семьи Поповых «Комсомол-
ке» рассказывала близкая 
подруга Ксении. Напомним, 
в середине 2010-х Александр 
Попов был главой района 
в родном Новокузнецке, а 
позже возглавлял одну из 
муниципальных организа-
ций. Однако капиталов, как 
выяснилось, за это время не 
скопил.

- Как только Саша терял 
работу, им приходилось как-
то поджиматься, - рассказала 
женщина. - Да, у них были 
деньги на еду, на какие-то 
секции для ребенка. Но не 
более. Приходилось отка-
зываться, например, от по-
ходов в рестораны и поез-
док в Турцию. Ксюша после 
рождения дочери отучилась 
на стилиста, а еще реставри-
ровала старую мебель. Так 
что богачами их не назовешь. 
Поэтому Саша с Ксюшей и 
переехали в Москву - за но-
выми возможностями.

Известно, что в столице се-
мья жила на съемной кварти-
ре. Причем (чтоб подешевле) 
жилье арендовали за МКАД, 
на территории Новой Мо-
сквы.

Останки Ксении Поповой 
переданы на судмедэкспер-
тизу, специалисты должны 
выяснить настоящую при-
чину смерти молодой жен-
щины. Результаты эксперти-
зы следователи потом будут 
сверять с рассказом Попова.
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Сначала Александр Попов пытался пустить 
следствие по ложному следу. Заявил, что 

останки жены выбросил в реку. А потом указал 
место реального захоронения - в лесу.

«Не хватило денег 
на Турцию»

«Счастлива без рук» 
Реальная история любви и зверства

История семьи Грачевых стала одной из самых резонансных иллюстраций до-
машнего насилия. Дмитрий Грачев, заподозрив жену и маму своих маленьких 
сыновей в измене, отвез ее в лес и отрубил обе руки. Как пережить домашнее 
насилие и найти силы жить дальше и жить счастливо? «Не надо себя жалеть. 
Надо взять жизнь в свои руки, даже если рука всего одна», - говорит автор 
книги и на собственном примере доказывает, что это возможно.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
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Цитата: «Сама возможность 
сотрудничества России с Европой 
и особенно с Германией создает са-
мую существенную угрозу насту-
пающего десятилетия, долгосроч-
ную угрозу, которую необходимо 
подавить в зародыше. Объединение 
России и Европы создаст потен-
циал равный, а возможно, превы-
шающий силу Америки».

Тут Фридман тоже сказал все до-
вольно точно. В прошедшем десятиле-
тии активно рушилось сотрудничество 
России и Евросоюза, причем не без 
открытого и скрытого влияния США. 
Кульминация этого процесса сейчас 
видна на примере «Северного пото-
ка-2», где американцы открыто вы-
ламывают руки европейцам, прежде 
всего немцам.

Возможное сотрудничество России 
с Германией, предупреждает Фрид-
ман, должно быть пресечено прежде 
всего. И здесь, по его оценке, решаю-
щий интерес для США имеет «сохране-
ние мощного клина между Германией 
и Россией» в виде Польши, с которой 
американцы должны поддерживать 
особые отношения. И надо признать, 
что все произошло именно так, как 
прописал директор Stratfor.

Евгений УМЕРЕНКОВ

При этом Штаты 
рассматривали вариант 
разменять с Москвой 
Грузию и Прибалтику.

Основатель и директор 
аналитического центра 
Stratfor Джордж Фридман в 
2010 году издал книгу «Сле-
дующие 10 лет. 2011 - 2021», 
в которой дал прогноз раз-
вития событий в разных ча-
стях света. Срок предска-
заний прошел. Любопытно 
посмотреть: что сбылось, а 
что нет из ожиданий при-
знанного гуру политологии.

Фридман отличается тем, 
что в своих работах предельно 
откровенно обозначает цели 
Америки, как он их видит и 
понимает. Насколько точна 
его аналитика, можно судить 
по тому, что Stratfor называ-
ют еще частным ЦРУ. Для 
нас главный интерес пред-
ставляют прогнозы Фрид-
мана относительно России, 
которой в книге посвящена 
отдельная глава. Разберемся, 
удалось ли ему угадать собы-
тия последнего десятилетия, 
а какие из его замечаний зву-
чат актуально и сейчас.

Политические гадания

УКРАИНА

КАЗАХСТАН

РОССИЯ
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Особенности межнациональных отношений и менталитетов разных 
наций, конфликты и противоречия, которые мешают нам жить дружно. 

По воскресеньям в «Национальном вопросе» в 16.00 (мск) на Радио «КП»

Цитата из книги Фридмана: «В 90-е годы падение СССР 
потрясло огромную империю, сохраненную коммунистами. 
Но центр, Россия, бывшее ядро империи, не потеряло своей 
целостности. И пока это ядро сохраняется, игра не законче-
на. Жестоко ослабленная, Российская Федерация все-таки 
выжила, и в следующем десятилетии она станет играть 
все более важную роль».

Признаем, тут Фридман, для которого Россия - враг, попал в 
яблочко. Но не забудем: это - предупреждение своим, что с рус-
скими надо быть предельно жесткими.

Но почему в 90-е, когда была такая возможность, США не во-
гнали, по выражению автора, «кол в сердце своего старого про-
тивника»? И сепаратистов они поддерживали, и экономическое 
давление оказывали, признает он. Полное разрушение России, 
отмечает Фридман, было тогда вполне возможно. Нужно было 
только позволить бывшим младшим партнерам по СССР «растащить 
то, что осталось от России». Но тогда американцы посчитали, что 
игра не стоит свеч, потому что были убеждены: «Россия на про-
тяжении жизни многих поколений не восстанет из хаоса».

Цитата: «Уничтожение остатков российского государ-
ства (в 1990-е годы) даже не казалось необходимым, поскольку 
США могли создать такой региональный баланс сил, какой 
хотели, просто расширив НАТО и систему своих союзов на 
восток... Быстро и энергично интегрировав Казахстан и 
Украину в НАТО, США могли бы увеличить силу и сплочен-
ность этих стран и закупорить Россию, а вместе с ней и 
бывшие советские республики. И хотя у американцев име-
лись такие планы, действовали они недостаточно быстро».

Нам-то это и без Фридмана понятно. Но важно то, что американ-
ский эксперт откровенно писал об этом одиннадцать лет назад, а 
сегодня натовцы делают вид, что и мыслей таких у них никогда не 
было. Так что «зачет», хотя это и не прогноз, а признание.

А вот одна констатация, сделанная Фридманом в книге, с учетом 
сегодняшних обстоятельств тянет на «невольный» прогноз.

Он обращает внимание: между границами России с Украиной и 
Казахстаном - меньше 500 километров, и «в этом коридоре сосре-
доточено все российское влияние на Кавказ». Посмотрите на карту, 
чтобы понять, как с территорий Украины и Казахстана, в случае 
их перехода под контроль Запада, можно отсечь весь российский 
Юг и перекрыть нам доступ к Черному и Каспийскому морям.

Что-то Фридман, видно, предчувствовал…

Цитата: «В тот самый момент, когда США надо было 
сосредоточить силы на окраинах России и «запечатать» ее, 
силы США оказались занятыми в других местах (Афганистан 
и Ирак. - Ред.). В наступающем десятилетии американскому 
президенту необходимо избегать подобных оплошностей и не 
упускать возможностей… Поэтому президент США должен 
действовать и сдерживать Россию, давая время на то, чтобы 
проявились присущие ей постоянные внутренние слабости».

Десятилетие действительно получилось сугубо «сдерживаю-
щим». Конечно, Фридман не мог предвидеть, скажем, евромайдан 
и последовавшее воссоединение Крыма, операцию российских 
военных в Сирии и санкционное безумие. Но отношения России 
с США и в целом с Западом в десятых годах резко ухудшились.

И не важно, кто был хозяином в Белом доме, демократ Оба-
ма или республиканец Трамп, все это время вектор россий-
ско-американских отношений неуклонно вел к конфронтации. 
В которой мы сейчас фактически и пребываем.

Так что правильно в целом предсказал Фридман.

Цитата: «Грузия попросту стала причиной 
расходов США, которые не приносят особых 
выгод. В период, когда риски и расходы растут, 
США должны управлять своей уязвимостью 
с большей осторожностью и рассматривать 
Грузию скорее как пассив, чем как актив».

Да, сильно повезло Грузии. Но вовсе не потому, 
что русские снова не «напали». Ее счастье в том, 
что США грузин не бросили. А могли бы. Однако 
как вариант размен Грузии с Россией на что-то 
другое, считает Фридман, всегда остается.

Тревожным был прогноз основателя Stratfor и 
для прибалтов. Хотя их Фридман все-таки оцени-
вал как актив, но добавлял, что его содержание 
может оказаться очень дорогим. Поэтому давал 
такой совет: «Американский президент должен 
добиваться от России максимальных уступок за 
согласие уйти из региона». Кто знает, может, эта 
опция еще и возникнет в ходе начавшихся пере-
говоров по гарантиям безопасности?

Цитата: «В долгосрочной перспективе Россия 
будет испытывать серьезные трудности. Она не 
сможет нести бремя ключевого игрока в между-
народных отношениях. Зависимость от экспорта 
сырья позволяет наполнять казну, но не развивать 
экономику. Население страны сокращается. Но 
десятилетие - не дальняя перспектива. Поэтому 
в ближайшие годы сохранится угроза, которую 
представляет Россия».

Тут понятно желание Фридмана накликать нам беду.
Но Россия «бремя» мировой державы, как видим, 

пока несет.
Даже американцы, пусть сквозь зубы, но признали: 

глобальных игроков в мире сегодня три - Россия, Китай 
и США. Фридман, кстати, оговаривается, говоря, что в 
геополитике время меряется поколениями: «Только раз-
вал СССР занял целое десятилетие». Понятно, на что он 
намекал. Но тут он, как говорится, дал маху. Нравится 
это Западу или нет, «окно возможностей» для развала 
России закрыто. На очень далекую перспективу.

Почему США 
не «добили» Россию в 90-х

 Союз Москвы 
и Берлина - 
главная угроза 
Вашингтону

Афганистан отвлекал силы

«Мирный» блок
Из несбывшегося Из неосуществимого

Фото девочки с натовской винтовкой в руках сделано в Вильнюсе. США хотели бы, 
чтобы похожие картинки можно было наблюдать в Киеве, Тбилиси, Нур-Султане...  

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m

Америка планировала принять 
в НАТО Украину и Казахстан, чтобы 
отжать российский юг

FM.KP.RU
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Елена АРАКЕЛЯН

Все, друзья, больше мы 
не сможем потешаться 
над Европой, которая раз-
влекается борьбой с углем 
да нефтью ради сниже-
ния выбросов углекисло-
го газа. Россия вместе с
остальным миром со-
бралась достигать угле-
родной нейтральности. 
Недавно правительство 
утвердило стратегию низ-
коуглеродного развития 
страны до 2050 года. Бо-
лее того, Владимир Путин 
объявил, что к 2060 году 
Россия достигнет угле-
родной нейтральности 
(«не позднее этого сро-
ка, но, может быть, рань-
ше него», уточнил пре-
зидент). Так что все это 
становится частью и на-
шей жизни.

Давайте зададимся во-
просами: что за измене-
ния нас ждут и что они 
значат для обычного рос-
сиянина.

 ЧТО ТАКОЕ 
УГЛЕРОДНАЯ 
НЕЙТРАЛЬНОСТЬ?

- Она предполагает со-
кращение до нуля вы-
бросов углекислого газа, 
которые образуются в хо-

де работы предприятий 
и жизнедеятельности 
общества. Или компен-
сацию этих выбросов 
за счет технологий или 
биокультур, которые 
могут углекислый газ 
поглотить, - объясня-
ет руководитель проекта 
+1Город, интерактивного 
помощника по устойчиво-
му образу жизни, Максим 
Голованов. - Россия по 
объемам выбросов угле-
кислого газа сегодня на 
четвертом месте в мире. 
Но за счет лесов Сиби-
ри может говорить о том, 
что частично эти выбросы 
нейтрализуются.

 ЗАЧЕМ ЗА НЕЕ 
БОРОТЬСЯ?

Климатические измене-
ния, которые мир пыта-
ется остановить, России 
касаются не в послед-
нюю очередь. Быстрее 
всего растет температу-
ра в арктической зоне, а 
это существенная часть 
нашей территории. Для 
нас есть плю сы, в част-
ности,  расширяют-
ся площади под посе-
вы пшеницы. Но есть и
минусы - например, тая-
ние вечной мерзлоты. А 
это ставит под угрозу со-

хранность всего, что по-
строено на мерзлоте, - от 
домов до газопроводов.

 КАК ПОБЕДИТЬ 
ВЫБРОСЫ?

Во-первых, это разви-
тие возобновляемых ис-
точников энергии. Это не 
только солнечные батареи 
с ветряками. Но также: ги-
дро- и приливные электро-
станции, геотермальные 
электростанции, атомные 
станции, водород.

Во-вторых, это техноло-
гии по улавливанию угле-
кислого газа.

 ЧЕМ ВСЕ ЭТО 
ОБЕРНЕТСЯ 
ДЛЯ НАС?

Эксперты разделяют 
экономические и эко-
логические последствия 
борьбы за углеродную 
нейтральность. 

С экономическими мы 
столкнемся раньше.

- Все больше стран вво-
дят углеродный налог. А 
значит, российский экс-
порт сильно подорожа-
ет, - говорит Максим Го-
лованов. - В ЕС уже к 2026 

году введут углеродное ре-
гулирование, при котором 
экспортировать в Европу 
нефтепродукты и газ мо-
жет стать экономически 
невыгодно для России.

Развитие зеленых тех-
нологий, отказ от нефти 
и бензина, углеродные на-
логи… Все это может при-
вести к тому, что подоро-
жает не только экспорт, но 
и обычные товары.

Зато в итоге, если все 
пойдет по плану, эколо-
гия на планете неминуе-
мо улучшится. Одно рас-
страивает - этот процесс 
займет десятилетия.

- Собственно, завтра для 
обычных россиян ничего 
не изменится, - говорит 
заведующий кафедрой кон-
курентного права Россий-
ской академии народного
хозяйства (РАНХиГС) 
Андрей Тенишев. - Переме-
ны будут происходить по-
степенно. Наши потомки 
могут получить улучше-
ние экологической обста-
новки и чистую планету. 
Но расплачиваться за это 
придется на протяжении 
всего этого пути.

Программа о том, 
что касается каждого! 
Слушайте «Экономику» 
по средам в 19.00 (мск)

на Радио «КП»
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СПРАВКА «КП»Согласно принятой
в России низкоуглеродной стратегии к 2050 году 
мы должны снизить выбросы парниковых газов на 60% 
от уровня 2019-го и на 80% от уровня 1990 года. 
Если все пойдет по плану, Россия должна достичь 
углеродной нейтральности к 2060 году.

Дело это затратное: потребуются инвестиции 
в объеме около 1% ВВП в 2022 - 2030 годах 
и до 1,5 - 2% ВВП в 2031 - 2050 годах. 

При этом правительство обещает поддерживать:
• низко- и безуглеродные 
технологии, использование 
вторичных энергоресурсов,
• меры по сохранению 
и увеличению поглощающей 
способности лесов
 и других экосистем,
• технологии улавливания, 
использования 
и утилизации 
парниковых газов.

Кроме того, для достижения 
углеродной нейтральности 
в России предполагается 
изменение налоговой, 
таможенной и бюджетной 
политики. О чем конкретно
 речь, пока неизвестно - более 
детальные планы должны 
быть разработаны 
позднее.
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Для понимания: ВВП России в последние годы составляет 
примерно $4 трлн. Соответственно, сначала придется 
вкладывать в зеленые технологии примерно $40 млрд
в год, а после 2030 года - в полтора-два раза больше.
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 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Твари мы дрожащие 
или батарейки 
имеем?
Александр ЛЕБЕДЕВ, 
бизнесмен

Итоги 26-й Конференции 
сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении 
климата (прошла в конце 
прошлого года в Глазго. - 
Ред.) вызвали неоднозначную реакцию. Эко-
активисты считают саммит провальным из-за 
мягких формулировок в итоговом документе. 
Политики уверяют, что на этом форуме был 
сделан важный шаг в определении приоритетов.

Главная проблема, обозначенная на конфе-
ренции, заключается в том, как обеспечить «зе-
леный переход» к возобновляемым источникам 
энергии и при этом не оказаться в каменном 
веке из-за всеобщего блэкаута.

Я готов предложить простое и эффективное, 
не затрагивающее интересы налогоплательщи-
ков решение вопроса, где взять деньги, чтобы 
финансировать отказ от угля и перевод генера-
ции на «зеленые рельсы». Причем не миллиарды, 
а триллионы долларов.

Как уже было неоднократно доказано, каж-
дый год по всему миру в финансовых системах 
разных стран мошенниками и коррумпирован-
ными чиновниками похищается более трил-
лиона долларов, которые затем отмываются 
через офшоры и «скирдуются» в крупнейших 
международных банках и инвестфондах, рас-
положенных в Европе и Америке. Объем этого 
«грязного бассейна» превысил размеры годо-
вого ВВП планеты.

Уверен, что спецслужбы и фискальные ве-
домства США, стран ЕС и той же Швейцарии 
прекрасно знают, где лежат эти деньги. Поэтому 
надо создать международную следственную 
группу и специальный международный трибунал, 
чтобы конфисковать их и целевым образом 
направить на решение глобальной задачи по 
декарбонизации и спасению планеты от эко-
логической катастрофы. В конце концов жизнь 
будущих поколений стоит гораздо больше, чем 
девятизначные цифры на счетах преступников.

Наша страна начала готовиться 
к углеродной нейтральности и снижать 

выбросы углекислого газа. 
Что это значит для обычного россиянина?
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Жить станет лучше, 
жить станет «зеленей»

Далеко, далеко, на 
лугах пасутся ко... 
правильно коровы! 
И пасутся они на 
прекрасных изумруд-
ных альпийских лугах, 
даже если на самом 
деле находятся в зим-
нем коровнике посреди 
Турции. Предприимчи-
вый фермер Иззет Ко-
чак приспособил очки 
виртуальной реальности 
для повышения надоев. 
Вместо унылого стой-
ла буренки наблюдают 
перед собой зеленые 
пастбища, и это делает 
их намного счастливее. 
А счастливая корова да-
ет на 5 литров молока 
в день больше, как по-
казал этот эксперимент. 

ФОТО-
ФАКТ
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НЭП: наша экологическая полоса
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Цитата: «Сама возможность 
сотрудничества России с Европой 
и особенно с Германией создает са-
мую существенную угрозу насту-
пающего десятилетия, долгосроч-
ную угрозу, которую необходимо 
подавить в зародыше. Объединение 
России и Европы создаст потен-
циал равный, а возможно, превы-
шающий силу Америки».

Тут Фридман тоже сказал все до-
вольно точно. В прошедшем десятиле-
тии активно рушилось сотрудничество 
России и Евросоюза, причем не без 
открытого и скрытого влияния США. 
Кульминация этого процесса сейчас 
видна на примере «Северного пото-
ка-2», где американцы открыто вы-
ламывают руки европейцам, прежде 
всего немцам.

Возможное сотрудничество России 
с Германией, предупреждает Фрид-
ман, должно быть пресечено прежде 
всего. И здесь, по его оценке, решаю-
щий интерес для США имеет «сохране-
ние мощного клина между Германией 
и Россией» в виде Польши, с которой 
американцы должны поддерживать 
особые отношения. И надо признать, 
что все произошло именно так, как 
прописал директор Stratfor.

Евгений УМЕРЕНКОВ

При этом Штаты 
рассматривали вариант 
разменять с Москвой 
Грузию и Прибалтику.

Основатель и директор 
аналитического центра 
Stratfor Джордж Фридман в 
2010 году издал книгу «Сле-
дующие 10 лет. 2011 - 2021», 
в которой дал прогноз раз-
вития событий в разных ча-
стях света. Срок предска-
заний прошел. Любопытно 
посмотреть: что сбылось, а 
что нет из ожиданий при-
знанного гуру политологии.

Фридман отличается тем, 
что в своих работах предельно 
откровенно обозначает цели 
Америки, как он их видит и 
понимает. Насколько точна 
его аналитика, можно судить 
по тому, что Stratfor называ-
ют еще частным ЦРУ. Для 
нас главный интерес пред-
ставляют прогнозы Фрид-
мана относительно России, 
которой в книге посвящена 
отдельная глава. Разберемся, 
удалось ли ему угадать собы-
тия последнего десятилетия, 
а какие из его замечаний зву-
чат актуально и сейчас.

Политические гадания

УКРАИНА

КАЗАХСТАН

РОССИЯ
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Особенности межнациональных отношений и менталитетов разных 
наций, конфликты и противоречия, которые мешают нам жить дружно. 

По воскресеньям в «Национальном вопросе» в 16.00 (мск) на Радио «КП»

Цитата из книги Фридмана: «В 90-е годы падение СССР 
потрясло огромную империю, сохраненную коммунистами. 
Но центр, Россия, бывшее ядро империи, не потеряло своей 
целостности. И пока это ядро сохраняется, игра не законче-
на. Жестоко ослабленная, Российская Федерация все-таки 
выжила, и в следующем десятилетии она станет играть 
все более важную роль».

Признаем, тут Фридман, для которого Россия - враг, попал в 
яблочко. Но не забудем: это - предупреждение своим, что с рус-
скими надо быть предельно жесткими.

Но почему в 90-е, когда была такая возможность, США не во-
гнали, по выражению автора, «кол в сердце своего старого про-
тивника»? И сепаратистов они поддерживали, и экономическое 
давление оказывали, признает он. Полное разрушение России, 
отмечает Фридман, было тогда вполне возможно. Нужно было 
только позволить бывшим младшим партнерам по СССР «растащить 
то, что осталось от России». Но тогда американцы посчитали, что 
игра не стоит свеч, потому что были убеждены: «Россия на про-
тяжении жизни многих поколений не восстанет из хаоса».

Цитата: «Уничтожение остатков российского государ-
ства (в 1990-е годы) даже не казалось необходимым, поскольку 
США могли создать такой региональный баланс сил, какой 
хотели, просто расширив НАТО и систему своих союзов на 
восток... Быстро и энергично интегрировав Казахстан и 
Украину в НАТО, США могли бы увеличить силу и сплочен-
ность этих стран и закупорить Россию, а вместе с ней и 
бывшие советские республики. И хотя у американцев име-
лись такие планы, действовали они недостаточно быстро».

Нам-то это и без Фридмана понятно. Но важно то, что американ-
ский эксперт откровенно писал об этом одиннадцать лет назад, а 
сегодня натовцы делают вид, что и мыслей таких у них никогда не 
было. Так что «зачет», хотя это и не прогноз, а признание.

А вот одна констатация, сделанная Фридманом в книге, с учетом 
сегодняшних обстоятельств тянет на «невольный» прогноз.

Он обращает внимание: между границами России с Украиной и 
Казахстаном - меньше 500 километров, и «в этом коридоре сосре-
доточено все российское влияние на Кавказ». Посмотрите на карту, 
чтобы понять, как с территорий Украины и Казахстана, в случае 
их перехода под контроль Запада, можно отсечь весь российский 
Юг и перекрыть нам доступ к Черному и Каспийскому морям.

Что-то Фридман, видно, предчувствовал…

Цитата: «В тот самый момент, когда США надо было 
сосредоточить силы на окраинах России и «запечатать» ее, 
силы США оказались занятыми в других местах (Афганистан 
и Ирак. - Ред.). В наступающем десятилетии американскому 
президенту необходимо избегать подобных оплошностей и не 
упускать возможностей… Поэтому президент США должен 
действовать и сдерживать Россию, давая время на то, чтобы 
проявились присущие ей постоянные внутренние слабости».

Десятилетие действительно получилось сугубо «сдерживаю-
щим». Конечно, Фридман не мог предвидеть, скажем, евромайдан 
и последовавшее воссоединение Крыма, операцию российских 
военных в Сирии и санкционное безумие. Но отношения России 
с США и в целом с Западом в десятых годах резко ухудшились.

И не важно, кто был хозяином в Белом доме, демократ Оба-
ма или республиканец Трамп, все это время вектор россий-
ско-американских отношений неуклонно вел к конфронтации. 
В которой мы сейчас фактически и пребываем.

Так что правильно в целом предсказал Фридман.

Цитата: «Грузия попросту стала причиной 
расходов США, которые не приносят особых 
выгод. В период, когда риски и расходы растут, 
США должны управлять своей уязвимостью 
с большей осторожностью и рассматривать 
Грузию скорее как пассив, чем как актив».

Да, сильно повезло Грузии. Но вовсе не потому, 
что русские снова не «напали». Ее счастье в том, 
что США грузин не бросили. А могли бы. Однако 
как вариант размен Грузии с Россией на что-то 
другое, считает Фридман, всегда остается.

Тревожным был прогноз основателя Stratfor и 
для прибалтов. Хотя их Фридман все-таки оцени-
вал как актив, но добавлял, что его содержание 
может оказаться очень дорогим. Поэтому давал 
такой совет: «Американский президент должен 
добиваться от России максимальных уступок за 
согласие уйти из региона». Кто знает, может, эта 
опция еще и возникнет в ходе начавшихся пере-
говоров по гарантиям безопасности?

Цитата: «В долгосрочной перспективе Россия 
будет испытывать серьезные трудности. Она не 
сможет нести бремя ключевого игрока в между-
народных отношениях. Зависимость от экспорта 
сырья позволяет наполнять казну, но не развивать 
экономику. Население страны сокращается. Но 
десятилетие - не дальняя перспектива. Поэтому 
в ближайшие годы сохранится угроза, которую 
представляет Россия».

Тут понятно желание Фридмана накликать нам беду.
Но Россия «бремя» мировой державы, как видим, 

пока несет.
Даже американцы, пусть сквозь зубы, но признали: 

глобальных игроков в мире сегодня три - Россия, Китай 
и США. Фридман, кстати, оговаривается, говоря, что в 
геополитике время меряется поколениями: «Только раз-
вал СССР занял целое десятилетие». Понятно, на что он 
намекал. Но тут он, как говорится, дал маху. Нравится 
это Западу или нет, «окно возможностей» для развала 
России закрыто. На очень далекую перспективу.

Почему США 
не «добили» Россию в 90-х

 Союз Москвы 
и Берлина - 
главная угроза 
Вашингтону

Афганистан отвлекал силы

«Мирный» блок
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Так что правильно в целом предсказал Фридман.

Из несбывшегося Из неосуществимого

Фото девочки с натовской винтовкой в руках сделано в Вильнюсе. США хотели бы, 
чтобы похожие картинки можно было наблюдать в Киеве, Тбилиси, Нур-Султане...  
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Америка планировала принять 
в НАТО Украину и Казахстан, чтобы 
отжать российский юг
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Действующие лица: Людмила Де-
нисенко и ее муж Игорь (возрастная 
категория от 50 до 60 лет), дочь Ле-
на и зять Петя (от 25 до 35 лет), 
дети Феликс (2 года) и Литта 
(6 лет). Повествование от лица 
Людмилы Эдуардовны Денисенко.

СЕРЕДИНА ДЕКАБРЯ-2021, 
МАЙАМИ: МАСКИ НЕ НУЖНЫ, 
ПРИВИВКИ БЕСПЛАТНЫЕ

«В самом начале пандемии в Майа-
ми были закрыты пляжи, детские 
площадки, рестораны, жесткий, 
если не сказать жестокий, масоч-
ный режим, даже на ули-
це: и при отсутствии пе-
шеходов на ближайших 
10 метрах ты должен были 
быть в защите, за этим стро-
го следили полицейские.

Но к концу 2021-го маски не 
требовали в супермаркетах, 
торговых центрах, хотя касси-
ры и продавцы все еще рабо-
тали в них. Прививки можно 
сделать даже в торговых цен-
трах без очередей. Тесты на 
антигены и антитела в середи-
не декабря стопками лежали 
во всех аптеках - около $20 за 
два теста в наборе. Но когда 
накануне Рождества нам пона-
добился тест - ни в одной бли-
жайшей аптеке его не было!

КАНУН НОВОГО ГОДА. 
ПЦР ДАЛ ПЛЮС

Перед Новым годом у зя-
тя повысилась температу-
ра, заложило нос и начался 
кашель. Он был «последним 
бастионом» в семье. Просто 
мы уже болели все: Литта и я 
кашляли третью неделю, по-
том к нам присоединились 
Игорь, Лена, Феликс… Все 
без температуры.

Экспресс-тест Пети показал ковид, 
хотя до этого у всех был отрицатель-
ный. В итоге все пошли в медцентр, что 
недалеко от нас, чтобы тоже сделать 
бесплатный тест.

Но это оказалось не так просто. 
Мы пришли 29 декабря около 16 ча-
сов, талончики выдавали на 20.00 - 
20.30. Решили отложить на завтра. 
Лена пришла в 9 утра, взяла талон-
чики на 12.30 - 13.00. На каждые 
полчаса, как оказалось, выдают 40 - 
50 талончиков, и потом запускают 
внутрь по 10 человек. Нужен толь-
ко паспорт. Анализы берут человек 
5, потому в целом мы потратили с 
ожиданием около 1,5 часа. Сдали 
на антиген мазок из носа и кровь 
на антитела.

Медперсонал в халатах, масках 
и перчатках, никаких «космонавт-
ских» скафандров, хотя, как я по-
нимаю, с положительными тестами 
попадается немало. Перед анали-
зом измеряют сатурацию (кисло-
род в крови. - Ред.) и температу-
ру, опрашивают, что из симптомов 
есть, привит - не привит, есть ли 
аллергия, был ли контакт с ковид-
позитивным.

Результаты получили на почту на 
следующий день: у Лены и Игоря 
отрицательные, у меня - положи-
тельный. 

И всё. Никого это не взволновало. 
На вопрос, что мне теперь делать, 
самоизолироваться или нет, уста-
навливать ли программу контро-
ля на телефон, ехать ли к какому-то 
врачу - ответов не было. Мне этот 
тест ничего в лечении не изменил, раз-
ве что теперь из дому в маске выходила.

Но с американской медициной 
нам еще предстояло столкнуться 
вплотную вечером 1 января…

НОВОГОДНЯЯ НОЧЬ. 
ТЕМПЕРАТУРА У МАЛЫША 
И МАМЫ

В новогоднюю ночь поднялась 
температура у Лены, следом - у Фе-
ликса. Но 39 для взрослого - это ле-
жишь пластом, а ребенок еще бегает, 
хорошо ест, весел и только горячий. 
И да, до 39 у детей здесь температу-
ру не сбивают, если нет признаков 
сильной интоксикации.

Но к вечеру 1 января Феликс пре-
вратился в тряпочку, он лежал и не 
реагировал ни на что. Ни тайленол 
(американское жаропонижающее. - 
Ред.), ни парацетамол температуру 
не сбивали. Вызвали бригаду 911. 
Приехали втроем, кто из них док-
тор, кто фельдшер или медбрат - не 
очень понятно, все со стетоскопа-
ми, термометрами, пульсоксиметра-
ми, измерили температуру, сатура-
цию, послушали внука, успокоили 
 Лену, сказали, если хотите, отве-
зем в  эмерженси (больница скорой 
 помощи. - Ред.), но страшного нет 
ничего.

Лена говорит, мол, у мужа и мамы 
положительный тест на ковид. У меня 
сегодня с утра лихорадка, 39,5, воз-
можно, тоже ковид. На что доктор 
ухмыльнулся и сказал: «Или просто 
лихорадка». И порекомендовал для 
Феликса другие препараты, которыми 
можно сбивать жар каждые 2 часа. Тем-
пература у внука снизилась, он уснул…

3 ЯНВАРЯ. ЗАБОЛЕЛИ ВСЕ
Вечером 3 января поднялась тем-

пература и у Игоря. 5 января сде-
лали всем тесты - все 4 положи-
тельные...

Сам ковид перенесли довольно лег-
ко, у меня даже температуры выше 
37,2 не было. Но вот выход из ковида 
оказался гораздо тяжелее: слабость, 
головокружение, боли во всем теле, 
головная боль, постоянная сонли-
вость, отсутствие аппетита, извраще-
ния вкуса, у Лены - частичная потеря 
обоняния и вкуса…

Ситуация усугублялась тем, что 
в Америке нельзя пойти в аптеку и 
купить то, что тебе нужно. Сначала 
к врачу, и лекарства только по ре-
цепту. Благо мы с собой привезли 
практически все необходимое. И это, 
скорее всего, был штамм «омикрон», 
потому что у всех, включая детей, все 
началось с болей в горле, которые 
«опустились» до трахеита.

КАК ЛЕЧИЛИСЬ?
Увеличили дозу витамина D, оме-

ги, принимали магний, В12, железо, 
витамин С, цинк и т. д. 
Игорь чувствовал себя 
плохо, он мучился го-
ловной болью, которая 

не снималась никакими болеуто-
ляющими. Из-за нее слабость, по-
стоянная усталость и сонливость…

Заказали платную онлайн-кон-
сультацию американского врача. Он 
назначил препараты, у которых по-
бочек и осложнений столько, что, 
как сказали мои знакомые доктора, 
о головной боли от них забудешь 
точно! Принимать их мы не стали. 
Знакомый российский врач пропи-
сал мужу лекарство, укол которого 
поставил Игоря на ноги (гормональ-
ный препарат, название не указыва-
ем, так как без назначения врача его 

принимать не рекомендует-
ся. - Ред.)

СПУСТЯ ДВЕ НЕДЕЛИ: 
ТЕСТЫ 
ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ, 
ВСЕ НЕВКУСНО

Вечером 13 января мы с 
Леной сдали ПЦР-тест, 
Игорю его сделали в этот 
же день на приеме врача. В 
этот раз в клинике вечером 
на все у нас ушло минут 15, 
предновогодний ажиотаж 
с тестами упал. Ответ ПЦР 
ждать 24 - 72 часа, Лене при-
шел уже утром следующе-
го дня - положительный… 
Через пару дней пришел и 
мой ответ - тоже положи-
тельный.

Сколько он еще может 
быть положительным, в 
лаборатории не ответили, 
сказав, что мы постоян-
но контактируем с виру-
сом дома, мол, на поверх-
ностях он сохраняется, 
и порекомендовали обра-
ботать все дезинфектором.

Честно говоря, для меня 
это была странная реко-
мендация, ведь корона-

вирус не способен такое длительное 
время сохранять жизнеспособность 
на поверхностях, тем более что мы 
регулярно кварцевали все помещения 
в квартире. Но для очистки совести 
еще раз прокварцевали и перемыли 
все в квартире.

Из симптомов ковида на сегодня - 
остаточный кашель, быстрая утом-
ляемость и извращения вкуса. Из всех 
нас полностью обоняние не терял ни-
кто, у Лены отмечалось его снижение. 
А вот извращениям вкуса, похоже, 
теперь страдаем: ну не вкусно всё! 
При этом сладкое-соленое-горькое 
различаем, но удовольствия от еды 
не получаем.

Мы бы не переживали за ПЦР-
тесты, но 18 января к нам должна 
была прилететь бабушка, которой в 
феврале стукнет 81, и очень не хо-
телось бы, чтобы она заразилась. И, 
ура! Тесты стали отрицательными на-
кануне прилета родственников! Вы-
здоравливаем! 

Подготовила 
Анна КУКАРЦЕВА.

А вот так выглядит очередь на прохождение 
теста ПЦР по-американски. Посетители Тропического парка в Майами 

(штат Флорида) могут получить услугу, не выходя из машины.  

Хроники заболевшего врача:

«Внук при 39 градусах превратился 
в тряпочку, лежал и не реагировал»

Наш эксперт, 
диетолог 
Людмила Денисенко, 
прилетев в США 
к дочери и внукам, 
«поймала» новый 
штамм. И подробно 
описала, как 
болели всей семьей.
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Анна НИКОЛАЕВА

УТРОМ - УКОЛ, 
ВЕЧЕРОМ - 
ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЙ 
ПЦР-ТЕСТ

Разумеется, людей с под-
твержденным заражением 
COVID-19 специально ни-
кто не прививал - сегодня 
это не разрешено ни в одной 
стране мира. Израильские 
исследователи пошли дру-
гим путем. Они изучили базу 
данных из реестра министер-
ства здравоохранения стра-
ны. Ученые сравнили коли-
чество смертельных исходов 
в разных группах пациентов, 
получивших положительные 
результаты ПЦР-тестов на 
коронавирус с декабря 
2020-го по октябрь 2021 го-
да. В качестве контрольного 
срока взяли 60 дней после 
постановки диагноза - имен-
но в такой период наиболее 
часто погибают жертвы ко-
вида и постковида.

Результаты исследования 
выглядят впечатляюще.

� Среди людей, которые 
привились первой дозой 

вакцины «Пфайзер» (в Из-
раиле применяется именно 
этот препарат) и в тот же 
день либо в ближайшие 
5 дней получили положи-
тельный ПЦР-тест, впо-
следствии смертность от 
коронавируса оказалась 

ощутимо ниже, чем сре-
ди непривитых. С учетом 
инкубационного периода 
COVID-19 очевидно, что 
вакцинированные пациенты 
в данном случае заразились 
либо накануне, либо в сам 
день прививки, поясняют 
авторы научной работы.

� Самый мощный поло-
жительный эффект обна-
ружен у лиц 55 - 64 лет. Из 
1322 человек такого возрас-
та, получивших вакцину и 
вскоре после этого поло-
жительный ПЦР-тест, от 
ковида умерли 8 человек. А 
среди такого же количества 
непривитых людей того же 
возраста ковид унес жизни 
43 заболевших. Разница бо-
лее чем в 5 раз!

� У вакцинированных бо-
лее молодого возраста вы-
игрыш в снижении риска 
смерти не был столь ощути-
мым. Это вполне объяснимо, 
поскольку угроза летального 
исхода при ковиде наибо-
лее высока у представителей 
старшего поколения, напо-
минают исследователи.

ДАЕШЬ 
ПОСТКОНТАКТНУЮ 
ПРОФИЛАКТИКУ!

Авторы научной работы 
пришли к выводу: судя по 

результатам исследования, 
вакцинация на ранней ста-
дии после заражения ко-
ронавирусом может стать 
серьезной подмогой в спа-
сении пациентов из групп 
риска. В первую очередь 
людей старше 55 лет. В ме-
дицине такая методика на-
зывается постконтактной 
профилактикой. Скажем, 
если непривитый пожилой 
человек плотно общался с 
больным и высока вероят-
ность заражения (при «оми-
кроне» этот риск особенно 
велик), то укол вакцины на 
раннем сроке инфицирова-
ния сможет снизить угрозу 
самых опасных осложнений 
и летального исхода.

За счет чего возможен та-
кой защитный эффект? Сто-
ит ли расширить показания 
для вакцинации и официаль-
но разрешить ее в том числе 
для контактных лиц? Об этом 
мы спросили кандидата ме-
дицинских наук, доцента ка-
федры инфекционных болез-
ней у детей педиатрического 
факультета Российского на-
ционального исследователь-
ского медицинского универ-
ситета имени Пирогова Ивана 
КОНОВАЛОВА.

- Постконтактная вакци-
нация (то есть вскоре после 
предполагаемого зараже-
ния. - Ред.) достаточно давно 
применяется при различных 
инфекционных заболевани-
ях, - поясняет эксперт. - В 
частности, прививки для 
снижения угрозы разви-
тия болезни и осложнений 

проводят при подозрении 
на заражение столбняком. 
С такой же целью вакцини-
руют контактных лиц в очаге 
кори, краснухи, гепатита А, 
менингококковой инфек-
ции. Вакцину от гепатита 
В вводят в течение первых 
часов жизни младенцам, ко-
торые могут быть заражены 
от инфицированной матери. 
Так что подобный эффект 
от прививки и при корона-
вирусной инфекции не вы-
глядит чем-то из ряда вон 
выходящим.

- Но многим это кажется па-
радоксальным: человек зара-
зился, иммунитет сражается 
с вирусом, а тут еще добавля-
ется вакцина, дополнительная 
нагрузка.

- На самом деле в орга-
низме может происходить 
конкуренция. Возбудитель 
инфекции пытается обойти 
иммунную систему и запу-
стить развитие болезни. А 
благодаря вакцине иммуни-
тет активизируется, включа-
ются рычаги защиты. От то-
го, что начнет преобладать, 
будет зависеть, заболеет ли 
человек, и если да, то на-
сколько легче, чем вовсе без 
прививки.

- А от чего зависит, какая 
сила одержит верх?

- От различных факторов. 
Наибольшую роль играет 
срок: как быстро после кон-
такта с возбудителем была 
введена вакцина. Разумеет-
ся, чем раньше, тем лучше. 
Для разных заболеваний 
свои сроки. Они, в свою оче-
редь, зависят и от инкубаци-
онного (скрытого) периода 
инфекции, и от особенно-
стей иммунной системы че-
ловека, состава вакцины и от 
других обстоятельств.

Чтобы разрешить вакцина-
цию в качестве меры пост-
контактной профилактики, 
безусловно, нужны полно-
ценные клинические ис-
пытания. Пока выдвинута 
гипотеза, подкрепленная 
анализом базы данных. Но 
это лишь начальный этап.

Наиболее важное значе-
ние новой научной работы 
в том, что она подтверж-
дает: нынешняя массовая 
вакцинация - правильная и 
безопасная тактика борьбы 
с инфекцией. Даже людям, 
которые успели заразиться, 
но еще не знают об этом, 
прививка может дать опре-
деленный защитный эффект.

Картина дня:

Исследователи 
предлагают 

делать уколы 
профилактически 
людям, которые 
контактировали 
с заболевшим.

Прививка от ковида помогает 
даже тем, кто уже заразился
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КСТАТИ У молодых - свои 
особенности

- Иван Вячеславович, 
израильские 
исследователи проверяли 
способность 
постконтактной 
профилактики вакцины 
производства «Пфайзер». 
Можно ли предположить, 
что российский 
«Спутник» будет давать 
сходный эффект?

- Предположить можно, 
но точный ответ мы 
получим, только 
если будет проведено 
соответствующее 
исследование. 
Все-таки речь идет 
о вакцинах с разной 
технологией («Пфайзер» - 
мРНК-вакцина, «Спутник» - 
аденовирусная векторная).

?

- Авторы научной работы 
предлагают делать 
прививку при 
подозрении на 
заражение 
коронавирусом только 
непривитым людям 
из групп риска, в первую 
очередь старшего 
возраста. Может, такой 
метод и более молодым 
тоже подошел бы?

- Здесь опять же ничего нельзя сказать, 
не проведя клинических исследований. 
Скажем, стоит учитывать такой 
момент, что у более молодых людей 
вакцина может вызывать более 
существенные постпрививочные 
реакции (подъем температуры, 
головная боль, воспаление в месте 
инъекции и т. п.). 
Наслоение этих реакций на первые 
симптомы самой инфекции может 
неверно трактоваться как более 
тяжелое течение болезни.

Прививки прививками, а санитарную обработку никто не отменял. В частности, 
этот снимок сделан во время дезинфекции одной из школ Волгограда. 
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«Антиковид» - программа, 
которая развенчивает мифы 

о коронавирусе и вакцинации. 
Слушайте в подкастах на сайте 

radiokp.ru
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Действующие лица: Людмила Де-
нисенко и ее муж Игорь (возрастная 
категория от 50 до 60 лет), дочь Ле-
на и зять Петя (от 25 до 35 лет), 
дети Феликс (2 года) и Литта 
(6 лет). Повествование от лица 
Людмилы Эдуардовны Денисенко.

СЕРЕДИНА ДЕКАБРЯ-2021, 
МАЙАМИ: МАСКИ НЕ НУЖНЫ, 
ПРИВИВКИ БЕСПЛАТНЫЕ

«В самом начале пандемии в Майа-
ми были закрыты пляжи, детские 
площадки, рестораны, жесткий, 
если не сказать жестокий, масоч-
ный режим, даже на ули-
це: и при отсутствии пе-
шеходов на ближайших 
10 метрах ты должен были 
быть в защите, за этим стро-
го следили полицейские.

Но к концу 2021-го маски не 
требовали в супермаркетах, 
торговых центрах, хотя касси-
ры и продавцы все еще рабо-
тали в них. Прививки можно 
сделать даже в торговых цен-
трах без очередей. Тесты на 
антигены и антитела в середи-
не декабря стопками лежали 
во всех аптеках - около $20 за 
два теста в наборе. Но когда 
накануне Рождества нам пона-
добился тест - ни в одной бли-
жайшей аптеке его не было!

КАНУН НОВОГО ГОДА. 
ПЦР ДАЛ ПЛЮС

Перед Новым годом у зя-
тя повысилась температу-
ра, заложило нос и начался 
кашель. Он был «последним 
бастионом» в семье. Просто 
мы уже болели все: Литта и я 
кашляли третью неделю, по-
том к нам присоединились 
Игорь, Лена, Феликс… Все 
без температуры.

Экспресс-тест Пети показал ковид, 
хотя до этого у всех был отрицатель-
ный. В итоге все пошли в медцентр, что 
недалеко от нас, чтобы тоже сделать 
бесплатный тест.

Но это оказалось не так просто. 
Мы пришли 29 декабря около 16 ча-
сов, талончики выдавали на 20.00 - 
20.30. Решили отложить на завтра. 
Лена пришла в 9 утра, взяла талон-
чики на 12.30 - 13.00. На каждые 
полчаса, как оказалось, выдают 40 - 
50 талончиков, и потом запускают 
внутрь по 10 человек. Нужен толь-
ко паспорт. Анализы берут человек 
5, потому в целом мы потратили с 
ожиданием около 1,5 часа. Сдали 
на антиген мазок из носа и кровь 
на антитела.

Медперсонал в халатах, масках 
и перчатках, никаких «космонавт-
ских» скафандров, хотя, как я по-
нимаю, с положительными тестами 
попадается немало. Перед анали-
зом измеряют сатурацию (кисло-
род в крови. - Ред.) и температу-
ру, опрашивают, что из симптомов 
есть, привит - не привит, есть ли 
аллергия, был ли контакт с ковид-
позитивным.

Результаты получили на почту на 
следующий день: у Лены и Игоря 
отрицательные, у меня - положи-
тельный. 

И всё. Никого это не взволновало. 
На вопрос, что мне теперь делать, 
самоизолироваться или нет, уста-
навливать ли программу контро-
ля на телефон, ехать ли к какому-то 
врачу - ответов не было. Мне этот 
тест ничего в лечении не изменил, раз-
ве что теперь из дому в маске выходила.

Но с американской медициной 
нам еще предстояло столкнуться 
вплотную вечером 1 января…

НОВОГОДНЯЯ НОЧЬ. 
ТЕМПЕРАТУРА У МАЛЫША 
И МАМЫ

В новогоднюю ночь поднялась 
температура у Лены, следом - у Фе-
ликса. Но 39 для взрослого - это ле-
жишь пластом, а ребенок еще бегает, 
хорошо ест, весел и только горячий. 
И да, до 39 у детей здесь температу-
ру не сбивают, если нет признаков 
сильной интоксикации.

Но к вечеру 1 января Феликс пре-
вратился в тряпочку, он лежал и не 
реагировал ни на что. Ни тайленол 
(американское жаропонижающее. - 
Ред.), ни парацетамол температуру 
не сбивали. Вызвали бригаду 911. 
Приехали втроем, кто из них док-
тор, кто фельдшер или медбрат - не 
очень понятно, все со стетоскопа-
ми, термометрами, пульсоксиметра-
ми, измерили температуру, сатура-
цию, послушали внука, успокоили 
 Лену, сказали, если хотите, отве-
зем в  эмерженси (больница скорой 
 помощи. - Ред.), но страшного нет 
ничего.

Лена говорит, мол, у мужа и мамы 
положительный тест на ковид. У меня 
сегодня с утра лихорадка, 39,5, воз-
можно, тоже ковид. На что доктор 
ухмыльнулся и сказал: «Или просто 
лихорадка». И порекомендовал для 
Феликса другие препараты, которыми 
можно сбивать жар каждые 2 часа. Тем-
пература у внука снизилась, он уснул…

3 ЯНВАРЯ. ЗАБОЛЕЛИ ВСЕ
Вечером 3 января поднялась тем-

пература и у Игоря. 5 января сде-
лали всем тесты - все 4 положи-
тельные...

Сам ковид перенесли довольно лег-
ко, у меня даже температуры выше 
37,2 не было. Но вот выход из ковида 
оказался гораздо тяжелее: слабость, 
головокружение, боли во всем теле, 
головная боль, постоянная сонли-
вость, отсутствие аппетита, извраще-
ния вкуса, у Лены - частичная потеря 
обоняния и вкуса…

Ситуация усугублялась тем, что 
в Америке нельзя пойти в аптеку и 
купить то, что тебе нужно. Сначала 
к врачу, и лекарства только по ре-
цепту. Благо мы с собой привезли 
практически все необходимое. И это, 
скорее всего, был штамм «омикрон», 
потому что у всех, включая детей, все 
началось с болей в горле, которые 
«опустились» до трахеита.

КАК ЛЕЧИЛИСЬ?
Увеличили дозу витамина D, оме-

ги, принимали магний, В12, железо, 
витамин С, цинк и т. д. 
Игорь чувствовал себя 
плохо, он мучился го-
ловной болью, которая 

не снималась никакими болеуто-
ляющими. Из-за нее слабость, по-
стоянная усталость и сонливость…

Заказали платную онлайн-кон-
сультацию американского врача. Он 
назначил препараты, у которых по-
бочек и осложнений столько, что, 
как сказали мои знакомые доктора, 
о головной боли от них забудешь 
точно! Принимать их мы не стали. 
Знакомый российский врач пропи-
сал мужу лекарство, укол которого 
поставил Игоря на ноги (гормональ-
ный препарат, название не указыва-
ем, так как без назначения врача его 

принимать не рекомендует-
ся. - Ред.)

СПУСТЯ ДВЕ НЕДЕЛИ: 
ТЕСТЫ 
ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ, 
ВСЕ НЕВКУСНО

Вечером 13 января мы с 
Леной сдали ПЦР-тест, 
Игорю его сделали в этот 
же день на приеме врача. В 
этот раз в клинике вечером 
на все у нас ушло минут 15, 
предновогодний ажиотаж 
с тестами упал. Ответ ПЦР 
ждать 24 - 72 часа, Лене при-
шел уже утром следующе-
го дня - положительный… 
Через пару дней пришел и 
мой ответ - тоже положи-
тельный.

Сколько он еще может 
быть положительным, в 
лаборатории не ответили, 
сказав, что мы постоян-
но контактируем с виру-
сом дома, мол, на поверх-
ностях он сохраняется, 
и порекомендовали обра-
ботать все дезинфектором.

Честно говоря, для меня 
это была странная реко-
мендация, ведь корона-

вирус не способен такое длительное 
время сохранять жизнеспособность 
на поверхностях, тем более что мы 
регулярно кварцевали все помещения 
в квартире. Но для очистки совести 
еще раз прокварцевали и перемыли 
все в квартире.

Из симптомов ковида на сегодня - 
остаточный кашель, быстрая утом-
ляемость и извращения вкуса. Из всех 
нас полностью обоняние не терял ни-
кто, у Лены отмечалось его снижение. 
А вот извращениям вкуса, похоже, 
теперь страдаем: ну не вкусно всё! 
При этом сладкое-соленое-горькое 
различаем, но удовольствия от еды 
не получаем.

Мы бы не переживали за ПЦР-
тесты, но 18 января к нам должна 
была прилететь бабушка, которой в 
феврале стукнет 81, и очень не хо-
телось бы, чтобы она заразилась. И, 
ура! Тесты стали отрицательными на-
кануне прилета родственников! Вы-
здоравливаем! 

Подготовила 
Анна КУКАРЦЕВА.

А вот так выглядит очередь на прохождение 
теста ПЦР по-американски. Посетители Тропического парка в Майами 

(штат Флорида) могут получить услугу, не выходя из машины.  

Хроники заболевшего врача:

«Внук при 39 градусах превратился 
в тряпочку, лежал и не реагировал»

Наш эксперт, 
диетолог 
Людмила Денисенко, 
прилетев в США 
к дочери и внукам, 
«поймала» новый 
штамм. И подробно 
описала, как 
болели всей семьей.
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22-летний российский лыжник 
Александр Терентьев (на фото) 
вчера на Олимпиаде в Пекине 
буквально вырвал бронзовую 

медаль в спринте. Впреди 
него финишировали 

только норвежец 
Йоханнес Клебо, 
ставший теперь 

четырехкратным 
олимпийским 

чемпионом, и  экс-
чемпион мира 

в этой дисциплине 
итальянец Федерико 

Пеллегрино. Пятое 
место занял Артем 

Мальцев. Еще один наш 
лыжник Сергей Устюгов 

в финал не прошел.

Андрей ПЕТРОВ

У героя Сочи-2014 Ви-
ка Уайлда в последнее 
время все шло неважно. 
Распался его такой сим-
патичный спортивный брак, 
и результаты у двукратного 
олимпийского чемпиона были 
хуже некуда. Вик отказывался 
делать прививку против коро-
навируса, говорил, что не верит 
никому, а Китаю в особенности, 
хотел послать все к черту и закон-
чить карьеру. Но все-таки Уайлд со-
брался, поехал в Пекин и взял такую 
неожиданную, но такую заслужен-
ную бронзовую медаль в сноуборде.

ПЕРЕЕХАЛ В РОССИЮ
И СТАЛ БРАТЬ МЕДАЛИ

Вик Уайлд - это тот самый герой 
Сочи-2014, который был влюблен 
в Россию и в свою жену - сноубор-
дистку Алену Заварзину. Свадьба, рос-
сийский паспорт, в котором было но-
вое русское имя - Виктор. Его Уайлд 
оправдал двумя золотыми медалями 
Олимпиады в Сочи.

А потом наступила темная полоса. 
Как и у всего российского спорта. И 
такая нерадостная Олимпиада Пхенч-
хана-2018, которая закончилась по-
ражением в 1/8 финала. Настроение 
у Уайлда было хуже некуда, он нахо-
дился в шоке от масштабных санк-
ций по отношению к России, хотя 
допинговые санкции его напрямую 
и не коснулись.

«На протяжении 18 месяцев я за-
давался вопросом, допустят ли меня 
вообще до этих Игр, и если да, то на 
каких условиях. Такое количество не-
известных породило во мне апатию к 
Играм-2018. Я не мог представить, что 
этот допинговый скандал так сильно 
меня затронет, и я ошибался. Не было 
былого запала к Играм. Что было - 
стыд, унижение и чувство изгоя», - 
писал Уайлд в своем Инстаграме.
Но Уайлд все же остался, чтобы еще 
раз всем доказать, что он лучший.

УАЙЛД - АНТИВАКСЕР 
С ПРОБЛЕМАМИ В ФМБА

Следующий олимпийский цикл - 
сплошные палки в колеса. Проблемы 
со здоровьем у Уайлда начались еще 
до пандемии. Но гораздо большие 
проблемы были с допуском на между-
народные турниры.

Летом 2019 года Вик Уайлд заявил, 
что не смог получить от Федерально-
го медико-биологического агентства 
допуск на будущий сезон, хотя он сам 
проходил обследование в Австрии, 
которое ничего не выявило.

«Точно не знаю, что будет дальше, 
но бросать сноуборд я не готов. И у 
меня по-прежнему есть американское 
гражданство. Я больше не позволю 
этим бестолочам из ФМБА влиять на 
мою карьеру», - писал Уайлд в Ин-
стаграме.

Уайлд боялся, что проблемы с по-
ездкой на Олимпиаду могут возник-
нуть и из-за «не той вакцины», но в 
итоге все разрешилось...

ЛУЧШАЯ ПАРА 
СОЧИ-2014 
РАЗВЕЛАСЬ

А тут еще и развод. 
Алена Заварзина под-

держивала Вика при переезде, 
помогала освоиться. Благодаря 

Заварзиной Уайлду было не так 
страшно в новой стране. Они про-
жили вместе 10 лет, но в 2021 году 
лав-стори подошла к концу.

Не было скандалов, Малахова и 
ток-шоу. Сначала в Инстаграме За-
варзиной стали пропадать их совмест-
ные фото. А потом Алена просто со-
общила в соцсетях, что разводится с 
Виком. Пост получился трогательным 
и добрым. Но Уайлд до сих пор на 
эту тему не желает разговаривать ни 
с кем.

МОГ ЗАВЕРШИТЬ КАРЬЕРУ
За три месяца до Олимпийских игр 

Вик сообщил, что может завершить 
карьеру, даже не доходя до Пекина. 
Потерял страсть, почувствовал, что в 
35 лет готов к чему-то новому в своей 
жизни. Может, сказался развод с За-
варзиной. А может, пришло время.

Но Вик остался, чтобы еще 
раз принести России ме-
даль Игр. Уайлд был од-
ним из претендентов 
на пост знаменосца на 
церемонии открытия 
Олимпиады, хотя до 
этого не дошло. За-
то дошло до «брон-
зы» в параллельном 
гигантском слаломе. 
Очередной и теперь 
уже последней меда-
ли. Причем по пути в 
1/8 финала он выбил из 
борьбы другого нашего 
сноубордиста, трехкратно-
го чемпиона мира Дмитрия 
Логинова.

ЗАВЯЗАЛ СО СПОРТОМ, 
НО ТОЧНО ОСТАНЕТСЯ В МОСКВЕ

После окончания соревнований 
на Олимпиаде в Пекине Вик Уайлд 

все-таки объявил о завершении ка-
рьеры. Он уходит из спорта, но точ-
но не уезжает из России. За 11 лет 
Вик по-настоящему полюбил ее. Он 
фанатеет от центра Москвы, любит 
там гулять. В России он свой, так что 
точно не затеряется.

- Мне очень интересны финансы, 
инвестирование. Было бы интересно 
поглубже познакомиться с этой сфе-
рой. Но я не знаю, где я буду полезен, 
полноценно задумаюсь над вопро-
сом уже после завершения карьеры. 
Посмотрю по сторонам и решу, где 
я смогу полноценно реализоваться. 
Возможно, мне помогут мои знако-
мые, либо я начну свое дело. Биз-
нес мне тоже интересен, - рассказал 
Уайлд.

А еще Вик обещал с удвоенной си-
лой учить русский язык. Возможно, 
его новая история только начинается.

Вик Уайлд, 
после того 

как выиграл 
в Пекине 
«бронзу», 

заявил, 
что уходит 
из спорта, 

но остается 
в России.

в Пекине

Олимпиада в Пекине-2022
ВСЁ ОБ ОЛИМПИЙСКИХ ИГРАХ В СПЕЦПРОЕКТЕ «КП»

НА НАШЕМ САЙТЕ ПО АДРЕСУ KP.RU/SPORTS

Оперативные
комментарии

Результаты онлайн

Подробное расписание
Всё о российских спортсменах
Эксклюзивные интервью

В Сочи 
Вик Уайлд 

выиграл два 
«золота», а его жена 

Алена Заварзина - «бронзу», 
и оба были счастливы.

Как американец 
Вик Уайлд 
стал самым 
титулованным 
спортсменом 
в сборной
России.

Развелся с русской звездой,
был в депрессии
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Саночница Татьяна 
Иванова, получившая 

в конце прошлого 
года серьезную 

травму ноги, 
смогла собраться 

к Олимпиаде 
и выиграла «бронзу». 

Первые два места 
заняли немки Наталья 
Гейзенбергер и Анна 
Беррайтер. Кстати, 
это первая личная 

медаль наших 
саночниц с 1980 года. 
На Играх-2014 в Сочи 

у Ивановой было 
«серебро» в эстафете, 
а на Олимпиаду-2018 

ее не пригласили.

Сноуборд. Мужчины. Параллель-
ный гигантский слалом. 1. Бенжамин 
Карл (Австрия). 2. Тим Мастнак (Слове-
ния). 3. Вик Уайлд... 10. Дмитрий Логи-
нов... 19. Андрей Соболев. Дмитрий Кар-
лагачев (все - ОКР) не стартовал.

РЕЗУЛЬТАТЫ

НАШИ ПРИЗЕРЫ
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Окончание. Начало < стр. 1.
Прямо линейкой меряют расстояние от ниж-

него края трусов до пола. И у хитрых прыгунов 
в паху иногда бывают такие размеры, что 
позавидовали бы все герои порнофильмов.

Оказывается, прыгуны-читеры подклады-
вают в трусы разные предметы - полотенца, 
туалетную бумагу, мочалки и теннисные мя-
чи, увеличивая тем самым на комбинезонах 
подъемную силу. А судьи тактично этого не 
замечали. Ну или стеснялись признаться, 
что их личные размеры намного меньше. Так 
и жили, пока всех на чистую воду не вывел 
финский тренер Петтер Кукконен.

Но в этот раз дело было не в запиханных в 
трусы мячах и мочалках. Потому что все дис-
квалифицированные спортсмены оказались 
девушками.

«ПРОСТО ПОХУДЕЛА...»
Кроме размера костюма, проверяют и его 

проницаемость. Для этого комбезы проду-
вают специальной машиной. А еще следят 
за тем, чтобы костюм соответствовал телу 
спортсмена и полностью облегал его. Вот 
это последнее правило и нарушили сначала 
сборная Германии, а потом представительни-
цы Японии, Австрии и Норвегии.

Дисквалифицированные команды устрои-
ли скандал. «На Альтхаус (спортсменке, 
которая была оштрафована. - Ред.) был тот 
же костюм, что и в субботу во время инди-
видуальных прыжков!» - возмущались немцы.

А вот норвежка Анна Один Стрем при-
думала себе отговорку, что у нее просто 
изменился вес, поэтому комбинезон стал 
великоват. «Но я нахожусь в карантине, пи-
таюсь не должным образом», - объяснила она 
свое экстренное похудение.

Но все прыгуны знают, что если вес спор-
тсмена вдруг изменился, то и в комбинезон 
надо внести изменения. Говорят, что у веду-
щих прыгунов по пять-шесть комбинезонов, но 
они все время стараются взять тот, который 
побольше, - вдруг пронесет. На этот раз не 
пронесло. А пойманы фавориты оказались 
лишь потому, что судьи использовали другие 
методики и не стали закрывать глаза на эти 
всем известные нарушения.

«ЭТО ПОЛНОЕ БЕЗУМИЕ!»
Немцы бесятся  - «Это полное безумие!». 

Японки плачут - они тоже были фаворитами. 
Норвежки признают, что да, похудели, но не 
специально.

Победившая сборная Словении торжеству-
ет. Канадская команда в шоке - у них «брон-
за», и это сравнимо с тем, как если бы на 
пьедестал почета в хоккейном турнире за-
бралась бы сборная Бразилии.

А сборная России в замешательстве. С 
одной стороны, боролись, сражались и за-
служили. С другой  - в этом виде спорта у 
нас уже 50 с лишним лет такая безнадега... 
Но в целом - просто соблюдали все правила. 
И не дрогнули в этот драматичный момент. 
Что приятно.

Подготовил Андрей ВДОВИН.

А ну-ка, подтяни 
свой балахончик!

Андрей ВДОВИН

Три причины, 
почему в сборной 
России на командном 
турнире фигуристов 
обошлись без замен.

Сборная России по фигурному 
катанию с огромным преимуще-
ством выиграла командный турнир 
на Олимпиаде. Но остался один-
единственный вопрос. Лучше всех 
его сформулировала Алина Заги-
това. «Я думала, что будет замена. 
Мне бы хотелось, чтобы выступила 
Анна Щербакова. Лишней олим-
пийская медаль никогда не бывает. 
Мне ли не знать».

Действительно, почему Федера-
ция фигурного катания России и 
тренерский совет не сделали за-
мену Камилы Валиевой на Анну 
Щербакову? Ведь мало того что 
к произвольной программе деву-
шек Россия уже досрочно обеспе-
чила себе первое место. Вдобавок 
уровень у Анны Щербаковой так 
высок, что она с высокой долей 
вероятности выиграла бы этот этап 
и подтвердила безоговорочное пре-
восходство нашей команды. И за-
одно получила бы золотую медаль 
Пекина-2022.

А что такое титул олимпийско-
го чемпиона для фигуристки? Это 
прежде всего статус и обеспечен-
ность. И дело не в лишних 4 млн 

призовых от государства и 
крутой BMW, которую 

наверняка вручат после 
Игр-2022 победителям. 

Во всех шоу, где зараба-
тывают фигуристки после 
своей короткой карьеры, у 
олимпийских чемпионов 
выше ставка. А приставка 

«олимпийский 
чемпион» ра-
ботает потом 
на афишах и 
в кабинетах 

на спортсме-

на всю жизнь. Так почему не вос-
пользоваться ситуацией и не дать 
стране на одного обладателя золо-
той медали больше?

Но есть как минимум три при-
чины, почему в сборной России 
решили обойтись без замен. И к 
ним стоит отнестись с уважением.

Первая - слухи и интриги. Вокруг 
состава на командник уже несколь-
ко месяцев ходили разные разго-
воры. Самый популярный слух 
касался дочери Этери Тутберидзе 
Дианы Дэвис. Чуть ли не вслух го-
ворили, что самый влиятельный 
тренер в современном фигурном 
катании захочет протащить дочку 
в олимпийские чемпионы и про-
бьет выход дуэта Дэвис/Смолкин на 
замену. Были и другие разговоры, 
«инсайды» и прочий шепот. Но в 
командном турнире строго высту-
пали первые номера. Видимо, за-
мены было решено беречь действи-
тельно на форс-мажор - на травмы 
или ковид. А заодно были убиты все 
интриги. И если это действительно 
так, то федерация поступила очень 
правильно.

Вторая причина - справедливость. 
А кого бы вы выпустили на заме-
ну Камилы Валиевой? Загитова 

голосует за Анну Щер-
бакову. А кто-нибудь 

другой наверняка 
бы хотел видеть 

на ее месте Алек-
сандру Трусову. 
Кто еще прыга-

ет столько четвер-
ных, сколько Саша? 

И кто сейчас второй 
номер в сборной вслед за 

Валиевой? Все эти разговоры 
рождают глухое раздражение и 

ревность и в конце концов раз-
рушают команду.

Третья причи-
на - психология. А те-
перь на миг представь-
те себе, что вышла бы 
Анна Щербакова на лед 
в тот момент, когда все 
уже выиграно и от нее 
вообще ничего не за-
висит. Дали бы ей по-
сле этого панду в руки, 
повесили бы медаль на 
шею, а потом перечислили 
все эти миллионы и оста-
вили ключи под стеклом 
иномарки. С каким бы чув-
ством она все это приняла? 
Ведь потом десятилетия за 
спиной у Анны все те же 
шептуны говорили бы, что 
ее титул олимпийской 
чемпионки - нена-
стоящий. Что 
она его не за-
служила, что все 
сделали за нее и 
медаль эта невы-
сокой пробы.

Как жить и 
выступать потом 
с таким клеймом 
на олимпийском 
«золоте»?

Сергей 
КИРИЛЛОВ

Помните «Девочку в 
красном пальто», ко-

торая произвела глав-
ный фурор на Олимпиа-

де в Сочи-2014? Тогда 
15-летняя Юлия Липниц-
кая так виртуозно отката-
ла свою программу под 
музыку из кинофильма 
«Список Шиндлера», что 
влюбила в себя весь мир.

А теперь вспомним, что 
Липницкая стала олимпий-

ской чемпионкой именно 
в команде, а вот к личным 
стартам не выдержала 
огромного давления из-
за свалившейся на нее по-
пулярности и заняла в них 
лишь 5-е место. Сорев-
нования среди женщин 
в Сочи выиграла другая 
наша замечательная спор-
тсменка Аделина Сот-

никова. Но вспоминают 
больше Липницкую. Вот и 
нынешний лидер сборной 
России 15-летняя Камила 
Валиева после победы в 
Пекине в команде заяви-
ла, что ее первые Игры, 
которые она смотрела, 
были в Сочи, и она захо-
тела кататься, как Юля. 
Ей вторят другие наши фи-
гуристки, Саша Трусова 
и та же Аня Щербакова, 
говорившие, что именно 
Липницкая вдохновила 
их на серьезные занятия 
спортом. Так что и над 

пекинским олимпийским 
катком витает ее тень.

Не будем забывать, что 
Липницкая  - это и визит-
ная карточка Тутберидзе. 
Именно после успеха сво-
ей первой олимпийской 
чемпионки Этери Георги-
евна подняла свою шко-
лу в «Хрустальном» на 
заоблачные высоты. И 
еще неизвестно, что бы-
ло бы в нашем фигурном 
катании, если бы тогда в 
командных соревновани-
ях не мелькнуло красное 
пальто...

 ■ В ТЕМУ

То ли девочка, то ли виденье

Болельщики 
Анны Щербаковой 
недовольны, 
что их любимицу 
не выпустили 
на замену 
в командных 
соревнованиях.

Для нынешнего поколения 
наших фигуристок 

примером всегда была 
Юлия Липницкая, хотя 

она стала олимпийской 
чемпионкой Сочи-2014 

только в команде.

Клеймо 
ненастоящей 
чемпионки
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Белая Олимпиада-2022

P.S. А у 23-летней Юли Липницкой сейчас 
все хорошо. Вышла замуж за бывшего 

фигуриста, родила дочь. Сейчас выступает в раз-
личных ледовых шоу, собирая полные залы. Она 
настоящая чемпионка!

1. Швеция 4 1 1 6
2. Нидерланды 3 3 1 7
3. Германия 3 2 0 5
4. Китай 3 2 0 5
5. Норвегия 3 1 4 8
6. Италия 2 4 1 7
7. Россия 2 3 5 10...

МЕДАЛЬНЫЙ
ЗАЧЕТ
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 Швеция 4 1 1 6
 Нидерланды 3 3 1 7
 Швеция 4 1 1 6 Швеция 4 1 1 6 Швеция 4 1 1 6
 Нидерланды 3 3 1 7
 Швеция 4 1 1 6

Всего

 ■ РАЗБОР ПРОЛЕТОВ
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22-летний российский лыжник 
Александр Терентьев (на фото) 
вчера на Олимпиаде в Пекине 
буквально вырвал бронзовую 

медаль в спринте. Впреди 
него финишировали 

только норвежец 
Йоханнес Клебо, 
ставший теперь 

четырехкратным 
олимпийским 

чемпионом, и  экс-
чемпион мира 

в этой дисциплине 
итальянец Федерико 

Пеллегрино. Пятое 
место занял Артем 

Мальцев. Еще один наш 
лыжник Сергей Устюгов 

в финал не прошел.

Андрей ПЕТРОВ

У героя Сочи-2014 Ви-
ка Уайлда в последнее 
время все шло неважно. 
Распался его такой сим-
патичный спортивный брак, 
и результаты у двукратного 
олимпийского чемпиона были 
хуже некуда. Вик отказывался 
делать прививку против коро-
навируса, говорил, что не верит 
никому, а Китаю в особенности, 
хотел послать все к черту и закон-
чить карьеру. Но все-таки Уайлд со-
брался, поехал в Пекин и взял такую 
неожиданную, но такую заслужен-
ную бронзовую медаль в сноуборде.

ПЕРЕЕХАЛ В РОССИЮ
И СТАЛ БРАТЬ МЕДАЛИ

Вик Уайлд - это тот самый герой 
Сочи-2014, который был влюблен 
в Россию и в свою жену - сноубор-
дистку Алену Заварзину. Свадьба, рос-
сийский паспорт, в котором было но-
вое русское имя - Виктор. Его Уайлд 
оправдал двумя золотыми медалями 
Олимпиады в Сочи.

А потом наступила темная полоса. 
Как и у всего российского спорта. И 
такая нерадостная Олимпиада Пхенч-
хана-2018, которая закончилась по-
ражением в 1/8 финала. Настроение 
у Уайлда было хуже некуда, он нахо-
дился в шоке от масштабных санк-
ций по отношению к России, хотя 
допинговые санкции его напрямую 
и не коснулись.

«На протяжении 18 месяцев я за-
давался вопросом, допустят ли меня 
вообще до этих Игр, и если да, то на 
каких условиях. Такое количество не-
известных породило во мне апатию к 
Играм-2018. Я не мог представить, что 
этот допинговый скандал так сильно 
меня затронет, и я ошибался. Не было 
былого запала к Играм. Что было - 
стыд, унижение и чувство изгоя», - 
писал Уайлд в своем Инстаграме.
Но Уайлд все же остался, чтобы еще 
раз всем доказать, что он лучший.

УАЙЛД - АНТИВАКСЕР 
С ПРОБЛЕМАМИ В ФМБА

Следующий олимпийский цикл - 
сплошные палки в колеса. Проблемы 
со здоровьем у Уайлда начались еще 
до пандемии. Но гораздо большие 
проблемы были с допуском на между-
народные турниры.

Летом 2019 года Вик Уайлд заявил, 
что не смог получить от Федерально-
го медико-биологического агентства 
допуск на будущий сезон, хотя он сам 
проходил обследование в Австрии, 
которое ничего не выявило.

«Точно не знаю, что будет дальше, 
но бросать сноуборд я не готов. И у 
меня по-прежнему есть американское 
гражданство. Я больше не позволю 
этим бестолочам из ФМБА влиять на 
мою карьеру», - писал Уайлд в Ин-
стаграме.

Уайлд боялся, что проблемы с по-
ездкой на Олимпиаду могут возник-
нуть и из-за «не той вакцины», но в 
итоге все разрешилось...

ЛУЧШАЯ ПАРА 
СОЧИ-2014 
РАЗВЕЛАСЬ

А тут еще и развод. 
Алена Заварзина под-

держивала Вика при переезде, 
помогала освоиться. Благодаря 

Заварзиной Уайлду было не так 
страшно в новой стране. Они про-
жили вместе 10 лет, но в 2021 году 
лав-стори подошла к концу.

Не было скандалов, Малахова и 
ток-шоу. Сначала в Инстаграме За-
варзиной стали пропадать их совмест-
ные фото. А потом Алена просто со-
общила в соцсетях, что разводится с 
Виком. Пост получился трогательным 
и добрым. Но Уайлд до сих пор на 
эту тему не желает разговаривать ни 
с кем.

МОГ ЗАВЕРШИТЬ КАРЬЕРУ
За три месяца до Олимпийских игр 

Вик сообщил, что может завершить 
карьеру, даже не доходя до Пекина. 
Потерял страсть, почувствовал, что в 
35 лет готов к чему-то новому в своей 
жизни. Может, сказался развод с За-
варзиной. А может, пришло время.

Но Вик остался, чтобы еще 
раз принести России ме-
даль Игр. Уайлд был од-
ним из претендентов 
на пост знаменосца на 
церемонии открытия 
Олимпиады, хотя до 
этого не дошло. За-
то дошло до «брон-
зы» в параллельном 
гигантском слаломе. 
Очередной и теперь 
уже последней меда-
ли. Причем по пути в 
1/8 финала он выбил из 
борьбы другого нашего 
сноубордиста, трехкратно-
го чемпиона мира Дмитрия 
Логинова.

ЗАВЯЗАЛ СО СПОРТОМ, 
НО ТОЧНО ОСТАНЕТСЯ В МОСКВЕ

После окончания соревнований 
на Олимпиаде в Пекине Вик Уайлд 

все-таки объявил о завершении ка-
рьеры. Он уходит из спорта, но точ-
но не уезжает из России. За 11 лет 
Вик по-настоящему полюбил ее. Он 
фанатеет от центра Москвы, любит 
там гулять. В России он свой, так что 
точно не затеряется.

- Мне очень интересны финансы, 
инвестирование. Было бы интересно 
поглубже познакомиться с этой сфе-
рой. Но я не знаю, где я буду полезен, 
полноценно задумаюсь над вопро-
сом уже после завершения карьеры. 
Посмотрю по сторонам и решу, где 
я смогу полноценно реализоваться. 
Возможно, мне помогут мои знако-
мые, либо я начну свое дело. Биз-
нес мне тоже интересен, - рассказал 
Уайлд.

А еще Вик обещал с удвоенной си-
лой учить русский язык. Возможно, 
его новая история только начинается.

Вик Уайлд, 
после того 

как выиграл 
в Пекине 
«бронзу», 

заявил, 
что уходит 
из спорта, 

но остается 
в России.

в Пекине

Олимпиада в Пекине-2022
ВСЁ ОБ ОЛИМПИЙСКИХ ИГРАХ В СПЕЦПРОЕКТЕ «КП»

НА НАШЕМ САЙТЕ ПО АДРЕСУ KP.RU/SPORTS

Оперативные
комментарии

Результаты онлайн

Подробное расписание
Всё о российских спортсменах
Эксклюзивные интервью

В Сочи 
Вик Уайлд 

выиграл два 
«золота», а его жена 

Алена Заварзина - «бронзу», 
и оба были счастливы.

Как американец 
Вик Уайлд 
стал самым 
титулованным 
спортсменом 
в сборной
России.

Развелся с русской звездой,
был в депрессии
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Саночница Татьяна 
Иванова, получившая 

в конце прошлого 
года серьезную 

травму ноги, 
смогла собраться 

к Олимпиаде 
и выиграла «бронзу». 

Первые два места 
заняли немки Наталья 
Гейзенбергер и Анна 
Беррайтер. Кстати, 
это первая личная 

медаль наших 
саночниц с 1980 года. 
На Играх-2014 в Сочи 

у Ивановой было 
«серебро» в эстафете, 
а на Олимпиаду-2018 

ее не пригласили.

все-таки объявил о завершении ка-

Сноуборд. Мужчины. Параллель-
ный гигантский слалом. 1. Бенжамин 
Карл (Австрия). 2. Тим Мастнак (Слове-
ния). 3. Вик Уайлд... 10. Дмитрий Логи-
нов... 19. Андрей Соболев. Дмитрий Кар-
лагачев (все - ОКР) не стартовал.

РЕЗУЛЬТАТЫ

НАШИ ПРИЗЕРЫ
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Попыталась смахнуть 
крошку с экрана телефона. 
Заблокировала 247 контак-
тов и купила трактор.

�  �  �
Вот и подоспело по-

коление старушек, ко-
торые сами были шала-
вами и наркоманками...

�  �  �
- Мама, а правда, что ку-

риный бульон помогает при 
простуде?

- Да, дочка.
- А почему?
- Потому что в курочке 

много антибиотиков.
�  �  �

Представьте, какие 
идеальные бутерброды 
с маслом получаются у 
штукатуров…

�  �  �
Заблудился в дремучем 

лесу? Не волнуйся, спокой-
но дождись осени - птицы 
полетят на юг.

�  �  �
«Может ли ФСБ читать 

мои мысли?» - подумал я.
Через секунду мне 

пришла эсэмэска со сло-
вом «Конечно!».

�  �  �
Господи, мне 25 лет, а я 

до сих пор, когда думаю о 
том, какой сегодня день не-
дели,  представляю днев-
ник.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 30-90-37
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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«Будь стильной с «КП»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. В честь 
какой реки на Дальнем Востоке 
названо море? 8. Смесь школы 
с общежитием. 9. Что иронично 
окрестили «жидкой валютой» во 
времена СССР? 10. Отказ худож-
ника от удваивания своих находок. 
11. Что было самое выдающееся 
у маски чумного доктора? 14. Эк-
зотическая шляпа из мультфильма 
«Три богатыря. Ход конем». 15. 
Свинья не из свинарника. 16. 
Основа целлюлита. 18. Живопис-
ный лот на аукционе. 20. Научное 
амплуа Хелен Томпсон  - дочери 
Владимира Маяковского. 21. 
Улица в древнеримском городе. 
23. Что «идет рука об руку» с кор-
рупцией? 24. Кто вместе с Чипом 
и Дейлом спешит на помощь? 25. 
Какое стихотворение Михаила 
Светлова настолько понравилось 
Владимиру Маяковскому, что он 
даже читал его на своих вечерах?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Зверь 
с острова Чунга-Чанга. 2. Кому 

роль Миранды Пристли принесла 
шестую статуэтку премии «Зо-
лотой глобус»? 3. Высота звука 
какого инструмента регулируется 
кулисой? 4. Чудовище, возомнив-
шее себя богом. 6. Героиня рома-
на, отиллюстрированного Марком 
Шагалом. 7. Какая столица по-
страдала от Годзиллы? 9. Древ-
нейший, после Полоцка, среди 
белорусских городов. 11. Сбор-
ник фантастики «Обсидиановый 
...» у Александра Мирера. 12. Что 
собой представляет халлуми? 13. 
Базовая техника перемещения 
в танго. 14. О какой должности 
просит епископ Дюфур из коме-
дии «Скромное обаяние буржуа-
зии»? 17. Штука человечества. 
18. Какой жанр прославил на 
весь мир японского поэта Мацуо 
Басе? 19. Кто, проиграв бой Лен-
ноксу Льюису, сделал себе тату 
в стиле племени мауи? 22. Кто 
провозгласил булыжник оружием 
пролетариата?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Охота. 8. 
Интернат. 9. Водка. 10. Асимметрия. 11. Нос. 14. Сомбреро. 
15. Кабан. 16. Жир. 18. Холст. 20. Философ. 21. Кардо. 23. 
Казнокрадство. 24. Гайка. 25. «Гренада». ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Жираф. 2. Стрип. 3. Тромбон. 4. Иалтабаоф. 6. Хлоя. 7. Токио. 
9. Витебск. 11. Нож. 12. Сыр. 13. Каминада. 14. Садовник. 17. 
Индивид. 18. Хокку. 19. Тайсон. 22. Шадр.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Нежное, трогательное 
весеннее платье. Карина - как первая 

ласточка, напоминающая нам, что весна 
уже совсем скоро. Настроению наряда 

вторят и мягкая лучезарная улыбка 
Карины, и романтично уложенные 
локоны. Жаль, мы не узнали о ее 

выборе обуви, это бы помогло оценить 
намерение - прогулка ли, коктейль или, 

может, чьи-то именины.

Карина 
МАХМУТОВА, 

27 лет, 
Челябинск:
- Имею два 

диплома 
о высшем 

образовании: 
российский 

и китайский. 
Прожила в Китае 

5 лет, где с успехом 
окончила 

магистратуру. 
Но желание 
заниматься 
творческой 

деятельностью 
всегда 

превалировало! 
Сейчас работаю 

в ресторане 
вокалисткой, 

преподаю 
китайский 

язык детям.

                  БУДЬ                        СТИЛЬНОЙ С «КП»

09.02.2022

ночью днем
Калининград  +3… +4  +2… +4

Советск  +2… +4  +3… +5

Балтийск  +3… +4  +3… +3
Правдинск  +4… +5  +2… +5
Светлогорск  +3… +4  +3… +4

• Прогноз погоды на завтра,
10 февраля.

Давление - 759 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 89 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
умеренный, 4-7 м/с

Восход - 8.10
Закат - 17.34

Луна
во второй
четверти
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Александр КАТЕРУША

В 2022 году в Калининграде 
должны установить порядка 
700 таких секций светофора.

В Калининграде продолжают об-
суждать ДТП на Московском про-
спекте, в результате которого погибла 
молодая мама.

Причину ДТП устанавливают след-
ственные органы. Но, безусловно, 
предварительная картина ясна - ма-
ма с коляской шла по пешеходному 
переходу на зеленый. А вот водитель, 
который поднимался с проспекта на 
мост, нарушил правила. Впрочем, сам 
он говорит, что одного пешехода он 
пропустил, а женщину с ребенком не 
увидел - она попала в «слепую» зону, 
потому что кабина грузовика высокая. 
Действительно, именно поэтому к во-
дителям грузовых авто предъявляют 
дополнительные требования и при об-
учении, и при эксплуатации машины.

Но насколько безопасен сам пеше-
ходный переход? Все эти пересечения 
и подъемы на мост вносят путаницу. 
Говорят, чтобы ее избежать, в Кали-
нинграде начнут ставить новые све-
товые сигналы.

МИГАЮЩИЕ СЕКЦИИ
Как рассказал в эфире Радио «Ком-

сомольская правда» - Калининград» 

заместитель началь-
ника отдела надзора 
региональной Госав-
тоинспекции Тимур 
Зигангиров, такие свето-
форы будут устанавливать в 
этом году.

- Перекресток, о котором идет речь, 
оборудован светофорным объектом 
и всеми необходимыми дорожны-
ми знаками, - отметил Тимур Зиган-
гиров. - Говорить о том, что он не 
безопасен, несмотря на то, что там 
произошло трагическое ДТП, нельзя. 
Он соответствует всем нормативным 
требованиям, за исключением одного 
момента. На светофоре должны быть 
установлены мигающие бело-лунные 
информационные световые секции, 
которые информируют водителя о 
том, что в момент поворота, а в дан-
ном случае - подъема на эстакадный 
мост на зеленый сигнал, он еще и 
пересекает движение пешехода, ко-
торый тоже идет на зеленый сигнал.

Требование установки бело-лунных 
светофоров возникло относительно 
недавно. Это новый госстандарт, ко-
торый вступил в силу в 2020 году. Од-
нако в Калининграде такие световые 
секции нигде пока не установлены. 

- Это связано с финансированием 
работ, - прокомментировал подпол-
ковник полиции. - Потому что деньги 
очень немалые. По заверению адми-

нистрации Калинингра-
да, в текущем году все 

светофорные объекты, 
где такое одновременное 

пересечение пешехода и по-
ворачивающего автомобиля на 

разрешающий сигнал светофора про-
исходит, будут эти секции установле-
ны. По его словам, в Калининграде 
необходимо установить более 700 та-
ких секций. 

Такие светофоры стоят на въезде в 
Зеленоградск, на пересечении с до-
рогой на Сосновку и в Гурьевске на 
дороге Калининград - Полесск.

- Есть вариант обойтись без бе-
ло-лунных моргающий секций - это 
просто разделить поворачивающие 
автомобили и пешеходов. Чтобы они 
не пересекались на одновременный 
зеленый сигнал. Мы пробовали разве-
сти пешеходов и транспортные пото-
ки на перекрестке Горького-Сибиря-
кова. Да, это, может быть, безопасно. 
Но это приводит к увеличению очере-
дей ожидания, к увеличению заторов 
на подходах к перекресткам. Если 
этим путем пойти, просто движение в 
городе остановится, - говорит Тимур 
Зигангиров.

САМЫЙ ОПАСНЫЙ ПЕРЕКРЕСТОК
За январь на дорогах региона про-

изошло 23 ДТП, связанных с наездом 
на пешеходов. 

- Это больше, чем за январь 2021 
года, когда случилось 17 таких ДТП. 
13 из этих 23 произошли на пеше-
ходных переходах. 13 ДТП - это вина 
водителей, - говорит полицейский и 
советует всем пешеходам (особенно 
детям) надевать светоотражающие 
элементы. Без них водитель в темное 
время суток зачастую просто не ви-
дит человека. А когда замечает, уже 
бывает поздно. 

Еще одна проблема - отсутствие 
светодиодного освещения или во-
обще отсутствие какого-либо осве-
щения на наших дорогах.

Запомните перекресток Ленинского 
проспекта и улицы Краснооктябрь-
ской. По оценкам специалистов, этот 
перекресток сегодня является самым 
опасным в городе. За последние не-
сколько лет там случилось уже не-
сколько серьезных ДТП.

Берегите себя!

ПЕШЕХОД, ПОМНИ!
 ✓ Начинай переходить дорогу только 

после того, как убедишься, что все 
машины остановились и пропуска-
ют тебя.

 ✓ Не переставай следить за обста-
новкой на дороге во время перехода. 
Сначала посмотри НАЛЕВО. Дойдя 
до середины дороги, посмотри НА-
ПРАВО.

 ✓ Не отвлекайся на телефон!

Среда
9 февраля · 2022

Г лавбух получила 6 лет 
за хищение 38 млн рублей

Как живется калининградцам 
на вилле Эдит?
Читайте на > странице .
на вилле Эдит?

ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

+ЗАРАЖЕНЫ (Калининград)  105 087 (+ 1 909)
НА КАРАНТИНЕ   57 961 ( - )

человек за сутки
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Николай ЛИТВИНОВ

Водители уже завершают 
стажировку.

Трамваи «Корсар» вышли на линию в 
Калининграде 1 февраля. Все это время 
на маршруте № 5 работают два новых 
вагона, но до конца нынешней недели 
их число увеличат. Как сообщает klops.
ru, водители уже завершают стажировку.

На сегодня в наш город прибыли 10 
«Корсаров», до 28 февраля ожидается 
поставка оставшихся 6 вагонов.

В перспективе городские власти пла-
нируют выпустить «Корсары» на новый 
маршрут № 3 от Южного вокзала к Цен-
тральному парку и обратно. Поездки по 
этому направлению должны стартовать 
9 мая.

На пятом 
маршруте 
зачастят 
«Корсары»

 ■ ПОЕХАЛИ!

смотрите на нашем сайте
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Эхо страшной аварии:
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В Калининграде установят 
лунные светофоры

Перекресток 
на Московском 

проспекте, 
где 3 февраля 

погибла молодая мама, 
требуется оборудовать 
и лунным светофором 

(нижняя секция на 
фото справа).

Со
цс

ес
ти
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Михаил ЯНОВСКИЙ

Устранять разрушения, 
вызванные январскими 
штормами, начнут уже 
в ближайшее время.

Шторм «Надя» - последний 
в череде из пяти январских 
циклонов - ушел из Кали-
нинградской области пол-
торы недели назад. Все это 
время региональные власти 
вместе со специалистами 
по берегозащите оценивали 
ущерб, который стихия за 
месяц нанесла приморским 
территориям. В понедель-
ник, 7 февраля, пришлось 
даже созвать внеочередное 
заседание комиссии по пред-
упреждению и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций и 
обеспечению пожарной без-
опасности. По итогам сове-
щания правительство объ-
явило на побережье режим 
ЧС регионального характера.

ПОТЕРЯЛИ 15 ГА ЗЕМЛИ
Масштабы разрушений в 

своем отчете описали экс-
перты «Балтберегозащиты». 
Цифры действительно впе-
чатляют. Берег на разных 
участках за время прошедших 
штормов отступил в среднем 
на расстояние от 0,3 до 2,7 
метра, кое-где размыв дости-
гал 7,2 метра. Всего за месяц 
наша область потеряла око-
ло 15,5 гектара приморских 
территорий с почвенным по-
кровом и растительностью. 
Больше всего досталось при-

корневому участку Куршской 
косы, пляжу в восточной ча-
сти Зеленоградска, побере-
жью у поселков Заостровье и 
Куликово и всем трем курор-
там - Пионерскому, Светло-
горску и Зеленоградску.

Режим ЧС позволит област-
ным властям оперативно вы-
делить из бюджета деньги и 
начать аварийно-восстано-
вительные работы.

- Если дать природе защи-
щаться самой, то и от дюн ни-
чего не останется. А потом 
природа примется за прожи-
вающих там людей, - заявил 
губернатор Антон Алиха-
нов. - Штормовой период 
ярко показал, что побережье 
сохранилось там, где ранее 
была проведена работа по 
берегоукреплению. Если не 
принимать никаких мер, то в 
ближайшие годы мы рискуем 
потерять и пляж в Куликово, 

и доступ к Куршской косе. 
Средства на проведение 

аварийно-восстановитель-
ных работ в Зеленоградском, 
Светлогорском, Пионерском 
и Балтийском районах на-
правят из резервного фонда. 
Уже удалось добиться и вы-
деления 6 миллиардов рублей 
из федерального бюджета на 
нужды укрепления и защи-
ты берегов в 2022-2024 годах. 
Сумма почти наверняка будет 
расти.

ЧТО БУДУТ ДЕЛАТЬ
Восстанавливать побережье 

и его инфраструктуру пред-
стоит долго. Полный список 
предстоящих работ в своем 
Инстаграме опубликовал Ан-
тон Алиханов.

Запланированы:
 ✓ демонтаж опасных остат-

ков железных бун в восточ-
ной части Зеленоградского 
пляжа;

 ✓ строительство защитных 
сооружений в корне Курш-
ской косы (каменный вал, 
биг-беги, система бун);

 ✓ аварийно-восстановитель-
ные работы на Балтийской 
косе, чтобы защитить аван-
дюну рядом с фортом;

 ✓ защита берега в Куликово 
(каменный вал с обеих сторон 
от слипа);

 ✓ реконструкция свайно-
ячеистой бермы в поселке 
Лесной на Куршской косе;

 ✓ начало строительства пля-
жеудерживающих сооруже-
ний в Светлогорске (под-

водные волноломы, намыв 
пляжа);

 ✓ реконструкция старого 
променада в Светлогорске;

 ✓ строительство противо-
оползневых сооружений в 
районе Соснового бора в 
Пионерском и на склоне в 
районе отеля «Русь» в Свет-
логорске;

 ✓ опояска (защита против 
подмыва склона) в районе 
санатория «Янтарный берег» 
и берега в Отрадном;

 ✓ реконструкция подпорной 
стенки очистных сооружений 
в Янтарном;

 ✓ строительство берегоза-
щитных сооружений в Уша-
ково;

 ✓ восстановление слипа для 
рыбаков в Филинской бухте 
(уже в марте 2022 года).

Речи о том, чтобы закрыть 
побережье из-за режима ЧС, 
нет. Однако стоит быть гото-
выми к тому, что доступ к не-
которым популярным местам 
будет ограничен.

Власти объявили режим ЧС:

Как будут спасать 
калининградское побережье

Для деревянного променада 
в Лесном на Куршской косе удар 

стихии если и не оказался роковым, 
то точно весьма болезненным.
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v3
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 ■ ПРОЕКТЫ

Порт в Пионерском вошел 
в число приоритетных
Кирилл АЛЕКСЕЕВ

Работы 
по строительству 
круизного терминала 
ведут подрядчики 
Росморпорта. 

Нескончаемое, казалось бы, 
строительство порта в Пионер-
ском, похоже, все-таки завершит-
ся. Накануне проект был внесен 
премьер-министром Михаилом 
Мишустиным в число приоритет-
ных для развития в России кру-
изного туризма. 

«В целях развития устойчиво-
го рынка круизного туризма не-
обходима реализация проектов 
реконструкции (строительства) 
пассажирского терминала Пио-
нерский в Калининградской об-
ласти», - сказано в документе, 
опубликованном на сайте феде-
рального правительства.

Планируется, что Пионерский 
станет обязательным пунктом за-
хода круизных лайнеров, следу-
ющих из Скандинавии в Прибал-
тику и Россию, а также обратно.

Ранее губернатор Антон Алиха-
нов рассказывал «Комсомолке» о 
текущей ситуации в Пионерском: 

- Подрядчики Росморпорта уже 
приступили к работам. Как толь-
ко будет виден финал с портом, 
вернемся к проекту яхтенной 
марины в Пионерском. 

На вопрос о том, почему боль-
шая стройка периодически пре-
рывается, губернатор сослался 
на несовершенство законода-
тельства:

- Проблемы зачастую в 44-м 
Федеральном законе, который 
не всегда позволяет выявлять не-
благонадежных подрядчиков. Но 
сейчас, повторю, история сдви-
нулась, есть ФГУП, который при-
ступил к проекту. 

 ■ В ТЕМУ

Некультурные слои
Александр 
КАТЕРУША

В поселке 
Куликово 
штормы вскрыли 
неожиданные 
«артефакты».

Куликово - одно из са-
мых популярных мест у 
туристов. Мы не про тех, 
кто прилетает из Москвы 
и Питера и делает кра-
сивые фотографии для 
Инстаграма. Речь о мест-
ных жителях, которые на 
протяжении десятилетий 
ездят в Куликово (да и 
не только). Всех этих 
«походниках» выходного 
дня, любителях палаток 
и нетрезвых песен у ко-
стра. Это они заезжают 
на машинах как можно 
ближе к морю, это они 
обтягивают пленкой де-
ревья, это они жарят 

шашлыки с видом на 
закат. Наконец, они без-
божно мусорят. 

Нет, конечно, кто-то 
пакеты и бутылки увозит 
с собой - выбрасывают 
в городе или, что чаще, 
наполняют поселковые 
контейнеры. Но были и 
есть такие, которые все 
свои отходы предпочита-
ют оставлять в сосновом 
лесу. Мусором быстро 
заполняются все ямы и 
заросли кустов. А еще 
есть действенный метод 
- закопать мусор! Вроде 
прикопал, песочком при-
сыпал, и ничего не вид-
но. Не видно до поры до 
времени. 

Кто бы мог подумать, 
что море настолько раз-
моет берег, что он ста-
нет осыпаться на пляж 
вместе с культурными, 
точнее, некультурными 
слоями цивилизации. 

Так случилось после не-
давних штормов. Волны 
в Куликово подмывали 
пляж и крутой склон, с 
которого валило огром-
ные сосны и спрятанный 
мусор. 

«Артефакты», вывали-
вающиеся на пляж, - это 
полиэтиленовые паке-
ты, пластиковая посуда 
и стеклянные бутылки 
типа «чебурашка». Сей-

час, кажется, пенные 
напитки в такие уже не 
разливают. Да и дизайн 
этикеток указывает на 
прошлые годы. Нет со-
мнений - мусорные ямы 
старые. Не настолько, 
чтобы их содержимое 
нести в музей. Просто 
стыдно и обидно. Тем 
более что и современ-
ного мусора на пляже 
сегодня полно. 
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После стихии обнаружились целые 
пещеры, наполненные мусором.
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После «Нади» пляжа в Зеленоградске, 
можно сказать, нет.
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Иван МАРКОВ

В защиту особняка выступают 
его жильцы и общественность, 
а против, как это ни дико, - 
Служба охраны объектов 
культурного наследия.

В декабре 2020 года мэрия Кали-
нинграда выпустила постановление 
о расселении и последующем сносе 
легендарной виллы Эдит. О том, что 
именно с нее началась легенда о под-
земельях Кёнигсберга, никому объ-
яснять, наверное, не нужно - одно-
именной повестью Марка Баринова с 
конца 1950-х зачитывался весь город, 
и с тех пор «красивый серый особняк 
у железнодорожного переезда» стал 
важной частью культурного наследия 
Калининграда.

МАЛЬЧИК В ОБУВНОЙ КОРОБКЕ
Правда, о реальных жителях вил-

лы калининградцы вряд ли что-то 
знают, а между тем в доме № 180 по 
проспекту Победы (адрес той самой 
виллы Эдит) сегодня проживает тре-
тье поколение семьи, заселившейся 
еще в конце 40-х годов.

К сожалению, сейчас уже нет в жи-
вых первых переселенцев, распахнув-
ших двери виллы после того, как ее 
оставили прежние хозяева. Зато кор-
респондент «Комсомолки» пообщал-
ся с их внучкой Юлией Колокутской.

- Да, в этом доме живет уже третье 
поколение нашей семьи, - рассказы-
вает Юлия. - Здесь мой отец родился, 
моя тетя тоже. Бабушка с дедом сюда 
заселились в 1946 или в 1947 году. 
Они, если я не ошибаюсь, из Уфы 
переехали. 

Бабушку Юлии звали Августой 
Мозжухиной, а ее мужем был Федор 
Колокутский. Правда, Федор скон-
чался незадолго до рождения сына 
Валерия. На фотографии из архива 
Юлии вся семья собралась у его гроба. 
Августа беременная, с ребенком на 
руках, а рядом с ней стоит светлень-
кий мальчик по имени Алеша. С ним 
связана одна семейная легенда.

- Это имя ему дала бабушка, - го-
ворит Юлия. - Как она рассказывала, 
ребенка ей подкинули в коробке из-
под обуви. Это, по всей видимости, 
были немцы, которых выселяли из 

города. Никуда сдавать мла-
денца она не стала и воспи-
тывала его как родного. Он 
был блондином, высоким и 
голубоглазым. Сейчас дяди 
Леши, к сожалению, тоже 
нет в живых.

ИСКАТЕЛИ  
ПОДЗЕМНОГО ХОДА

Интересно, что сама 
Юлия, много слышавшая о 
своем доме, никогда не чи-
тала повесть «Вилла Эдит». 
До нее доходили лишь от-
голоски. К тому же время от 
времени жителям докучали 
калининградцы, искавшие 

подземный ход, упомянутый в книге.
- Эти копатели и сейчас иногда под 

окна подкрадываются. Одно время у 
нас весь двор был в ямах, - продол-
жает Юлия. - Прямо житья не было. 
Кто-то рассказывал, что от нашего 
дома под землей можно до Королев-
ского замка было дойти. Я, конечно, 
не верила.

Мрачный особняк сегодня пере-
живает не лучшие свои годы. Шту-
катурка с него слезает пластами, под-
вал затоплен нечистотами, из-за чего 
жильцы с первого этажа не вынесли 
запахов и съехали на другую кварти-

ру… А главное 
- уничтожена 
среда. 

- Когда мост 
тут стали стро-
ить, наш район 
сильно изме-
нился, - расска-
зывает Юлия. 
- Сначала поя-
вился автосер-
вис, из-за него 
несколько до-
мов снесли. По-
том непосред-
ственно мост. 
Не скажу, что 
вилл здесь мно-
го очень было, 
но из всех оста-

лась только наша. Теперь она зажата 
между трассой и железной дорогой.

«НЕ НУЖНО  
ПОРОЧИТЬ  
СПИСОК ПАМЯТНИКОВ»

Конечно, дом ветшает и требует 
ухода, но после того, как жильцам 
объявили о расселении и сносе, вкла-
дываться в ремонт они передумали. 

- Нам ведь как-то хотели газ под-
вести, но потом не стали, потому что 
дом еще в 2015 году расселить хоте-
ли, - вспоминает Юлия. - Тут до сих 
пор дровяное и угольное отопление. 
Конечно, условия жуткие, но, знаете, 
я как подумаю, что уезжать придет-
ся, слезы наворачиваются. Если же 
сносить будут, точно разревусь. Нам 
уже предлагали съехать в маневрен-
ный фонд, но мы отказались. Стоит 
дом оставить, его вандалы в два счета 
разнесут. Ее нужно спасать!

К слову, вилла Эдит памятником не 
является. В службе охраны объектов 
культурного наследия «Комсомолке» 
сообщили, что ничего особенного в 
ней нет.

- Будьте серьезным человеком, 
Иван, - отреагировал на вопрос о 
вилле руководитель службы Евгений 
Маслов. - Героев художественных 
произведений мы памятниками не 
имеем права делать. Где здесь крите-
рии объекта культурного наследия? 
То ли та, то ли не та вилла, посмотрев 
на которую мало кому известный член 

Союза советских писателей приду-
мал, что в ее стенах разворачивалось 
какое-то там художественное действо 
воображаемых героев. Не надо по-
рочить список действительных ОКН 
всяким хламом из головы псевдохра-
нителей псевдонаследия!

ОТЛИЧНЫЙ  
ТУРИСТИЧЕСКИЙ  
ОБЪЕКТ!

Правда, у давнего исследователя 
истории виллы Владислава Ржевского 
другое мнение.

- Так вышло, что, занявшись 15 лет 
назад изучением этой литературной 
истории, я попутно «вернул в оборот» 
и виллу, и ее забытого автора, - гово-
рит он. - А год назад стало известно, 
что прототип виллы, дом № 180 по 
проспекту Победы, признан аварий-
ным и к концу 2024-го его должны 
расселить. И поскольку охранного 
статуса у здания нет, то дальше оно, 
скорее всего, превратится в приют для 
бомжей. После чего - вовсе сгинет. И 
я обратился в соцсетях к калинин-
градцам: «Нужно ли спасать виллу, 
придав ей статус объекта культурно-
го наследия и устроив там музей?» В 
поддержку было множество лайков 
и репостов. А еще - вот некоторые 
комментарии.

 ✓ Александра Фокина:
- Очень хочется, чтобы виллу со-

хранили и привели в надлежащий 
вид. История ее, описанная в книге 
Баринова, популярна в Калинингра-
де. Культура помогает поддерживать 
этот интерес у молодежи. В связи с 
этим предлагаю считать дом объектом 
культурного наследия.

 ✓ Алла Татарикова-Карпенко:
- Виллу как прототип интригующей 

истории, бесспорно, надо спасать. 
Отличный туристический объект. 
Да и архитектурный облик здания 
типичен для старого города К., пре-
восходный пример.

 ✓ Александр Быченко:
- Я готов музей там сделать!
 ✓ Александр Мальцев:
- Прототип или оригинал - разни-

цы нет, нужно спасать! В Лондоне 
на Бейкер-стрит никакого Шерлока 
Холмса отродясь не было, а туристы 
едут посмотреть!

Калининград 09.02.2022

Легендарную виллу Эдит 
хотят снести
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Так сегодня выглядит особняк, в котором,  
по версии Марка Баринова, открывается «портал»  

в подземный Кёнигсберг.

«В этом доме живет уже третье поколение  
нашей семьи», - говорит жительница виллы  

Юлия Колокутская.
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В феврале 1987-го наш земляк-
космонавт Юрий Романенко 
отправился в свой последний 
и самый сложный полет.

Как поется в одной хорошей старой песне, 
последний бой - он трудный самый. Именно 
таким и оказался третий полет для Рома-
ненко. Главной задачей было провести на 
орбите рекордно длительный срок. Однако 
не ради Книги рекордов. Как сказал в те дни 
директор Института медико-биологических 
проблем академик Олег Газенко, без объ-
ективных данных о допустимых пределах 
жизнедеятельности в космосе не может 
развиваться фундаментальная наука о че-
ловеке.

Исторический 300-суточный рубеж Ро-
маненко преодолел в ночь на 3 декабря 
1987-го. И хоть он успевал не только выпол-
нять задания (в частности, трижды выходил 
в открытый космос), но и на гитаре играть, 
медики рекомендовали сократить рабочий 
день до 4,5 часа.

А в Калининграде весь тот год опять пе-
реживали его родители. На орбитальную 
станцию «Мир» Лариса Григорьевна и Вик-
тор Петрович лишь изредка могли передать 
письмо. Как-то они попросили сообщить им, 
когда «Мир» будет пролетать над янтарным 
краем. Хотелось хоть так на своего Юру 
посмотреть. Однако небо в тот вечер за-
тянуло…

Стартовав 5 февраля 1987-го, на Землю 
Романенко вернулся 29 декабря. Итого: 
326 суток 11 часов 37 минут 59 секунд. 
Причем он стал тогда еще и самым опытным 
космонавтом, проведя «там» за три полета 

430 суток 18 часов 21 минуту 30 секунд.
В апреле 1988-го ему было присвоено 

звание почетного гражданина Калининграда. 
И, отвечая на поздравления, мать, в част-
ности, сказала:

- Большое спасибо всем, кто переживал 
за нашего сына во время полета - и потом, 
когда поползли слухи о его плохом само-
чувствии. Нелепая выдумка!..

Юрий Романенко признался, что третий 
полет был для него самым интересным:

- Работали на новой станции и многое 
делали впервые. Например, совершили пер-
вую дозаправку в космосе. Опасная это 
была операция, все вручную, малейшая 
утечка и…

Дважды Герой Советского Союза Рома-
ненко уже давно, как говорится, на заслу-
женном отдыхе. Однако космос ему до сих 
пор снится:

- Я вообще любил эту работу…

9 февраля 1947-го жители янтарного края впервые 
избирали депутатов в Верховный Совет РСФСР.

Вообще самые пер-
вые выборы прошли у 
нас годом ранее. 10 фев-
раля 1946-го советский 
народ избирал депута-
тов в Верховный Совет 
СССР. Тогда еще не 
было Калининградской 
области, эта часть Вос-
точной Пруссии счита-
лась Особым военным 
округом. Тем не менее 
здесь тоже прошли вы-
боры. И это стало еще 
одним важным шагом 
по утверждению новой 
жизни на бывшей не-
мецкой земле.

Темой первых выбо-
ров занималась Тамара 
Прошина, много лет ру-
ководившая Центром 
хранения и изучения до-
кументов (ныне - облар-
хив новейшей истории).

- Кандидатом в де-
путаты в Совет Союза 
был выдвинут коман-
дующий Особым во-
енным округом гене-
рал-полковник Кузьма 
Галицкий, кандидатом в 

депутаты в Совет Наци-
ональностей - Алексей 
Косыгин, - рассказыва-
ла Тамара Алексеевна. 
- В выборах приняли 
участие 100 процентов 
избирателей. Выдви-
нутых кандидатов под-
держали 98,8 процента 
участвовавших в голо-
совании.

К следующим вы-
борам ситуация суще-
ственно изменилась. 
Принадлежность янтар-
ного края к СССР ста-
ла оформлена де-юре: 
7 апреля 1946-го была 
образована Кёнигсберг-
ская область, 4 июля 
ставшая Калининград-
ской. А число избира-
телей - заметно увели-
чилось. Так, в феврале 
1946-го в выборах при-
няло участие всего 9,5 
тысячи человек граж-
данского населения. А 
уже к концу того года в 
результате начавшегося 
массового переселения 
только в сельские райо-

ны области прибыло 60 
тысяч советских граж-
дан.

Предвыборную про-
паганду и агитацию тре-
бовалось поднимать на 
новый уровень. И здесь 
основная роль была от-
ведена появившейся 
областной газете. Уже 
в первом номере «Кали-
нинградской правды», 
9 декабря 1946-го, тема 
предстоящих выборов 
стала главной. И чем 
ближе они были, тем 
больше уделялось им 
внимания на страницах 
газеты. А номер за 10 
февраля 1947-го был и 
вовсе полностью отдан 
под отчеты о том, как 
проходило голосование.

Выборы 9 февраля 
1947-го проводились с 
6 до 24 часов. Многие 
избиратели приходи-
ли на участок задолго 
до начала, чтобы пер-
выми отдать голос «за 
народное счастье». Но 
не все могли позволить 

себе такую роскошь. 
Например, на участке 
№ 24 в Калининграде 
последний избиратель, 
точнее, избирательница 
появилась за три мину-
ты до закрытия.

- Раньше не могла, 
прибежала прямо с ра-
боты, - извинилась она, 
получая бюллетень.

Всего в тех выборах 
приняли участие 99,98% 
калининградских изби-

рателей. Из них 99,47% 
отдали голоса за пред-
ложенных кандидатов. 
Согласитесь, сегодня 
такие цифры кажутся 
просто фантастикой. 
Хотя…

Работы юных 
калининградских 
художников 
попали на 
выставку в США.

В начале 1962 года уже 
сгущались тучи Кариб-
ского кризиса. Однако 
при этом внешне все еще 
оставалось пристойно. И, 
в частности, в США откры-
лась советская выставка 
детского изобразительно-
го искусства.

Попали туда и работы 
сразу целой группы уча-
щихся Калининградской 
художественной школы: 
Оли Бадмаевой и Славы 
Полянского, Валеры Ла-
гутина и Юры Бурова, Валеры Соколов-
ского и Вити Рябинина.

Жизнь подтвердила, что случайных 
ребят там не было. Так, Бадмаева стала 
скульптором. Лагутин - иконописцем. А 
больше всех известен, пожалуй, Ряби-
нин. К сожалению, его уже нет с нами. 
Но он не забыт, недавно о нем даже 
книга вышла. Причем средства на нее 
собрали всем миром. Те, кому дорог 
этот художник и его творчество.

Однако вернемся в 1962 год. На фоне 
успеха - участия в выставке в «самой» 
Америке - родители юных художников 
решились обратить внимание властей 

на то, в каких трудных условиях (так 
деликатно было сформулировано) за-
нимались их дети. «Художка» ютилась 
в двух комнатках в Доме пионеров. За-
нятия проходили в четыре (!) смены: с 
девяти утра до девяти вечера. Причем 
здесь же занимались кружки ИЗО и 
скульптуры самого Дома пионеров. В 
общем, нельзя ли предоставить отдель-
ное помещение?

Ныне художественная школа распола-
гается в симпатичном особняке на про-
спекте Мира, 28. Получила она его почти 
десять лет спустя после американской 
выставки - в 1971 году.

Голосуем за народное 
счастье!

Подготовил Владислав РЖЕВСКИЙ.
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Выборы 9 февраля 1947-го проводились с 6 до 24 часов. 
Но многие избиратели приходили на участок задолго до начала, 

чтобы первыми отдать голос «за народное счастье».

Мы продолжаем рассказывать 

о малоизвестных 

и юбилейных фактах 

из истории Калининградской 

области.

Юрий Романенко.

Рекорд не ради 
Гиннесса

В обиде 
на тесноту35 лет назад
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 ■ К ЗВЕЗДАМ!

75 лет назад

60 лет назад

60 лет назад юные художники могли только 
мечтать о таком здании для своей школы.
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Жене Стрелковскому 
четыре года.

В Калининграде объявлен 
срочный сбор для 4-летнего 
Жени Стрелковского.

- У Жени самый тяжелый 
порок сердца, нужно вы-
лететь на обследование в 
Берлин, - сообщили в бла-
готворительном центре 
«Верю в чудо».

Волонтеры рассказали, 
что Женя родился с тяже-
лым заболеванием - у него 
работает только половина 
сердца.

- Малыш пережил уже 
пять операций, три из кото-
рых проводились на откры-
том сердце, - рассказали в 
благотворительном центре. 
- Болезнь постоянно влияет 
на состояние ребенка: у не-
го низкое содержание кис-
лорода в крови, проблемы 
со свертываемостью крови.

По информации благо-
творительного центра, в на-
стоящий момент состояние 
мальчика ухудшилось.

Сообщается, что уже год 
Женя наблюдается у луч-
шего кардиолога России 
в Казани. Но даже после 
проведенных обследований 
найти причину такого са-
мочувствия здесь, в России, 
не удалось. Сейчас семья 
собирается в Берлинский 
кардиологический центр, 
где занимаются тяжелыми 
пороками сердца.

- Там мальчику прове-
дут зондирование, МРТ 
сердца, эхокардиографию. 
Женя сдаст необходимые 
анализы и получит кон-
сультацию кардиолога. 
Счет, который выставили 
семье, огромный - почти 
20 тысяч евро. Оплатить 
его помогут благотвори-
тельные фонды, но маме с 
ребенком также нужно до-
лететь в Берлин и жить там 
во время проведения обсле-
дования. Финансовое поло-
жение семьи не позволяет 
оплатить перелеты и про-
живание: зарплата у мамы 
и папы Жени небольшая, а 

на лечение мальчика уходят 
крупные суммы, - отметили 
в «Верю в чудо».

- Нам нужно показать 
Женю специалистам, - об-
ращается мама мальчика. 
- Помогите, пожалуйста, 
отвезти Женю к самым луч-
шим врачам.

В Калининграде объявлен сбор 
для мальчика, у которого работает 
половина сердца
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Никите нужны лекарства и обследование
Малыш родился 
с органическим поражением 
центральной нервной 
системы и пороком сердца.

Никите Жилину 7 лет. Он не ходит, не 
стоит, не сидит, не умеет разговаривать.

- К списку тяжелых диагнозов в про-
шлом году добавились проблемы с пище-
варением - еда вызывала у мальчика раз-
дражение кишечника, возник серьезный 
дефицит веса, - рассказывают в благотво-
рительном центре «Верю в чудо». - Тогда 
многие калининградцы помогли малышу 
слетать на важное для него обследование 
в Москву, в Сеченовский университет. На-
значенное лечение помогло остановить 

потерю веса. Более того, Никитка смог 
набрать 1,5 кг за последние 6 месяцев.

Сейчас Никите нужно слетать на по-
вторное обследование в Сече-
новский университет: там 
врачи смогут оценить со-
стояние ребенка и при 
необходимости скор-
ректировать схему 
лечения.

Кроме того, маль-
чику необходимы ле-
карства для поддер-
жания работы сердца. 
У ребенка врожденный 
порок сердца и кардио-
миопатия.

Волонтеры сообщают, что в семье Ни-
киты работает только папа. А мама все 
свое время посвящает заботе о детях, у 

мальчика есть еще два братика. 
И им очень нужна финансо-

вая поддержка.
«Верю в чудо» открыл 

сбор для покупки авиа-
билетов в Москву и об-
ратно для Никиты и 
его мамы, а также на 
закупку лекарствен-
ных препаратов для 

поддержания работы 
сердца на год.
Сумма сбора: 48 900 

рублей.

В просветительской 
акции могут участвовать 
и взрослые, и дети.

С 4 по 28 февраля калининградцы смогут 
принять участие в онкологическом диктан-
те, который проводится во всех россий-
ских регионах.

- Онкологический диктант проводится в 
целях повышения общей грамотности на-
селения об онкозаболеваниях, - отметили 
в региональном минздраве.

Диктант включает 60 вопросов на раз-
личные темы: от факторов риска и про-
филактики до симптомов болезни и ее 
раннего выявления. На прохождение теста 
отводится 60 минут, по итогам каждый 
участник получит результаты тестирования 
(количество набранных баллов), а также 
сертификат и рекомендации - материалы 
по тем вопросам, ответы на которые будут 
неверными.

- Мы все видим, что это заболевание 
распространяется, «молодеет», выходит на 
первые места по показателям смертности 
среди населения, - отметил главный онко-
лог Минздрава Росии, академик РАН и РАО 
Андрей Карпин. - Ежегодно рак забирает 
около 27 тысяч человек по всему миру. 
Не устаю повторять, что онкологическая 
настороженность, профилактика и раннее 
выявление - это ключ в борьбе против рака. 
Поэтому и знаниями о заболевании, его 
первых признаках, необходимых действиях 
при обнаружении онкологического забо-
левания должен быть вооружен буквально 
каждый.

В акции могут участвовать и взрослые, 
и дети.

Ответить на вопросы, а также получить 
новые знания о профилактике заболевания 
можно на портале: onco-life.ru.

Участвуйте!

Для Жени Стрелковского нужно 
собрать 170 630 рублей.

 ■ УЧАСТВУЙ!

Нас приглашают 
на Онкодиктант

О том, как перечислить 
средства, можно узнать на 
сайте благотворительного 
центра «Верю в чудо»:

www.deti39.com.

ВАЖНО!
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ПОСЛЕДНИЙ ИЗ МОГИКАН ТЕХУПРА
7 февраля 2022 года не стало главного ветерана Технического управления 

Балтийского флота и всей электромеханической службы на Балтике контр-адмирала

ЛЕОНТЕНКО Игоря Дмитриевича.
Игорь Дмитриевич ушел из жизни на 87-м году - спокойно, 

никого не обременяя и не отягощая. До последнего своего 
часа он руководил всем процессом ветеранской жизни 
родного для себя ТУ БФ. Всех знал, помнил, старался каждого 
ободрить и поддержать. Все ветераны - инженеры-механики 
были за ним как за каменной стеной и тяжело переживают 
невосполнимую потерю.

Офицер электромеханической службы - подводник Игорь 
Леонтенко окончил Севастопольское ВВМУ и прошел свою 
служебную одиссею через все флоты ВМФ России! На всех 
занимаемых должностях: от командира БЧ-5 ПЛ «Б-71» (пр. 
611) до начальника ТУ БФ - пользовался авторитетом и 
искренним уважением в руководимом им коллективе. Ни одно 

техническое решение по кораблям флота не принималось 
без его участия.

Все годы своей безупречной службы контр-адмирал 
И. Леонтенко верой и правдой служил нашему Отечеству. 
Родина высоко оценила его заслуги, наградив орденами «За 
службу Родине в ВС СССР» III степени и «Знак Почета», а 
также многими медалями. 

Выражаем искреннее соболезнование родным и близким 
покойного и скорбим вместе с ними. Светлая память об 
Игоре Дмитриевиче Леонтенко навсегда сохранится в 
наших сердцах.

Друзья, товарищи и сослуживцы.

Подготовила Вера ГРИНВИЧ.
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Никита Жилин.
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На дистанционке ребенок оторван 
от друзей, да и преподаватель не 
всегда может уделить время каж-
дому на онлайн-занятии. Поэтому 
поддержка родителей крайне важ-
на. Похвалите за хорошую работу, 
передайте и одобрение учителя.

Критика и метод кнута не помо-
гут, а, напротив, станут тормозящим 
фактором, ведь зачем что-то делать, 
если все равно это не получается. 
Не забывайте, что ребенок также в 
стрессе от нового для него форма-
та, поэтому дайте ему время адап-
тироваться. То, что он раньше делал 
быстро, в новых реалиях может за-
нять чуть больше времени. Поста-
райтесь убедить, что учиться - это 
интересно и что это нужно ребенку, 
иначе дело не пойдет.

Это одна из главных 
ошибок, из-за которой 
ученик может опоздать, 
а то и не попасть на урок 
«по техническим причи-
нам»: «Мы пытались под-
ключиться, и тут интер-
нет пропал!»

Подстелить соломку:
• Организуйте рабо-

чее место ребенку с уче-
том новой реальности. 
Уберите все лишнее со 
стола и рядом с ним, что 
может сместить фокус 
внимания. Отключите 
всевозможные уведом-
ления, чтобы сообщение 
от друга посреди урока 

не отвлекало и не «ква-
кало» в эфире.

• Уберите из комна-
ты домашних питомцев, 
как известно, они оття-
гивают на себя внима-
ние, даже если в кадре 
кинозвезда. Что уж го-
ворить о Марьванне, с 
трудом осваивающей но-
вый, цифровой формат. 
Сами постарайтесь по 
возможности не мель-
кать на заднем плане 
и не шуметь, а также 
проследите, чтобы со-
блюдали тишину и дру-
гие домочадцы. Если у 
ребенка нет отдельной 

комнаты, приобретите 
ему удобные наушники, 
которые будут отсекать 
внешние шумы.

• Заранее проверьте 
техническое оснащение, 
сеть, видео, звук. Опла-
чен ли интернет? Убеди-
тесь, что ребенок знает, 
как включить камеру, на-
строить звук и изобра-
жение, куда нажать, 
чтобы задать вопрос 
учителю. Что делать в 
случае технических не-
поладок (перегрузить и 
включить заново).

• На случай техниче-
ских неприятностей у 

ребенка будет возмож-
ность работать не только 
с ноутбука или компью-
тера, но и с телефона. 
Вообще заниматься 
онлайн посредством 
смартфона очень не ре-
комендуют санитарные 
врачи. Но в качестве ду-
блирующего устройства 
телефон очень удобен.

Анна ЛУКЬЯНОВА

Переходом в онлайн на неделю-другую в пору кови-
да уже никого не напугаешь. Однако далеко 
не все дети могут учиться, когда преподава-
тель - по другую сторону монитора, а по эту 
сторону - смартфон, холодильник и еще много 
чего привлекательного. С другой стороны, рас-
цвет онлайн-школ говорит, что технология эта 
совсем небезнадежна. И главное, посильна даже 
убежденным очникам. На что обратить вни-
мание, если в школе объявили дистанционку, 
мы расспросили Анастасию ЕКУШЕВСКУЮ, 
клинического психолога, академического директора 
онлайн-школы для детей и подростков Skysmart.

Педсовет

Монтессори
Самый полный курс для развития 

самостоятельного и любознательного ребенка

Данная книга - практическое руководство для родителей детей от 1 до 
7 лет. Это настоящая Большая энциклопедия осознанных родителей.

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети «Читай-город», chitai-gorod.ru

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

Особенно сложно на дистанци-
онке совсем маленьким. Они еще 
не так поднаторели в технике, 
любой сбой выбивает их из колеи. 
Хуже воспринимают информацию 
с монитора. Учительница не мо-
жет подойти и поправить каждому 
угол наклона у букв и завитость 
завитушек. Тем не менее первые 
классы тоже отправляются на 
дистант, если кто-то заболеет. 
И учение во многих семьях пре-
вращается в мучение…

- Зачастую ребенок отвлека-
ется, так как не понимает цели 
урока или в целом, что от него 
хотят. По возможности прого-
ворите с ребенком, как будет 
проходить занятие. Что учитель 
будет объяснять все на экране, 
а ученики станут следить за ним 
из своих квартир, выполнять все 
задания, отвечать на вопросы, 

работать у себя в тетрадях. Ино-
гда отвлечься ребенок может и 
просто из-за усталости. Но учи-
тель должен реагировать на это, 
не перегружая детей и принимая 
во внимание, что формат для них 
новый и непривычный. Но если 
педагог не приходит на выручку, 
научите малыша небольшой раз-
минке, которая поможет пере-
загрузиться. «Минутка тишины»: 
если очень устал и нет сил про-
должать заниматься дальше, а 
урок еще идет, предложите ре-
бенку удобно сесть и расслабить-
ся перед компьютером и потом 
минуту помолчать, сосредоточив 
взгляд на часах (настенных, наруч-
ных, будильнике и т. п.). Техника 
развивает умение концентриро-
ваться, учит чувствовать время, 
что может помочь при онлайн-
обучении.

4 промаха, которые сводят 
на нет всю дистанционку

Психолог объяснила, 
как правильно 
настроить 
ребенка на учебу 
в непривычном 
формате.
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«Свободу попугаям!» - так вос-
принимают школьники перевод 
на дистанционку. А раз свобо-
да, то можно спать подольше, 
встать за 5 минут до урока и без 
завтрака, прямо в пижамных 
штанах усесться за стол. Пе-
ремены пролетают быстро - за 
компьютером всегда найдутся 
пожиратели времени. Не успе-
ешь оглянуться - уже вечер. А 
домашку-то никто не отменял! 

Вот поэтому дистант дистан-
том, а расписание никто не от-
менял.

• С младшим школьником же-
лательно вместе составить план 
на день и договориться о том, 
как вы будете следить за его 
соблюдением. Если родители 
не дома, лучше звонить перед 

каждым следующим пунктом 
распорядка: спросить, сделано 
ли предыдущее дело, и напом-
нить о предстоящем. Об отдыхе 
или обеде может подсказать и 
голосовой помощник. Переры-
вы во время занятий особенно 
важны для малышей - устройте с 
ребенком физкультминутку, по-
танцуйте, поговорите о чем-то, 
не связанном с учебой.

• С подростком придется по-
говорить серьезно и звонить 
время от времени для контро-
ля. Имеет смысл поручить ему 
несколько домашних дел, ко-
торые заставят вставать из-за 
компьютера и хотя бы немного 
подвигаться - сходить в магазин, 
прибраться и т. п.

Родители часто приходят в ужас, видя, что ребенок не справляется 
с чем-то «элементарным». Медлит, прежде чем ответить на вопрос 
учителя. Ошибается, складывая и перемножая. И засучив рукава 
берутся сами делать как надо - потому что так быстрее и надежнее. 
Например, домашку или самостоятельную, которую задали онлайн.

Нужно понимать, что домашнее задание  - для ученика, а не для 
родителя. Поэтому объясните ребенку: если у тебя что-то не получа-
ется, скажи мне, я смогу помочь, подтолкнуть к мысли. Но ни в коем 
случае не делайте задание за него.

Младшеклассникам на онлайне особенно трудно, поэтому участие 
взрослых в некоторых случаях на уроке это чаще всего хорошо, ну 
или как минимум способствует более спокойному и продуктивному 
процессу. Однако роль родителя - быть тенью, тем, кто просто смо-
жет быстро помочь при возникновении проблемы, вопроса. Поэтому 
лучше не сидеть рядом, а быть поблизости, чтобы ребенок не искал 
постоянно вашего одобрения. И ни в коем случае не нужно становиться 
непосредственным участником процесса, когда преподаватель задает 
вопрос, а отвечаете вы, а не ребенок. Также не нужно выносить и 
оценочные суждения на урок: «Ну что ты, отвечай, чего молчишь?» 
или «Ну это неправильно». Дайте ученику самому принимать решения 
и делать ошибки, важно научить его самостоятельности.

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Как помочь малышу настроиться 
на занятия и не отвлекаться?

Анастасия 
Екушевская.

Готовиться к уроку 
за 2 минуты до начала

Учиться без расписания 
дня, забывать о переменах

Делать все за ребенка

Забывать 
хвалить

1

2

4

3
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09.00 Сегодня.
09.25 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

СМЕРЧ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

12.00 Сегодня.
12.20 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 НЕВСКИЙ. ОХОТА НА 

АРХИТЕКТОРА. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.20 Сегодня.
22.40 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
02.20 ТРИ ЗВЕЗДЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
Во время уборки в номере 
люкс горничная Лариса 
обнаруживает постояльца 
без признаков жизни. 
Понимая, что такая находка 
станет настоящим пригово-
ром для репутации 
«Боспора», Слава с Мариной 
принимают непростое реше-
ние - избавиться от трупа. 
Однако вскоре - к великой 
радости Белянкиных - ожив-
ший постоялец Гоша возвра-
щается за своими вещами в 
гостиницу.

03.55 ВОЗВРАЩЕНИЕ 
МУХТАРА. СЕРИАЛ. (16+)

08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.35 XXIV Зимние 

Олимпийские игры в 
Пекине. Хоккей. Россия - 
Швейцария.

13.00 Вести.
13.30 Вести-Калининград.
13.55 ТАЙНЫ ГОСПОЖИ 

КИРСАНОВОЙ. СЕРИАЛ. 
(12+)

16.00 Вести.
16.15 Андрей Малахов. 

Прямой эфир. (16+)
17.40 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести-Калининград.
20.20 СКЛИФОСОВСКИЙ. 

СЕРИАЛ. (16+)
Кривицкий возвращается в 
Москву, его отец в больни-
це. Костя и Саша пытаются 
наладить жизнь с Илюшей, 
но мальчик заявляет, что 
хочет жить с бабушкой и 
дедушкой.

22.35 Вечер с Владимиром 
Соловьевым. (12+)

01.20 XXIV Зимние 
Олимпийские игры в 
Пекине.

03.30 XXIV Зимние 
Олимпийские игры в 
Пекине. Фигурное ката-
ние. Мужчины. 
Произвольная программа.

09.00 Новости.
09.25 Телеканал Доброе утро.
09.50 Жить здорово! (16+)
10.55 Модный приговор. (6+)
12.00 Новости.
12.15 Время покажет. (16+)
15.00 Новости.
15.15 Давай поженимся! (16+)
16.00 Мужское / Женское. 

(16+)
17.00 Время покажет с 

Артемом Шейниным. 
(16+)

18.00 Вечерние новости.
18.40 На самом деле. (16+)

Революционное ток-шоу. 
Очная ставка между людьми, 
которые когда-то были близ-
ки. Ложь надломила эти 
отношения, но не смогла 
разорвать их до конца. И 
только правда может изме-
нить ход этой личной исто-
рии.

19.45 Пусть говорят. (16+)
21.00 Время.
21.30 ЦЫПЛЕНОК ЖАРЕНЫЙ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.30 Док-ток. (16+)
23.25 Вечерний Ургант. (16+)
00.00 Дневник Олимпийских 

зимних игр-2022 в 
Пекине. (0+)

01.00 Олимпийские зимние 
игры-2022 в Пекине. (0+)

02.00 Время покажет. (16+)

09.35 Владимир Конкин. 
Искушение славой. 
Док. фильм. (12+)

10.30 События.
10.50 ПУАРО АГАТЫ КРИСТИ. 

СЕРИАЛ. (12+)
12.40 Мой герой. Алексей 

Пиманов. (12+)
13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.05 АННА-ДЕТЕКТИВЪ. 

СЕРИАЛ. (12+)
16.00 Прощание. Андрей 

Панин. (16+)
16.50 События.
17.15 ЖДИТЕ 

НЕОЖИДАННОГО. (12+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 Приговор. Григорий 

Грабовой. (16+)
23.00 События.
23.35 Петровка, 38. (16+)
23.55 Чапаев. Без анекдота. 

Док. фильм. (12+)
00.35 Знак качества. (16+)
01.15 Брежнев против 

Хрущева. Удар в спину. 
Док. фильм. (12+)

01.55 Петровка, 38. (16+)
02.10 АННА-ДЕТЕКТИВЪ. 

СЕРИАЛ. (12+)
03.45 Владимир Конкин. 

Искушение славой. 
Док. фильм. (12+)

08.00 ВОРОНИНЫ. СЕРИАЛ. 
(16+)

09.00 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

09.10 ИНДИАНА ДЖОНС И 
ХРАМ СУДЬБЫ. (12+)

11.35 Форт Боярд. (16+)
13.40 ИВАНОВЫ-ИВАНОВЫ. 

СЕРИАЛ. (12+)
17.30 БРАТЬЯ. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 БРАТЬЯ. СЕРИАЛ. (16+)
18.30 БРАТЬЯ. СЕРИАЛ. (16+)
19.00 ЛЮДИ В ЧЕРНОМ-2. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
20.40 ИНДИАНА ДЖОНС И 

ПОСЛЕДНИЙ КРЕСТОВЫЙ 
ПОХОД. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

23.15 НЕИЗВЕСТНЫЙ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.25 ПОБЕГ ИЗ ШОУШЕНКА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

03.35 МАМЫ ЧЕМПИОНОВ. 
СЕРИАЛ. (16+)
Мать Светы обвиняет Веру в 
том, что Света пыталась 
покончить с собой. Амир 
узнает, что это из-за него 
Камилла не может забереме-
неть.

04.25 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр
Премьер

СТС
Каскад, 34 канал

В программе возможны изменения по не зависящим от редакции причинам.

04.00, 04.50 Орел и решка. 

Россия-2. (16+)

05.30, 01.00, 03.00 Пятница 

News. (16+)

05.50 ЧЕГО ХОТЯТ 

ЖЕНЩИНЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)

08.20, 09.20, 14.40, 15.40 На 

ножах. (16+)

10.30, 11.30, 12.40, 13.30 На 

ножах. (16+)

16.50, 18.00 На ножах. (16+)

19.10, 20.20 Молодые ножи. 

(16+)

21.30 Белый китель. (16+)

23.00 ШЕРЛОК. СЕРИАЛ. (16+)

01.20 Адская кухня. (16+)

03.20 Я твое счастье. (16+)

07.50, 15.20 ОВОД. ХУД. ФИЛЬМ.
09.00, 14.00, 18.30, 22.40 

Новости культуры.
09.15 Наблюдатель.
10.10 ХХ век.  
11.15 Либретто. Жизель. 

Мультфильм.
11.30, 21.15 ВИЗИТ К 

МИНОТАВРУ. ХУД. ФИЛЬМ.
12.50 Тайны повелителей астро-

номических чисел. 
Док. фильм.

13.30, 01.30 Иван Забелин. 
Великий самоучка. 
Док. фильм.

14.05 Новости. Подробно. Кино.
14.20 Белая студия.
15.05 Первые в мире. Мазер 

Прохорова и Басова. 
Док. фильм.

16.30, 00.05 Марафон Звезды 
XXI века.

17.40 Настоящая война престо-
лов. Людовик XIV. Детство 
под солнцем. Док. фильм.

18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.45 Абсолютный слух.
20.30 Анкета Российской импе-

рии. Док. фильм.
22.30, 00.15 Цвет времени.
23.00 СВИДЕТЕЛЬ. ХУД. ФИЛЬМ.

08.00 Засекреченные списки. 
(16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00 Информационная про-
грамма 112. (16+)

11.30 Новости. (16+)
12.00 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
13.00 Невероятно интересные 

истории. (16+)
14.00 Засекреченные списки. 

(16+)
15.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
15.30 Новости. (16+)
16.00 Тайны Чапман. (16+)
17.00 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)
18.00 Информационная про-

грамма 112. (16+)
18.30 Новости. (16+)
19.00 ЧАС РАСПЛАТЫ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.20 Смотреть всем! (16+)
22.00 Новости. (16+)
22.25 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 ГОРОД ВОРОВ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)
01.40 Самые шокирующие 

гипотезы. (16+)

04.00, 06.00 Каждое утро. 
(16+)

05.40, 07.40, 14.00, 17.40, 
21.00 Pro-Новости. (16+)

08.00 Тор чарт Европы плюс. 
(16+)

09.00, 02.00 Золотая лихо-
радка. (16+)

10.00 Ждите ответа. (16+)
11.00 Русские хиты - чемпио-

ны среды. (16+)
12.30 Хит-Сториз. (16+)
13.00 Золотая дюжина. (16+)
14.20 10 самых горячих кли-

пов дня. (16+)
15.00 Берегись автомобиля: 

звездные лихачи. (16+)
16.00 10 самых! (16+)
16.35 Pro-клип. (16+)
16.40 Прогноз по году. (16+)
18.00 TikTok чарт. (16+)
19.00 Лайкер. (16+)
21.20 Наше. (16+)
23.00 10 sexy. (18+)
00.00, 01.00 Муз’итив. (18+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.30, 
02.20 Известия. (16+)

04.25, 05.10, 05.55, 06.55, 
07.50, 08.25, 09.15, 
10.10, 11.10, 12.25, 
13.35, 14.30, 15.25 
ЧЕРНАЯ ЛЕСТНИЦА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.45, 17.45 МОРСКИЕ 
ДЬЯВОЛЫ-5. ОСТАТЬСЯ В 
ЖИВЫХ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

18.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.35 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
21.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
00.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
01.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
02.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.05 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)
03.30 ДЕТЕКТИВЫ. СЕРИАЛ. 

(16+)

Петербург
5 канал

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
РЕМОНТ телевизоров и 
микроволновок на дому. Выезд 
бесплатный. Тел. 8-952-055-
02-52.
« Р Е М Б Ы Т Т Е Х Н И К А » . 
Ремонт холодильников на 
дому. Гарантия. Тел.: (4012) 
39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт 
холодильников и стиральных 
машин, на дому. Гарантия. 
Область. Тел. 8-921-710-11-17.
« Р Е М Б Ы Т Т Е Х Н И К А » . 
Ремонт: TV, ноутбуки, 
микроволновки и др. Тел. 
(4012) 39-19-49.

« Р Е М Б Ы Т Т Е Х Н И К А » . 
Ремонт стиральных машин на 
дому. Гарантия. Тел.: (4012) 
39-19-49, 8-921-710-01-43.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, 
поможем в оформлении. Тел. 
(4012) 92-27-07.

КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.

КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная 
семья. Тел.: (4012) 37-30-30, 
37-37-00.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои, 
плитка, ламинат, электрика. 
Тел. (4012) 77-85-45. 

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.

РАБОТА

ТРЕБУЮТСЯ
ВОЕННЫМ в запасе, морякам 
на суше. Занятость. Тел. 8-921-
851-39-38.

ОХРАННИКИ. Тел. 8-909-792-
73-54.

ПОДРАБОТКА. Тел. 8-909-
799-56-24.

ИЩУ
ОТДЕЛОЧНИК-УНИВЕРСАЛ 
ищет работу у частного лица. 
Тел. 8-909-781-36-62.

МУЖЧИНА ищет подработку 
с ежедневной оплатой. Тел. 
8-902-422-65-77.

УНИВЕРСАЛ-ОТДЕЛОЧНИК 

ищет работу. Тел. 8-911-471-
00-87.

МАСТЕР по ремонту 
помещений ищет работу. Тел. 
8-921-710-15-99.

РАЗНОЕ

ПРОДАМ
СТАЛЬНЫЕ двери. Тел. 
(4012) 77-00-72.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 

Су
до

ку
 о

т 
О

ле
га

 В
АС

И
ЛЬ

ЕВ
А № 6344, простой № 6345, сложный

№ 6344, простой № 6345, сложный
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Резак - Шабли - Горох - Блесна - Регби - Какао - Заика - Вдова - Ребро - Снаряд - Хурма - Ралли - Прихлоп 
- Кошка - Вата - Едок - План - Тыл - Яга - Риск - Паганини - Академия - Телец - Обыск - Матч - Увeртка - Тыква - Явка - Чоор - Гонг - Казачество - Технарь.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Герпетолог - Декабрист - Лимон - Хмельницкая - Раздел - Небо - Пикули - Брак - Крах - Куча - Шива - Ярус - Мачо - Икар - Валюта - Лава 
- Чeрт - Тряпка - Горилка - Диптих - Парфе - Берш - Маяк - Хлопчатник - Янтарь.
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Инфляция в России и Беларуси стала рекордной 
за последние шесть лет

ПУЩА В НЕВОЛЕ
По вине Польши 
уникальный беловежский 
заповедник ждет 
экологическая 
катастрофа

ПЕРВОЕ «ЗОЛОТО»
Результаты наших 
сборных на Олимпиаде 
в Пекине

СОЛЬНЫЕ КОНЦЕРТЫ 
УЖЕ ДАЮТСЯ С ТРУДОМ
Соловью 
российской эстрады 
Льву Лещенко - 80!

Распространяется бесплатно

Что и почему подорожало сильнее всего? Какой прогноз на этот год

ГРОШ ТЕБЕ, ЦЕНА!
8

9 - 15 февраля / 2022 / № 5 
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Андрей МОШКОВ

 ■ У Президента Беларуси всю неде-
лю - российская повестка.

«ПОЛЕЗУТ - ПОЛУЧАТ»
В Минск прилетел министр обороны 

РФ Сергей Шойгу. Как раз сейчас в рес-
публике проходят совместные учения 
«Союзная решимость - 2022».

- Январь заставил нас начать эти уче-
ния, проверки и совместную работу го-
раздо раньше: это был Казахстан, - ска-
зал откровенно Сергей Шойгу.

- Ясно, что после вашего приезда в Бе-
ларусь еще больше начнется вытья там. 
Но это их проблемы. Все заметили, что 
мы немало техники передислоцируем 
из России в Беларусь. Наши военные 
люди не просто увидели ее на картинке, 
но и «пощупали», вместе с россиянами, 
братьями своими, подучились пользо-
ваться. Это для нашего Союзного го-
сударства критически важно сегодня 
в связи с тем, как себя ведут и НАТО, 
и Украина, которая стремится туда, - 
заявил глава государства.

Российские военные помогут опреде-
лить самые болевые точки на южных 
рубежах.

- Разговоры о войне - не войне и так да-
лее… Полезут - получат. Вот и вся война. 
Ситуацию напрягают, толкают нас к от-
вету. Уже несколько было провокаций, 
на которые мы могли ответить воору-
женно. Понимают, что если мы ответим, 
то Россия следом в это втянется. Мы пока 
терпим, - сказал Александр Лукашенко.

Совместно с Россией создаются цен-
тры, в которых обучают обращению 
с новейшими образцами российского 
вооружения.

- Это моя была просьба к вам. Спасибо, 
вы откликнулись на это, - поблагодарил 
президент.

По словам Сергея Шойгу, военно-
служащие проведут в этом году боль-
ше двадцати совместных мероприятий, 
включая крупные учения «Восток-2022».

«ПОРАЗИЛО,  
КАК ЦЕНИТЕ ИСТОРИЮ»
- Очень приятно, что все наши хоро-

шие, добрые друзья, склонные к тесно-
му сотрудничеству наших двух стран, 
присутствуют за этим столом,  - при-

ветствовал Александр Лукашенко го-
стей - Государственного секретаря СГ 
Дмитрия Мезенцева, Посла РФ в РБ 
Бориса Грызлова и губернатора Санкт-
Петербурга Александра Беглова. - 
Очень благодарен вам за то, что в ны-
нешней непростой ситуации вы выбрали 
такой знаковый момент для посещения 
Беларуси.

Недавно петербуржцы отметили 78-ю 
годовщину освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады.

- Один из самых жутких эпизодов Вто-
рой мировой войны. Эта тема неодно-
кратно обсуждалась в беседах с Влади-
миром Путиным. Открытие совместной 
экспозиции «Символы блокадного Ле-
нинграда» - правильная и важная ини-
циатива, - считает президент. (О выстав-
ке - на стр. 8.)

По его словам, белорусские специали-
сты сейчас активно работают над выяс-
нением многих фактов и событий Вели-
кой Отечественной войны.

- Открываются страшные вещи. В два, 
а порой и в три раза, где-то в десять раз 
уменьшались потери в концлагерях 
обычных граждан и советских воинов, 
солдат Красной армии.

Говорили и о других сферах сотруд-
ничества.

- Меня поразило, как вы цените исто-
рию. Это очень впечатляет, - не удержал-
ся от похвалы Александр Беглов.

- Приятно посмотреть на сегодняшний 
Питер, - Александр Лукашенко расска-
зал, что видел город сверху из вертоле-
та. - Я думаю, что будет еще лучше, и мы 
готовы в этом участвовать.

Обсуждались поставки в Северную сто-
лицу автобусов, работающих на сжи-
женном газе, - девятьсот штук до конца 
июня. Плюс еще сто троллейбусов с уве-
личенным автономным ходом - в течение 
двух лет. Есть предложения по трамваям 
и вагонам для метро.

Говорили и о строительстве симме-
тричных жилых районов: «Петровские 
верфи» в Минске и «Журавли. Белорус-
ский квартал» в Петербурге.

- Эти проекты помимо прямого на-
значения имеют внушительный имид-
жевый эффект. Поэтому завершить их 
строительство нужно в течение ближай-
ших лет.

Александр ЛУКАШЕНКО -  
о действиях Запада на границе:

 ■ Возможна ли война с Украи-
ной и НАТО? Каким через пят-
надцать лет будет Союзное го-
сударство? Об этом и многом 
другом Александр Лукашенко 
рассказал в интервью телеве-
дущему Владимиру Соловьеву.

 ● Для меня был критичный момент, 
когда вы с автоматом прилетели. 
Я понял, что точно не Янукович. Ста-
ло ясно, что вы готовы умереть, но 
не уйти, не убежать, не сдаться, - 
заговорил о событиях лета-2020 
журналист.

- Янукович и я - большая разница. 
У него денег было много. Деньги 
довлеют всегда. Жмут в кармане, 
и их надо спасти, - заметил на это 
Александр Лукашенко.

В то время были попытки завезти 
в Беларусь оружие и боеприпасы 
из Украины.

- Просто огромными партиями 
задерживали. Один был случай из 
России - кругом провезли, но ору-
жие, взрывчатка - происхождение 
украинское.

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ 
ГЛАВА РБ?

ЗЕЛЕНСКОГО 
«ЗАГОНЯЮТ В СТОЙЛО»
 ● Очень правильно все сделано 

Президентом России, я это под-
держиваю. Мы нарисовали крас-
ные линии. Наступил на красную 
линию - получай!

- Получай что? Ракетный удар 
по территории Украины?

- И не только. Все, что только есть.
 ● Вы были готовы к войне на гра-

нице с Польшей, потому что…
- Больше, чем готовы. Одним из 

планов протестующих было раска-
чивание ситуации внутри страны 
и обращение к НАТО с просьбой 
ввести войска для урегулирования 
конфликта. И представьте ситуацию: 
пригласили сюда НАТО, и что? Вот 
тогда была бы война.

- Третья мировая?
- Да. 
- Есть ли шанс сейчас не вое-

вать?
- Есть, все будет зависеть от них.
 ● Украина никогда с нами не будет 

воевать: эта война продлится мак-
симум три-четыре дня. Те, кого там 
показывают с этими деревянными 
автоматами, как они тренируются… 
Как только чуть-чуть запахло, Воло-
дя Зеленский сразу струхнул.

 ● В Украине власти зависимы 
в своих решениях. У нас спецслуж-
бы тоже неплохо работают, мы это 
прекрасно знаем, что их к этому тол-
кают. И даже Зеленский, первый раз 
скажу, - безголовый. Он уже начал 
кричать: нет-нет, войны не будет, 
войны нет и так далее. Они уже его 
сейчас в «стойло» пытаются загнать, 
чтобы он говорил, что война будет, 
мы нападем и прочее. Опасность 
одна - что они предпримут очень 
серьезные акции в направлении До-
нецка и Луганска, Донбасса.

- Какова будет реакция бело-
русской стороны?

- Если они начнут воевать, я же 
сказал в Послании, против нас или 

против России, значит, мы будем 
воевать, защищать.

- А если они начнут войну про-
тив Донбасса, как себя поведет 
белорусская армия?

- Точно так, как российская.
- То есть это будет совместный 

ответ?
- Естественно. Слушайте, что мы 

тут, шутки шутим на южной границе 
сегодня?

«ОТДАТЬ ВЛАСТЬ? 
ЭЛЕМЕНТАРНО!»
 ● Сколько еще будете руково-

дить Беларусью?
- Не собираюсь оставлять пре-

зидентский пост, если вокруг Бе-
ларуси будет тяжелая обстановка. 
Например, война, или страну будут 
пытаться разорвать изнутри, как это 
было в 2020 году. Но если все бу-
дет спокойно, как вы говорите «кто, 
кто, кто», вот он кто появится - мы 
определимся.

Но поверьте, я президент не по-
тому, что я очень хочу быть прези-
дентом. Не дай бог тебе попасть 
в эту ситуацию, когда ты зависишь 
от обстоятельств многих. Ты просто 
повязан всем тем, своей страной, ко-
торую ты создавал с кем-то руками 
своими, и прочее. До детей!

- То есть это не работа - это слу-
жение?

- Не служба, а служение, правиль-
но сказал.

 ● Если бы я только почувствовал, 
что большинство белорусского на-
рода Лукашенко не поддерживает, 
судьба Лукашенко им же была бы 
решена в течение суток. Я ушел бы.

- Куда?
- На пенсию.
- Вы способны отдать власть?
- Элементарно! Кому? Это уже 

пусть народ определит. Всякое быва- 
ет. Я же земной человек, понимаю: 
народ решил, что хватит, - ну и хоро-
шо. Значит, народ сделал свой вы-
бор. Сейчас огромное, подавляющее 
количество людей думают: «Госпо-
ди, как хорошо, что он остался».

- Увидели, что могло бы быть?
- Конечно. Особенно после Казах-

стана.

ПЛЮС ПЯТЬ
 ● Каким видите будущее Союз-

ного государства через десять-
пятнадцать лет? Кто может стать 
его новым членом?

- Думаю, что для Казахстана был 
хороший урок. Уверен, что там бу-
дет Украина, если мы не наделаем 
ошибок. Туркменистан, Узбекистан 
и Таджикистан в силу своей необхо-
димости экономической тоже при-
соединятся.

- Кем себя ощущаете? Вы  - 
Президент Беларуси? Отец бе-
лорусского народа? Создатель 
современного белорусского го-
сударства? Диктатор, от воли ко-
торого зависит жизнь каждого 
белоруса? 

- Человеком. Я не стал, не при-
обрел тех качеств, к счастью. Я не 
считаю себя Со-зда-те-лем.

НАЧИСТОТУ

«ШАНС НЕ ВОЕВАТЬ ЕСТЬ»

ВОПРОС РЕБРОМ

СИТУАЦИЮ НАПРЯГАЮТ, 
ТОЛКАЮТ НАС К ОТВЕТУ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ 4 февраля на стадионе 
«Птичье гнездо» в Пекине 
состоялась церемония от-
крытия XXIV зимних Олим-
пийских игр. С трибуны 
арены за торжественным 
мероприятием наблюдал 
Президент России Влади-
мир Путин.

ЗАПРЕТАМ ВОПРЕКИ
В китайской столице в этот 

день подморозило - темпера-
тура упала ниже нуля и вы-
сокая влажность. Президент 
сидел в теплом пальто, но без 
шапки и в одиночестве - все 
места в радиусе нескольких 
метров были пустыми. Анти-
ковидная безопасность в дей-
ствии.

Когда на дорожке стадио-
на появилась наша коман-
да, Владимир Путин встал 
и, подняв вверх руки, попри-
ветствовал спортсменов. Те 
в ответ тоже махали и что-то 
кричали.

В 2008 году здесь же, в Пеки-
не, Владимир Путин побывал 
на торжественном открытии 
летней Олимпиады.

На нынешнюю Олимпиаду 
приехал, несмотря на санкции 
Спортивно-арбитражного су-
да (CAS) против России. На 
Играх запрещен не только 
наш флаг и гимн, на аккре-
дитацию не имеют права и ру-
ководители страны. Но это 
по линии МОК. В санкциях 
предусмотрены три исключе-
ния. Одно из них - личное при-

глашение главы государства-
организатора. Что и было 
сделано. Китайский руководи-
тель пригласил главу РФ еще 
в сентябре прошлого года.

- Уважаемый господин 
Председатель, дорогой друг, 
мы знаем не понаслышке, 
что это огромная работа,  - 
поблагодарил Си Цзиньпи-
на Владимир Путин. - Наши 
китайские друзья проделали 
ее блестяще. Уверен, что ки-
тайские и российские спорт-
смены выступят достойно.

ЦЕЛЬ - ДВЕСТИ 
МИЛЛИАРДОВ 
ДОЛЛАРОВ
Отношения между нашими 

странами находятся на самом 
высоком уровне доверия. Что 
подтверждает и частота кон-
тактов лидеров. Эксперты 
подсчитали, что это была уже 
38-я встреча.

- Политическое и стратеги-
ческое взаимодоверие между 
Пекином и Москвой продол-
жает крепнуть. Наши страны 
решительно поддерживают 
усилия по защите своих ко-
ренных интересов в мире, - 
заявил глава КНР.

Переговоры в резиденции 
«Дяоюйтай», бывшем заго-
родном дворце китайских 
императоров, построенном 
восемьсот лет назад, продол-
жались больше трех часов. 
Обсудили широкий спектр 
тем, включая экономику. 
Для России Китай - важный 
партнер. Товарооборот уже 
вышел на рекордную отметку 

в 140 миллиардов долларов.
- Таково уверенное движе-

ние к нашей общей цели  - 
двести миллиардов долларов. 
Уверен, что мы этой планки, 
безусловно, достигнем. Что 
касается наших двусторонних 
отношений, то они развива-
ются поступательно, в духе 
дружбы, стратегического 
партнерства, приобрели дей-
ствительно беспрецедентный 
характер, - заявил российский 
лидер.

ПО ЛУННОМУ 
КАЛЕНДАРЮ
В Китае большое значение 

придают лунному календарю. 
Саммит лидеров проходил во 
время главного и самого лю-
бимого здесь Праздника вес-
ны, или Нового года.

- Наша личная встреча в та-
кой день придаст отношениям 
между нашими странами еще 
больше энергии и бодрости, - 
уверен Си Цзиньпин.

Дальнейшему развитию от-
ношений будет способство-
вать и пакет из почти двух де-
сятков документов, которые 
российская делегация привез-
ла в Пекин.

- К встрече наши нефтяники 
подготовили хорошие новые 
решения по поставкам углево-
дородов в КНР. И в газовой от-
расли тоже сделали еще один 
шаг вперед - имею в виду но-
вый контракт на поставку га-
за с Дальнего Востока России 
по десять миллиардов кубоме-
тров в год, - рассказал Влади-
мир Путин.
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РЕШИТЕЛЬНО ЗАЩИЩАЕМ 
КОРЕННЫЕ ИНТЕРЕСЫ В МИРЕ

 ■ Глава РФ проком-
ментировал ответ США  
и НАТО на требования 
гарантий от нашей стра-
ны.

Президент встретился 
в  Кремле с приехавшим 
в Москву с рабочим визи-
том премьер-министром 
Венгрии Виктором Орба-
ном. Гость поблагодарил за 
помощь в борьбе с корона-
вирусом: 900 тысяч венгров 
привились «Спутником V». 
Всего же Россия поставила 
больше двух с половиной 
миллионов доз. Прораба-
тывается вопрос производ-
ства вакцины на территории 
этой страны.

Еще одной темой пере-
говоров стало сотрудниче-
ство в области энергетики. 
Будапешт получает газ из 
России в рамках долгосроч-
ного контракта в пять раз 
дешевле, чем на европей-

ском рынке. Одной из целей 
визита Виктора Орбана бы-
ло договориться об увели-
чении поставок. У Москвы, 
судя по всему, возражений 
нет.

- Во время нашей бесе-
ды я связался с коллегами 
в правительстве и с неко-
торыми руководителями 
наших крупнейших компа-
ний. Практически на все 
поставленные господином 
премьер-министром вопро-
сы получен положительный 
ответ,  - сказал Владимир 
Путин.

Прозвучал вопрос на зло-
бу дня - о позиции России 
по гарантиям безопасности 
от США и НАТО.

- Мы внимательно ана-
лизируем полученные 26 
января от США и НАТО 
письменные ответы. Но уже 
сейчас понятно, что прин-
ципиальные российские 
озабоченности оказались 

проигнорированы, - заявил 
Президент РФ.

Он пояснил, что Москва 
не увидела ответа на три 
ключевых требования: не-
допущение расширения НА-
ТО, отказ от размещения 
ударных систем вооружений 
вблизи границ РФ и возврат 
военной инфраструктуры 
блока в Европе к состоянию 
1997 года, когда был подпи-
сан Основополагающий акт 
между Москвой и альянсом.

- При этом, игнорируя 
наши озабоченности, США 
и  НАТО в целом ссыла-
ются на право государств 
свободно выбирать спо-
собы обеспечения своей 
безопасности. Но это ведь 
только одна часть извест-
ной формулы неделимости 
безопасности. Вторая, не-
отъемлемая, часть говорит 
о том, что нельзя допускать 
укрепления чьей бы то ни 
было безопасности за счет 
безопасности других госу-
дарств.

Это Владимир Путин четко дал 
понять на встрече с участниками 
общественного объединения «Де-
ловая Россия», в которое входят 
представители бизнеса несырье-
вых отраслей.

Обеспокоенность высказал 
предприниматель из Санкт-
Петербурга Дмитрий Панов:

- На фоне непростой ситуации 
с  пандемией в нашем городе 
и в других регионах, с возраста-
ющей нагрузкой на систему здра-
воохранения, есть ли перспектива 
введения каких-либо ограничи-
тельных мер?

- Нет у правительства планов 
вводить какие-то дополнительные 
ограничения. Тем более уж ника-
ких локдаунов не намечается, - от-
ветил президент.

И сообщил, что власти, на-
против, планируют, в частности, 
отменить карантин для людей, 
 контактировавших с заразивши-
мися:

- Учитывая особенности тече-
ния болезни, связанной с «оми-
кроном», есть предложения снять 

даже ограничения для так называ-
емых контактных лиц. Чтобы дать 
возможность людям спокойно про-
должать свою трудовую деятель-
ность.

Нагрузка на первичное звено 
медпомощи сегодня колоссальная.

- Многие доктора на местах про-
сто головы поднять не могут,  - 
поделился главврач больницы 
в Коммунарке Денис Проценко.

Чтобы хоть немного разгрузить 
коллег, особенно в провинции, 
Проценко предложил расширить 
возможности телемедицины. 
И разрешить онлайн-продажи ре-
цептурных лекарств. Сейчас до-
ставлять больному на дом можно 
лишь препараты, на которые ре-
цепт не требуется.

- Это абсолютно логично, понят-
но, особенно в условиях  пандемии. 
Эксперимент с электронными ре-
цептами уже развивается и по-
казывает хорошие результаты. 
Я  надеюсь, что Денис Николае-
вич будет это контролировать по 
линии «Единой России», - согла-
сился президент.

Несомненно, особняком сре-
ди принятых на этом саммите 
документов стало Совместное 
заявление Российской Феде-
рации и Китайской Народной 
Республики о международных 
отношениях, вступающих в но-
вую эпоху, и глобальном устой-
чивом развитии.

В нем содержится совмест-
ный ответ практически на все 
наиболее острые политические 
вызовы современности. В част-
ности, что наши страны едины 
в понимании того, что «демо-
кратия является общечелове-
ческой ценностью, а не приви-
легией отдельных государств, 
ее продвижение и защита  - 
общая задача всего мирово-
го сообщества». А также - что 
Россия и Китай намерены 
противостоять вмешательству 
внешних сил во внутренние де-
ла суверенных стран и против 
«цветных революций».

Москва и Пекин обеспокое-
ны формированием альянса 
AUKUS, поскольку это уси-

ливает опасность запуска 
в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе гонки вооружений и соз-
дает серьезные риски ядерного 
распространения. И выступают 
против политики силы и одно-
сторонних санкций, злоупотре-
бления политикой в области 
экспортного контроля, поддер-
живают развитие торговли в со-
ответствии с правилами ВТО.

Часть заявления посвящена 
США и НАТО. Москва и Пекин 
призывают Вашингтон отка-
заться от размещения ракет 
средней и меньшей даль-
ности в Европе и Азиатско-
Тихоокеанском регионе. На-
стаивают на том, чтобы США 
ускорили ликвидацию запасов 
химического оружия. И особен-
но подчеркивается, что «китай-
ская сторона относится с по-
ниманием и поддерживает 
выдвинутые РФ предложения 
по формированию долгосроч-
ных юридически обязывающих 
гарантий по безопасности в Ев-
ропе».

Владимир Путин с трибуны 
поприветствовал российских 
спортсменов, когда они вышли 
на стадион с флагом ОКР 
под музыку Чайковского.

«НЕЛЬЗЯ УКРЕПЛЯТЬ СВОЮ  
БЕЗОПАСНОСТЬ ЗА СЧЕТ ДРУГИХ»

ПОЗИЦИЯНОВОГО ЛОКДАУНА НЕ БУДЕТ В ФОКУСЕ

ВМЕСТЕ ПРОТИВ САНКЦИЙ  
И ПОЛИТИКИ СИЛЫ

ВАЖНО

Владимир ПУТИН - о сотрудничестве с Китаем:
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Андрей МОШКОВ

 ■ У Президента Беларуси всю неде-
лю - российская повестка.

«ПОЛЕЗУТ - ПОЛУЧАТ»
В Минск прилетел министр обороны 

РФ Сергей Шойгу. Как раз сейчас в рес-
публике проходят совместные учения 
«Союзная решимость - 2022».

- Январь заставил нас начать эти уче-
ния, проверки и совместную работу го-
раздо раньше: это был Казахстан, - ска-
зал откровенно Сергей Шойгу.

- Ясно, что после вашего приезда в Бе-
ларусь еще больше начнется вытья там. 
Но это их проблемы. Все заметили, что 
мы немало техники передислоцируем 
из России в Беларусь. Наши военные 
люди не просто увидели ее на картинке, 
но и «пощупали», вместе с россиянами, 
братьями своими, подучились пользо-
ваться. Это для нашего Союзного го-
сударства критически важно сегодня 
в связи с тем, как себя ведут и НАТО, 
и Украина, которая стремится туда, - 
заявил глава государства.

Российские военные помогут опреде-
лить самые болевые точки на южных 
рубежах.

- Разговоры о войне - не войне и так да-
лее… Полезут - получат. Вот и вся война. 
Ситуацию напрягают, толкают нас к от-
вету. Уже несколько было провокаций, 
на которые мы могли ответить воору-
женно. Понимают, что если мы ответим, 
то Россия следом в это втянется. Мы пока 
терпим, - сказал Александр Лукашенко.

Совместно с Россией создаются цен-
тры, в которых обучают обращению 
с новейшими образцами российского 
вооружения.

- Это моя была просьба к вам. Спасибо, 
вы откликнулись на это, - поблагодарил 
президент.

По словам Сергея Шойгу, военно-
служащие проведут в этом году боль-
ше двадцати совместных мероприятий, 
включая крупные учения «Восток-2022».

«ПОРАЗИЛО,  
КАК ЦЕНИТЕ ИСТОРИЮ»
- Очень приятно, что все наши хоро-

шие, добрые друзья, склонные к тесно-
му сотрудничеству наших двух стран, 
присутствуют за этим столом,  - при-

ветствовал Александр Лукашенко го-
стей - Государственного секретаря СГ 
Дмитрия Мезенцева, Посла РФ в РБ 
Бориса Грызлова и губернатора Санкт-
Петербурга Александра Беглова. - 
Очень благодарен вам за то, что в ны-
нешней непростой ситуации вы выбрали 
такой знаковый момент для посещения 
Беларуси.

Недавно петербуржцы отметили 78-ю 
годовщину освобождения Ленинграда 
от фашистской блокады.

- Один из самых жутких эпизодов Вто-
рой мировой войны. Эта тема неодно-
кратно обсуждалась в беседах с Влади-
миром Путиным. Открытие совместной 
экспозиции «Символы блокадного Ле-
нинграда» - правильная и важная ини-
циатива, - считает президент. (О выстав-
ке - на стр. 8.)

По его словам, белорусские специали-
сты сейчас активно работают над выяс-
нением многих фактов и событий Вели-
кой Отечественной войны.

- Открываются страшные вещи. В два, 
а порой и в три раза, где-то в десять раз 
уменьшались потери в концлагерях 
обычных граждан и советских воинов, 
солдат Красной армии.

Говорили и о других сферах сотруд-
ничества.

- Меня поразило, как вы цените исто-
рию. Это очень впечатляет, - не удержал-
ся от похвалы Александр Беглов.

- Приятно посмотреть на сегодняшний 
Питер, - Александр Лукашенко расска-
зал, что видел город сверху из вертоле-
та. - Я думаю, что будет еще лучше, и мы 
готовы в этом участвовать.

Обсуждались поставки в Северную сто-
лицу автобусов, работающих на сжи-
женном газе, - девятьсот штук до конца 
июня. Плюс еще сто троллейбусов с уве-
личенным автономным ходом - в течение 
двух лет. Есть предложения по трамваям 
и вагонам для метро.

Говорили и о строительстве симме-
тричных жилых районов: «Петровские 
верфи» в Минске и «Журавли. Белорус-
ский квартал» в Петербурге.

- Эти проекты помимо прямого на-
значения имеют внушительный имид-
жевый эффект. Поэтому завершить их 
строительство нужно в течение ближай-
ших лет.

Александр ЛУКАШЕНКО -  
о действиях Запада на границе:

 ■ Возможна ли война с Украи-
ной и НАТО? Каким через пят-
надцать лет будет Союзное го-
сударство? Об этом и многом 
другом Александр Лукашенко 
рассказал в интервью телеве-
дущему Владимиру Соловьеву.

 ● Для меня был критичный момент, 
когда вы с автоматом прилетели. 
Я понял, что точно не Янукович. Ста-
ло ясно, что вы готовы умереть, но 
не уйти, не убежать, не сдаться, - 
заговорил о событиях лета-2020 
журналист.

- Янукович и я - большая разница. 
У него денег было много. Деньги 
довлеют всегда. Жмут в кармане, 
и их надо спасти, - заметил на это 
Александр Лукашенко.

В то время были попытки завезти 
в Беларусь оружие и боеприпасы 
из Украины.

- Просто огромными партиями 
задерживали. Один был случай из 
России - кругом провезли, но ору-
жие, взрывчатка - происхождение 
украинское.

О ЧЕМ ЕЩЕ ГОВОРИЛ 
ГЛАВА РБ?

ЗЕЛЕНСКОГО 
«ЗАГОНЯЮТ В СТОЙЛО»
 ● Очень правильно все сделано 

Президентом России, я это под-
держиваю. Мы нарисовали крас-
ные линии. Наступил на красную 
линию - получай!

- Получай что? Ракетный удар 
по территории Украины?

- И не только. Все, что только есть.
 ● Вы были готовы к войне на гра-

нице с Польшей, потому что…
- Больше, чем готовы. Одним из 

планов протестующих было раска-
чивание ситуации внутри страны 
и обращение к НАТО с просьбой 
ввести войска для урегулирования 
конфликта. И представьте ситуацию: 
пригласили сюда НАТО, и что? Вот 
тогда была бы война.

- Третья мировая?
- Да. 
- Есть ли шанс сейчас не вое-

вать?
- Есть, все будет зависеть от них.
 ● Украина никогда с нами не будет 

воевать: эта война продлится мак-
симум три-четыре дня. Те, кого там 
показывают с этими деревянными 
автоматами, как они тренируются… 
Как только чуть-чуть запахло, Воло-
дя Зеленский сразу струхнул.

 ● В Украине власти зависимы 
в своих решениях. У нас спецслуж-
бы тоже неплохо работают, мы это 
прекрасно знаем, что их к этому тол-
кают. И даже Зеленский, первый раз 
скажу, - безголовый. Он уже начал 
кричать: нет-нет, войны не будет, 
войны нет и так далее. Они уже его 
сейчас в «стойло» пытаются загнать, 
чтобы он говорил, что война будет, 
мы нападем и прочее. Опасность 
одна - что они предпримут очень 
серьезные акции в направлении До-
нецка и Луганска, Донбасса.

- Какова будет реакция бело-
русской стороны?

- Если они начнут воевать, я же 
сказал в Послании, против нас или 

против России, значит, мы будем 
воевать, защищать.

- А если они начнут войну про-
тив Донбасса, как себя поведет 
белорусская армия?

- Точно так, как российская.
- То есть это будет совместный 

ответ?
- Естественно. Слушайте, что мы 

тут, шутки шутим на южной границе 
сегодня?

«ОТДАТЬ ВЛАСТЬ? 
ЭЛЕМЕНТАРНО!»
 ● Сколько еще будете руково-

дить Беларусью?
- Не собираюсь оставлять пре-

зидентский пост, если вокруг Бе-
ларуси будет тяжелая обстановка. 
Например, война, или страну будут 
пытаться разорвать изнутри, как это 
было в 2020 году. Но если все бу-
дет спокойно, как вы говорите «кто, 
кто, кто», вот он кто появится - мы 
определимся.

Но поверьте, я президент не по-
тому, что я очень хочу быть прези-
дентом. Не дай бог тебе попасть 
в эту ситуацию, когда ты зависишь 
от обстоятельств многих. Ты просто 
повязан всем тем, своей страной, ко-
торую ты создавал с кем-то руками 
своими, и прочее. До детей!

- То есть это не работа - это слу-
жение?

- Не служба, а служение, правиль-
но сказал.

 ● Если бы я только почувствовал, 
что большинство белорусского на-
рода Лукашенко не поддерживает, 
судьба Лукашенко им же была бы 
решена в течение суток. Я ушел бы.

- Куда?
- На пенсию.
- Вы способны отдать власть?
- Элементарно! Кому? Это уже 

пусть народ определит. Всякое быва- 
ет. Я же земной человек, понимаю: 
народ решил, что хватит, - ну и хоро-
шо. Значит, народ сделал свой вы-
бор. Сейчас огромное, подавляющее 
количество людей думают: «Госпо-
ди, как хорошо, что он остался».

- Увидели, что могло бы быть?
- Конечно. Особенно после Казах-

стана.

ПЛЮС ПЯТЬ
 ● Каким видите будущее Союз-

ного государства через десять-
пятнадцать лет? Кто может стать 
его новым членом?

- Думаю, что для Казахстана был 
хороший урок. Уверен, что там бу-
дет Украина, если мы не наделаем 
ошибок. Туркменистан, Узбекистан 
и Таджикистан в силу своей необхо-
димости экономической тоже при-
соединятся.

- Кем себя ощущаете? Вы  - 
Президент Беларуси? Отец бе-
лорусского народа? Создатель 
современного белорусского го-
сударства? Диктатор, от воли ко-
торого зависит жизнь каждого 
белоруса? 

- Человеком. Я не стал, не при-
обрел тех качеств, к счастью. Я не 
считаю себя Со-зда-те-лем.

НАЧИСТОТУ

«ШАНС НЕ ВОЕВАТЬ ЕСТЬ»

ВОПРОС РЕБРОМ

СИТУАЦИЮ НАПРЯГАЮТ, 
ТОЛКАЮТ НАС К ОТВЕТУ
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Борис ОРЕХОВ

 ■ 4 февраля на стадионе 
«Птичье гнездо» в Пекине 
состоялась церемония от-
крытия XXIV зимних Олим-
пийских игр. С трибуны 
арены за торжественным 
мероприятием наблюдал 
Президент России Влади-
мир Путин.

ЗАПРЕТАМ ВОПРЕКИ
В китайской столице в этот 

день подморозило - темпера-
тура упала ниже нуля и вы-
сокая влажность. Президент 
сидел в теплом пальто, но без 
шапки и в одиночестве - все 
места в радиусе нескольких 
метров были пустыми. Анти-
ковидная безопасность в дей-
ствии.

Когда на дорожке стадио-
на появилась наша коман-
да, Владимир Путин встал 
и, подняв вверх руки, попри-
ветствовал спортсменов. Те 
в ответ тоже махали и что-то 
кричали.

В 2008 году здесь же, в Пеки-
не, Владимир Путин побывал 
на торжественном открытии 
летней Олимпиады.

На нынешнюю Олимпиаду 
приехал, несмотря на санкции 
Спортивно-арбитражного су-
да (CAS) против России. На 
Играх запрещен не только 
наш флаг и гимн, на аккре-
дитацию не имеют права и ру-
ководители страны. Но это 
по линии МОК. В санкциях 
предусмотрены три исключе-
ния. Одно из них - личное при-

глашение главы государства-
организатора. Что и было 
сделано. Китайский руководи-
тель пригласил главу РФ еще 
в сентябре прошлого года.

- Уважаемый господин 
Председатель, дорогой друг, 
мы знаем не понаслышке, 
что это огромная работа,  - 
поблагодарил Си Цзиньпи-
на Владимир Путин. - Наши 
китайские друзья проделали 
ее блестяще. Уверен, что ки-
тайские и российские спорт-
смены выступят достойно.

ЦЕЛЬ - ДВЕСТИ 
МИЛЛИАРДОВ 
ДОЛЛАРОВ
Отношения между нашими 

странами находятся на самом 
высоком уровне доверия. Что 
подтверждает и частота кон-
тактов лидеров. Эксперты 
подсчитали, что это была уже 
38-я встреча.

- Политическое и стратеги-
ческое взаимодоверие между 
Пекином и Москвой продол-
жает крепнуть. Наши страны 
решительно поддерживают 
усилия по защите своих ко-
ренных интересов в мире, - 
заявил глава КНР.

Переговоры в резиденции 
«Дяоюйтай», бывшем заго-
родном дворце китайских 
императоров, построенном 
восемьсот лет назад, продол-
жались больше трех часов. 
Обсудили широкий спектр 
тем, включая экономику. 
Для России Китай - важный 
партнер. Товарооборот уже 
вышел на рекордную отметку 

в 140 миллиардов долларов.
- Таково уверенное движе-

ние к нашей общей цели  - 
двести миллиардов долларов. 
Уверен, что мы этой планки, 
безусловно, достигнем. Что 
касается наших двусторонних 
отношений, то они развива-
ются поступательно, в духе 
дружбы, стратегического 
партнерства, приобрели дей-
ствительно беспрецедентный 
характер, - заявил российский 
лидер.

ПО ЛУННОМУ 
КАЛЕНДАРЮ
В Китае большое значение 

придают лунному календарю. 
Саммит лидеров проходил во 
время главного и самого лю-
бимого здесь Праздника вес-
ны, или Нового года.

- Наша личная встреча в та-
кой день придаст отношениям 
между нашими странами еще 
больше энергии и бодрости, - 
уверен Си Цзиньпин.

Дальнейшему развитию от-
ношений будет способство-
вать и пакет из почти двух де-
сятков документов, которые 
российская делегация привез-
ла в Пекин.

- К встрече наши нефтяники 
подготовили хорошие новые 
решения по поставкам углево-
дородов в КНР. И в газовой от-
расли тоже сделали еще один 
шаг вперед - имею в виду но-
вый контракт на поставку га-
за с Дальнего Востока России 
по десять миллиардов кубоме-
тров в год, - рассказал Влади-
мир Путин.
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РЕШИТЕЛЬНО ЗАЩИЩАЕМ 
КОРЕННЫЕ ИНТЕРЕСЫ В МИРЕ

 ■ Глава РФ проком-
ментировал ответ США  
и НАТО на требования 
гарантий от нашей стра-
ны.

Президент встретился 
в  Кремле с приехавшим 
в Москву с рабочим визи-
том премьер-министром 
Венгрии Виктором Орба-
ном. Гость поблагодарил за 
помощь в борьбе с корона-
вирусом: 900 тысяч венгров 
привились «Спутником V». 
Всего же Россия поставила 
больше двух с половиной 
миллионов доз. Прораба-
тывается вопрос производ-
ства вакцины на территории 
этой страны.

Еще одной темой пере-
говоров стало сотрудниче-
ство в области энергетики. 
Будапешт получает газ из 
России в рамках долгосроч-
ного контракта в пять раз 
дешевле, чем на европей-

ском рынке. Одной из целей 
визита Виктора Орбана бы-
ло договориться об увели-
чении поставок. У Москвы, 
судя по всему, возражений 
нет.

- Во время нашей бесе-
ды я связался с коллегами 
в правительстве и с неко-
торыми руководителями 
наших крупнейших компа-
ний. Практически на все 
поставленные господином 
премьер-министром вопро-
сы получен положительный 
ответ,  - сказал Владимир 
Путин.

Прозвучал вопрос на зло-
бу дня - о позиции России 
по гарантиям безопасности 
от США и НАТО.

- Мы внимательно ана-
лизируем полученные 26 
января от США и НАТО 
письменные ответы. Но уже 
сейчас понятно, что прин-
ципиальные российские 
озабоченности оказались 

проигнорированы, - заявил 
Президент РФ.

Он пояснил, что Москва 
не увидела ответа на три 
ключевых требования: не-
допущение расширения НА-
ТО, отказ от размещения 
ударных систем вооружений 
вблизи границ РФ и возврат 
военной инфраструктуры 
блока в Европе к состоянию 
1997 года, когда был подпи-
сан Основополагающий акт 
между Москвой и альянсом.

- При этом, игнорируя 
наши озабоченности, США 
и  НАТО в целом ссыла-
ются на право государств 
свободно выбирать спо-
собы обеспечения своей 
безопасности. Но это ведь 
только одна часть извест-
ной формулы неделимости 
безопасности. Вторая, не-
отъемлемая, часть говорит 
о том, что нельзя допускать 
укрепления чьей бы то ни 
было безопасности за счет 
безопасности других госу-
дарств.

Это Владимир Путин четко дал 
понять на встрече с участниками 
общественного объединения «Де-
ловая Россия», в которое входят 
представители бизнеса несырье-
вых отраслей.

Обеспокоенность высказал 
предприниматель из Санкт-
Петербурга Дмитрий Панов:

- На фоне непростой ситуации 
с  пандемией в нашем городе 
и в других регионах, с возраста-
ющей нагрузкой на систему здра-
воохранения, есть ли перспектива 
введения каких-либо ограничи-
тельных мер?

- Нет у правительства планов 
вводить какие-то дополнительные 
ограничения. Тем более уж ника-
ких локдаунов не намечается, - от-
ветил президент.

И сообщил, что власти, на-
против, планируют, в частности, 
отменить карантин для людей, 
 контактировавших с заразивши-
мися:

- Учитывая особенности тече-
ния болезни, связанной с «оми-
кроном», есть предложения снять 

даже ограничения для так называ-
емых контактных лиц. Чтобы дать 
возможность людям спокойно про-
должать свою трудовую деятель-
ность.

Нагрузка на первичное звено 
медпомощи сегодня колоссальная.

- Многие доктора на местах про-
сто головы поднять не могут,  - 
поделился главврач больницы 
в Коммунарке Денис Проценко.

Чтобы хоть немного разгрузить 
коллег, особенно в провинции, 
Проценко предложил расширить 
возможности телемедицины. 
И разрешить онлайн-продажи ре-
цептурных лекарств. Сейчас до-
ставлять больному на дом можно 
лишь препараты, на которые ре-
цепт не требуется.

- Это абсолютно логично, понят-
но, особенно в условиях  пандемии. 
Эксперимент с электронными ре-
цептами уже развивается и по-
казывает хорошие результаты. 
Я  надеюсь, что Денис Николае-
вич будет это контролировать по 
линии «Единой России», - согла-
сился президент.

Несомненно, особняком сре-
ди принятых на этом саммите 
документов стало Совместное 
заявление Российской Феде-
рации и Китайской Народной 
Республики о международных 
отношениях, вступающих в но-
вую эпоху, и глобальном устой-
чивом развитии.

В нем содержится совмест-
ный ответ практически на все 
наиболее острые политические 
вызовы современности. В част-
ности, что наши страны едины 
в понимании того, что «демо-
кратия является общечелове-
ческой ценностью, а не приви-
легией отдельных государств, 
ее продвижение и защита  - 
общая задача всего мирово-
го сообщества». А также - что 
Россия и Китай намерены 
противостоять вмешательству 
внешних сил во внутренние де-
ла суверенных стран и против 
«цветных революций».

Москва и Пекин обеспокое-
ны формированием альянса 
AUKUS, поскольку это уси-

ливает опасность запуска 
в Азиатско-Тихоокеанском ре-
гионе гонки вооружений и соз-
дает серьезные риски ядерного 
распространения. И выступают 
против политики силы и одно-
сторонних санкций, злоупотре-
бления политикой в области 
экспортного контроля, поддер-
живают развитие торговли в со-
ответствии с правилами ВТО.

Часть заявления посвящена 
США и НАТО. Москва и Пекин 
призывают Вашингтон отка-
заться от размещения ракет 
средней и меньшей даль-
ности в Европе и Азиатско-
Тихоокеанском регионе. На-
стаивают на том, чтобы США 
ускорили ликвидацию запасов 
химического оружия. И особен-
но подчеркивается, что «китай-
ская сторона относится с по-
ниманием и поддерживает 
выдвинутые РФ предложения 
по формированию долгосроч-
ных юридически обязывающих 
гарантий по безопасности в Ев-
ропе».

Владимир Путин с трибуны 
поприветствовал российских 
спортсменов, когда они вышли 
на стадион с флагом ОКР 
под музыку Чайковского.

«НЕЛЬЗЯ УКРЕПЛЯТЬ СВОЮ  
БЕЗОПАСНОСТЬ ЗА СЧЕТ ДРУГИХ»

ПОЗИЦИЯНОВОГО ЛОКДАУНА НЕ БУДЕТ В ФОКУСЕ

ВМЕСТЕ ПРОТИВ САНКЦИЙ  
И ПОЛИТИКИ СИЛЫ

ВАЖНО

Владимир ПУТИН - о сотрудничестве с Китаем:
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ Предлагается еще силь-
нее ужесточить наказание 
для совершивших разврат-
ные действия с детьми.

ЛУЧШЕ ПОЗДНО, 
ЧЕМ НИКОГДА
Президент России Влади-

мир Путин подписал закон 
о введении пожизненного на-
казания для ранее судимых 
педофилов. До этого его одоб-
рили Госдума и Совет Феде-
рации. С 1 февраля 
закон вступил в силу.

Поправки внесли 
в Статьи уголовного 
кодекса 131 («Изна-
силование») и 132 
(«Насильственные 
действия сексуаль-
ного характера»). 
Пожизненно будут 
сажать тех, кто по-
вторно изнасиловал ребенка 
младше восемнадцати лет, 
и педофилов, которые совер-
шили это преступление впер-
вые - но против нескольких 
детей.

До этого пожизненно упря-
тывали за решетку тех, кто 
надругался над детьми до че-
тырнадцати лет.

Сенатор, председатель Ко-
миссии ПС по социальной 
и  молодежной политике, 
науке, культуре и гумани-
тарным вопросам Елена 
Афанасьева предлагает пой-
ти дальше. По ее словам, не-
обходимо усовершенствовать 
закон о наказании педофилов.

- Слава богу, что этот закон 
принят хотя бы сейчас. Мы это 
сделали, но опять же не все 
до конца довели. Эта пробле-
ма никуда не делась. Ее надо 
было решать еще двадцать лет 
назад, тогда случаев педофи-
лии было бы меньше. И ЛДПР 
говорит об этой проблеме уже 
четверть века. Нужно пони-
мать, что эти люди в большин-
стве случаев, после того как 
их выпускают на свободу, сно-
ва возвращаются к тому же 
преступлению. И совершают 
его во второй и в третий раз. 
Об этом говорят все психоло-
ги. На мой взгляд, педофил 
должен получать пожизнен-
ный срок уже после первого 
преступления.

В отношении тех людей, ко-
торые отсидели за педофилию 
и уже освободились, необхо-
димо вести реестр. Он должен 
быть в открытом доступе, что-
бы каждый человек мог по-
смотреть. Если в его районе 
есть кто-то с таким пригово-
ром,  все должны знать, где он 
живет. Чтобы люди были го-

товы сами правильно 
себя вести при таком 
соседстве и  объяс-
нить своему ребенку: 
что можно делать, что 
нельзя, на что обра-
щать внимание в по-
ведении взрослых.

- Вы также пред-
лагаете преступ-
никам пожизнен-

но носить электронные 
устройства, фиксирующие 
их местонахождение.

- Если выпустили на свобо-
ду человека, а он отбыл на-
казание за педофилию, то где 
электронный браслет? Пусть 
носит его до конца жизни, 
чтобы правоохранительные 
структуры знали о передви-
жениях этого человека. Если 
ребенок где-то пропал в этом 
районе, можно тут же отсле-
дить: а был ли отсидевший пе-
дофил в этом месте? Мы на 
эти браслеты потратили не-
сколько миллиардов рублей - 
почему они не применяются?

КАСТРАЦИЯ - 
НЕ ВЫХОД 
ИЗ СИТУАЦИИ
- Спикер Совета Федера-

ции Валентина Матвиенко 
предложила изучить опыт 
других стран, где есть хи-
мическая кастрация. Как 
к этому относитесь?

- Все по-разному к этому 
относятся. Есть несколько 
нюансов, на которые нель-
зя не обращать внимания. 
Во-первых, она дает не по-
жизненный, а временный эф-
фект. Есть и второй, очень 
важный момент. Если мы 
провели такую медикамен-
тозную операцию, это все 
равно не исправит то, что 
в голове у человека. Он вроде 

бы лишен физически возмож-
ности совершить преступле-
ние, но может навредить дру-
гим изощренным способом. 
И последствия этих страда-
ний для ребенка могут быть 
не менее страшными. Эту 
тему редко обсуждают, ведь 
о ней очень сложно говорить. 
Поэтому вопрос химической 
кастрации не решит пробле-
му преступлений.

В СТАРОМ СВЕТЕ 
«ПАРАЛИЧ МОЗГОВ»
- Эта беда актуальна не 

только для России. Но у ев-
ропейцев опыт явно не пе-
реймешь...

-  В ряде европейских го-
сударств у многих законода-
телей произошел какой-то 
паралич мозгов. Потому что 
некоторые предлагают разре-

шить интимные отношения 
чуть ли не с шести лет. Одна 
литераторша выступила на 
эту тему: «Нам всем нравятся 
дети». Мол, в душе мы чуть 
ли не все педофилы. Хочется 
спросить: все 
ли у нее с моз-
гами в  поряд-
ке? Но в Евро-
пе они об этом 
молчат, потому 
что там не мод-
но быть нетолерантным. По-
этому права детей у них вста-
ют на последний план, и они 
боятся их защищать. И хотят 
это привнести в нашу жизнь. 

Но в России права человека 
защищаются гораздо лучше. 
Для того чтобы спасти чело-
вечество, люди должны обе-
регать молодое поколение от 
извращенцев и от тех, кто, из-

вините, детям 
портит мозги. 
Госструктуры 
должны зани-
маться защи-
той детства, 
чтобы никто 

не покушался на физиче-
скую свободу ребенка, что-
бы его не унижали морально. 
И в данном случае мы идем 
по этому пути.

Елена АФАНАСЬЕВА:

 ■ Есть идея! Заставить насильников 
осваивать северные территории и от-
менить срок давности по злодеяниям.

В частности, если насилие совершено лицом: 
проживающим с ребенком, несущим обязан-
ности по содержанию, воспитанию, обучению 
и защите интересов несовершеннолетнего, 
осуществляющим трудовую деятельность 
в сферах образования и воспитания несовер-
шеннолетних.

Кроме того, предлагается приостановить те-
чение срока давности за преступления в отно-
шении малолетних детей до совершеннолетия 
ребенка, который стал жертвой.

Обсуждается и новый подход к отбытию по-
жизненного наказания: отправлять осужденных 
за педофилию на тяжелые работы.

- Мы же можем с вами заставить их работать 
на рудниках, на северных территориях. Эти 
выродки должны тяжелейшим трудом сами 
зарабатывать себе на жизнь, каждый день 
помнить о совершенных злодеяниях, жалеть об 
этом. Это будет намного тяжелее, чем смерт-
ная казнь. Но тогда давайте продумаем это. 
И общество будет понимать: где эти северные 
территории, какие рудники, в каких условиях, - 
заявил спикер Госдумы, Председатель ПС 
Вячеслав Володин.

Что еще предлагает 
Елена Афанасьева:

 ✒ пожизненный срок в слу-
чае первого изнасилования 
несовершеннолетнего;

 ✒ химическая кастрация 
педофилов;

 ✒ ведение открытого 
для всех граждан реестра 
педофилов в местах их 
проживания;

 ✒ введение ответствен-
ности государственных 
служащих за досрочное 
освобождение педофилов 
из мест лишения свободы;

 ✒ пожизненное  ношение 
браслета педофилами 
в целях отслеживания их 
места нахождения;

 ✒ обязательная работа 
заключенных под стражу 
педофилов в местах за-
ключения, чтобы сами се-
бя кормили.

И конечно, по словам 
сенатора, очень важно 
понимать  существование 
проблем и решать их - это 
и бедность, особенно на 
периферии,  высокая нар-
котизация и алкоголизация 
и на этом фоне деграда-
ция населения, которому 
наплевать на проблемы со-
седей, детей, а некоторые 
из граждан становятся вот 
 такими уродами.

ПО ПУНКТАМ

ЗАСЛУЖЕННОЕ НАКАЗАНИЕ

ВЫРОДКАМ МЕСТО НА РУДНИКАХ
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 ■ Россияне поддерживают жесткие меры.

Десять лет назад ВЦИОМ выяснил у россиян, что такое пе-
дофилия: болезнь или преступление, как они относятся к идее 
химической кастрации насильников, вина которых доказана, 
и должна ли эта процедура быть обязательной или добро-
вольной. Более свежих данных нет, но эксперты считают, что 
кардинально картина вряд ли могла измениться.

ГЛАС НАРОДА

ПРЕСТУПНИКИ ИЛИ БОЛЬНЫЕ?

ПЕДОФИЛОВ - В «БРАСЛЕТЫ»

SOUZVECHE.RU
АКТУАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 
О ЖИЗНИ НАШИХ СТРАН 

ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

По словам первого вице-спикера Совета Фе-
дерации Андрея Турчака, в 2021 году статистика 
изнасилований детей в России выросла на восемь процентов. 
Это почти в два раза больше, чем в 2012 году.

Если открыть ленту новостей, то география последних  злодеяний 
извращенцев поражает своим размахом, волосы встают дыбом. 
В Москве десятилетняя школьница с трудом отбилась от маньяка 
в подъезде собственного дома. Педофил домогался двенадцати-
летней девочки у поста ГИБДД на севере Петербурга. В Томске 
разыскивают извращенца, звавшего школьницу «посмотреть 
щенков». В Горячем Ключе будут судить педагога школы искусств 
за сексуальное насилие над детьми. Его обвиняют в шести по-
добных случаях. Так что закон необходим.

ФАКТЫ

Следить за растлителями 
малолетних хотят через 
электронные устройства.
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Антон МОРОЗОВ

 ■ Подобные призывы не имеют 
серьезных оснований.

На неделе  вице-мэр Москвы 
Максим Ликсутов реанимировал 
тему снижения нештрафуемого по-
рога скорости до десяти киломе-
тров в час. По его словам, только 
в столице смертность на дорогах 
снизится на десять процентов.

Спикеру Госдумы, Председате-
лю Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вяче-
славу Володину пришлось напом-
нить общую позицию народных 
избранников:

- Предложение не имеет серьез-
ных оснований и  рас-
четов. Выдержать эти 
требования крайне слож-
но. Их введение приведет 
к росту коррупции. Боль-
шинство депутатов Госду-
мы ранее высказывались 
против такой инициати-
вы. Совершенно непонят-
но, зачем инициировать 
такие решения снова.

В Телеграм-канале спикер запу-

стил опрос. Больше 57 ты-
сяч человек высказались 
против идеи Максима Лик-
сутова, а поддержали мень-
ше пятнадцати тысяч.

Еще Вячеслав Володин 
поинтересовался мнением 
россиян на тему продленки 
в начальной школе. Ситуа-
ция везде разная, но чаще 

уроки заканчиваются в час дня.
- Группы продленного дня реша-

ют ряд проблем. Дети делают уро-
ки, получают знания в кружках, 
занимаются спортом. Ребенок на-
ходится под присмотром, и роди-
тели спокойно работают, не пере-
живая за него. Очевидно, вопрос 
важный. Правильно, чтобы по не-
му принималось решение как ми-
нимум на уровне региона. А еще 
лучше принять федеральные нор-
мы, гарантирующие создание 
групп продленного дня.

Вячеслав ВОЛОДИН - о снижении нештрафуемого порога скорости:

 ■ Переболевших вирусом де-
тей предлагают отправлять на 
реабилитацию.

И н и ц и а т и -
ва принадле-
жит  члену Ко-
миссии ПС по 
с о ц и а л ь н о й 
и  молодежной 
политике, науке, 
культуре и  гу-
манитарным во-
просам Влади-
миру Круглому:

- Вопрос нужно решить как мож-
но быстрее. Последствия ковида 
у детей непредсказуемы и неожи-

данны: может пострадать нервная 
или сердечно-сосудистая система. 
Поэтому некоторым детям пона-
добится реабилитация. Надо быть 
готовыми к тому, что количество 
таких ребят будет существенно 
больше, чем в прежние волны.

Ранее он говорил о необходимо-
сти расширения программы реа-
билитации по ОМС для взрослых. 
Постковидная помощь может по-
надобиться семидесяти процентам 
россиян.

 ■ Украинский дрон нарушил воз-
душное пространство РБ.

Произошедший 
инцидент член Ко-
миссии ПС по во-
просам внешней 
политики Олег Гай-
дукевич назвал про-
вокацией и попыткой 
сбора разведданных:

- Это можно рас-
ценить как наглую 

агрессию. Это не первая провокация. 
Совсем недавно польский пограничник 
несколько раз перешел границу. По всем 
законам его могли захватить или при-
менить оружие. Мы не поддались на эту 
провокацию, зафиксировали ее. Пред-
ставьте, что было бы, если белорусский 
или российский пограничник перешел 
границу или беспилотник был обнару-
жен подразделениями НАТО. Они бы 
уже ввели пять пакетов санкций, шу-
мели, гудели, а весь мир показывал бы, 
что Беларусь или Россия - агрессор! Но 
никогда мы такими не были. А ваши 
грязные и позорные провокации будем
фиксировать и говорить о них на весь 
мир.

 ■ Публикации в аме-
риканской прессе 
о числе жертв мнимой 
войны РФ и Незалеж-
ной являются прово-
кацией.

В Вашингтоне аноним-
ные источники заявили, 
что в «войне» между 

Россией и Украиной погибнет 85 тысяч че-
ловек. Председатель Комиссии ПС по 
законодательству и Регламенту Артем 
Туров назвал это агрессивной провокацией:

- За всеми действиями о якобы возмож-
ном «вторжении» России на Украину стоит 
руководство США. Они делают все возмож-
ное для того, чтобы разгорелся новый кон-
фликт, который в первую очередь выгоден 
им. Все жертвы, о которых говорят СМИ, - 
наверное, такой сценарий предполагают 
непосредственно руководители Пентагона 
и Белого дома. США думают только о ре-
шении своих «геополитических задач и ис-
пользуют Украину лишь как инструмент для 
влияния и воздействия на Россию. Ведут 
гибридную войну с использованием для нас 
братского украинского народа, который на-
ходится под внешним управлением.

 ■ Военные учения «Союзная ре-
шимость - 2022» показыва-
ют готовность отстаивать 
национальные интересы.

Обстановка на границе Со-
юзного государства заставля-
ет принимать меры реагиро-
вания.

- Одна из них - проведе-
ние совместных белорусско-

российских военных учений. Наши 
страны показывают способ-
ность и готовность отстаивать 
национальные интересы, за-
щищать суверенитет и тер-
риториальную целостность. 
Показывают международно-
му сообществу, что разговор 
с позиции силы сегодня неэф-
фективен, а зачастую и опа-
сен, - говорит спикер Палаты 

Представителей, первый замести-
тель Председателя ПС Владимир 
Андрейченко.

Парламентарий отметил, что у жите-
лей страны есть реальный запрос на 
безопасность и стабильность:

- Многие события в мире показывают, 
как легко их потерять и каких неимо-
верных усилий стоит сохранить. Бела-
русь - мирная страна, а наши граждане 
хорошо усвоили горькие уроки истории.

А на встрече с жителями Глубокого 
Владимир Андрейченко обсудил проект 
новой Конституции. Вопросы касались 
развития медицины и социальной за-
щиты.

- Важно, чтобы те услуги, которые по-
лучают жители крупных городов, были 
доступны и в районах, поселках. Это-
го требует и президент страны. Наша 
медицина значительно продвинулась 
вперед. Это красноречиво доказала 
пандемия. Мы смогли выстоять, - от-
метил он.

 ■ Россиян защитили от мошенников при 
сделках с квартирами. Следующий шаг - 
автомобили.

Раньше покупка жилья могла обернуться се-
рьезной головной болью. Продавцы, к примеру, 
намеренно скрывали информацию, что дом 
аварийный. Теперь появилась возможность 
получить данные о состоянии дома через вы-
писку из ЕГРН.

Сталкиваются россияне с жульем и при по-
купке машин.

- Одна из схем касается залоговых автомо-
билей. Человек приобретает машину, не зная, 
что она находится в залоге у банка. Нечест-
ный продавец замалчивает этот факт. А если
бывший владелец перестает выплачивать 
долг, то машину могут забрать. Сегодня до-
бровольно, а не обязательно банки регистри-
руют в реестре обременение на автомобиль. 
Такие сведения в ПТС не вносятся, в органы 
ГИБДД не передаются. Это не позволяет про-
верить автомобиль при его регистрации. На-
до усовершенствовать взаимодействие между 
ГИБДД и Федеральной нотариальной палатой, 
внеся изменения в законы, - предлагает Вя-
чеслав Володин.

НАКУПИЛИ
ПО ОБЪЯВЛЕНИЮ
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ЧЕМ ОПАСЕН «ОМИКРОН», 

ЧИТАЙТЕ В ИНТЕРВЬЮ ВЛАДИМИРА 
КРУГЛОГО НА НАШЕМ САЙТЕ
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АКЦЕНТЫ

ЗДОРОВЬЕ

Почти шестьдесят тысяч 
человек высказались против 
идеи московского вице-мэра.

 ■ Чешский лидер Милош Зе-
ман опроверг слухи 
о российском следе в ЧП 
с боеприпасами во Врбе-
тице в 2014 году.

Член Комиссии ПС по 
вопросам внешней поли-
тики Владимир Джабаров 
позицию поддержал:

- Милош Земан всегда 

говорил то, что думал. Он тогда за-
являл, что слабо в это ве-
рит. Я надеюсь, что этот 
инцидент скоро забудется 
и наши отношения с чеха-
ми будут нормальными, 
как они и были все пре-
дыдущие десятилетия.

Западные страны тогда 
обвинили в этом россий-
ские спецслужбы.

К ВЗРЫВАМ НЕПРИЧАСТНЫ ЗАЯВЛЕНИЕ
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Владимир ЗАМИРСКИЙ

 ■ Предлагается еще силь-
нее ужесточить наказание 
для совершивших разврат-
ные действия с детьми.

ЛУЧШЕ ПОЗДНО, 
ЧЕМ НИКОГДА
Президент России Влади-

мир Путин подписал закон 
о введении пожизненного на-
казания для ранее судимых 
педофилов. До этого его одоб-
рили Госдума и Совет Феде-
рации. С 1 февраля 
закон вступил в силу.

Поправки внесли 
в Статьи уголовного 
кодекса 131 («Изна-
силование») и 132 
(«Насильственные 
действия сексуаль-
ного характера»). 
Пожизненно будут 
сажать тех, кто по-
вторно изнасиловал ребенка 
младше восемнадцати лет, 
и педофилов, которые совер-
шили это преступление впер-
вые - но против нескольких 
детей.

До этого пожизненно упря-
тывали за решетку тех, кто 
надругался над детьми до че-
тырнадцати лет.

Сенатор, председатель Ко-
миссии ПС по социальной 
и  молодежной политике, 
науке, культуре и гумани-
тарным вопросам Елена 
Афанасьева предлагает пой-
ти дальше. По ее словам, не-
обходимо усовершенствовать 
закон о наказании педофилов.

- Слава богу, что этот закон 
принят хотя бы сейчас. Мы это 
сделали, но опять же не все 
до конца довели. Эта пробле-
ма никуда не делась. Ее надо 
было решать еще двадцать лет 
назад, тогда случаев педофи-
лии было бы меньше. И ЛДПР 
говорит об этой проблеме уже 
четверть века. Нужно пони-
мать, что эти люди в большин-
стве случаев, после того как 
их выпускают на свободу, сно-
ва возвращаются к тому же 
преступлению. И совершают 
его во второй и в третий раз. 
Об этом говорят все психоло-
ги. На мой взгляд, педофил 
должен получать пожизнен-
ный срок уже после первого 
преступления.

В отношении тех людей, ко-
торые отсидели за педофилию 
и уже освободились, необхо-
димо вести реестр. Он должен 
быть в открытом доступе, что-
бы каждый человек мог по-
смотреть. Если в его районе 
есть кто-то с таким пригово-
ром,  все должны знать, где он 
живет. Чтобы люди были го-

товы сами правильно 
себя вести при таком 
соседстве и  объяс-
нить своему ребенку: 
что можно делать, что 
нельзя, на что обра-
щать внимание в по-
ведении взрослых.

- Вы также пред-
лагаете преступ-
никам пожизнен-

но носить электронные 
устройства, фиксирующие 
их местонахождение.

- Если выпустили на свобо-
ду человека, а он отбыл на-
казание за педофилию, то где 
электронный браслет? Пусть 
носит его до конца жизни, 
чтобы правоохранительные 
структуры знали о передви-
жениях этого человека. Если 
ребенок где-то пропал в этом 
районе, можно тут же отсле-
дить: а был ли отсидевший пе-
дофил в этом месте? Мы на 
эти браслеты потратили не-
сколько миллиардов рублей - 
почему они не применяются?

КАСТРАЦИЯ - 
НЕ ВЫХОД 
ИЗ СИТУАЦИИ
- Спикер Совета Федера-

ции Валентина Матвиенко 
предложила изучить опыт 
других стран, где есть хи-
мическая кастрация. Как 
к этому относитесь?

- Все по-разному к этому 
относятся. Есть несколько 
нюансов, на которые нель-
зя не обращать внимания. 
Во-первых, она дает не по-
жизненный, а временный эф-
фект. Есть и второй, очень 
важный момент. Если мы 
провели такую медикамен-
тозную операцию, это все 
равно не исправит то, что 
в голове у человека. Он вроде 

бы лишен физически возмож-
ности совершить преступле-
ние, но может навредить дру-
гим изощренным способом. 
И последствия этих страда-
ний для ребенка могут быть 
не менее страшными. Эту 
тему редко обсуждают, ведь 
о ней очень сложно говорить. 
Поэтому вопрос химической 
кастрации не решит пробле-
му преступлений.

В СТАРОМ СВЕТЕ 
«ПАРАЛИЧ МОЗГОВ»
- Эта беда актуальна не 

только для России. Но у ев-
ропейцев опыт явно не пе-
реймешь...

-  В ряде европейских го-
сударств у многих законода-
телей произошел какой-то 
паралич мозгов. Потому что 
некоторые предлагают разре-

шить интимные отношения 
чуть ли не с шести лет. Одна 
литераторша выступила на 
эту тему: «Нам всем нравятся 
дети». Мол, в душе мы чуть 
ли не все педофилы. Хочется 
спросить: все 
ли у нее с моз-
гами в  поряд-
ке? Но в Евро-
пе они об этом 
молчат, потому 
что там не мод-
но быть нетолерантным. По-
этому права детей у них вста-
ют на последний план, и они 
боятся их защищать. И хотят 
это привнести в нашу жизнь. 

Но в России права человека 
защищаются гораздо лучше. 
Для того чтобы спасти чело-
вечество, люди должны обе-
регать молодое поколение от 
извращенцев и от тех, кто, из-

вините, детям 
портит мозги. 
Госструктуры 
должны зани-
маться защи-
той детства, 
чтобы никто 

не покушался на физиче-
скую свободу ребенка, что-
бы его не унижали морально. 
И в данном случае мы идем 
по этому пути.

Елена АФАНАСЬЕВА:

 ■ Есть идея! Заставить насильников 
осваивать северные территории и от-
менить срок давности по злодеяниям.

В частности, если насилие совершено лицом: 
проживающим с ребенком, несущим обязан-
ности по содержанию, воспитанию, обучению 
и защите интересов несовершеннолетнего, 
осуществляющим трудовую деятельность 
в сферах образования и воспитания несовер-
шеннолетних.

Кроме того, предлагается приостановить те-
чение срока давности за преступления в отно-
шении малолетних детей до совершеннолетия 
ребенка, который стал жертвой.

Обсуждается и новый подход к отбытию по-
жизненного наказания: отправлять осужденных 
за педофилию на тяжелые работы.

- Мы же можем с вами заставить их работать 
на рудниках, на северных территориях. Эти 
выродки должны тяжелейшим трудом сами 
зарабатывать себе на жизнь, каждый день 
помнить о совершенных злодеяниях, жалеть об 
этом. Это будет намного тяжелее, чем смерт-
ная казнь. Но тогда давайте продумаем это. 
И общество будет понимать: где эти северные 
территории, какие рудники, в каких условиях, - 
заявил спикер Госдумы, Председатель ПС 
Вячеслав Володин.

Что еще предлагает 
Елена Афанасьева:

 ✒ пожизненный срок в слу-
чае первого изнасилования 
несовершеннолетнего;

 ✒ химическая кастрация 
педофилов;

 ✒ ведение открытого 
для всех граждан реестра 
педофилов в местах их 
проживания;

 ✒ введение ответствен-
ности государственных 
служащих за досрочное 
освобождение педофилов 
из мест лишения свободы;

 ✒ пожизненное  ношение 
браслета педофилами 
в целях отслеживания их 
места нахождения;

 ✒ обязательная работа 
заключенных под стражу 
педофилов в местах за-
ключения, чтобы сами се-
бя кормили.

И конечно, по словам 
сенатора, очень важно 
понимать  существование 
проблем и решать их - это 
и бедность, особенно на 
периферии,  высокая нар-
котизация и алкоголизация 
и на этом фоне деграда-
ция населения, которому 
наплевать на проблемы со-
седей, детей, а некоторые 
из граждан становятся вот 
 такими уродами.

ПО ПУНКТАМ

ЗАСЛУЖЕННОЕ НАКАЗАНИЕ

ВЫРОДКАМ МЕСТО НА РУДНИКАХ
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 ■ Россияне поддерживают жесткие меры.

Десять лет назад ВЦИОМ выяснил у россиян, что такое пе-
дофилия: болезнь или преступление, как они относятся к идее 
химической кастрации насильников, вина которых доказана, 
и должна ли эта процедура быть обязательной или добро-
вольной. Более свежих данных нет, но эксперты считают, что 
кардинально картина вряд ли могла измениться.

ГЛАС НАРОДА

ПРЕСТУПНИКИ ИЛИ БОЛЬНЫЕ?

ПЕДОФИЛОВ - В «БРАСЛЕТЫ»

SOUZVECHE.RU
АКТУАЛЬНЫЕ НОВОСТИ 
О ЖИЗНИ НАШИХ СТРАН 

ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ

По словам первого вице-спикера Совета Фе-
дерации Андрея Турчака, в 2021 году статистика 
изнасилований детей в России выросла на восемь процентов. 
Это почти в два раза больше, чем в 2012 году.

Если открыть ленту новостей, то география последних  злодеяний 
извращенцев поражает своим размахом, волосы встают дыбом. 
В Москве десятилетняя школьница с трудом отбилась от маньяка 
в подъезде собственного дома. Педофил домогался двенадцати-
летней девочки у поста ГИБДД на севере Петербурга. В Томске 
разыскивают извращенца, звавшего школьницу «посмотреть 
щенков». В Горячем Ключе будут судить педагога школы искусств 
за сексуальное насилие над детьми. Его обвиняют в шести по-
добных случаях. Так что закон необходим.

ФАКТЫ

Следить за растлителями 
малолетних хотят через 
электронные устройства.
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 ■ Подобные призывы не имеют 
серьезных оснований.

На неделе  вице-мэр Москвы 
Максим Ликсутов реанимировал 
тему снижения нештрафуемого по-
рога скорости до десяти киломе-
тров в час. По его словам, только 
в столице смертность на дорогах 
снизится на десять процентов.

Спикеру Госдумы, Председате-
лю Парламентского Собрания 
Союза Беларуси и России Вяче-
славу Володину пришлось напом-
нить общую позицию народных 
избранников:

- Предложение не имеет серьез-
ных оснований и  рас-
четов. Выдержать эти 
требования крайне слож-
но. Их введение приведет 
к росту коррупции. Боль-
шинство депутатов Госду-
мы ранее высказывались 
против такой инициати-
вы. Совершенно непонят-
но, зачем инициировать 
такие решения снова.

В Телеграм-канале спикер запу-

стил опрос. Больше 57 ты-
сяч человек высказались 
против идеи Максима Лик-
сутова, а поддержали мень-
ше пятнадцати тысяч.

Еще Вячеслав Володин 
поинтересовался мнением 
россиян на тему продленки 
в начальной школе. Ситуа-
ция везде разная, но чаще 

уроки заканчиваются в час дня.
- Группы продленного дня реша-

ют ряд проблем. Дети делают уро-
ки, получают знания в кружках, 
занимаются спортом. Ребенок на-
ходится под присмотром, и роди-
тели спокойно работают, не пере-
живая за него. Очевидно, вопрос 
важный. Правильно, чтобы по не-
му принималось решение как ми-
нимум на уровне региона. А еще 
лучше принять федеральные нор-
мы, гарантирующие создание 
групп продленного дня.

Вячеслав ВОЛОДИН - о снижении нештрафуемого порога скорости:

 ■ Переболевших вирусом де-
тей предлагают отправлять на 
реабилитацию.

И н и ц и а т и -
ва принадле-
жит  члену Ко-
миссии ПС по 
с о ц и а л ь н о й 
и  молодежной 
политике, науке, 
культуре и  гу-
манитарным во-
просам Влади-
миру Круглому:

- Вопрос нужно решить как мож-
но быстрее. Последствия ковида 
у детей непредсказуемы и неожи-

данны: может пострадать нервная 
или сердечно-сосудистая система. 
Поэтому некоторым детям пона-
добится реабилитация. Надо быть 
готовыми к тому, что количество 
таких ребят будет существенно 
больше, чем в прежние волны.

Ранее он говорил о необходимо-
сти расширения программы реа-
билитации по ОМС для взрослых. 
Постковидная помощь может по-
надобиться семидесяти процентам 
россиян.

 ■ Украинский дрон нарушил воз-
душное пространство РБ.

Произошедший 
инцидент член Ко-
миссии ПС по во-
просам внешней 
политики Олег Гай-
дукевич назвал про-
вокацией и попыткой 
сбора разведданных:

- Это можно рас-
ценить как наглую 

агрессию. Это не первая провокация. 
Совсем недавно польский пограничник 
несколько раз перешел границу. По всем 
законам его могли захватить или при-
менить оружие. Мы не поддались на эту 
провокацию, зафиксировали ее. Пред-
ставьте, что было бы, если белорусский 
или российский пограничник перешел 
границу или беспилотник был обнару-
жен подразделениями НАТО. Они бы 
уже ввели пять пакетов санкций, шу-
мели, гудели, а весь мир показывал бы, 
что Беларусь или Россия - агрессор! Но 
никогда мы такими не были. А ваши 
грязные и позорные провокации будем
фиксировать и говорить о них на весь 
мир.

 ■ Публикации в аме-
риканской прессе 
о числе жертв мнимой 
войны РФ и Незалеж-
ной являются прово-
кацией.

В Вашингтоне аноним-
ные источники заявили, 
что в «войне» между 

Россией и Украиной погибнет 85 тысяч че-
ловек. Председатель Комиссии ПС по 
законодательству и Регламенту Артем 
Туров назвал это агрессивной провокацией:

- За всеми действиями о якобы возмож-
ном «вторжении» России на Украину стоит 
руководство США. Они делают все возмож-
ное для того, чтобы разгорелся новый кон-
фликт, который в первую очередь выгоден 
им. Все жертвы, о которых говорят СМИ, - 
наверное, такой сценарий предполагают 
непосредственно руководители Пентагона 
и Белого дома. США думают только о ре-
шении своих «геополитических задач и ис-
пользуют Украину лишь как инструмент для 
влияния и воздействия на Россию. Ведут 
гибридную войну с использованием для нас 
братского украинского народа, который на-
ходится под внешним управлением.

 ■ Военные учения «Союзная ре-
шимость - 2022» показыва-
ют готовность отстаивать 
национальные интересы.

Обстановка на границе Со-
юзного государства заставля-
ет принимать меры реагиро-
вания.

- Одна из них - проведе-
ние совместных белорусско-

российских военных учений. Наши 
страны показывают способ-
ность и готовность отстаивать 
национальные интересы, за-
щищать суверенитет и тер-
риториальную целостность. 
Показывают международно-
му сообществу, что разговор 
с позиции силы сегодня неэф-
фективен, а зачастую и опа-
сен, - говорит спикер Палаты 

Представителей, первый замести-
тель Председателя ПС Владимир 
Андрейченко.

Парламентарий отметил, что у жите-
лей страны есть реальный запрос на 
безопасность и стабильность:

- Многие события в мире показывают, 
как легко их потерять и каких неимо-
верных усилий стоит сохранить. Бела-
русь - мирная страна, а наши граждане 
хорошо усвоили горькие уроки истории.

А на встрече с жителями Глубокого 
Владимир Андрейченко обсудил проект 
новой Конституции. Вопросы касались 
развития медицины и социальной за-
щиты.

- Важно, чтобы те услуги, которые по-
лучают жители крупных городов, были 
доступны и в районах, поселках. Это-
го требует и президент страны. Наша 
медицина значительно продвинулась 
вперед. Это красноречиво доказала 
пандемия. Мы смогли выстоять, - от-
метил он.

 ■ Россиян защитили от мошенников при 
сделках с квартирами. Следующий шаг - 
автомобили.

Раньше покупка жилья могла обернуться се-
рьезной головной болью. Продавцы, к примеру, 
намеренно скрывали информацию, что дом 
аварийный. Теперь появилась возможность 
получить данные о состоянии дома через вы-
писку из ЕГРН.

Сталкиваются россияне с жульем и при по-
купке машин.

- Одна из схем касается залоговых автомо-
билей. Человек приобретает машину, не зная, 
что она находится в залоге у банка. Нечест-
ный продавец замалчивает этот факт. А если
бывший владелец перестает выплачивать 
долг, то машину могут забрать. Сегодня до-
бровольно, а не обязательно банки регистри-
руют в реестре обременение на автомобиль. 
Такие сведения в ПТС не вносятся, в органы 
ГИБДД не передаются. Это не позволяет про-
верить автомобиль при его регистрации. На-
до усовершенствовать взаимодействие между 
ГИБДД и Федеральной нотариальной палатой, 
внеся изменения в законы, - предлагает Вя-
чеслав Володин.

НАКУПИЛИ
ПО ОБЪЯВЛЕНИЮ
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АКЦЕНТЫ

ЗДОРОВЬЕ

Почти шестьдесят тысяч 
человек высказались против 
идеи московского вице-мэра.

 ■ Чешский лидер Милош Зе-
ман опроверг слухи 
о российском следе в ЧП 
с боеприпасами во Врбе-
тице в 2014 году.

Член Комиссии ПС по 
вопросам внешней поли-
тики Владимир Джабаров 
позицию поддержал:

- Милош Земан всегда 

говорил то, что думал. Он тогда за-
являл, что слабо в это ве-
рит. Я надеюсь, что этот 
инцидент скоро забудется 
и наши отношения с чеха-
ми будут нормальными, 
как они и были все пре-
дыдущие десятилетия.

Западные страны тогда 
обвинили в этом россий-
ские спецслужбы.

К ВЗРЫВАМ НЕПРИЧАСТНЫ ЗАЯВЛЕНИЕ
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Уникальный при-
родный заповед-
ник оказался под 
угрозой эколо-
гической ката-
строфы.

До сегод-
няшнего 
дня ка-
залось, что историю и значение Бе-
ловежской пущи никому напоминать 
не надо. И уж тем более невозможно 
было представить, что поляки придут 
в реликтовый лес сперва с колючей 
проволокой, а затем приступят к стро-
ительству почти двухсоткилометровой 
бетонной стены в угоду американским 
хозяевам.

Даже прошитая насквозь русофо-
бией польская интеллигенция начала 
подавать голоса и защищать объект 
ЮНЕСКО. Почему молчит ООН? Во-
прос, конечно, риторический.

Самое главное, уже гибнут красно-
книжные животные. Но для польских 
политиков даже человеческая жизнь 
ничего не стоит. Мы видели это на 
примере обращения с мигрантами.

Беловежская пуща имеет не толь-
ко историческое, экологическое, но 
и большое нравственное, духовное 
значение. Это, если угодно, - сердце 
Европы. 

Невольно вспоминаются строки из 
Гейне: «Когда мир раскалывается на-
двое, трещина проходит через сердце 
поэта». И в данном случае это не об-
раз, а реальность. Природный раскол, 
создающийся руками поляков, ничего 
кроме траты денег и гибели животных 
не принесет.

Вы хотите охранять свою границу? 
Пожалуйста! Технологии шагнули да-
леко вперед от варварской вырубки 
леса и бетонных заграждений. Се-
годня даже автобаны строят с пере-
ходами для диких зверей. Их зеленая 
повестка, как оказывается, не стоит 
и ломаного гроша. Взяли бы пример 
со своего хозяина Байдена, который 
остановил строительство забора на 
границе с Мексикой.

Лет десять назад по каналу «Дис-
кавери» показали фильм о поль-
ской территории Беловежской пущи. 
В какой-то момент в кадре появился их 
лесничий и начал рассказывать о том, 
что мигрирующие в Беларусь зубры, 
олени и другие животные возвраща-
ются больными и ранеными. Тут я по-
нял, что весь фильм снимался только 
ради этого посыла. Необходимо было 
как-то скомпрометировать Беларусь.

Я неоднократно встречался в Бе-
ловежской пуще с нашими учеными, 
зоологами, ветеринарами и сам ви-
дел, как они буквально лелеют каждое 
животное.

Возведение разделительной сте-
ны - коммерческий проект ценой в 350 
миллионов евро. Ясно, что у него есть 
бенефициары, и абсолютно не нужны 
им какие-то там древние тропы жи-
вотных в заповедных лесах. Да и мир 
и порядок в Европе им не нужен: не 
приносит он прибыль.

Продолжение темы - на стр. 10.

ТРЕЩИНА 
В СЕРДЦЕ ЕВРОПЫ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Минске открылась выставка 
о подвиге города-героя Ленингра-
да.

Молодежь обступила со всех сторон 
стеклянный колпак  - каждый 
хочет взглянуть на редкий 
экспонат. Толкаются, пе-
решептываются, сни-
мают на телефоны. 
Нет, под  стеклом не 
бриллианты с зо-
лотом, не тысяче-
летние артефакты 
и даже не чудеса 
современной тех-
ники…

- Подлинный 
125-граммовый 
кусочек блокадно-
го хлеба. Именно он 
стал надеждой на жизнь 
для многих ленинградцев, 
- говорит ребятам директор 
Музея обороны и блокады 
Ленинграда Елена Лезик.

Выставка «Символы блокадного 
Ленинграда», открывшаяся на днях 
в Белорусском государственном му-
зее истории Великой Отечественной 
войны, по-настоящему уникальна. 
33 оригинальных экспоната, повеству-
ющих о трагических днях. Акцент на 
том, как жили простые  ленинградцы: 
работали, сражались и оказывали осо-
бое духовное сопротивление немецко-
фашистским захватчикам.

Для минчанки Тамары Вешняко-

вой побывать 
на презентации 
проекта «Сим-
волы блокадно-
го Ленинграда» 
очень волни-
тельно.

- Мне бы-
ло восемь лет, 

я училась в шко-
ле, - вспоминает 

блокадное детство 
женщина. - Топить 
в  классах нечем. 
В портфелях таска-

ли хоть какое-то полено, что-то еще, 
чтобы закинуть в печь и согреться. Од-
нажды начались обстрелы и нас отвели 
в бомбоубежище. После поднялись на-
верх и увидели, что школа разгромлена. 
Но страшнее всего голод. У нас была 
большая семья, мы жили на Петроград-
ской стороне с бабушкой и дедушкой, 
с тетей и ее детьми. А потом все по-
степенно начали умирать…

На торжественную церемонию от-
крытия выставки были приглаше-
ны не только блокадники, ветера-

ны и дети войны, но и молодежь.
- Это мероприятие значимо  настолько, 

насколько оно найдет отклик в сердцах 
молодых людей. Готовы ли те, кому 
 сегодня нет и 25 лет, слушать и слы-
шать, что было пережито их предками? 
Будут ли они после бесед с блокадника-
ми думать о том, как лично они повели 
бы себя, окажись в такой ситуации? - 
задался вопросом Государственный 
секретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев.

Из Санкт-Петербурга на открытие 
прибыла целая делегация во главе с гу-
бернатором Александром Бегловым.

- Не с пустыми руками! Привезли экс-
понаты, которые навсегда останутся 
в Минске. Это щипцы, с помощью ко-
торых тушили «зажигалки», и кусочек 
хлеба, который наши хлебопеки ис-
пекли для вас по рецептам 1941 года. 
Мы помним, как белорусы стояли за 
Ленинград.

Увидеть «Символы блокадного Ле-
нинграда» можно до 9 марта.

Продолжение темы - на стр. 11.

«125 БЛОКАДНЫХ ГРАММ 
С ОГНЕМ И КРОВЬЮ ПОПОЛАМ»

Хлеб пекли из ржаной муки, обойной 
пыли, целлюлозы, жмыха и хвои.

Молодежь обступила со всех сторон 
стеклянный колпак  - каждый 
хочет взглянуть на редкий 
экспонат. Толкаются, пе-
решептываются, сни-
мают на телефоны. 
Нет, под  стеклом не 
бриллианты с зо-

- Подлинный 
125-граммовый 
кусочек блокадно-
го хлеба. Именно он 
стал надеждой на жизнь 
для многих ленинградцев, 
- говорит ребятам директор 

вой 
на презентации 
проекта «Сим-
волы блокадно-
го Ленинграда» 
очень волни-
тельно.

ло восемь лет, 
я училась в шко-

ле, - вспоминает 
блокадное детство 
женщина. - Топить 
в  классах нечем. 

БелТА

В экспозиции представлены 
личные дневники жителей.

Валентина 
СТЕПАНОВА

 ■ Интеграция - не погло-
щение, а... лучший ответ 
на санкции.

Госсекретарь СГ Дми-
трий Мезенцев 
считает, что под-
писание союзных 
программ поло-
жило начало ново-
му историческому 
этапу:

- Во время По-
слания Президен-
та  Беларуси мы 
слышали очень ем-
кие, принципиальные оцен-
ки интеграции,  которая 
видится как стратегия для 
республики. Александр Лу-
кашенко  отмел какие-либо 
домыслы, которые порой со-
знательно вбрасываются 
в общественное мнение, 
о том, что  кто-то кого-то хо-
чет поглотить.

В этом году Совету Мини-
стров СГ представят первые 
отчеты о том, как продвига-
ется сближение экономик.

- Успешная экономиче-
ская интеграция Беларуси 
и России станет лучшим от-
ветом на санкции Запада, - 

считает Дмитрий Мезенцев.
По мнению госсекретаря, 

нужно уходить от необо-
снованной конкуренции, 
поддерживать предпри-
нимательство и углублять 
региональное сотрудниче-
ство. 

Также он ответил 
на вопрос, найдет 
ли Минск альтер-
нативный способ 
поставлять калий-
ные удобрения по-
сле отказа Литвы 
в транзите.

- Как бы порой 
необоснов анно 
и в ущерб себе 

ни поступали наши сосе-
ди и партнеры, уровень 
российско-белорусских от-
ношений таков, что будет 
найден успешный экономи-
ческий ответ. 

Россия наращивает свой 
научный потенциал, и это 
открывает новые возможно-
сти для исследователей из 
Синеокой. Дмитрий Мезен-
цев перечислил перспектив-
ные направления сотрудни-
чества - космическая сфера, 
материаловедение, генети-
ка, биотехнологии, разра-
ботки новых медицинских 
препаратов, авиация.

- Продолжается работа 
ученых-вирусологов. В Пе-
тербурге практически за-
вершены доклинические ис-
следования так называемой 
кефирной вакцины.

Создание уникально-
го препарата может стать 
программой, которую будут 
финансировать из союзного 
бюджета.

2022-й в Беларуси - Год 
исторической памяти. Есть 
предложение издать серию 
книг об общей истории.

- Может быть, не в ака-
демическом формате, 
к которому мы привыкли. 

Можно собрать факты, ко-
торые порой могут тракто-
ваться противоречиво, но 
при этом, по существу, под-
тверждают нашу близость 
на протяжении веков.

Например, взгляд на судь-
бу деятелей, по поводу ко-
торых историки ведут спо-
ры, - Тадеуша Костюшко 
и  Ивана Паскевича.

- История у нас на многие 
столетия одна, как и Победа 
в Великой Отечественной 
войне, кто бы как с Запада 
ни хотел это преподать,  - 
подытожил Дмитрий Ме-
зенцев.

ДОМЫСЛЫ В СТОРОНУ
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Республика - один из мировых лидеров по производству 
калийных удобрений, и РФ поможет с транзитом.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Процент смертности от 
COVID-19 в РФ снизился в два 
раза.

«Омикрон» практически в гео-
метрической прогрессии подбро-
сил вверх показатели заболева-
емости в стране. Рост в январе 
к  декабрю составил почти шесть-

десят процентов. За месяц забо-
лели больше 1,3 миллиона рос-
сиян.

Смертность, напротив, упала 
в два раза: если в декабре 2021 
года она составляла 3,9 процента, 
то в январе - только 1,65.

Ученые твердят: «омикрон» 
легче «дельты» и лечится дома.  
Потому и меньше госпитализа-
ций.

ФАКТЫ, КОММЕНТАРИИ
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ОПРОС ЛЮДЯМ ИКС - ДМС,  
«ЗУМЕРАМ» - 
УДАЛЕНКУ

Антон МОРОЗОВ

 ■ У поколений X, Y и Z выяснили по-
желания при выборе работодателя.

Карьерный рост и обучение за счет ком-
пании играют большую роль среди милле-
ниалов и зумеров. Если эти факторы скла-
дываются, то они легко принесут трудовую 
книжку в отдел кадров. Еще для поколения Z 

важны удаленка и компенсация питания. Не 
откажутся, если работодатель будет опла-
чивать проезд или давать скидку на про-
дукцию компании.

А вот чем старше россияне, тем важнее 
для них здоровье и комфорт. Представите-
ли поколения Икс не любят переработку, 
с радостью примут путевки в санаторий, 
полис ДМС и не откажутся от служебного 
автомобиля.

МЕЧТЫ СОТРУДНИКОВ
Z - (1997 г/р и моложе) Y  - (1981 - 1996) X - (1963 - 1980)

КАРЬЕРНЫЙ 
РОСТ ОБУЧЕНИЕ ПОЛИС ДМС РАБОТА 

УДАЛЕННО
БЕЗ 

ПЕРЕРАБОТКИ

(в процентах)

По данным 
SuperJob.

37 26 10 24 1139 29 19 20 1823 19 26 19 21

Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ Смертность в 2021 году 
в России превысила рож-
даемость на миллион че-
ловек.

Демографические итоги 
весьма печальные. Чего 
только стоят показатели 
смертности - всего за год 
страна лишилась почти 2,5 
миллиона человек. Это худ-
шие цифры после 1945-го. 
Не преувеличением будет 
сказать, что пандемия  - 
 современная война.

В прошлом году естествен-
ная убыль составила боль-
ше миллиона  - последний 
раз  такие показатели были 
в 2000-м. Столько же избы-

точных смертей было с апре-
ля 2020 года по декабрь 
2021-го. То есть с тех пор, 
как появился коронавирус. 
Реальные цифры оказались 
выше на 32,5 процента, чем 
прогноз.

Большие потери понесли 
Северный Кавказ, Москва 
и  Поволжье, Ингушетия, 
Чечня, Дагестан, Оренбург-

ская область. На высоких 
позициях Санкт-Петербург.

- Надеюсь, этот год бу-
дет не таким ужасным, как 
пре дыдущий, хотя прошлая 
весна была весьма непло-
хой, пока мир не накрыл 
штамм «дельта». Все зави-
сит от того, как будет эво-
люционировать вирус, - го-
ворит демограф Алексей 
Ракша.
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ПЕЧАЛЬНЫЙ РЕКОРД

Татьяна ВАХРОМЕЕВА

 ■ Посол РФ в РБ Борис 
Грызлов начал работу.

Глава российской дипмиссии 
вручил Александру Лукашенко 
верительные грамоты.

- Я рассчитываю, что в своей 
профессиональной деятельности 
будете укреплять белорусско-
российские связи и развивать 
интеграцию, - сказал белорус-
ский лидер.

В 2023 году россияне и белору-
сы уже смогут оценить «реальные 
плоды» экономического сближе-
ния, считает Борис Грызлов:

- Мне как послу необходимо 
обеспечить дипломатическое 
сопровождение всех принятых 
решений, а их много. Это и ре-
ализация Союзного договора, 
и Военная доктрина, и концепция 
миграционной политики. 

28 союзных программ нужно 
наполнить реальными законами 
и нормативными актами, чтобы 
они работали на благо россиян 
и белорусов.

Встретился Борис Грызлов 
и с  главой МИД РБ Владимиром 
Макеем, который поздравил его 
с назначением и выразил надеж-
ду, что Минск и Москва еще боль-
ше укрепят свое сотрудничество.

К ОБЯЗАННОСТЯМ ПРИСТУПИЛ КАДРЫ

ПОЛУЧИТЕ � РАСПИШИТЕСЬ

Марина  
ПРИБЫТКИНА

 ■ Белорусские 
власти заставят 
Литву компенси-
ровать потери за 
расторгнутые кон-
тракты на перевоз-
ку калия.

Об этом заявил 
премьер-министр РБ 
Роман Головченко:

- Мы взыщем 
штраф, который нам 
полагается, за рас-
торжение контрактов 
на перевозку и упу-
щенную выгоду. Это 
большие суммы. Иск 
подан в  Литовский 
суд.

Еще республика 
приостановила желез-
нодорожный транзит 

литовских нефтепро-
дуктов и удобрений.

Ранее Литва запре-
тила транзит белорус-
ских товаров через 
свои порты. Белорус-
ская сторона неодно-
кратно предлагала 
провести консульта-
ции для решения про-
блем, но Вильнюс не 
пошел на диалог. 

КОРОНАВИРУС УБИВАЕТ МЕНЬШЕ СВОДКА

МИД УПОЛНОМОЧЕН

ЭВАКУАЦИЯ? НЕТ, ПРОВОКАЦИЯ!
Василий  
МИХАЙЛОВ

 ■ Отъезд амери-
канских диплома-
тов из Синеокой - 
«пропагандистское 
шоу».

О ф и ц и а л ь н ы й 
представитель МИД 
РФ Мария Захарова:

- Конечно, это их 
суверенное решение. 
Но не видеть, что оно 
идет в совокупности 
с остальными пропа-
гандистскими шага-
ми, невозможно.

Она указала, что 
тема эвакуации по-
сольств тянется уже 
практически месяц.

- Началось все это 

с вбросов об эвакуа-
ции российского по-
сольства с Украины, 
делалось это грубо, 
намеренно. Не ви-
деть, что это очеред-
ное пропагандистское 
некое шоу, ну просто 
невозможно, - заяви-
ла Мария Захарова.

Это самая настоя-
щая провокация.

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Задержанный оппозици-
онер Роман Протасевич го-
товит иск к авиакомпании 
Ryanair из-за вынужденной 
посадки самолета.

- Не буду сейчас раскрывать 
всех подробностей, но я планирую 
подать иск к авиакомпании и так 
же призываю поступить всех пас-
сажиров рейса, - сказал он. - Над 

иском работает команда юристов. 
Как только все будет подготов-
лено, я дополнительно публично 
сообщу.

Он рассчитывает, что члены со-
вета ИКАО тоже ознакомятся с его 
исковым заявлением.

- Я готов предоставить задоку-
ментированные доказательства 
всех своих слов. И эти же до- 
казательства готовы предоста-
вить официальные органы Бела-
руси.

А БЫЛА ЛИ БОМБА? РАССЛЕДОВАНИЕ

Редеют наши ряды...

ДО ВСТРЕЧИ В СУДЕ
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Уникальный при-
родный заповед-
ник оказался под 
угрозой эколо-
гической ката-
строфы.

До сегод-
няшнего 
дня ка-
залось, что историю и значение Бе-
ловежской пущи никому напоминать 
не надо. И уж тем более невозможно 
было представить, что поляки придут 
в реликтовый лес сперва с колючей 
проволокой, а затем приступят к стро-
ительству почти двухсоткилометровой 
бетонной стены в угоду американским 
хозяевам.

Даже прошитая насквозь русофо-
бией польская интеллигенция начала 
подавать голоса и защищать объект 
ЮНЕСКО. Почему молчит ООН? Во-
прос, конечно, риторический.

Самое главное, уже гибнут красно-
книжные животные. Но для польских 
политиков даже человеческая жизнь 
ничего не стоит. Мы видели это на 
примере обращения с мигрантами.

Беловежская пуща имеет не толь-
ко историческое, экологическое, но 
и большое нравственное, духовное 
значение. Это, если угодно, - сердце 
Европы. 

Невольно вспоминаются строки из 
Гейне: «Когда мир раскалывается на-
двое, трещина проходит через сердце 
поэта». И в данном случае это не об-
раз, а реальность. Природный раскол, 
создающийся руками поляков, ничего 
кроме траты денег и гибели животных 
не принесет.

Вы хотите охранять свою границу? 
Пожалуйста! Технологии шагнули да-
леко вперед от варварской вырубки 
леса и бетонных заграждений. Се-
годня даже автобаны строят с пере-
ходами для диких зверей. Их зеленая 
повестка, как оказывается, не стоит 
и ломаного гроша. Взяли бы пример 
со своего хозяина Байдена, который 
остановил строительство забора на 
границе с Мексикой.

Лет десять назад по каналу «Дис-
кавери» показали фильм о поль-
ской территории Беловежской пущи. 
В какой-то момент в кадре появился их 
лесничий и начал рассказывать о том, 
что мигрирующие в Беларусь зубры, 
олени и другие животные возвраща-
ются больными и ранеными. Тут я по-
нял, что весь фильм снимался только 
ради этого посыла. Необходимо было 
как-то скомпрометировать Беларусь.

Я неоднократно встречался в Бе-
ловежской пуще с нашими учеными, 
зоологами, ветеринарами и сам ви-
дел, как они буквально лелеют каждое 
животное.

Возведение разделительной сте-
ны - коммерческий проект ценой в 350 
миллионов евро. Ясно, что у него есть 
бенефициары, и абсолютно не нужны 
им какие-то там древние тропы жи-
вотных в заповедных лесах. Да и мир 
и порядок в Европе им не нужен: не 
приносит он прибыль.

Продолжение темы - на стр. 10.

ТРЕЩИНА 
В СЕРДЦЕ ЕВРОПЫ

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В Минске открылась выставка 
о подвиге города-героя Ленингра-
да.

Молодежь обступила со всех сторон 
стеклянный колпак  - каждый 
хочет взглянуть на редкий 
экспонат. Толкаются, пе-
решептываются, сни-
мают на телефоны. 
Нет, под  стеклом не 
бриллианты с зо-
лотом, не тысяче-
летние артефакты 
и даже не чудеса 
современной тех-
ники…

- Подлинный 
125-граммовый 
кусочек блокадно-
го хлеба. Именно он 
стал надеждой на жизнь 
для многих ленинградцев, 
- говорит ребятам директор 
Музея обороны и блокады 
Ленинграда Елена Лезик.

Выставка «Символы блокадного 
Ленинграда», открывшаяся на днях 
в Белорусском государственном му-
зее истории Великой Отечественной 
войны, по-настоящему уникальна. 
33 оригинальных экспоната, повеству-
ющих о трагических днях. Акцент на 
том, как жили простые  ленинградцы: 
работали, сражались и оказывали осо-
бое духовное сопротивление немецко-
фашистским захватчикам.

Для минчанки Тамары Вешняко-

вой побывать 
на презентации 
проекта «Сим-
волы блокадно-
го Ленинграда» 
очень волни-
тельно.

- Мне бы-
ло восемь лет, 

я училась в шко-
ле, - вспоминает 

блокадное детство 
женщина. - Топить 
в  классах нечем. 
В портфелях таска-

ли хоть какое-то полено, что-то еще, 
чтобы закинуть в печь и согреться. Од-
нажды начались обстрелы и нас отвели 
в бомбоубежище. После поднялись на-
верх и увидели, что школа разгромлена. 
Но страшнее всего голод. У нас была 
большая семья, мы жили на Петроград-
ской стороне с бабушкой и дедушкой, 
с тетей и ее детьми. А потом все по-
степенно начали умирать…

На торжественную церемонию от-
крытия выставки были приглаше-
ны не только блокадники, ветера-

ны и дети войны, но и молодежь.
- Это мероприятие значимо  настолько, 

насколько оно найдет отклик в сердцах 
молодых людей. Готовы ли те, кому 
 сегодня нет и 25 лет, слушать и слы-
шать, что было пережито их предками? 
Будут ли они после бесед с блокадника-
ми думать о том, как лично они повели 
бы себя, окажись в такой ситуации? - 
задался вопросом Государственный 
секретарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев.

Из Санкт-Петербурга на открытие 
прибыла целая делегация во главе с гу-
бернатором Александром Бегловым.

- Не с пустыми руками! Привезли экс-
понаты, которые навсегда останутся 
в Минске. Это щипцы, с помощью ко-
торых тушили «зажигалки», и кусочек 
хлеба, который наши хлебопеки ис-
пекли для вас по рецептам 1941 года. 
Мы помним, как белорусы стояли за 
Ленинград.

Увидеть «Символы блокадного Ле-
нинграда» можно до 9 марта.

Продолжение темы - на стр. 11.

«125 БЛОКАДНЫХ ГРАММ 
С ОГНЕМ И КРОВЬЮ ПОПОЛАМ»

Хлеб пекли из ржаной муки, обойной 
пыли, целлюлозы, жмыха и хвои.

Молодежь обступила со всех сторон 
стеклянный колпак  - каждый 
хочет взглянуть на редкий 
экспонат. Толкаются, пе-
решептываются, сни-
мают на телефоны. 
Нет, под  стеклом не 
бриллианты с зо-

- Подлинный 
125-граммовый 
кусочек блокадно-
го хлеба. Именно он 
стал надеждой на жизнь 
для многих ленинградцев, 
- говорит ребятам директор 

вой 
на презентации 
проекта «Сим-
волы блокадно-
го Ленинграда» 
очень волни-
тельно.

ло восемь лет, 
я училась в шко-

ле, - вспоминает 
блокадное детство 
женщина. - Топить 
в  классах нечем. 

БелТА

В экспозиции представлены 
личные дневники жителей.

Валентина 
СТЕПАНОВА

 ■ Интеграция - не погло-
щение, а... лучший ответ 
на санкции.

Госсекретарь СГ Дми-
трий Мезенцев 
считает, что под-
писание союзных 
программ поло-
жило начало ново-
му историческому 
этапу:

- Во время По-
слания Президен-
та  Беларуси мы 
слышали очень ем-
кие, принципиальные оцен-
ки интеграции,  которая 
видится как стратегия для 
республики. Александр Лу-
кашенко  отмел какие-либо 
домыслы, которые порой со-
знательно вбрасываются 
в общественное мнение, 
о том, что  кто-то кого-то хо-
чет поглотить.

В этом году Совету Мини-
стров СГ представят первые 
отчеты о том, как продвига-
ется сближение экономик.

- Успешная экономиче-
ская интеграция Беларуси 
и России станет лучшим от-
ветом на санкции Запада, - 

считает Дмитрий Мезенцев.
По мнению госсекретаря, 

нужно уходить от необо-
снованной конкуренции, 
поддерживать предпри-
нимательство и углублять 
региональное сотрудниче-
ство. 

Также он ответил 
на вопрос, найдет 
ли Минск альтер-
нативный способ 
поставлять калий-
ные удобрения по-
сле отказа Литвы 
в транзите.

- Как бы порой 
необоснов анно 
и в ущерб себе 

ни поступали наши сосе-
ди и партнеры, уровень 
российско-белорусских от-
ношений таков, что будет 
найден успешный экономи-
ческий ответ. 

Россия наращивает свой 
научный потенциал, и это 
открывает новые возможно-
сти для исследователей из 
Синеокой. Дмитрий Мезен-
цев перечислил перспектив-
ные направления сотрудни-
чества - космическая сфера, 
материаловедение, генети-
ка, биотехнологии, разра-
ботки новых медицинских 
препаратов, авиация.

- Продолжается работа 
ученых-вирусологов. В Пе-
тербурге практически за-
вершены доклинические ис-
следования так называемой 
кефирной вакцины.

Создание уникально-
го препарата может стать 
программой, которую будут 
финансировать из союзного 
бюджета.

2022-й в Беларуси - Год 
исторической памяти. Есть 
предложение издать серию 
книг об общей истории.

- Может быть, не в ака-
демическом формате, 
к которому мы привыкли. 

Можно собрать факты, ко-
торые порой могут тракто-
ваться противоречиво, но 
при этом, по существу, под-
тверждают нашу близость 
на протяжении веков.

Например, взгляд на судь-
бу деятелей, по поводу ко-
торых историки ведут спо-
ры, - Тадеуша Костюшко 
и  Ивана Паскевича.

- История у нас на многие 
столетия одна, как и Победа 
в Великой Отечественной 
войне, кто бы как с Запада 
ни хотел это преподать,  - 
подытожил Дмитрий Ме-
зенцев.

ДОМЫСЛЫ В СТОРОНУ
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Республика - один из мировых лидеров по производству 
калийных удобрений, и РФ поможет с транзитом.
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Процент смертности от 
COVID-19 в РФ снизился в два 
раза.

«Омикрон» практически в гео-
метрической прогрессии подбро-
сил вверх показатели заболева-
емости в стране. Рост в январе 
к  декабрю составил почти шесть-

десят процентов. За месяц забо-
лели больше 1,3 миллиона рос-
сиян.

Смертность, напротив, упала 
в два раза: если в декабре 2021 
года она составляла 3,9 процента, 
то в январе - только 1,65.

Ученые твердят: «омикрон» 
легче «дельты» и лечится дома.  
Потому и меньше госпитализа-
ций.

ФАКТЫ, КОММЕНТАРИИ
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ОПРОС ЛЮДЯМ ИКС - ДМС,  
«ЗУМЕРАМ» - 
УДАЛЕНКУ

Антон МОРОЗОВ

 ■ У поколений X, Y и Z выяснили по-
желания при выборе работодателя.

Карьерный рост и обучение за счет ком-
пании играют большую роль среди милле-
ниалов и зумеров. Если эти факторы скла-
дываются, то они легко принесут трудовую 
книжку в отдел кадров. Еще для поколения Z 

важны удаленка и компенсация питания. Не 
откажутся, если работодатель будет опла-
чивать проезд или давать скидку на про-
дукцию компании.

А вот чем старше россияне, тем важнее 
для них здоровье и комфорт. Представите-
ли поколения Икс не любят переработку, 
с радостью примут путевки в санаторий, 
полис ДМС и не откажутся от служебного 
автомобиля.

МЕЧТЫ СОТРУДНИКОВ
Z - (1997 г/р и моложе) Y  - (1981 - 1996) X - (1963 - 1980)

КАРЬЕРНЫЙ 
РОСТ ОБУЧЕНИЕ ПОЛИС ДМС РАБОТА 

УДАЛЕННО
БЕЗ 

ПЕРЕРАБОТКИ

(в процентах)

По данным 
SuperJob.

37 26 10 24 1139 29 19 20 1823 19 26 19 21

Валентина  
СТЕПАНОВА

 ■ Смертность в 2021 году 
в России превысила рож-
даемость на миллион че-
ловек.

Демографические итоги 
весьма печальные. Чего 
только стоят показатели 
смертности - всего за год 
страна лишилась почти 2,5 
миллиона человек. Это худ-
шие цифры после 1945-го. 
Не преувеличением будет 
сказать, что пандемия  - 
 современная война.

В прошлом году естествен-
ная убыль составила боль-
ше миллиона  - последний 
раз  такие показатели были 
в 2000-м. Столько же избы-

точных смертей было с апре-
ля 2020 года по декабрь 
2021-го. То есть с тех пор, 
как появился коронавирус. 
Реальные цифры оказались 
выше на 32,5 процента, чем 
прогноз.

Большие потери понесли 
Северный Кавказ, Москва 
и  Поволжье, Ингушетия, 
Чечня, Дагестан, Оренбург-

ская область. На высоких 
позициях Санкт-Петербург.

- Надеюсь, этот год бу-
дет не таким ужасным, как 
пре дыдущий, хотя прошлая 
весна была весьма непло-
хой, пока мир не накрыл 
штамм «дельта». Все зави-
сит от того, как будет эво-
люционировать вирус, - го-
ворит демограф Алексей 
Ракша.
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ПЕЧАЛЬНЫЙ РЕКОРД

Татьяна ВАХРОМЕЕВА

 ■ Посол РФ в РБ Борис 
Грызлов начал работу.

Глава российской дипмиссии 
вручил Александру Лукашенко 
верительные грамоты.

- Я рассчитываю, что в своей 
профессиональной деятельности 
будете укреплять белорусско-
российские связи и развивать 
интеграцию, - сказал белорус-
ский лидер.

В 2023 году россияне и белору-
сы уже смогут оценить «реальные 
плоды» экономического сближе-
ния, считает Борис Грызлов:

- Мне как послу необходимо 
обеспечить дипломатическое 
сопровождение всех принятых 
решений, а их много. Это и ре-
ализация Союзного договора, 
и Военная доктрина, и концепция 
миграционной политики. 

28 союзных программ нужно 
наполнить реальными законами 
и нормативными актами, чтобы 
они работали на благо россиян 
и белорусов.

Встретился Борис Грызлов 
и с  главой МИД РБ Владимиром 
Макеем, который поздравил его 
с назначением и выразил надеж-
ду, что Минск и Москва еще боль-
ше укрепят свое сотрудничество.

К ОБЯЗАННОСТЯМ ПРИСТУПИЛ КАДРЫ

ПОЛУЧИТЕ � РАСПИШИТЕСЬ

Марина  
ПРИБЫТКИНА

 ■ Белорусские 
власти заставят 
Литву компенси-
ровать потери за 
расторгнутые кон-
тракты на перевоз-
ку калия.

Об этом заявил 
премьер-министр РБ 
Роман Головченко:

- Мы взыщем 
штраф, который нам 
полагается, за рас-
торжение контрактов 
на перевозку и упу-
щенную выгоду. Это 
большие суммы. Иск 
подан в  Литовский 
суд.

Еще республика 
приостановила желез-
нодорожный транзит 

литовских нефтепро-
дуктов и удобрений.

Ранее Литва запре-
тила транзит белорус-
ских товаров через 
свои порты. Белорус-
ская сторона неодно-
кратно предлагала 
провести консульта-
ции для решения про-
блем, но Вильнюс не 
пошел на диалог. 

КОРОНАВИРУС УБИВАЕТ МЕНЬШЕ СВОДКА

МИД УПОЛНОМОЧЕН

ЭВАКУАЦИЯ? НЕТ, ПРОВОКАЦИЯ!
Василий  
МИХАЙЛОВ

 ■ Отъезд амери-
канских диплома-
тов из Синеокой - 
«пропагандистское 
шоу».

О ф и ц и а л ь н ы й 
представитель МИД 
РФ Мария Захарова:

- Конечно, это их 
суверенное решение. 
Но не видеть, что оно 
идет в совокупности 
с остальными пропа-
гандистскими шага-
ми, невозможно.

Она указала, что 
тема эвакуации по-
сольств тянется уже 
практически месяц.

- Началось все это 

с вбросов об эвакуа-
ции российского по-
сольства с Украины, 
делалось это грубо, 
намеренно. Не ви-
деть, что это очеред-
ное пропагандистское 
некое шоу, ну просто 
невозможно, - заяви-
ла Мария Захарова.

Это самая настоя-
щая провокация.

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ Задержанный оппозици-
онер Роман Протасевич го-
товит иск к авиакомпании 
Ryanair из-за вынужденной 
посадки самолета.

- Не буду сейчас раскрывать 
всех подробностей, но я планирую 
подать иск к авиакомпании и так 
же призываю поступить всех пас-
сажиров рейса, - сказал он. - Над 

иском работает команда юристов. 
Как только все будет подготов-
лено, я дополнительно публично 
сообщу.

Он рассчитывает, что члены со-
вета ИКАО тоже ознакомятся с его 
исковым заявлением.

- Я готов предоставить задоку-
ментированные доказательства 
всех своих слов. И эти же до- 
казательства готовы предоста-
вить официальные органы Бела-
руси.

А БЫЛА ЛИ БОМБА? РАССЛЕДОВАНИЕ

Редеют наши ряды...

ДО ВСТРЕЧИ В СУДЕ
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 ■ Капуста в прошлом го-
ду стала лидером и подо-
рожала почти втрое. 

Расчет инфляции - сложный 
процесс. Это целая техноло-
гия, которой пользуются и Рос-
стат, и Белстат, и статистиче-
ские ведомства других стран. 
Смысл подсчетов - максималь-

но корректно определить, как 
сильно меняется цена на тот 
или иной продукт. А потом вы-
вести среднюю цифру по об-
щей инфляции.

Простой пример. Если сто-
имость холодильника или те-
левизора вырастет на десять 
процентов, это гораздо силь-
нее ударит по нашему кошель-

ку, чем подорожание капусты 
на пятьдесят. Все дело в ко-
нечной стоимости, но и  тут 
есть нюансы. Во-первых, тот 
же телевизор мы покупаем раз 
в несколько лет, а капусту по-
чаще. Во-вторых, кто-то дела-
ет блюда из капусты каждый 
день, а кто-то - раз в месяц.

Кстати, о белокочанной. Она 
в  прошлом году оказалась 
лидером. Подорожала почти 
в два с половиной раза. Кар-
тошка с морковкой хоть и от-
стали, но тоже в первой пятер-
ке. Эксперты объясняют этот 
феномен несколькими фак-
торами. Тут и снижение объ-
емов производства - ферме-
рам долгие годы было не очень 
выгодно выращивать эти про-
дукты. И рост стоимости пере-
возок - водителей грузовиков 
обложили дополнительными 
сборами. Плюс выросла сто-
имость бензина. А снижение 
доходов населения во время 
пандемии повысило спрос на 
самые дешевые продукты пи-
тания. И опять возник  дисба-
ланс, который и привел к ро-
сту цен. Вдвое выше средней 
инфляции подорожали хозяй-
ственное мыло, сигареты, кор-
валол, маргарин, яйца и даже 
проживание в отелях.

 ■ Тридцать лет амери-
канцы не видели резко- 
го обес ценивания долла-
ра.

В США инфляция за про-
шлый год составила семь 
процентов. Да, это меньше, 
чем у нас. Но в относитель- 
ном выражении взлет полу-
чился космический. До это- 
го цены там росли минималь-
но  - не выше двух процен- 
тов.

Некоторые тамошние эконо-
мисты даже стали выдвигать 
новаторские идеи. Мол, «ин-
фляция - пережиток прошло-
го. В современной американ-
ской экономике, где свобода 
и рыночная конкуренция, та-
кого больше не повторится. 

И можно сколько угодно печа-
тать деньги - экономика будет 
использовать их как топливо 
для развития, а цены не вы-
растут». Не вышло.

Как выяснилось, советни-
ки Трампа и Байдена оши-
бались. Ведь именно первый 
запустил маховик инфляции, 
напечатав триллионы долла-
ров для помощи населению 
и бизнесу. А второй раскру-
тил его еще сильнее. Значит, 
законы физики в экономике 
все еще работают. Если де-
нег много, а товаров мало, 
последние неизбежно начнут 
дорожать.

Похожую ошибку недав-
но допустила Турция. Там 
в какой-то момент по примеру 
Штатов и Европы ставку опу-

стили почти до нуля. Да, это 
привело к тому, что в стране 
резко подешевели кредиты. 
Вроде бы хорошо и для лю-
дей, и для бизнеса. Но побоч-
ные последствия тут же да-
ли о себе знать. Если кредит 
стоит мало, почти все могут 
его взять. А если все берут, 
денег на рынке оказывается 
много. Спрос растет. И про-
давцы начинают завышать 
цены на свои товары. После 
этого раскручивается инфля-
ционная спираль, остановить 
которую очень сложно. Как 
итог - цены в Турции уже пять 
лет растут на десятки процен-
тов каждый год, а местная ли-
ра за это время обесценилась 
втрое.

УДАР ПО КОШЕЛЬКУ, ИЛИ ПОЧЕМУ Евгений БЕЛЯКОВ

 ■ В прошлом году инфля-
ция стала рекордной за по-
следние шесть лет. Почти 
двузначной и в РФ, и в РБ. 
Некоторые товары подо-
рожали в разы. Из-за чего 
это произошло и что ждать 
дальше, разбиралось «СВ».

Островком стабильности 
Союзное государство, к сожа-
лению, не стало. Если цены 
пляшут даже в развитых США 
и Евросоюзе, не обошла эта 
неприятность и наши страны.

По данным Росстата, ин-
фляция в России за прошлый 
год составила 8,4 процента. 
В Беларуси - почти десять. Но 
в этой диспропорции нет ниче-
го экстраординарного. Такая 
разница была всегда. Пробле-
ма в другом. Если в последние 
годы властям РФ и РБ удалось 
сбить рост цен до трех-пяти 
процентов годовых, то сейчас 
произошел откат как минимум 
на пятилетку назад. Отчего это 
случилось? Причин у анома-
лии несколько.

1. ПОСЛЕДСТВИЯ 
ПАНДЕМИИ

Сейчас многое принято ва-
лить на коронавирус, но так 
оно и есть. Пандемия вызвала 
мощный дисбаланс во всей 
мировой экономике. С одной 
стороны, правительства раз-
витых стран активно помогали 
гражданам и бизнесу, печата-
ли для этого деньги. С другой, 
локдауны весной 2020 года 
привели к сбоям поставок во 
многих логистических цепоч-
ках. Заводы сократили про-
изводство, некоторые контра-
генты отказались от закупок. 
После возобновления рабо-
ты предприятий образовал-
ся дефицит. Спрос стал пре-
вышать предложение. И это 
отразилось на всей мировой 
экономике.

2. КОЛЛИЗИЯ 
ИМПОРТА

Это следствие тех же панде-
мийных проблем. Приличную 
долю товаров в наших магази-
нах занимают заграничные ве-
щи. Эта доля с каждым годом 
снижается. Но она все равно 

довольно значима. К примеру, 
очень сильно в прошлом го-
ду прибавили в цене бытовая 
техника, электроника и авто-
мобили. Причина - в острой 
нехватке микрочипов, которые 
нужны для производства этих 
товаров, и в подорожании мор-
ских контейнерных перевозок.

3. ДЕФИЦИТ 
КАДРОВ

С закрытыми границами 
работодателям стало слож-
нее привлекать дешевую 
рабочую силу из-за рубежа. 
В итоге образовалась нехват-
ка рабочих рук. Произошло 
перераспределение кадров. 
Многие строители переквали-
фицировались в курьеры. Что-
бы удерживать сотрудников, 
работодатели повышают им 
зарплаты. Увеличение денег 
в  конечном итоге приводит 
к инфляции.

4. ЛОКАЛЬНЫЕ 
ФАКТОРЫ

Инфляция - сводный индекс. 
Он учитывает изменение цен 
на сотни различных продук-
тов. Резкое подорожание в от-
дельных секторах оказывает 
влияние на общую инфляцию. 
К примеру, льготные програм-
мы по ипотеке привели к рез-
кому росту цен на недвижи-
мость. Это, в свою очередь, 
вызвало повышенный спрос 
на строительные материалы. 
И они резко выросли в цене.

Бе
лТ
А

ПРИЧИНЫ 
ПОДОРОЖАНИЯ

КАЛЬКУЛЯТОР

БОРЩЕВОЙ НАБОР - В АВАНГАРДЕ

ГИГАНТСКИЙ СКАЧОК АНАТОМИЯ СТРАСТЕЙ

- Хорош 
кочанчик, брать 

будете?

- За такие 
деньги 

оставьте себе!

11 - 17 февраля / 2022 / № 5 9ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИБАЛАНС

РАСТУТ ЦЕНЫ

 ■ Куда уходит зарплата, выясняют с по-
мощью россиян, записывающих траты.

РУБЛЬ СЮДА, ТРИ - ТУДА 
Методики расчета инфляции в разных стра-

нах немного отличаются. Но в целом похожи 
друг на друга. Особенно в Союзном государ-
стве. Скажем, «потребительская корзина» Рос-
стата состоит примерно из пятисот позиций. 
В ней продукты, непродовольственные това-
ры и услуги.

Эксперты определяют, что больше всего 
пользуется спросом в стране. И на основании 
этих исследований делают вывод, что включать 
в сводный индекс, а что - нет. К примеру, еще 
недавно в Росстате не следили, как меняется 
стоимость медицинских масок. В этом не бы-
ло смысла. Ими пользовались только в поли-
клиниках и лишь в служебных целях. Сейчас 
это продукт массового спроса. Поэтому цены 
на него постоянно мониторят.

Стоимость каждой позиции специалисты 
Росстата замеряют почти в трехстах населен-
ных пунктах по всей стране. Кроме того, они 
проводят выборочное исследование в семьях. 
Люди записывают свои траты, потом переда-
ют заполненные таблицы в Росстат. И специ-
алисты определяют, на что больше всего ухо-
дит денег. Это определяет «вес» каждой по-
зиции в общем индексе. Чем дороже товар и 
чем чаще он используется, тем больше у него 
будет «вес» и тем сильнее изменение его це-
ны будет влиять на общую инфляцию.

БЕЗ СПРОСА И ПРЕДЛОЖЕНИЯ
Если в Росстате видят, что какие-то товары 

перестали пользоваться популярностью у насе-
ления, их исключают из выборки и добавляют 
что-то актуальное. Недавно из расчетов выве-
ли ртутные градусники и DVD-диски.

Тем не менее любой подсчет инфляции бу-
дет немного отличаться от реальной жизни. 
Во-первых, для каждого инфляция своя. На-
пример, у мясоеда и вегетарианца она силь-
но отличается. Во-вторых, невозможно посчи-

тать и сравнить стоимость всех продаваемых 
товаров, продуктов и услуг по всей стране. Это 
миллиарды торговых операций каждый день. 
Но чтобы повысить корректность расчетов, 
в Росстате планируют частично использовать 
данные онлайн-касс и государственной систе-
мы маркировки товаров. Эксперимент прой-
дет в этом году.

 ■ Эксперты предполагают, 
что уже скоро стоимость 
продуктов пойдет вниз.

ВЫКЛЮЧАТ 
ПЕЧАТНЫЙ СТАНОК
Аналитики считают, что 

в этом году инфляция должна 
пойти на спад. Как во всем ми-
ре, так и в Союзном государ-
стве. Предпосылки для этого 
действительно есть. Во-первых, 
возможно, пандемия пойдет на 
спад. Локдауны показали свою 
неэффективность, поэтому о 
закрытии крупных производств 
и прекращении деятельности 
речи уже не идет. Значит, се-
рьезного дефицита, как это слу-
чилось в предыдущие годы, на 
рынках удастся избежать.

Во-вторых, в развитых стра-
нах планируют ужесточать 
денежно-кредитную политику. 
Федрезерв США и Европейский 
центробанк будут повышать 
учетные ставки. Это приведет 
к изъятию денег. Если в послед-
ние годы регуляторы накачива-
ли финансовые рынки, чтобы 
избежать массовых банкротств 
во время пандемии, то сейчас 
пришло время сокращать из-

быточные суммы в экономике, 
которые привели к росту цен. 
Таким образом, стоимость им-
портных товаров не будет столь 
резко увеличиваться.

ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ
В-третьих, внутри Союзно-

го государства тоже идет ра-
бота. Российский ЦБ с вес-
ны прошлого года начал по-
вышать ключевую ставку, что-
бы сбить раскручивающуюся 
инфляционную спираль. И за-
пустил он этот процесс одним 
из первых. Нацбанк Белару-
си ставку в прошлом году то-
же дважды поднял. Если в на-
чале 2021 года она составля-
ла 7,75 процента годовых, то в 
декабре - 9,5. Как считают эко-
номисты, это должно сбаланси-
ровать спрос и предложение на 
рынке. И прекратить рост цен.

К примеру, в России за счет 
этого надеются снизить инфля-
цию до четырех-пяти процен-
тов годовых, а в Беларуси - до 
пяти-шести. Хорошая тенден-
ция налицо - в декабре рост цен 
в Союзном государстве прио-
становился, снизился до уров-
ня, который был до пандемии.

 ■ В Синеокой можно рас-
считывать на преферен-
ции в магазинах.

В середине января Мини-
стерство антимонопольного 
регулирования и торговли 
договорилось с розничными 
сетями о десятипроцентных 
скидках на определенную про-
дукцию. Пенсионеры, много-
детные семьи, инвалиды могут 
дешевле купить муку, хлеб, 
сахар, яйца, яблоки и другие 
товары. Всего в списке 29 по-
зиций. Чтобы получить льготу 
в магазине, необходимо офор-
мить специальную бонусную 
карту с пометкой «социаль-
ная».

Мониторят ценники и про-
фсоюзы. Каков результат? 
Так, в декабре цена живой ры-
бы, например, подскочила на 
пять процентов, а гречки - на 
двенадцать. Удивительно, но 
дорожали даже овощи и фрук-
ты, выращенные в Синеокой.

- У нас принципиальная по-
зиция: цены на местную про-
дукцию должны быть доступ-
ными для всех. Наш январский 
экспресс-мониторинг, который 
мы провели в 43 магазинах 
по всей стране, показал, что 

цены на овощи продолжают 
расти. Это с учетом того, что 
стабилизационные фонды за-
полнены, - отметил замести-
тель председателя Федера-
ции профсоюзов Владимир 
Поздняков.

Власти уже ввели до мая 
предельные цены на карто-
фель, капусту, морковь, све-
клу, лук и яблоки. К примеру, 
максимальная цена на капу-
сту в магазинах не должна 
 превышать 1,67 белорусского 
рубля (50 российских) в этом 

месяце и 1,75 (52 российских) - 
в мае.

Семье из четырех человек 
необходимо на продукты мини-
мум 870 рублей (26 тысяч рос-
сийских). Это треть всех рас-
ходов. Но уровень заработной 
платы в отдельных регионах 
и по отдельным предприяти-
ям ниже среднего уровня по 
стране. По мнению Владимира 
Позднякова, рост цен будет не 
столь болезненным, если ком-
пенсировать его увеличением 
зарплат.

ПО ПРОСЬБАМ ТРУДЯЩИХСЯ

ГОД НОВЫЙ НАСТУПИЛ, 
КУШАТЬ СТАЛО НЕ НА ЧТО?

МАЛОИМУЩИМ - СКИДКИ ПОД КОНТРОЛЕМ

Бе
лТ
А

ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЕМСЯ

ДОКАЗАНО

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ ОПАСНОСТЬ
 ■ Спонтанные покупки со-

вершают большинство рос-
сиян.

Тратить деньги легко и при-
ятно. Половина россиян де-
лает это спонтанно. Увидели 
красивую вещицу, и проско-
чила искра. Особенно это ка-
сается женщин. Остальные 
соотечественники знают, что 
лучше без списка в магазин 
не соваться. При этом мно-

гие и его не считают догмой, 
а потому могут накидать 
в корзину незапланированных 
товаров.

Эксперты говорят, что не-
обдуманные покупки совер-
шаются нами в одиночестве, 
реже, когда идешь в магазин 
с друзьями или родственни-
ками. Большинство убеждено, 
что спонтанно купленный товар 
полезен, и далеко не все гото-
вы признаться, что поспешили.

Ценники иногда приходится 
переписывать чаще, чем 
принимать новый товар.

9 - 15 февраля / 2022 / № 5



11 - 17 февраля / 2022 / № 58 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ ОТРИЦАТЕЛЬНЫЙ

 ■ Капуста в прошлом го-
ду стала лидером и подо-
рожала почти втрое. 

Расчет инфляции - сложный 
процесс. Это целая техноло-
гия, которой пользуются и Рос-
стат, и Белстат, и статистиче-
ские ведомства других стран. 
Смысл подсчетов - максималь-

но корректно определить, как 
сильно меняется цена на тот 
или иной продукт. А потом вы-
вести среднюю цифру по об-
щей инфляции.

Простой пример. Если сто-
имость холодильника или те-
левизора вырастет на десять 
процентов, это гораздо силь-
нее ударит по нашему кошель-

ку, чем подорожание капусты 
на пятьдесят. Все дело в ко-
нечной стоимости, но и  тут 
есть нюансы. Во-первых, тот 
же телевизор мы покупаем раз 
в несколько лет, а капусту по-
чаще. Во-вторых, кто-то дела-
ет блюда из капусты каждый 
день, а кто-то - раз в месяц.

Кстати, о белокочанной. Она 
в  прошлом году оказалась 
лидером. Подорожала почти 
в два с половиной раза. Кар-
тошка с морковкой хоть и от-
стали, но тоже в первой пятер-
ке. Эксперты объясняют этот 
феномен несколькими фак-
торами. Тут и снижение объ-
емов производства - ферме-
рам долгие годы было не очень 
выгодно выращивать эти про-
дукты. И рост стоимости пере-
возок - водителей грузовиков 
обложили дополнительными 
сборами. Плюс выросла сто-
имость бензина. А снижение 
доходов населения во время 
пандемии повысило спрос на 
самые дешевые продукты пи-
тания. И опять возник  дисба-
ланс, который и привел к ро-
сту цен. Вдвое выше средней 
инфляции подорожали хозяй-
ственное мыло, сигареты, кор-
валол, маргарин, яйца и даже 
проживание в отелях.

 ■ Тридцать лет амери-
канцы не видели резко- 
го обес ценивания долла-
ра.

В США инфляция за про-
шлый год составила семь 
процентов. Да, это меньше, 
чем у нас. Но в относитель- 
ном выражении взлет полу-
чился космический. До это- 
го цены там росли минималь-
но  - не выше двух процен- 
тов.

Некоторые тамошние эконо-
мисты даже стали выдвигать 
новаторские идеи. Мол, «ин-
фляция - пережиток прошло-
го. В современной американ-
ской экономике, где свобода 
и рыночная конкуренция, та-
кого больше не повторится. 

И можно сколько угодно печа-
тать деньги - экономика будет 
использовать их как топливо 
для развития, а цены не вы-
растут». Не вышло.

Как выяснилось, советни-
ки Трампа и Байдена оши-
бались. Ведь именно первый 
запустил маховик инфляции, 
напечатав триллионы долла-
ров для помощи населению 
и бизнесу. А второй раскру-
тил его еще сильнее. Значит, 
законы физики в экономике 
все еще работают. Если де-
нег много, а товаров мало, 
последние неизбежно начнут 
дорожать.

Похожую ошибку недав-
но допустила Турция. Там 
в какой-то момент по примеру 
Штатов и Европы ставку опу-

стили почти до нуля. Да, это 
привело к тому, что в стране 
резко подешевели кредиты. 
Вроде бы хорошо и для лю-
дей, и для бизнеса. Но побоч-
ные последствия тут же да-
ли о себе знать. Если кредит 
стоит мало, почти все могут 
его взять. А если все берут, 
денег на рынке оказывается 
много. Спрос растет. И про-
давцы начинают завышать 
цены на свои товары. После 
этого раскручивается инфля-
ционная спираль, остановить 
которую очень сложно. Как 
итог - цены в Турции уже пять 
лет растут на десятки процен-
тов каждый год, а местная ли-
ра за это время обесценилась 
втрое.

УДАР ПО КОШЕЛЬКУ, ИЛИ ПОЧЕМУ Евгений БЕЛЯКОВ

 ■ В прошлом году инфля-
ция стала рекордной за по-
следние шесть лет. Почти 
двузначной и в РФ, и в РБ. 
Некоторые товары подо-
рожали в разы. Из-за чего 
это произошло и что ждать 
дальше, разбиралось «СВ».

Островком стабильности 
Союзное государство, к сожа-
лению, не стало. Если цены 
пляшут даже в развитых США 
и Евросоюзе, не обошла эта 
неприятность и наши страны.

По данным Росстата, ин-
фляция в России за прошлый 
год составила 8,4 процента. 
В Беларуси - почти десять. Но 
в этой диспропорции нет ниче-
го экстраординарного. Такая 
разница была всегда. Пробле-
ма в другом. Если в последние 
годы властям РФ и РБ удалось 
сбить рост цен до трех-пяти 
процентов годовых, то сейчас 
произошел откат как минимум 
на пятилетку назад. Отчего это 
случилось? Причин у анома-
лии несколько.

1. ПОСЛЕДСТВИЯ 
ПАНДЕМИИ

Сейчас многое принято ва-
лить на коронавирус, но так 
оно и есть. Пандемия вызвала 
мощный дисбаланс во всей 
мировой экономике. С одной 
стороны, правительства раз-
витых стран активно помогали 
гражданам и бизнесу, печата-
ли для этого деньги. С другой, 
локдауны весной 2020 года 
привели к сбоям поставок во 
многих логистических цепоч-
ках. Заводы сократили про-
изводство, некоторые контра-
генты отказались от закупок. 
После возобновления рабо-
ты предприятий образовал-
ся дефицит. Спрос стал пре-
вышать предложение. И это 
отразилось на всей мировой 
экономике.

2. КОЛЛИЗИЯ 
ИМПОРТА

Это следствие тех же панде-
мийных проблем. Приличную 
долю товаров в наших магази-
нах занимают заграничные ве-
щи. Эта доля с каждым годом 
снижается. Но она все равно 

довольно значима. К примеру, 
очень сильно в прошлом го-
ду прибавили в цене бытовая 
техника, электроника и авто-
мобили. Причина - в острой 
нехватке микрочипов, которые 
нужны для производства этих 
товаров, и в подорожании мор-
ских контейнерных перевозок.

3. ДЕФИЦИТ 
КАДРОВ

С закрытыми границами 
работодателям стало слож-
нее привлекать дешевую 
рабочую силу из-за рубежа. 
В итоге образовалась нехват-
ка рабочих рук. Произошло 
перераспределение кадров. 
Многие строители переквали-
фицировались в курьеры. Что-
бы удерживать сотрудников, 
работодатели повышают им 
зарплаты. Увеличение денег 
в  конечном итоге приводит 
к инфляции.

4. ЛОКАЛЬНЫЕ 
ФАКТОРЫ

Инфляция - сводный индекс. 
Он учитывает изменение цен 
на сотни различных продук-
тов. Резкое подорожание в от-
дельных секторах оказывает 
влияние на общую инфляцию. 
К примеру, льготные програм-
мы по ипотеке привели к рез-
кому росту цен на недвижи-
мость. Это, в свою очередь, 
вызвало повышенный спрос 
на строительные материалы. 
И они резко выросли в цене.

Бе
лТ
А

ПРИЧИНЫ 
ПОДОРОЖАНИЯ

КАЛЬКУЛЯТОР

БОРЩЕВОЙ НАБОР - В АВАНГАРДЕ

ГИГАНТСКИЙ СКАЧОК АНАТОМИЯ СТРАСТЕЙ

- Хорош 
кочанчик, брать 

будете?

- За такие 
деньги 

оставьте себе!
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РАСТУТ ЦЕНЫ

 ■ Куда уходит зарплата, выясняют с по-
мощью россиян, записывающих траты.

РУБЛЬ СЮДА, ТРИ - ТУДА 
Методики расчета инфляции в разных стра-

нах немного отличаются. Но в целом похожи 
друг на друга. Особенно в Союзном государ-
стве. Скажем, «потребительская корзина» Рос-
стата состоит примерно из пятисот позиций. 
В ней продукты, непродовольственные това-
ры и услуги.

Эксперты определяют, что больше всего 
пользуется спросом в стране. И на основании 
этих исследований делают вывод, что включать 
в сводный индекс, а что - нет. К примеру, еще 
недавно в Росстате не следили, как меняется 
стоимость медицинских масок. В этом не бы-
ло смысла. Ими пользовались только в поли-
клиниках и лишь в служебных целях. Сейчас 
это продукт массового спроса. Поэтому цены 
на него постоянно мониторят.

Стоимость каждой позиции специалисты 
Росстата замеряют почти в трехстах населен-
ных пунктах по всей стране. Кроме того, они 
проводят выборочное исследование в семьях. 
Люди записывают свои траты, потом переда-
ют заполненные таблицы в Росстат. И специ-
алисты определяют, на что больше всего ухо-
дит денег. Это определяет «вес» каждой по-
зиции в общем индексе. Чем дороже товар и 
чем чаще он используется, тем больше у него 
будет «вес» и тем сильнее изменение его це-
ны будет влиять на общую инфляцию.

БЕЗ СПРОСА И ПРЕДЛОЖЕНИЯ
Если в Росстате видят, что какие-то товары 

перестали пользоваться популярностью у насе-
ления, их исключают из выборки и добавляют 
что-то актуальное. Недавно из расчетов выве-
ли ртутные градусники и DVD-диски.

Тем не менее любой подсчет инфляции бу-
дет немного отличаться от реальной жизни. 
Во-первых, для каждого инфляция своя. На-
пример, у мясоеда и вегетарианца она силь-
но отличается. Во-вторых, невозможно посчи-

тать и сравнить стоимость всех продаваемых 
товаров, продуктов и услуг по всей стране. Это 
миллиарды торговых операций каждый день. 
Но чтобы повысить корректность расчетов, 
в Росстате планируют частично использовать 
данные онлайн-касс и государственной систе-
мы маркировки товаров. Эксперимент прой-
дет в этом году.

 ■ Эксперты предполагают, 
что уже скоро стоимость 
продуктов пойдет вниз.

ВЫКЛЮЧАТ 
ПЕЧАТНЫЙ СТАНОК
Аналитики считают, что 

в этом году инфляция должна 
пойти на спад. Как во всем ми-
ре, так и в Союзном государ-
стве. Предпосылки для этого 
действительно есть. Во-первых, 
возможно, пандемия пойдет на 
спад. Локдауны показали свою 
неэффективность, поэтому о 
закрытии крупных производств 
и прекращении деятельности 
речи уже не идет. Значит, се-
рьезного дефицита, как это слу-
чилось в предыдущие годы, на 
рынках удастся избежать.

Во-вторых, в развитых стра-
нах планируют ужесточать 
денежно-кредитную политику. 
Федрезерв США и Европейский 
центробанк будут повышать 
учетные ставки. Это приведет 
к изъятию денег. Если в послед-
ние годы регуляторы накачива-
ли финансовые рынки, чтобы 
избежать массовых банкротств 
во время пандемии, то сейчас 
пришло время сокращать из-

быточные суммы в экономике, 
которые привели к росту цен. 
Таким образом, стоимость им-
портных товаров не будет столь 
резко увеличиваться.

ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ
В-третьих, внутри Союзно-

го государства тоже идет ра-
бота. Российский ЦБ с вес-
ны прошлого года начал по-
вышать ключевую ставку, что-
бы сбить раскручивающуюся 
инфляционную спираль. И за-
пустил он этот процесс одним 
из первых. Нацбанк Белару-
си ставку в прошлом году то-
же дважды поднял. Если в на-
чале 2021 года она составля-
ла 7,75 процента годовых, то в 
декабре - 9,5. Как считают эко-
номисты, это должно сбаланси-
ровать спрос и предложение на 
рынке. И прекратить рост цен.

К примеру, в России за счет 
этого надеются снизить инфля-
цию до четырех-пяти процен-
тов годовых, а в Беларуси - до 
пяти-шести. Хорошая тенден-
ция налицо - в декабре рост цен 
в Союзном государстве прио-
становился, снизился до уров-
ня, который был до пандемии.

 ■ В Синеокой можно рас-
считывать на преферен-
ции в магазинах.

В середине января Мини-
стерство антимонопольного 
регулирования и торговли 
договорилось с розничными 
сетями о десятипроцентных 
скидках на определенную про-
дукцию. Пенсионеры, много-
детные семьи, инвалиды могут 
дешевле купить муку, хлеб, 
сахар, яйца, яблоки и другие 
товары. Всего в списке 29 по-
зиций. Чтобы получить льготу 
в магазине, необходимо офор-
мить специальную бонусную 
карту с пометкой «социаль-
ная».

Мониторят ценники и про-
фсоюзы. Каков результат? 
Так, в декабре цена живой ры-
бы, например, подскочила на 
пять процентов, а гречки - на 
двенадцать. Удивительно, но 
дорожали даже овощи и фрук-
ты, выращенные в Синеокой.

- У нас принципиальная по-
зиция: цены на местную про-
дукцию должны быть доступ-
ными для всех. Наш январский 
экспресс-мониторинг, который 
мы провели в 43 магазинах 
по всей стране, показал, что 

цены на овощи продолжают 
расти. Это с учетом того, что 
стабилизационные фонды за-
полнены, - отметил замести-
тель председателя Федера-
ции профсоюзов Владимир 
Поздняков.

Власти уже ввели до мая 
предельные цены на карто-
фель, капусту, морковь, све-
клу, лук и яблоки. К примеру, 
максимальная цена на капу-
сту в магазинах не должна 
 превышать 1,67 белорусского 
рубля (50 российских) в этом 

месяце и 1,75 (52 российских) - 
в мае.

Семье из четырех человек 
необходимо на продукты мини-
мум 870 рублей (26 тысяч рос-
сийских). Это треть всех рас-
ходов. Но уровень заработной 
платы в отдельных регионах 
и по отдельным предприяти-
ям ниже среднего уровня по 
стране. По мнению Владимира 
Позднякова, рост цен будет не 
столь болезненным, если ком-
пенсировать его увеличением 
зарплат.

ПО ПРОСЬБАМ ТРУДЯЩИХСЯ

ГОД НОВЫЙ НАСТУПИЛ, 
КУШАТЬ СТАЛО НЕ НА ЧТО?

МАЛОИМУЩИМ - СКИДКИ ПОД КОНТРОЛЕМ

Бе
лТ
А

ДАВАЙТЕ РАЗБЕРЕМСЯ

ДОКАЗАНО

ПРОДОВОЛЬСТВЕННАЯ ОПАСНОСТЬ
 ■ Спонтанные покупки со-

вершают большинство рос-
сиян.

Тратить деньги легко и при-
ятно. Половина россиян де-
лает это спонтанно. Увидели 
красивую вещицу, и проско-
чила искра. Особенно это ка-
сается женщин. Остальные 
соотечественники знают, что 
лучше без списка в магазин 
не соваться. При этом мно-

гие и его не считают догмой, 
а потому могут накидать 
в корзину незапланированных 
товаров.

Эксперты говорят, что не-
обдуманные покупки совер-
шаются нами в одиночестве, 
реже, когда идешь в магазин 
с друзьями или родственни-
ками. Большинство убеждено, 
что спонтанно купленный товар 
полезен, и далеко не все гото-
вы признаться, что поспешили.

Ценники иногда приходится 
переписывать чаще, чем 
принимать новый товар.
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 ■ Стальным ограждением Польша 
по живому разрезает бесценное до-
стояние - Беловежскую пущу.

ВАРШАВСКИЕ ЖИВОДЕРЫ
С отчаянной злобой поляки приня-

лись уничтожать исторический запо-
ведник, расположенный на террито-
рии двух стран. Такого не было даже 
в годы Великой Отечественной войны. 
При всех зверствах фашистов Беловеж-
скую пущу удалось сохранить. А что же 
сейчас? Чем руководствуются дуды, 
моравецкие и прочие качиньские, ког-
да с маниакальным упорством тянут 
через реликтовый массив заграждения 
из колючей проволоки, сознательно 
обрекая на гибель животный мир уни-
кального природного комплекса?

Ничем не мотивированные амби-
ции затмили польским политикам 
разум. Стремясь лишний раз выслу-
житься перед западными хозяевами, 
они готовы идти на самые безумные 
поступки, убивать людей, уничтожать 
все живое…

Белорусские пограничники уже мно-
го раз фиксировали факты гибели ди-
ких животных, запутавшихся в колю-
чей проволоке, которая перегородила 
привычные пути миграции. Недавно 
был обнаружен очередной труп зубра. 
Однако что польским властям и воен-
ным животные? Они и беженцев-то не 
особо жалели, оставляя их умирать 
в  холодных лесах, поливая ледяной 
отравленной водой и химикатами. 
В варшавских верхах, увы, давно бес-
смысленно искать остатки человеч-
ности и здравого рассудка.

РУКИ ПРОЧЬ  
ОТ ОБЪЕКТА ЮНЕСКО
Разумные люди прекрасно пони-

мают, что ни в стене, ни в заборе, ни 
в нагромождении колючей проволоки 
никакого практического смысла нет. 
Деньги, которые поляки вбухивают 
в  строительство очередного занавеса, 
а это 350 миллионов евро, было бы 
полезнее потратить на укрепление си-
стемы пограничного контроля. Кста-
ти, не все в Польше обезумели. Там 
звучат и голоса людей, озабоченных 
действиями своих политиков и пре-
дупреждающих о грядущей экологи-
ческой катастрофе.

Например, партия зеленых потребо-
вала остановить строительство стены. 
Ее глава Урсула Зелиньская негодует:

- Этот заповедник является един-
ственным польским природным объ-

ектом в Списке всемирного 
наследия ЮНЕСКО! Обя-
занность Польши как 
страны, имеющей 
такое сокровище, - 
это обеспечение 
наивысшей защи-
ты.

В партии уве-
рены, что, кроме 
катас т рофиче -
ских последствий 
для природы, пущу 
могут вычеркнуть из 
списка  ЮНЕСКО.

Во Всемирном фонде ди-
кой природы заявили, что ко-
лючая проволока нанесет вред дикой 
природе и по множит на ноль усилия 
защитников природы.

ОПАСНАЯ ЛОВУШКА
С польской стороны уже стоит вре-

менный забор из колючей ленты - так 
называемой спирали Бруно, запре-
щенной многими конвенциями. В от-
личие от проволоки, которой ограж-
дена контрольно-следовая полоса со 
стороны Беларуси, польская «колюч-
ка» становится для животных смер-
тельной ловушкой, так как самостоя-
тельно выбраться из нее невозможно.

Недавно на территорию белорус-
ской пограничной полосы пришли 
двадцать зубров. Стадо сезонно ми-
грировало в Синеокую, а с наступле-
нием холодов возвращалось в Польшу 
к месту зимнего прикорма. Раньше 
это можно было сделать беспрепят-
ственно, но егозу царь пущи преодо-
леть не может. Научный сотрудник 
Нацпарка «Беловежская пуща» 
Алексей Буневич в шоке:

- Один зубр в январе погиб от исто-
щения. Он зашел в болотистую мест-
ность пограничной полосы и не смог 
выбраться. Больное животное видели 
польские военнослужащие, но никто 
ничего не предпринял, чтобы помочь.

В уязвимом положении оказались 
не только пущанские исполины, но 
и самые малочисленные виды млеко-
питающих - волки и рыси. Последних 
здесь и так немного. А забор ставит 
под угрозу долгосрочное существова-
ние этого вида из-за генетического 
вырождения.

Проведенные госконтролем Бела-
руси в середине января мероприя-
тия в Беловежской пуще показали, 
что в приграничной полосе у забора 
скапливаются зубры, олени, лоси, 
косули.

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ КАТАСТРОФА
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СПРЯЧЬ ЗА КОЛЮЧИМ 
ЗАБОРОМ ЗУБРЕНКА

Н и к о -
лай ВА-

СИЛЬКОВ, 
председатель 

Комиссии ПС по 
вопросам экологии, 
природопользования 
и ликвидации послед-
ствий аварий: 

- С ужасом и тревогой 
наблюдаю за ситуацией 
с возведением забора. 
Он проходит в том чис-
ле и через территорию 
Беловежской пущи, не-
поправимо разделяя 
общую экосистему за-
поведника из Списка 
всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Звери, следуя 
привычными маршрута-
ми миграции, наталки-
ваются на колючую спи-
раль. И погибают. Здесь 
явно идет нарушение 
природоохранного за-
конодательства. Думаю, 
вскоре эксперты оценят 
потенциальный ущерб. 
Сотни ученых-экологов 

и простых граждан на-
правляют письма с про-
тестом против строи-
тельства защитного 
забора на польской сто-
роне границы с нашей 
страной. Объекты из 
списка ЮНЕСКО - осо-
бая гордость и ценность 
для любой страны. Но 
наши западные соседи 
своими действиями раз-
рушают старейший запо-
ведник в Европе.

Павел Гештовт, со-
трудник НПЦ НАН по 
биоресурсам:

- Строительство забо-
ра разделяет пополам 
популяцию зубра, кото-
рая в общем приближа-
ется к полутора тыся-
чам особей. По пуляция 
зубра была в свое вре-
мя восстановлена из 
нескольких особей, 
потому  генетическое 
разно образие крайне 

низкое. Разделенная 
забором, по  генетике 
она станет еще слабее. 
Пуща  - единый транс-
граничный резерват, ее 
невозможно, нельзя раз-
бивать на части.

Дмитрий Груммо, за-
меститель директора 
по научной работе Ин-
ститута эксперимен-
тальной ботаники НАН:

- Последствия трудно 
предсказать. Это как 
Берлинская стена, но не 
в политическом плане, 
а в экологическом. Уско-
ренное проектирование 
может привести к под-
топлениям - любая ли-
нейная инфраструктура 
ведет к локальным ка-
тастрофам, которые мы 
сейчас не можем прогно-
зировать, но они будут, 
учитывая заболоченную 
часть парка, где строится 
забор.

 ■ Экологи просят вмешаться Еврокомиссию.

Семьсот ученых-экологов из Польши и других государств Евросоюза, а так-
же стран Африки направили руководству Еврокомиссии письмо с протестом 
против строительства защитного забора.

«Мы призываем Еврокомиссию принять все возможные меры с целью не-
медленного прекращения строительства стены на польско-белорусской гра-
нице», - говорится в письме.

Ученые требуют немедленного проведения экспертизы возможного нега-
тивного влияния этого объекта на ценные виды животных и природоохранные 
территории, в частности на Беловежскую пущу.

 ■ Беларусь и Польша должны 
охранять уникальный заповедник.

Начальник научного отдела Нац-
парка «Беловежская пуща» Дмитрий 
Бернацкий возмущен:

- Это единый лесной массив в центре 
Европы, в котором на протяжении мно-
гих столетий природные процессы про-
текают без воздействия человека. То, 
что есть в Беловежской пуще, в Европе 
больше не встретишь. 
И все эти ценности 
должны сохра-
няться.

Комитет государственного контроля 
Беларуси начал проверку нацпарка. 
Специалисты намерены оценить воз-
можный ущерб, который будет нанесен, 
если забор пройдет по территории Бе-
ловежской пущи.

- По скромным подсчетам, думаю, 
приблизимся к ста миллионам дол-
ларов. Это инженерное сооружение, 
которое будет строиться путем рубки 
леса. Значит, частично уничтожится 
почвенный покров, произойдет дегра-
дация земель. Из открытых источни-

ков известно, что это бу-
дет металлическая 

ко н с т р у к ц и я 
высотой пять 
метров с  ко-
лючей прово-
локой вверху. 
Чтобы удер-
жать это соо-
ружение, пред-

ставьте, какой 
для него нужен 
фундамент,  - 

з а я - вил заместитель 
н а - чальника глав-
н о г о управления  - на-
ч а л ь - ник управления 
Комите- та государственного 
контро- ля Василий Руденик.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

КСТАТИ
Как сообщается на сай-

те польского офиса Всемир-
ного фонда дикой природы, 

ЮНЕСКО еще в ноябре минув-
шего года направило польскому 
правительству письмо с прось-
бой разъяснить планируемые 
действия в связи со строи-

тельством забора. Однако 
запрос ЮНЕСКО до сих 

пор остается без 
ответа.

УЩЕРБ С ШЕСТЬЮ НУЛЯМИ ПОСЛЕДСТВИЯ

ОСТАНОВИТЕ СТРОЙКУ! ПРОТЕСТ

«Бетонка» раскинется  
на двести километров.

Дикие звери лишатся 
привычных путей миграции.

Бе
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А
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Зрители выходили из зала  
в слезах после просмотра дра-
мы «Седьмая симфония». В Мин- 
ске презентовали драму о вой- 
не, любви и подвиге Ленингра-
да.

НЕ ВЫМЫСЕЛ - 
РЕАЛЬНЫЕ ИСТОРИИ
В Минске презентовали исто-

рический сериал о войне, любви 
и подвиге. Режиссер Александр 
Котт рассказывает о легендар-
ном исполнении бессмертно-
го произведения Дмитрия Шо-
стаковича в блокадном Ленин-
граде летом 1942 года. Радио-
трансляция концерта из пере-
полненного зала филармонии 
стала и музыкальным символом 
осажденного города, и сильным 
эмоциональным потрясением, по-
дарившим надежду и укрепившим 
дух людей.

- Помню, с каким трепетом моя 

мама, блокадница, относилась  
к хлебу. Ни одна крошка не должна 
была быть на полу! Она рассказы-
вала, как люди, обессиленные, па-
дали прямо в очередях за кусочком 
хлеба. Тогда не боялись мертвых 
и самой смерти. Боялись голода, - 
пенсионерка Надежда Сергеева 
осторожно спрятала мокрый но-
совой платок.

В столичном кинотеатре «Бе-
ларусь» многолюдно - ветераны, 
молодежь, воспитанники Суворов-
ского училища. На большом экра-
не - не художественный вымысел, 
а реальные истории оборванных 
войной жизней и искалеченных 
судеб.

ГИМН СИЛЕ ДУХА  
И МУЖЕСТВУ
Даже в то суровое время Ле-

нинград не растерял свое исто-
рическое звание «культурной 
столицы» страны. По радио зву-
чали стихи-призывы несгибае-
мой Ольги Берггольц - стоять 

до конца. Артисты давали кон-
церты, работали библиотеки.  
А 9 августа 1942 года в филармо-
нии впервые исполнили знамени-
тую Симфонию № 7 Шостаковича, 
ставшую гимном мужества города 
на Неве.

Реакция на фильм - долгие, гром-
кие аплодисменты. После увиден-
ного зрители расходились молча. 
Впечатление от картины было на-
столько сильным, что любые слова 
в эти минуты были излишни.

- В наших братских странах де-
лают все, чтобы передать память 
о той войне подрастающему по-
колению. Ведь они - самая уязви-
мая категория. В этом нам помо-
гают и правдивые, эмоционально 
сильные  фильмы.  Хотелось бы, 
чтобы «Седьмую симфонию» по-
смотрели как можно больше рос-
сийских и  белорусских школь-
ников, студентов, - сказал после 
показа заместитель Госсекрета-
ря Союзного государства Виктор 
Сиренко.

 ■ Зрителям режиссер из-
вестен по картине «Брест-
ская крепость» о защит-
никах цитадели, которые 
первыми приняли удар 
фашистских захватчиков.

НЕВЕРОЯТНЫЙ 
КАРЛ ИЛЬИЧ
- Вы снова вернулись к те-

ме Великой Отечественной…
- Мы привыкли к тому, 

что герои войны - люди 
в военной форме, кото-
рые сражаются с фаши-
стами. А здесь настоящие 
герои - простые музыкан-
ты. «Седьмая симфо-
ния» - «тяжелый» и 
пронзительный 
фильм о войне, 
любви и вели-
кой музыке. 
Его цель - не 
развлекать. 
Я хотел 
с д е л а т ь 

фильм-исповедь, а не военный 
экшен. Рассказать о судьбе 
простого человека в страшных 
условиях. 

Пока сложно судить, на-
сколько актуальна та-

кая форма, чтобы  
раскрыть тему. На-

деюсь, сериал от-
зовется в  сердцах 
зрителей, увлечет 

их. Рейтинги уже 
неплохие.

- В основе кар-
тины история ди-

рижера Карла 
Ильича Элиас-
берга. Вы слы-
шали о нем до 

съемок?
- Признать-

ся, я практиче-

ски ничего о нем не знал. При 
подготовке фильма съемочная 
команда изучала архивные до-
кументы. Встречалась с род-
ственниками, еще здравству-
ющими блокадниками, чтобы 
собрать сведения об этом уни-
кальном человеке. Понять, как 
он смог в разрушенном городе 
найти и сплотить музыкантов. 
Если бы не его напористый, ге-
роический характер, никакого 
оркестра не было бы. 

ЛЕТО - СИМВОЛ 
ВОСКРЕШЕНИЯ
- Я преклоняюсь перед вы-

стоявшими в то ужасное вре-
мя. Когда война внутри, когда 
ты один на один с этим кош-
маром. 

Бомбежки, обстрелы, голод.

Трупы умерших на каждом ша-
гу... Как в этом аду найти в се-
бе силы, чтобы репетировать?

Мы попытались передать 
масштаб этих личностей, мас-
штаб трагедии. Вроде полу-
чилось.

- Сериал все-таки о музы-
кантах. Актеры умели играть 
на иструментах? 

- Кастинг длился почти год. 
Начался еще когда писали 
сценарий. Да, искали актеров, 
которые владеют инструмен-
тами, и музыкантов, которые 
могут быть актерами. Это та-
кая дорога с двусторонним 
движением. 

Но в том, что дирижера 
Карла Элиасберга сыграет 
Алексей Гуськов, сомне-
ний не было с самого начала.  

В этой роли он очень органичен.
Сходства с реальными про-

тотипами добиться даже не 
пытались. Восстановить до-
подлинно биографии участ-
ников  блокадного оркестра,  
к сожалению, невозможно. 

- Зрителей удивило, что  
в сериале не показали  ка-
дры зимних улиц. Когда тела 
умерших возили на санках, 
черпали воду из прорубей 
напротив Петропавловки... 
На экране - только лето  
и осень. 

- В этом и была задумка. Ле-
том город расцветает, солн-
це дарит надежду на жизнь. 
Выжившие цеплялись за это 
и верили, что блокада вскоре 
закончится. После беспощадно 
суровой зимы это словно вос-
крешение. 

Снимали в тех же дворах-
колодцах, улочках, интерьерах. 
Многие и сейчас выглядят до-
вольно натурально. 

Александр КОТТ:

СНИМАЛ ФИЛЬМ-ИСПОВЕДЬ, А НЕ ВОЕННЫЙ ЭКШН
ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

МУЗЫКА ОСАЖДЕННОГО ГОРОДА

Бе
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Зрители в слезах выходили из зала после просмотра драмы  
«Седьмая симфония».

В те годы интеллигенция  
и рабочие с утра до ночи 
собирали знаменитые танки КВ.

Александр БЕЛЬСКИЙ, председатель За-
конодательного Собрания Санкт-Петербурга:

- Наверное, молодому поколению тяжело осо-
знать и представить, через что пришлось пройти 
в то страшное время. И как при отчаянии, страхе, 
голоде и холоде знаменитое произведение Шо-
стаковича давало людям надежду, поднимало их 
дух. Мы выросли на военном фильме «Зеленые 
цепочки». Многие знают наизусть горькие стро-
ки из песни про ленинградских мальчишек: «На 
парте осталась открыта тетрадь, не выпало им 
дочитать, дописать, когда навалились на город 
фугасные бомбы и голод…». 

Да, молодежи не нужно объяснять, что такое 
Великая Отечественная война. Но пугает другое. 
Искажаются и замалчиваются факты, перечер-
кивается правда о наших родных. Надо всячески 
бороться с этими попытками. 

Фильм учит нас простой мудрости: если мы 
забудем об ужасах одной войны, ей на смену 
придет другая.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НА ПАРТЕ ОСТАЛАСЬ 
ОТКРЫТА ТЕТРАДЬ...
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Валентина КОЗЛОВИЧ

 ■ Стальным ограждением Польша 
по живому разрезает бесценное до-
стояние - Беловежскую пущу.

ВАРШАВСКИЕ ЖИВОДЕРЫ
С отчаянной злобой поляки приня-

лись уничтожать исторический запо-
ведник, расположенный на террито-
рии двух стран. Такого не было даже 
в годы Великой Отечественной войны. 
При всех зверствах фашистов Беловеж-
скую пущу удалось сохранить. А что же 
сейчас? Чем руководствуются дуды, 
моравецкие и прочие качиньские, ког-
да с маниакальным упорством тянут 
через реликтовый массив заграждения 
из колючей проволоки, сознательно 
обрекая на гибель животный мир уни-
кального природного комплекса?

Ничем не мотивированные амби-
ции затмили польским политикам 
разум. Стремясь лишний раз выслу-
житься перед западными хозяевами, 
они готовы идти на самые безумные 
поступки, убивать людей, уничтожать 
все живое…

Белорусские пограничники уже мно-
го раз фиксировали факты гибели ди-
ких животных, запутавшихся в колю-
чей проволоке, которая перегородила 
привычные пути миграции. Недавно 
был обнаружен очередной труп зубра. 
Однако что польским властям и воен-
ным животные? Они и беженцев-то не 
особо жалели, оставляя их умирать 
в  холодных лесах, поливая ледяной 
отравленной водой и химикатами. 
В варшавских верхах, увы, давно бес-
смысленно искать остатки человеч-
ности и здравого рассудка.

РУКИ ПРОЧЬ  
ОТ ОБЪЕКТА ЮНЕСКО
Разумные люди прекрасно пони-

мают, что ни в стене, ни в заборе, ни 
в нагромождении колючей проволоки 
никакого практического смысла нет. 
Деньги, которые поляки вбухивают 
в  строительство очередного занавеса, 
а это 350 миллионов евро, было бы 
полезнее потратить на укрепление си-
стемы пограничного контроля. Кста-
ти, не все в Польше обезумели. Там 
звучат и голоса людей, озабоченных 
действиями своих политиков и пре-
дупреждающих о грядущей экологи-
ческой катастрофе.

Например, партия зеленых потребо-
вала остановить строительство стены. 
Ее глава Урсула Зелиньская негодует:

- Этот заповедник является един-
ственным польским природным объ-

ектом в Списке всемирного 
наследия ЮНЕСКО! Обя-
занность Польши как 
страны, имеющей 
такое сокровище, - 
это обеспечение 
наивысшей защи-
ты.

В партии уве-
рены, что, кроме 
катас т рофиче -
ских последствий 
для природы, пущу 
могут вычеркнуть из 
списка  ЮНЕСКО.

Во Всемирном фонде ди-
кой природы заявили, что ко-
лючая проволока нанесет вред дикой 
природе и по множит на ноль усилия 
защитников природы.

ОПАСНАЯ ЛОВУШКА
С польской стороны уже стоит вре-

менный забор из колючей ленты - так 
называемой спирали Бруно, запре-
щенной многими конвенциями. В от-
личие от проволоки, которой ограж-
дена контрольно-следовая полоса со 
стороны Беларуси, польская «колюч-
ка» становится для животных смер-
тельной ловушкой, так как самостоя-
тельно выбраться из нее невозможно.

Недавно на территорию белорус-
ской пограничной полосы пришли 
двадцать зубров. Стадо сезонно ми-
грировало в Синеокую, а с наступле-
нием холодов возвращалось в Польшу 
к месту зимнего прикорма. Раньше 
это можно было сделать беспрепят-
ственно, но егозу царь пущи преодо-
леть не может. Научный сотрудник 
Нацпарка «Беловежская пуща» 
Алексей Буневич в шоке:

- Один зубр в январе погиб от исто-
щения. Он зашел в болотистую мест-
ность пограничной полосы и не смог 
выбраться. Больное животное видели 
польские военнослужащие, но никто 
ничего не предпринял, чтобы помочь.

В уязвимом положении оказались 
не только пущанские исполины, но 
и самые малочисленные виды млеко-
питающих - волки и рыси. Последних 
здесь и так немного. А забор ставит 
под угрозу долгосрочное существова-
ние этого вида из-за генетического 
вырождения.

Проведенные госконтролем Бела-
руси в середине января мероприя-
тия в Беловежской пуще показали, 
что в приграничной полосе у забора 
скапливаются зубры, олени, лоси, 
косули.

ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ КАТАСТРОФА
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СПРЯЧЬ ЗА КОЛЮЧИМ 
ЗАБОРОМ ЗУБРЕНКА

Н и к о -
лай ВА-

СИЛЬКОВ, 
председатель 

Комиссии ПС по 
вопросам экологии, 
природопользования 
и ликвидации послед-
ствий аварий: 

- С ужасом и тревогой 
наблюдаю за ситуацией 
с возведением забора. 
Он проходит в том чис-
ле и через территорию 
Беловежской пущи, не-
поправимо разделяя 
общую экосистему за-
поведника из Списка 
всемирного наследия 
ЮНЕСКО. Звери, следуя 
привычными маршрута-
ми миграции, наталки-
ваются на колючую спи-
раль. И погибают. Здесь 
явно идет нарушение 
природоохранного за-
конодательства. Думаю, 
вскоре эксперты оценят 
потенциальный ущерб. 
Сотни ученых-экологов 

и простых граждан на-
правляют письма с про-
тестом против строи-
тельства защитного 
забора на польской сто-
роне границы с нашей 
страной. Объекты из 
списка ЮНЕСКО - осо-
бая гордость и ценность 
для любой страны. Но 
наши западные соседи 
своими действиями раз-
рушают старейший запо-
ведник в Европе.

Павел Гештовт, со-
трудник НПЦ НАН по 
биоресурсам:

- Строительство забо-
ра разделяет пополам 
популяцию зубра, кото-
рая в общем приближа-
ется к полутора тыся-
чам особей. По пуляция 
зубра была в свое вре-
мя восстановлена из 
нескольких особей, 
потому  генетическое 
разно образие крайне 

низкое. Разделенная 
забором, по  генетике 
она станет еще слабее. 
Пуща  - единый транс-
граничный резерват, ее 
невозможно, нельзя раз-
бивать на части.

Дмитрий Груммо, за-
меститель директора 
по научной работе Ин-
ститута эксперимен-
тальной ботаники НАН:

- Последствия трудно 
предсказать. Это как 
Берлинская стена, но не 
в политическом плане, 
а в экологическом. Уско-
ренное проектирование 
может привести к под-
топлениям - любая ли-
нейная инфраструктура 
ведет к локальным ка-
тастрофам, которые мы 
сейчас не можем прогно-
зировать, но они будут, 
учитывая заболоченную 
часть парка, где строится 
забор.

 ■ Экологи просят вмешаться Еврокомиссию.

Семьсот ученых-экологов из Польши и других государств Евросоюза, а так-
же стран Африки направили руководству Еврокомиссии письмо с протестом 
против строительства защитного забора.

«Мы призываем Еврокомиссию принять все возможные меры с целью не-
медленного прекращения строительства стены на польско-белорусской гра-
нице», - говорится в письме.

Ученые требуют немедленного проведения экспертизы возможного нега-
тивного влияния этого объекта на ценные виды животных и природоохранные 
территории, в частности на Беловежскую пущу.

 ■ Беларусь и Польша должны 
охранять уникальный заповедник.

Начальник научного отдела Нац-
парка «Беловежская пуща» Дмитрий 
Бернацкий возмущен:

- Это единый лесной массив в центре 
Европы, в котором на протяжении мно-
гих столетий природные процессы про-
текают без воздействия человека. То, 
что есть в Беловежской пуще, в Европе 
больше не встретишь. 
И все эти ценности 
должны сохра-
няться.

Комитет государственного контроля 
Беларуси начал проверку нацпарка. 
Специалисты намерены оценить воз-
можный ущерб, который будет нанесен, 
если забор пройдет по территории Бе-
ловежской пущи.

- По скромным подсчетам, думаю, 
приблизимся к ста миллионам дол-
ларов. Это инженерное сооружение, 
которое будет строиться путем рубки 
леса. Значит, частично уничтожится 
почвенный покров, произойдет дегра-
дация земель. Из открытых источни-

ков известно, что это бу-
дет металлическая 

ко н с т р у к ц и я 
высотой пять 
метров с  ко-
лючей прово-
локой вверху. 
Чтобы удер-
жать это соо-
ружение, пред-

ставьте, какой 
для него нужен 
фундамент,  - 

з а я - вил заместитель 
н а - чальника глав-
н о г о управления  - на-
ч а л ь - ник управления 
Комите- та государственного 
контро- ля Василий Руденик.

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

КСТАТИ
Как сообщается на сай-

те польского офиса Всемир-
ного фонда дикой природы, 

ЮНЕСКО еще в ноябре минув-
шего года направило польскому 
правительству письмо с прось-
бой разъяснить планируемые 
действия в связи со строи-

тельством забора. Однако 
запрос ЮНЕСКО до сих 

пор остается без 
ответа.

УЩЕРБ С ШЕСТЬЮ НУЛЯМИ ПОСЛЕДСТВИЯ

ОСТАНОВИТЕ СТРОЙКУ! ПРОТЕСТ

«Бетонка» раскинется  
на двести километров.

Дикие звери лишатся 
привычных путей миграции.

Бе
лТ

А
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Зрители выходили из зала  
в слезах после просмотра дра-
мы «Седьмая симфония». В Мин- 
ске презентовали драму о вой- 
не, любви и подвиге Ленингра-
да.

НЕ ВЫМЫСЕЛ - 
РЕАЛЬНЫЕ ИСТОРИИ
В Минске презентовали исто-

рический сериал о войне, любви 
и подвиге. Режиссер Александр 
Котт рассказывает о легендар-
ном исполнении бессмертно-
го произведения Дмитрия Шо-
стаковича в блокадном Ленин-
граде летом 1942 года. Радио-
трансляция концерта из пере-
полненного зала филармонии 
стала и музыкальным символом 
осажденного города, и сильным 
эмоциональным потрясением, по-
дарившим надежду и укрепившим 
дух людей.

- Помню, с каким трепетом моя 

мама, блокадница, относилась  
к хлебу. Ни одна крошка не должна 
была быть на полу! Она рассказы-
вала, как люди, обессиленные, па-
дали прямо в очередях за кусочком 
хлеба. Тогда не боялись мертвых 
и самой смерти. Боялись голода, - 
пенсионерка Надежда Сергеева 
осторожно спрятала мокрый но-
совой платок.

В столичном кинотеатре «Бе-
ларусь» многолюдно - ветераны, 
молодежь, воспитанники Суворов-
ского училища. На большом экра-
не - не художественный вымысел, 
а реальные истории оборванных 
войной жизней и искалеченных 
судеб.

ГИМН СИЛЕ ДУХА  
И МУЖЕСТВУ
Даже в то суровое время Ле-

нинград не растерял свое исто-
рическое звание «культурной 
столицы» страны. По радио зву-
чали стихи-призывы несгибае-
мой Ольги Берггольц - стоять 

до конца. Артисты давали кон-
церты, работали библиотеки.  
А 9 августа 1942 года в филармо-
нии впервые исполнили знамени-
тую Симфонию № 7 Шостаковича, 
ставшую гимном мужества города 
на Неве.

Реакция на фильм - долгие, гром-
кие аплодисменты. После увиден-
ного зрители расходились молча. 
Впечатление от картины было на-
столько сильным, что любые слова 
в эти минуты были излишни.

- В наших братских странах де-
лают все, чтобы передать память 
о той войне подрастающему по-
колению. Ведь они - самая уязви-
мая категория. В этом нам помо-
гают и правдивые, эмоционально 
сильные  фильмы.  Хотелось бы, 
чтобы «Седьмую симфонию» по-
смотрели как можно больше рос-
сийских и  белорусских школь-
ников, студентов, - сказал после 
показа заместитель Госсекрета-
ря Союзного государства Виктор 
Сиренко.

 ■ Зрителям режиссер из-
вестен по картине «Брест-
ская крепость» о защит-
никах цитадели, которые 
первыми приняли удар 
фашистских захватчиков.

НЕВЕРОЯТНЫЙ 
КАРЛ ИЛЬИЧ
- Вы снова вернулись к те-

ме Великой Отечественной…
- Мы привыкли к тому, 

что герои войны - люди 
в военной форме, кото-
рые сражаются с фаши-
стами. А здесь настоящие 
герои - простые музыкан-
ты. «Седьмая симфо-
ния» - «тяжелый» и 
пронзительный 
фильм о войне, 
любви и вели-
кой музыке. 
Его цель - не 
развлекать. 
Я хотел 
с д е л а т ь 

фильм-исповедь, а не военный 
экшен. Рассказать о судьбе 
простого человека в страшных 
условиях. 

Пока сложно судить, на-
сколько актуальна та-

кая форма, чтобы  
раскрыть тему. На-

деюсь, сериал от-
зовется в  сердцах 
зрителей, увлечет 

их. Рейтинги уже 
неплохие.

- В основе кар-
тины история ди-

рижера Карла 
Ильича Элиас-
берга. Вы слы-
шали о нем до 

съемок?
- Признать-

ся, я практиче-

ски ничего о нем не знал. При 
подготовке фильма съемочная 
команда изучала архивные до-
кументы. Встречалась с род-
ственниками, еще здравству-
ющими блокадниками, чтобы 
собрать сведения об этом уни-
кальном человеке. Понять, как 
он смог в разрушенном городе 
найти и сплотить музыкантов. 
Если бы не его напористый, ге-
роический характер, никакого 
оркестра не было бы. 

ЛЕТО - СИМВОЛ 
ВОСКРЕШЕНИЯ
- Я преклоняюсь перед вы-

стоявшими в то ужасное вре-
мя. Когда война внутри, когда 
ты один на один с этим кош-
маром. 

Бомбежки, обстрелы, голод.

Трупы умерших на каждом ша-
гу... Как в этом аду найти в се-
бе силы, чтобы репетировать?

Мы попытались передать 
масштаб этих личностей, мас-
штаб трагедии. Вроде полу-
чилось.

- Сериал все-таки о музы-
кантах. Актеры умели играть 
на иструментах? 

- Кастинг длился почти год. 
Начался еще когда писали 
сценарий. Да, искали актеров, 
которые владеют инструмен-
тами, и музыкантов, которые 
могут быть актерами. Это та-
кая дорога с двусторонним 
движением. 

Но в том, что дирижера 
Карла Элиасберга сыграет 
Алексей Гуськов, сомне-
ний не было с самого начала.  

В этой роли он очень органичен.
Сходства с реальными про-

тотипами добиться даже не 
пытались. Восстановить до-
подлинно биографии участ-
ников  блокадного оркестра,  
к сожалению, невозможно. 

- Зрителей удивило, что  
в сериале не показали  ка-
дры зимних улиц. Когда тела 
умерших возили на санках, 
черпали воду из прорубей 
напротив Петропавловки... 
На экране - только лето  
и осень. 

- В этом и была задумка. Ле-
том город расцветает, солн-
це дарит надежду на жизнь. 
Выжившие цеплялись за это 
и верили, что блокада вскоре 
закончится. После беспощадно 
суровой зимы это словно вос-
крешение. 

Снимали в тех же дворах-
колодцах, улочках, интерьерах. 
Многие и сейчас выглядят до-
вольно натурально. 

Александр КОТТ:

СНИМАЛ ФИЛЬМ-ИСПОВЕДЬ, А НЕ ВОЕННЫЙ ЭКШН
ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

МУЗЫКА ОСАЖДЕННОГО ГОРОДА
Бе

лТ
А

Зрители в слезах выходили из зала после просмотра драмы  
«Седьмая симфония».

В те годы интеллигенция  
и рабочие с утра до ночи 
собирали знаменитые танки КВ.

Александр БЕЛЬСКИЙ, председатель За-
конодательного Собрания Санкт-Петербурга:

- Наверное, молодому поколению тяжело осо-
знать и представить, через что пришлось пройти 
в то страшное время. И как при отчаянии, страхе, 
голоде и холоде знаменитое произведение Шо-
стаковича давало людям надежду, поднимало их 
дух. Мы выросли на военном фильме «Зеленые 
цепочки». Многие знают наизусть горькие стро-
ки из песни про ленинградских мальчишек: «На 
парте осталась открыта тетрадь, не выпало им 
дочитать, дописать, когда навалились на город 
фугасные бомбы и голод…». 

Да, молодежи не нужно объяснять, что такое 
Великая Отечественная война. Но пугает другое. 
Искажаются и замалчиваются факты, перечер-
кивается правда о наших родных. Надо всячески 
бороться с этими попытками. 

Фильм учит нас простой мудрости: если мы 
забудем об ужасах одной войны, ей на смену 
придет другая.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НА ПАРТЕ ОСТАЛАСЬ 
ОТКРЫТА ТЕТРАДЬ...
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Пекин уже вошел 
в спортивную историю. 
Город - единственный на 
планете, принявший сна-
чала летнюю, а теперь 
и зимнюю Олимпиаду.

ПОД 
ЧАЙКОВСКОГО
И ГЛИНКУ
Красочная церемония 

открытия прошла на аре-
не «Птичье гнездо». Девя-
ностотысячные трибуны 
были практически битком, 
несмотря на то что в стра-
не действуют жесточайшие 
антиковидные меры.

Хозяева готовились к 
празднику шесть лет и шоу 

продумали до мелочей. Тех-
нологичные конструкции, 
напоминающие морские 
волны, ледяные олимпий-
ские кольца, реалистичная 
Земля и северное сияние - 
все это создавало завора-
живающую картинку неве-
роятного масштаба. Кстати, 
ради полярных переливов 
авторы представления 
специально ездили в Мур-
манск, чтобы увидеть его 
своими глазами и затем 
воссоздать максимально 
реалистично.

Вообще, тема России не 
однажды возникала во вре-
мя шоу, подчеркивая тем 
самым особые отношения 
между нашими странами. 
Несколько раз на арене зву-

чали произведения вели-
ких русских композиторов - 
Чайковского и Глинки. Рос-
сийские спортсмены прош-
ли в параде открытия в се-
редине - под 46-м номером. 
И ни одной команде, кроме, 
конечно, своей, трибуны не 
аплодировали так сильно, 
как нашей.

В СЛАНЦАХ
НА БОСУ НОГУ
В костюмах многих де-

легаций присутствовали 
национальные орнаменты. 
Экстравагантным наря-
дом поразил скелето-
нист из Самоа На-
тан Крамптон. 
З н а м е н о с е ц 
своей сборной 

вышел на арену в сланцах 
на босу ногу, белой юбке, 
красно-черных украшени-
ях на голове и с абсолютно 
голым торсом. И это - зи-
мой. Смелый парень! Сим-
патии миллионов зрителей 
ему обеспечены.

Всего в Пекине разыгра-
ют 109 комплектов медалей 

в пятнадцати дис-
циплинах. И наши 
спортсмены, не 
откладывая дело 
в долгий ящик, 

начали добы-
вать олимпий-
ский металл 

с первых же 
стартов.

 ■ Российские лыжники громят 
соперников.

КОРОЛЕВСКАЯ 
ГОНКА
Александр Большунов и Денис 

Спицов выиграли «золото» и «сере-
бро» в тридцатикилометровом ски-
атлоне. Сверхтрудной дисциплине, 
когда первую половину дистанции 
спортсмены бегут классикой, а вто-
рую - свободным стилем.

Поистине королевская гонка. Все 
ждали отчаянной зарубы Большуно-
ва с норвежцем Йоханнесом Клебо. 
Но по ходу пьесы скандинав превра-
тился в жалкого статиста. Проиграв 
нашей звезде больше девяти минут, 
он финишировал сороковым. Чистый 
нокаут!

Правда, на первых километрах был 
драматичный момент, когда сердце 
у  российских болельщиков ушло 
в пятки. На повороте еще в общей 
группе Александр упал. «Ну все, - 
мелькнула тревожная мысль, - на-
чинаются проблемы».

Большунов же спокойно поднялся, 
догнал соперников и убежал в отрыв. 

Компанию ему отважился составить 
только финн Ииво Нисканен. Но то-
го хватило лишь на классическую 
часть гонки. После смены лыж Са-
ша помчался по трассе, как ветер. 
Тем временем Денис Спицов догнал 
Нисканена и, будто не заметив со-
перника, побежал дальше, выйдя на 
чистое второе место.

СЛОМАЛ 
ПЬЕДЕСТАЛ
Большунов тем временем, только 

наращивал скорость, уходя от за-
терявшихся где-то вдали преследо-
вателей. И заключительный круг он 
прошел как король.

- Когда оторвался на минуту, понял, 
что все, хватит, пора уже немного по-
кайфовать, - скажет он позже.

Получал поздравления от тренеров. 
Поднимал руки вверх, торжествуя 
победу, еще за километр до фини-
ша. А вкатившись на стадион, низко 
поклонился трибунам, постоял пару 
секунд и рванул к победной черте, 
захватив по пути флаг ОКР. Разма-
хивая им, так и завершал последние 
метры дистанции.

- Ради 
этого стоит 

жить,  - при-
знался он, еще не 

отдышавшись. - Бе-
ж а л последний круг, и сле-
зы наворачивались. Пони-
мал: вот оно - олимпийское 
«золото»! В нужный день, в 
нужный час я беру то, ради 
чего все спорт смены тре-
нируются годами. Финиш 
с флагом - это что-то не-
реальное, а я беру и делаю 
это на Олимпиаде!

От переполнявших его 
победных эмоций Алек-
сандр едва не сломал 
пьедестал на церемо-
нии награждения. Когда 
он на него запрыгнул, 
в конструкции подиума 
что-то хрустнуло и отско-
чил прикрепленный лого-
тип Олимпиады. Вот это 
мощь! Китайским орга-
низаторам урок на буду-
щее - делать пьедестал с двойным 
запасом прочности, когда на медали 
идут россияне.

 ■ Первую медаль в копилку сборной 
РФ опустила Наталья Непряева.

С Игр в Турине в 2006 году, а по спортив-
ным меркам это целая вечность, у России 
не было медалей в женском скиатлоне. 
Теперь есть. Наталья взяла «серебро», 
уступив только норвежке Терезе Йоха-
уг, действующей чемпионке мира в этой 
дисциплине. На прошлой Олимпиаде на-
ша спортсменка была лишь восьмой. Но 
в этом году твердо решила, что поедет 
в Пекин только за медалью! Да и кому, 
как не ей, лидеру в общем зачете Кубка 
мира, брать награды. Тем более что перед 
Играми она хорошо размялась - первой 
из россиянок выиграла суперпрестижную 
снежную многодневку «Тур де Ски».

- Это моя первая личная медаль на 
Олимпийских играх, и я безумно рада, это 
огромный шаг вперед для меня, - ликовала 
Наталья, которой ни мороз, ни ветер не 
помешали совершить невероятный фи-
нишный рывок, оставив с носом остальных 
соперниц

ПРОРЫВ

МОРОЗ И ПУРГА НИПОЧЕМ

«ПОРА ПОКАЙФОВАТЬ» ТРИУМФ

На церемонии открытия участники 
выходили по китайскому алфавиту. 
Российской команде выпал номер .

В парадных костюмах 
сборной Беларуси выделялся 
национальный орнамент.
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АНШЛАГ В «ПТИЧЬЕМ ГНЕЗДЕ»

О таком 
роскошном 
финише 
Александр 
Большунов 
мечтал всю 
жизнь.
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 ■ Биатлонисты порадовали  
и огорчили одновременно.

УКРОТИТЕЛЬ ВЕТРА
Ребята взяли «бронзу» в смешанной 

эстафете, а ведь могли и «золото». Не 
хватило чуть-чуть.

Погода во время гонки была самая 
экстремальная  - минус пятнадцать, 
плюс колючий ветер. Поземка быстро 
наметала снег. Перед стартом трассу 
несколько раз расчищали.

Россияне к третьему этапу проигры-
вали лидерам минуту. Целая пропасть. 
Казалось, спасти ситуацию могло толь-
ко чудо. И его совершил Александр 
Логинов. Укротив ветер на огневых 
рубежах, он отстрелялся без единого 
промаха и передал эстафету Эдуарду 
Латыпову уже первым. На стрельбище 
он был безупречен. Чуть-чуть подве-
ла скорость. Аукнулись, конечно, две 

недели без тренировок из-за 
карантина. И все равно борол-
ся изо всех сил и лишь на са-
мом финише уступил какой-
то метр французу Фийону 
Майе. Победили норвежцы.

ДЕСЯТИЛЕТНИЙ 
ПУТЬ
- Все равно я счастлив. 

И  благодарен всей нашей  
к о м а н д е . 
Это - отлич-
ный резуль-
тат, тем более 
на такой слож-
ной трассе,  - улы-
бался, потирая от 
мороза нос, Александр 
Логинов.

Для Логинова это дей-
ствительно счастье, к ко-

торому он шел почти десять лет. Игры 
в Сочи-2014 пропустил из-за допинго-
вой дисквалификации. Затем готовился 

к Пхенчхану-2018 - и опять мимо. Уже 
восстановленный в правах, был не-

справедливо отстранен от тех 
Игр вместе с большей частью 

российской сборной. И вот, 
наконец-то, заслуженная 
олимпийская медаль. 

Первая в его коллек-
ции, где уже есть 

«золото» чем-
пионата мира. 

Осталось от-
ковать его на 
Играх. Эста-
фета пока-
зала, что 
Л о г и н о в 
в отлич-
ной форме 

и шанс на победу в оставшихся гон-
ках точно есть.

ВЫСОКАЯ ПОЗИЦИЯ
Белорусские стреляющие лыжники  

в смешанной эстафете хоть не попали 
в медали, но выступили очень даже не-
плохо, финишировав на шестом месте. 
Это высокая позиция, заработанная 
в напряженной борьбе. Такое мнение 
высказал старший тренер Олег Ры-
женков:

- Впереди нас только топы мирового 
биатлона - россияне, норвежцы, фран-
цузы, шведы и немцы. При другом сте-
чении обстоятельств можно было бы 
говорить о неудаче или провале. Но 
сегодня сильнейшие команды мира не 
проявили слабости и не позволили ни-
кому вмешаться в борьбу за медали. 
Не всем удается сразу адаптироваться 
к местному ветру и холоду. Все еще 
впереди, - уверен наставник.

 ■ Серьезный скандал на почве 
коронавируса случился перед мат-
чем женских хоккейных сборных 
РФ и Канады.

По правде сказать, и перед матчем 
было понятно, что нашим девчонкам 
ловить в общем-то нечего. Канадки - 
бесспорные фаворитки, что они под-
твердили в первых двух матчах, выиграв 
их с общим счетом 23:2. Не случайно 
наши тренеры не побоялись выставить в 
стартовом составе 17-летнюю голкипер-
шу Дарью Гредзен - победа не светит, 
так хоть пороха понюхает настоящего.

Свисток раздался в семь утра по Мо-
скве. Но команды на лед не вышли. 
Канадки вдруг восстали и отказались 
начинать игры до тех пор, пока им не 
представят результаты свежих тестов на 
коронавирус наших девушек. И потре-
бовали перенести начало игры на час.

Скандал, поднятый «кленовыми ли-
стьями», вполне мог обернуться в нашу 
пользу. По регламенту, если одна из 
команд затягивает старт больше чем на 
полчаса, ей засчитывается техническое 
поражение. О, это было бы здорово - 

щелкнуть канадок по их зазнайскому 
носу. Но судьи и организаторы на это 
не решились. Прикрыв таким образом 
свой же собственный промах.

Сборная России тут совершенно ни 
при чем. Технология такая: все спорт-
смены утром сдают ПЦР-тесты. Мест-
ные медики их собирают, анализируют 
и передают в общую базу, откуда ин-
формация поступает всем, кому она 
нужна. Но канадцы почему-то требо-
вали, чтобы тесты врачу их команды 
лично показал доктор нашей сборной. 

На каком, спрашивается, основании, 
когда есть правила, единые для всех?

В итоге сошлись на компромиссном 
варианте - обе команды играли матч 
в медицинских масках. Полный цирк. 
Задыхались, но бегали по льду. Описы-
вать сам матч нет никакого смысла. Он 
закончился с предсказуемым счетом - 
6:1 в пользу Канады. Впрочем, это по-
ражение не стало для россиянок роко-
вым - они еще до этого забронировали 
себе место в плей-офф. Но осадок, как 
говорится, остался.

 ■ Досрочно завоева-
ли награды высшей про-
бы в команд ном турнире 
и фигуристы.

ГЛАВНЫЙ КОЗЫРЬ
Все ребята и девчонки мо-

лодцы. А перед Камилой Ва-
лиевой хочется просто снять 
шляпу и низко поклониться. 
Ведь в определенной степени 
именно она, 15-летняя школь-
ница, для которой это первая  
в жизни Олимпиада, вытащила 
всю нашу команду на высшую 
ступень пекинского пьедестала.

Остается только поражаться, 
насколько у этой хрупкой дев-
чушки железные нервы. Слов-
но из стальной проволоки. Не 
дрогнула в самый критический 
момент.

А ситуация поначалу для на-
шей сборной складывалась, 
прямо сказать, не ахти. После 
первых прокатов в парных ви-
дах и у мужчин-одиночников 
Россия шла только второй. 
В лидеры вырвались амери-
канцы с тревожным отрывом 
в очках. Стало ясно: еще од-
на осечка  - и перспективы 
взять олимпийское «золото» 
в коман де могут превратиться 
в теорию.

Как только запахло жаре-
ным, тренеры приняли един-
ственно верное решение 
и бросили в бой наш главный, 
беспроигрышный козырь - Ка-
милу Валиеву. Изначально за-
являть в командный турнир ее 
не планировали.

Камила не подвела. Корот-
кую программу под музыку 
композитора Кирилла Рихтера 
исполнила безупречно. Чистое 
катание, вращения и все за-
планированные сложнейшие 
прыжки  - без единой, даже 
микроскопической помарки. 
И  судьи не поскупились на 
оценки: 90,18 балла - новый 
олимпийский рекорд. И шест-
надцать баллов преимущества 
над ближайшей преследова-
тельницей. Весь мир в очеред-
ной раз убедился: в женском 
катании сегодня есть Камила 
Валиева и все остальные.

- Я просто выхожу и делаю 

свою работу. Делаю для себя, 
наверное, поэтому мне так спо-
койно. У меня как бы своя обо-
лочка, - просто, без всякого ге-
роического пафоса объяснила 
ученица Этери Тутберидзе.

ШЛЕПНУЛИСЬ,  
НО ПОБЕДИЛИ
После успеха Камилы Валие-

вой наша команда не только 
обошла американцев, но глав-
ное - поймала такой необходи-
мый кураж. Вопрос уже был не 
в том, выиграют ли российские 
фигуристы, а в том, с каким от-
рывом они это сделают.

Свой подвиг совершил Марк 

Кондратюк. В произвольной 
программе показал краси-
вый, полный энергии и эмоций 
прокат. Исполнив три чистых 
четверных прыжка, он занял 
второе место (в короткой был 
только третьим), после чего 
наш отрыв от американцев 
увеличился еще больше.

Правда, был один эпизод, 
заставивший болельщиков 
вздрогнуть. Анастасия Ми-
шина и Александр Галлямов 
показали самую сложную про-
извольную программу среди 
спортивных пар. Высокие под-
крутки, виртуозные выбросы. 
Все шло идеально, и вдруг - 

бах! Под самый занавес оба 
падают на выходе из поддерж-
ки. Но даже с таким досадным 
ляпом они все равно занима-
ют первое место и отправля-
ют очередные десять зачетных 
очков в командную копилку.

СУДЬИ-ТОРОПЫГИ
Никита Кацалапов с Викто-

рией Синициной откатались 
вдохновенно, но получили 
штрафной балл за слишком 
долгую, как показалось су-
дьям, поддержку. В итоге, как 
и в короткой программе, они 
опять уступили американско-
му дуэту Медисон Чок и Эва-
ну Бейтсу. Но это уже ничего 
не решало - к тому моменту 
стало понятно, что сборная 
России выигрывает «золото» 
досрочно.

Камила Валиева выходила 
на лед в произвольной про-
грамме уже фактически в ста-
тусе олимпийской чемпионки. 
И могла не заморачиваться - 
откатать просто чистенько, 
без рисковых пилотажных эле-
ментов. Другая на ее месте, 
возможно, так бы и сделала. 
Но Камила и теперь осталась 
верна себе и вошла в историю 
как первая фигуристка, кото-
рая ювелирно исполнила чет-
верной прыжок на Олимпий-
ских играх. Такая получилась 
вишенка на победном торте. 
Россия - чемпионка! Есть вто-
рое, после Сочи-2014, «золо-
то» в командном турнире фи-
гуристов.

ВРЕДНЫЕ КАНАДКИ ХОККЕЙНЫЙ ПЕРЕПОЛОХ

ХРУПКАЯ ДЕВЧУШКА С ЖЕЛЕЗНЫМИ НЕРВАМИ ЧУДО НА ЛЬДУ

АУКНУЛИСЬ НЕДЕЛИ КАРАНТИНА СНЕЖНЫЙ ЭКСТРИМ

Белоруска Динара Алимбекова 
могла победить на «пятнашке», 
если бы не досадный промах.

Фигуристы доказали, что нашей команде нет равных в мире. 
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Борис ОРЕХОВ

 ■ Пекин уже вошел 
в спортивную историю. 
Город - единственный на 
планете, принявший сна-
чала летнюю, а теперь 
и зимнюю Олимпиаду.

ПОД 
ЧАЙКОВСКОГО
И ГЛИНКУ
Красочная церемония 

открытия прошла на аре-
не «Птичье гнездо». Девя-
ностотысячные трибуны 
были практически битком, 
несмотря на то что в стра-
не действуют жесточайшие 
антиковидные меры.

Хозяева готовились к 
празднику шесть лет и шоу 

продумали до мелочей. Тех-
нологичные конструкции, 
напоминающие морские 
волны, ледяные олимпий-
ские кольца, реалистичная 
Земля и северное сияние - 
все это создавало завора-
живающую картинку неве-
роятного масштаба. Кстати, 
ради полярных переливов 
авторы представления 
специально ездили в Мур-
манск, чтобы увидеть его 
своими глазами и затем 
воссоздать максимально 
реалистично.

Вообще, тема России не 
однажды возникала во вре-
мя шоу, подчеркивая тем 
самым особые отношения 
между нашими странами. 
Несколько раз на арене зву-

чали произведения вели-
ких русских композиторов - 
Чайковского и Глинки. Рос-
сийские спортсмены прош-
ли в параде открытия в се-
редине - под 46-м номером. 
И ни одной команде, кроме, 
конечно, своей, трибуны не 
аплодировали так сильно, 
как нашей.

В СЛАНЦАХ
НА БОСУ НОГУ
В костюмах многих де-

легаций присутствовали 
национальные орнаменты. 
Экстравагантным наря-
дом поразил скелето-
нист из Самоа На-
тан Крамптон. 
З н а м е н о с е ц 
своей сборной 

вышел на арену в сланцах 
на босу ногу, белой юбке, 
красно-черных украшени-
ях на голове и с абсолютно 
голым торсом. И это - зи-
мой. Смелый парень! Сим-
патии миллионов зрителей 
ему обеспечены.

Всего в Пекине разыгра-
ют 109 комплектов медалей 

в пятнадцати дис-
циплинах. И наши 
спортсмены, не 
откладывая дело 
в долгий ящик, 

начали добы-
вать олимпий-
ский металл 

с первых же 
стартов.

 ■ Российские лыжники громят 
соперников.

КОРОЛЕВСКАЯ 
ГОНКА
Александр Большунов и Денис 

Спицов выиграли «золото» и «сере-
бро» в тридцатикилометровом ски-
атлоне. Сверхтрудной дисциплине, 
когда первую половину дистанции 
спортсмены бегут классикой, а вто-
рую - свободным стилем.

Поистине королевская гонка. Все 
ждали отчаянной зарубы Большуно-
ва с норвежцем Йоханнесом Клебо. 
Но по ходу пьесы скандинав превра-
тился в жалкого статиста. Проиграв 
нашей звезде больше девяти минут, 
он финишировал сороковым. Чистый 
нокаут!

Правда, на первых километрах был 
драматичный момент, когда сердце 
у  российских болельщиков ушло 
в пятки. На повороте еще в общей 
группе Александр упал. «Ну все, - 
мелькнула тревожная мысль, - на-
чинаются проблемы».

Большунов же спокойно поднялся, 
догнал соперников и убежал в отрыв. 

Компанию ему отважился составить 
только финн Ииво Нисканен. Но то-
го хватило лишь на классическую 
часть гонки. После смены лыж Са-
ша помчался по трассе, как ветер. 
Тем временем Денис Спицов догнал 
Нисканена и, будто не заметив со-
перника, побежал дальше, выйдя на 
чистое второе место.

СЛОМАЛ 
ПЬЕДЕСТАЛ
Большунов тем временем, только 

наращивал скорость, уходя от за-
терявшихся где-то вдали преследо-
вателей. И заключительный круг он 
прошел как король.

- Когда оторвался на минуту, понял, 
что все, хватит, пора уже немного по-
кайфовать, - скажет он позже.

Получал поздравления от тренеров. 
Поднимал руки вверх, торжествуя 
победу, еще за километр до фини-
ша. А вкатившись на стадион, низко 
поклонился трибунам, постоял пару 
секунд и рванул к победной черте, 
захватив по пути флаг ОКР. Разма-
хивая им, так и завершал последние 
метры дистанции.

- Ради 
этого стоит 

жить,  - при-
знался он, еще не 

отдышавшись. - Бе-
ж а л последний круг, и сле-
зы наворачивались. Пони-
мал: вот оно - олимпийское 
«золото»! В нужный день, в 
нужный час я беру то, ради 
чего все спорт смены тре-
нируются годами. Финиш 
с флагом - это что-то не-
реальное, а я беру и делаю 
это на Олимпиаде!

От переполнявших его 
победных эмоций Алек-
сандр едва не сломал 
пьедестал на церемо-
нии награждения. Когда 
он на него запрыгнул, 
в конструкции подиума 
что-то хрустнуло и отско-
чил прикрепленный лого-
тип Олимпиады. Вот это 
мощь! Китайским орга-
низаторам урок на буду-
щее - делать пьедестал с двойным 
запасом прочности, когда на медали 
идут россияне.

 ■ Первую медаль в копилку сборной 
РФ опустила Наталья Непряева.

С Игр в Турине в 2006 году, а по спортив-
ным меркам это целая вечность, у России 
не было медалей в женском скиатлоне. 
Теперь есть. Наталья взяла «серебро», 
уступив только норвежке Терезе Йоха-
уг, действующей чемпионке мира в этой 
дисциплине. На прошлой Олимпиаде на-
ша спортсменка была лишь восьмой. Но 
в этом году твердо решила, что поедет 
в Пекин только за медалью! Да и кому, 
как не ей, лидеру в общем зачете Кубка 
мира, брать награды. Тем более что перед 
Играми она хорошо размялась - первой 
из россиянок выиграла суперпрестижную 
снежную многодневку «Тур де Ски».

- Это моя первая личная медаль на 
Олимпийских играх, и я безумно рада, это 
огромный шаг вперед для меня, - ликовала 
Наталья, которой ни мороз, ни ветер не 
помешали совершить невероятный фи-
нишный рывок, оставив с носом остальных 
соперниц

ПРОРЫВ

МОРОЗ И ПУРГА НИПОЧЕМ

«ПОРА ПОКАЙФОВАТЬ» ТРИУМФ

На церемонии открытия участники 
выходили по китайскому алфавиту. 
Российской команде выпал номер .

В парадных костюмах 
сборной Беларуси выделялся 
национальный орнамент.
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АНШЛАГ В «ПТИЧЬЕМ ГНЕЗДЕ»

О таком 
роскошном 
финише 
Александр 
Большунов 
мечтал всю 
жизнь.
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 ■ Биатлонисты порадовали  
и огорчили одновременно.

УКРОТИТЕЛЬ ВЕТРА
Ребята взяли «бронзу» в смешанной 

эстафете, а ведь могли и «золото». Не 
хватило чуть-чуть.

Погода во время гонки была самая 
экстремальная  - минус пятнадцать, 
плюс колючий ветер. Поземка быстро 
наметала снег. Перед стартом трассу 
несколько раз расчищали.

Россияне к третьему этапу проигры-
вали лидерам минуту. Целая пропасть. 
Казалось, спасти ситуацию могло толь-
ко чудо. И его совершил Александр 
Логинов. Укротив ветер на огневых 
рубежах, он отстрелялся без единого 
промаха и передал эстафету Эдуарду 
Латыпову уже первым. На стрельбище 
он был безупречен. Чуть-чуть подве-
ла скорость. Аукнулись, конечно, две 

недели без тренировок из-за 
карантина. И все равно борол-
ся изо всех сил и лишь на са-
мом финише уступил какой-
то метр французу Фийону 
Майе. Победили норвежцы.

ДЕСЯТИЛЕТНИЙ 
ПУТЬ
- Все равно я счастлив. 

И  благодарен всей нашей  
к о м а н д е . 
Это - отлич-
ный резуль-
тат, тем более 
на такой слож-
ной трассе,  - улы-
бался, потирая от 
мороза нос, Александр 
Логинов.

Для Логинова это дей-
ствительно счастье, к ко-

торому он шел почти десять лет. Игры 
в Сочи-2014 пропустил из-за допинго-
вой дисквалификации. Затем готовился 

к Пхенчхану-2018 - и опять мимо. Уже 
восстановленный в правах, был не-

справедливо отстранен от тех 
Игр вместе с большей частью 

российской сборной. И вот, 
наконец-то, заслуженная 
олимпийская медаль. 

Первая в его коллек-
ции, где уже есть 

«золото» чем-
пионата мира. 

Осталось от-
ковать его на 
Играх. Эста-
фета пока-
зала, что 
Л о г и н о в 
в отлич-
ной форме 

и шанс на победу в оставшихся гон-
ках точно есть.

ВЫСОКАЯ ПОЗИЦИЯ
Белорусские стреляющие лыжники  

в смешанной эстафете хоть не попали 
в медали, но выступили очень даже не-
плохо, финишировав на шестом месте. 
Это высокая позиция, заработанная 
в напряженной борьбе. Такое мнение 
высказал старший тренер Олег Ры-
женков:

- Впереди нас только топы мирового 
биатлона - россияне, норвежцы, фран-
цузы, шведы и немцы. При другом сте-
чении обстоятельств можно было бы 
говорить о неудаче или провале. Но 
сегодня сильнейшие команды мира не 
проявили слабости и не позволили ни-
кому вмешаться в борьбу за медали. 
Не всем удается сразу адаптироваться 
к местному ветру и холоду. Все еще 
впереди, - уверен наставник.

 ■ Серьезный скандал на почве 
коронавируса случился перед мат-
чем женских хоккейных сборных 
РФ и Канады.

По правде сказать, и перед матчем 
было понятно, что нашим девчонкам 
ловить в общем-то нечего. Канадки - 
бесспорные фаворитки, что они под-
твердили в первых двух матчах, выиграв 
их с общим счетом 23:2. Не случайно 
наши тренеры не побоялись выставить в 
стартовом составе 17-летнюю голкипер-
шу Дарью Гредзен - победа не светит, 
так хоть пороха понюхает настоящего.

Свисток раздался в семь утра по Мо-
скве. Но команды на лед не вышли. 
Канадки вдруг восстали и отказались 
начинать игры до тех пор, пока им не 
представят результаты свежих тестов на 
коронавирус наших девушек. И потре-
бовали перенести начало игры на час.

Скандал, поднятый «кленовыми ли-
стьями», вполне мог обернуться в нашу 
пользу. По регламенту, если одна из 
команд затягивает старт больше чем на 
полчаса, ей засчитывается техническое 
поражение. О, это было бы здорово - 

щелкнуть канадок по их зазнайскому 
носу. Но судьи и организаторы на это 
не решились. Прикрыв таким образом 
свой же собственный промах.

Сборная России тут совершенно ни 
при чем. Технология такая: все спорт-
смены утром сдают ПЦР-тесты. Мест-
ные медики их собирают, анализируют 
и передают в общую базу, откуда ин-
формация поступает всем, кому она 
нужна. Но канадцы почему-то требо-
вали, чтобы тесты врачу их команды 
лично показал доктор нашей сборной. 

На каком, спрашивается, основании, 
когда есть правила, единые для всех?

В итоге сошлись на компромиссном 
варианте - обе команды играли матч 
в медицинских масках. Полный цирк. 
Задыхались, но бегали по льду. Описы-
вать сам матч нет никакого смысла. Он 
закончился с предсказуемым счетом - 
6:1 в пользу Канады. Впрочем, это по-
ражение не стало для россиянок роко-
вым - они еще до этого забронировали 
себе место в плей-офф. Но осадок, как 
говорится, остался.

 ■ Досрочно завоева-
ли награды высшей про-
бы в команд ном турнире 
и фигуристы.

ГЛАВНЫЙ КОЗЫРЬ
Все ребята и девчонки мо-

лодцы. А перед Камилой Ва-
лиевой хочется просто снять 
шляпу и низко поклониться. 
Ведь в определенной степени 
именно она, 15-летняя школь-
ница, для которой это первая  
в жизни Олимпиада, вытащила 
всю нашу команду на высшую 
ступень пекинского пьедестала.

Остается только поражаться, 
насколько у этой хрупкой дев-
чушки железные нервы. Слов-
но из стальной проволоки. Не 
дрогнула в самый критический 
момент.

А ситуация поначалу для на-
шей сборной складывалась, 
прямо сказать, не ахти. После 
первых прокатов в парных ви-
дах и у мужчин-одиночников 
Россия шла только второй. 
В лидеры вырвались амери-
канцы с тревожным отрывом 
в очках. Стало ясно: еще од-
на осечка  - и перспективы 
взять олимпийское «золото» 
в коман де могут превратиться 
в теорию.

Как только запахло жаре-
ным, тренеры приняли един-
ственно верное решение 
и бросили в бой наш главный, 
беспроигрышный козырь - Ка-
милу Валиеву. Изначально за-
являть в командный турнир ее 
не планировали.

Камила не подвела. Корот-
кую программу под музыку 
композитора Кирилла Рихтера 
исполнила безупречно. Чистое 
катание, вращения и все за-
планированные сложнейшие 
прыжки  - без единой, даже 
микроскопической помарки. 
И  судьи не поскупились на 
оценки: 90,18 балла - новый 
олимпийский рекорд. И шест-
надцать баллов преимущества 
над ближайшей преследова-
тельницей. Весь мир в очеред-
ной раз убедился: в женском 
катании сегодня есть Камила 
Валиева и все остальные.

- Я просто выхожу и делаю 

свою работу. Делаю для себя, 
наверное, поэтому мне так спо-
койно. У меня как бы своя обо-
лочка, - просто, без всякого ге-
роического пафоса объяснила 
ученица Этери Тутберидзе.

ШЛЕПНУЛИСЬ,  
НО ПОБЕДИЛИ
После успеха Камилы Валие-

вой наша команда не только 
обошла американцев, но глав-
ное - поймала такой необходи-
мый кураж. Вопрос уже был не 
в том, выиграют ли российские 
фигуристы, а в том, с каким от-
рывом они это сделают.

Свой подвиг совершил Марк 

Кондратюк. В произвольной 
программе показал краси-
вый, полный энергии и эмоций 
прокат. Исполнив три чистых 
четверных прыжка, он занял 
второе место (в короткой был 
только третьим), после чего 
наш отрыв от американцев 
увеличился еще больше.

Правда, был один эпизод, 
заставивший болельщиков 
вздрогнуть. Анастасия Ми-
шина и Александр Галлямов 
показали самую сложную про-
извольную программу среди 
спортивных пар. Высокие под-
крутки, виртуозные выбросы. 
Все шло идеально, и вдруг - 

бах! Под самый занавес оба 
падают на выходе из поддерж-
ки. Но даже с таким досадным 
ляпом они все равно занима-
ют первое место и отправля-
ют очередные десять зачетных 
очков в командную копилку.

СУДЬИ-ТОРОПЫГИ
Никита Кацалапов с Викто-

рией Синициной откатались 
вдохновенно, но получили 
штрафной балл за слишком 
долгую, как показалось су-
дьям, поддержку. В итоге, как 
и в короткой программе, они 
опять уступили американско-
му дуэту Медисон Чок и Эва-
ну Бейтсу. Но это уже ничего 
не решало - к тому моменту 
стало понятно, что сборная 
России выигрывает «золото» 
досрочно.

Камила Валиева выходила 
на лед в произвольной про-
грамме уже фактически в ста-
тусе олимпийской чемпионки. 
И могла не заморачиваться - 
откатать просто чистенько, 
без рисковых пилотажных эле-
ментов. Другая на ее месте, 
возможно, так бы и сделала. 
Но Камила и теперь осталась 
верна себе и вошла в историю 
как первая фигуристка, кото-
рая ювелирно исполнила чет-
верной прыжок на Олимпий-
ских играх. Такая получилась 
вишенка на победном торте. 
Россия - чемпионка! Есть вто-
рое, после Сочи-2014, «золо-
то» в командном турнире фи-
гуристов.

ВРЕДНЫЕ КАНАДКИ ХОККЕЙНЫЙ ПЕРЕПОЛОХ

ХРУПКАЯ ДЕВЧУШКА С ЖЕЛЕЗНЫМИ НЕРВАМИ ЧУДО НА ЛЬДУ

АУКНУЛИСЬ НЕДЕЛИ КАРАНТИНА СНЕЖНЫЙ ЭКСТРИМ

Белоруска Динара Алимбекова 
могла победить на «пятнашке», 
если бы не досадный промах.

Фигуристы доказали, что нашей команде нет равных в мире. 
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Без него уже больше полувека 
не обходится ни один крупный кон-
церт. Так и хочется выпрямиться, 
когда слышишь «День Победы», 
прогуляться по «Соловьиной ро-
ще» или убежать в «Родительский 
дом». Народному артисту РСФСР - 
восемьдесят! 

ДЕЛАЙТЕ ЗАРЯДКУ
- Лев Валерьянович, паспортный 

возраст вам никак не дашь! В чем 
секрет?

- Он прост. Быть сдержанным  
и умеренным во всех жизненных ипо-
стасях. Много не пить, не курить, 
немножко заниматься спортом.  
Хотя бы утром гимнастику делать. 
Присесть, нагнуться, отжаться.  
И быть добрым человеком. Где-то 
прочитал об индонезийской жен-
щине, которая дожила до 130 лет.  
Когда спросили, как удалось, она от-
ветила: «Улыбка и работа на свежем 
воздухе». И еще желание быть по-
лезным.

- Ну а с голосом, как с инструмен-
том, сложнее. Но он у вас молодой. 
Как за ним ухаживаете?

- Тембр сохраняется, но мышцы уже 
не те. Каждый день тестирую голос. 
И если вижу, что-то происходит, беру 
паузу или иду к отоларингологу, чтобы 
что-нибудь впрыснули. И еще это при-
рода. У деда был такой же, как у ме-
ня, голос. Низкий, глубокий баритон 
или высокий бас. До последних дней 
жизни звучал. 

Папа пел немножко. Чаще для себя,  
дома. Иван Семенович Козловский 
(оперный певец. - Ред.) все время го-
ворил: «Петь надо процентами». То 
есть не выкладываясь до конца. Вспо-
минаю нашу с ним встречу в ГИТИСе. 
Ему было девяносто лет. И в аудито-
рии, где мы встречались, спел два 
куплета романса «Я встретил вас». 
Нежным, тонким голосом. Потрясаю-
ще звучал. 

Наверное, людям, которые береж-
но относятся к профессии и считают, 
что это дар божий, удается сохранить 
голос до глубокой старости. 

ОТ ПОПСЫ ДО РЭПА 
- Знаю, что первую песню вы ис-

полнили в четыре года, и это был 
гимн СССР!

- Я вырос в военной среде. Полго-
да, как умерла мама, меня воспиты-
вал ординарец моего отца - старшина 
 Андрей Фисенко. Первое, что сделали 
он и сослуживцы, сшили мне гимна-
стерку, сапоги и пилотку. И каждое 
утро я отдавал честь. Ходил на стрель-
бища, в солдатскую столовку и вни-
кал во все, что связано с армейской 
жизнью. Но потом приехали бабуш-
ка с дедушкой, и многое изменилось. 
Меня ставили на сундук и говорили: 
«Ну-ка, спой». В шесть утра радио на-
чинало трансляцию с гимна. Там бы-
ли, конечно, непонятные для меня, 
мальчишки, слова: «созданный волей 
народов». Я перелагал все это на свой 
лад, пел и получал конфеты, пряники.

- Вы и сейчас легко идете на экс-
перименты?

- Для меня нет границ. Симпатич-
ны ребята из рэп-культуры. Напри-
мер, Оксимирон, Скриптонит. 
У Саши Лок Дога прекрасная 
поэзия. Говорю ему: «Тебе на-
до выпускать стихотворные 
книжки». А вот то, что дела-
ют тиктокеры, не нравится. 
И  деятельность блогеров 
тоже. Иногда, правда, как 
дайджест просматриваю 
то, что они пишут. Макси-
мум информации в еди-
ницу времени. Хотя счи-
таю, что молодые люди 
вправе пробовать себя 
в любой профессии. На-
пример, могут поступить 
на предприятие слесарем-
сборщиком. Я через это про-
шел. Работал на производстве и знаю, 
что это такое. Или просто пойти в ар-
мию. В наше время это являлось по-
четной профессией, а сейчас все ста-
раются манкировать или немножко 
уйти от этого состояния.

КАЖДЫЙ ДЕНЬ ТЕСТИРУЮ ГОЛОС
Лев ЛЕЩЕНКО:

ДОСЬЕ «СВ» 

Лев Лещенко родился 1 февраля 1942 года 
в Москве. После школы поступал в театраль-
ные вузы, но безуспешно. В  1970 году стал 

солистом-вокалистом Гостелерадио СССР. 
Песня - визитная карточка - «День Победы». 
В числе других известных композиций - «Лю-

бовь, комсомол и  весна», «Спасибо вам 
за тишину», «Я вас люблю, столи-
ца», «Соловьиная роща», «Родная 
земля» и другие. Вместе с Татья-

ной Анциферовой исполнял во 
время Олимпиады-80 песню 
«До свиданья, Москва!». Пре-

подавал в Гнесинке. В числе 
его учеников: Марина Хлеб-
никова, Катя Лель, Варва-
ра. Полный кавалер ор-
дена «За заслуги перед  
Отечеством». Женат. Де-
тей нет.

 ■ В свой день рождения юбиляр вышел на сце-
ну.

- На гастроли собираетесь?
- Туры были в ноябре и декабре, коммерческо-

благотворительные. Но понял, что выступать с соль-
ными концертами стало сложно.

- Да и дома, наверное, работы хватает?
- Да, никогда не стою на месте. За эти два года, когда 

нас обломало немножко, собрал свои записи. Романсы 
и оперы. Получилось четыре альбома. На этих пласти-
ночках сорок песен - новые. Например, «Напиток сча-
стья». Она вышла в 2020 году. Или «Мы будем жить», 
которую мы поем с Лок Догом. Плюс написаны два 
мюзикла по моей идее. Один называется «Под крышей 
дома». По мотивам песен Юры Антонова. Второй - по 
повести Тургенева «Поздняя любовь».

- Раньше в музыкальном мире было лучше, чем 
сейчас?

- По-настоящему, для всех. Это называлось масс-
культура, где главным словом было «культура». А сейчас -  
шоу-бизнес, где главное слово «бизнес». Шоу присут-
ствует, но оно - не сердце творчества. В одном эссе 
Пастернак сказал о том, что все считают современное 
искусство фонтаном, который должен разбрызгиваться, 
а на деле оно - губка, содержание, смысл. Прежде чем 
говорить, надо впитать. Вспоминаю забавную историю. 
Я иногда балуюсь не только музыкой, но и стихами. 

И однажды, работая на радио, принес песню, которую 
написал. Попросил девочек-редакторов показать глав-
ному редактору - замечательной старушке, которая еще 
с Маяковским работала. И вот ей приносят песню: «Не 
послушаете?» Она спрашивает: «А дурного там нет?» 
«Нет». «Ну когда будет, тогда и послушаю».

- Зажигательная старушка! А какие у вас критерии 
хорошей песни?

- Важна самоцензура. В наши годы давали что-то пи-
сать, а что-то запрещали, но корректно. Не говорили: 
«Нет, ты не будешь это делать!» Предлагали: «Подумай, 
может, неформат?» Раньше все творчество было зато-
чено на освещение событий. Песни были обязательно 
о чем-то, поэтому всегда была чудесная поэзия. Если 
о войне, то уровень великих Рождественского, Ев-
тушенко, Тухманова, Пахмутовой, Френкеля. Или, 
например, Ошанин написал строчки: «Пусть всегда 
будет солнце, пусть всегда будет мама, пусть всегда 
буду я». Эти слова были для всех, ложились на сердце 
каждого. И я пел «Любовь, комсомол и весна». Песня 
Бабаджаняна «Приезжай на Самотлор» прославляла 
труд наших нефтяников. И когда слышу расхожее опре-
деление «кремлевские соловьи», отвечаю: «В Кремле 
выступали самые лучшие артисты нашего времени». 
Понятно, что сейчас слушают молодых. Всякий там хип-
хоп. И я не обижаюсь, что у меня мало лайков. Нужно 
самое главное - уважение к моему труду и творчеству. 
И если есть такое, счастлив. 

 ■ Учительница помогла раскрыть та-
лант. 

- Интересно, кто первым в вас разгля-
дел певца? 

- Учительница Людмила Андрониковна. 
Она потащила меня в Хор Свешникова. 
Пришли к нему, тот послушал и сказал:  
«У него очень хороший голос. Но как будет 
ездить сюда?» И предложил отвести к другу, 
хормейстеру Сокольнического хора Дома 
пионеров. Сказал, что тот с удовольствием 
возьмет. И я начал заниматься там вокалом. 
Пели даже для Сталина.

- Отчего бывает грустно? 
- Очень не люблю, когда меня обижают. 

Обида - самое страшное, что есть. Мы ее 
 запоминаем и не можем от нее отделаться 
до последних дней жизни. Если  обидели, 
 никакой психолог не поможет. Все  вре-
мя  будете к этому возвращаться. Обида 
 разъедает, как червоточина, поэтому стараюсь  
жить бесконфликтно. Считаю, что главное 
в сегодняшней жизни - компромисс. И в эко-
номике, и в политике, и в культуре. Другого 
пути нет.

«СОЛЬНЫЕ КОНЦЕРТЫ УЖЕ ДАВАТЬ СЛОЖНО» ЛИЧНОЕ СЕКРЕТЫ МАСТЕРСТВА

«ПЕЛ ДАЖЕ ДЛЯ СТАЛИНА»
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Юбилей певец отметил  
с размахом в кругу друзей. 
Гости веселились до пяти утра.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ
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СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 15.15 «Факты на стол» 

(12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. Нейросеть 

слышит вас насквозь! Новое 
приложение против COVID-19» 
(12+)

13.05 «НА МОРЕ» (16+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Партнерство. Союзные 

отношения: почему регионы 
решают?» (12+)

20.15 «Минск - Москва Плюс. Взгляд 
в будущее. Есть ли жизнь на 
пенсии?» (12+)

20.45, 05.00 «Клуб экспертов. Час 
пик. Евразийский конгресс. 
Куда выведут транспортные 
коридоры?» (12+)

21.10 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
23.45 «RuBy. Разведка - дело 

тонкое. Новая разработка 
воронежских военных» (12+)

00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.30 «Карта Родины. Бобруйск - 

Коломна (с субтитрами)» (12+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15 «Факты на 

стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. Итоги 

2021: Кому вручены главные 
литературные премии России?» 
(12+)

09.45 «RuBy» (12+)
10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45, 09.45 «RuBy» (12+)
13.05 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Будьте здоровы!» (12+)
20.15 «Карта Родины. Чеслав Неман - 

Старые Василишки 
(с субтитрами)» (12+)

20.45, 05.00 «Клуб экспертов. Час 
пик. Единая промышленная 
политика: что изменится?» 
(12+)

21.10 «УБИЙСТВО ДЕПУТАТА» (16+)
23.45 «RuBy» (12+)
00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.30 «Карта Родины. Гомель, Гатчина 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня. 

Рассольник - Жур 
(с субтитрами)» (12+)

08.05, 09.15, 12.15, 15.15 «Факты на 
стол» (12+)

08.30 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 12.45 «RuBy. Врачи 

объединяются. Медицинскую 
платформу тестируют 
в ветеринарии» (12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.15, 15.15 «Факты на стол» (12+)
13.05 «УБИЙСТВО ДЕПУТАТА» (16+)
15.45, 23.45 «RuBy. Стань лучшей 

версией себя! Новый сервис 
по формированию полезных 
привычек» (12+)

16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Новое PROчтение» (12+)
20.45, 05.00 «Клуб экспертов. 

Час пик. Иностранные 
IT-платформы. Кто кого 
прихлопнет?» (12+)

21.10 «МИННЕСОТА» (16+)
00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.30 «Карта Родины. Иваново 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15 «Факты на 

стол» (12+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «RuBy. Нейросеть против 

COVID-19. Программа 
диагностирует поражение 
легких» (12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45, 09.45 «RuBy. Нейросеть 

против COVID-19. Программа 
диагностирует поражение 
легких» (12+)

13.05 «МИННЕСОТА» (16+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45, 23.45 «RuBy. Я знаю, что ты 

любишь! В белорусских школах 
появились «умные» буфеты!» 
(12+)

20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.30 «Карта Родины. Калязин 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
05.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Интеграционное право: как 
решать наднациональные 
споры?» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15 «Факты на 

стол» (12+)
08.30, 19.45 «Новое PROчтение» (12+)
09.45, 12.45, 15.45, 09.45 «RuBy. 

Дерматолог в вашем кармане. 
Белорусское приложение 
проводит диагностику 
новообразований на коже по 
фото» (12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
13.05 «ЛЮБОВЬ С АКЦЕНТОМ» (16+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
20.15 «Карта родины. Ярославская 

область. Как поймать золотую 
рыбку и добраться до Солнца 
(с субтитрами)» (12+)

21.10 «ЗДРАВСТВУЙТЕ, МЫ ВАША 
КРЫША» (12+)

23.45 «RuBy. Я вижу тебя насквозь. 
Новые функции Яндекс-
камеры» (12+)

00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.30 «Карта Родины. Кусково 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
05.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Информационные угрозы. Как 
отвечать?» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.40 «Карта Родины. Водопады, 

заповедные места и Версаль 
Витебщины (с субтитрами)» 
(12+)

09.25 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
11.00 «Будьте здоровы. Вакцина 

от ковида. Привить нельзя 
откладывать» (12+)

11.30 «Миссия» (12+)
13.20 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
17.55 «RuBy. Нейросеть слышит вас 

насквозь! Новое приложение 
против COVID-19» (12+)

18.10 «МАРАФОН» (16+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 02.35 «КОКТЕБЕЛЬ» 

(12+). Отец и сын отправляются 
в длительное путешествие 
из Москвы в Коктебель. По пути 
они встречают разных людей - кто-
то им помогает, а кто-то гонится 
за ними с ружьем... Но что же 
заставило их отправиться 
в нелегкий путь? Когда-то 
давно отец рассказал сыну 
об удивительной горе, с которой 
можно взлететь на планере, 
воплотив мечту человека - 
подняться в небо навстречу ветру 
и свободе. Но напрасно мальчик 
ищет Коктебель на карте, потому 
что на самом деле Коктебель, 
о котором рассказал ему отец, - 
это лишь прекрасная мечта 
о полете, свободе и недосягаемом 
счастье...

22.20 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
04.25 «МИННЕСОТА» (16+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.40 «Миссия» (12+)
09.30 «Карта Родины. Ростов Великий 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «ЗДРАВСТВУЙТЕ, МЫ ВАША 

КРЫША» (12+)
11.45 «УБИЙСТВО ДЕПУТАТА» (16+)
13.35 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.10 «НА МОРЕ» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ШУТ БАЛАКИРЕВ» (12+). 

Сюжет основан на реальных 
событиях Петровской эпохи - 
времени великих преобразований 
и реформ в России, в центре 
которых - реальные исторические 
персонажи: Петр Первый, 
Екатерина, Меншиков... 
Придворный шут Иван Балакирев, 
участник поощряемых государем 
празднеств и шутовских потех, 
волей обстоятельств оказывается 
вовлеченным в непростые 
взаимоотношения в семье и при 
дворе императора... В главных 
ролях: Олег Янковский, 
Николай Караченцов, 
Александр Збруев, Сергей 
Фролов, Татьяна Кравченко, 
Александр Лазарев (младший), 
Людмила Поргина и другие.

23.50 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
04.10 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)

18 февраля 19 февраля 20 февраля

14 февраля 15 февраля 16 февраля 17 февраля

14 ФЕВРАЛЯ В 21.10

«МИНСК  МОСКВА». «В ОБХОД САНКЦИЙ: КАК ОБЕСПЕЧИТЬ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ СУВЕРЕНИТЕТ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА?»

«ТРАМВАЙ В ПАРИЖ»

Экономический суверенитет. Как обеспечить самодостаточ-
ность в условиях международной конкуренции? Разные эко-
номические модели, но цель одна. Что может способствовать 
качественной промышленной кооперации? Мнения, факты 
и аналитика… Ведущий Евгений Беляков и его гости - экспер-
ты из России и Беларуси - обсуждают экономические новости 
Союзного государства и пытаются докопаться до сути.

Десять дней, наполненных невероятными 
курьезами, необратимо изменили привыч-
ный жизненный уклад художника Валерии 
Сташинской. Увольнение с работы и необ-
ходимость выплачивать кредит не ввергают 
ее в пучину отчаяния - Лера готова на любую 
работу. У нее есть только две недели на то, 
чтобы разрешить свои проблемы...

16 ФЕВРАЛЯ В 19.45

Юлия НОВИЦКАЯ, 
жена космонавта 

 ■ Покорители Вселенной 
среди дубрав учатся вы-
живать в тяжелых усло-
виях.

Если курс выживания в пу-
стыне космонавты проходят 
всего единожды - считается, 
что этого вполне достаточно, 
то в зимний лес их забрасы-
вают несколько раз. 

Мой супруг участвовал 
в подобных тренировках уже 
четыре раза. А Антон Шка-
плеров, который сейчас на 
орбите, выживал как-то при 
34 градусах мороза! Хотя 
я слышала от летчиков, что 
зимой самые тяжелые усло-
вия не при трескучих моро-
зах, а при ноле, плюс-минус 
несколько градусов, низкое 
давление, да если еще и до-
ждик... Брр. 

Еще один интересный 
факт: для человека, только 
что вернувшегося с орбиты, 
пять градусов мороза могут 
переноситься труднее, чем 
экстремальные температуры.

Сценарий учений: космо-
навты сначала переодева-
ются внутри спускаемого 
аппарата. Потом обустраи-
вают лагерь. Необходимо не 
просто построить односкат-
ный или двускатный шалаш 
и укрытие типа «вигвам», но 
и прожить там.

Пользоваться разрешается 
только тем, что имеется в ава-
рийном запасе. Это шестили-
тровый бачок с водой, меди-
цинские накидки, полетные 
и теплозащитные костюмы. 
А еще там есть радиостанция, 
сигнальные средства, аптеч-
ка, рыболовные крючки, нож-
мачете.

Самое главное в трениров-
ках - космонавт должен сохра-
нить здоровье и жизнь в са-
мых суровых условиях, если 
сумеет использовать в своих 
интересах все, что дает окру-
жающая природа.

В ПОДМОСКОВНОМ 
ЛЕСУ, ГДЕ ТРЕПЕЩУТ 
ОСИНЫ

9 - 15 февраля / 2022 / № 5
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Без него уже больше полувека 
не обходится ни один крупный кон-
церт. Так и хочется выпрямиться, 
когда слышишь «День Победы», 
прогуляться по «Соловьиной ро-
ще» или убежать в «Родительский 
дом». Народному артисту РСФСР - 
восемьдесят! 

ДЕЛАЙТЕ ЗАРЯДКУ
- Лев Валерьянович, паспортный 

возраст вам никак не дашь! В чем 
секрет?

- Он прост. Быть сдержанным  
и умеренным во всех жизненных ипо-
стасях. Много не пить, не курить, 
немножко заниматься спортом.  
Хотя бы утром гимнастику делать. 
Присесть, нагнуться, отжаться.  
И быть добрым человеком. Где-то 
прочитал об индонезийской жен-
щине, которая дожила до 130 лет.  
Когда спросили, как удалось, она от-
ветила: «Улыбка и работа на свежем 
воздухе». И еще желание быть по-
лезным.

- Ну а с голосом, как с инструмен-
том, сложнее. Но он у вас молодой. 
Как за ним ухаживаете?

- Тембр сохраняется, но мышцы уже 
не те. Каждый день тестирую голос. 
И если вижу, что-то происходит, беру 
паузу или иду к отоларингологу, чтобы 
что-нибудь впрыснули. И еще это при-
рода. У деда был такой же, как у ме-
ня, голос. Низкий, глубокий баритон 
или высокий бас. До последних дней 
жизни звучал. 

Папа пел немножко. Чаще для себя,  
дома. Иван Семенович Козловский 
(оперный певец. - Ред.) все время го-
ворил: «Петь надо процентами». То 
есть не выкладываясь до конца. Вспо-
минаю нашу с ним встречу в ГИТИСе. 
Ему было девяносто лет. И в аудито-
рии, где мы встречались, спел два 
куплета романса «Я встретил вас». 
Нежным, тонким голосом. Потрясаю-
ще звучал. 

Наверное, людям, которые береж-
но относятся к профессии и считают, 
что это дар божий, удается сохранить 
голос до глубокой старости. 

ОТ ПОПСЫ ДО РЭПА 
- Знаю, что первую песню вы ис-

полнили в четыре года, и это был 
гимн СССР!

- Я вырос в военной среде. Полго-
да, как умерла мама, меня воспиты-
вал ординарец моего отца - старшина 
 Андрей Фисенко. Первое, что сделали 
он и сослуживцы, сшили мне гимна-
стерку, сапоги и пилотку. И каждое 
утро я отдавал честь. Ходил на стрель-
бища, в солдатскую столовку и вни-
кал во все, что связано с армейской 
жизнью. Но потом приехали бабуш-
ка с дедушкой, и многое изменилось. 
Меня ставили на сундук и говорили: 
«Ну-ка, спой». В шесть утра радио на-
чинало трансляцию с гимна. Там бы-
ли, конечно, непонятные для меня, 
мальчишки, слова: «созданный волей 
народов». Я перелагал все это на свой 
лад, пел и получал конфеты, пряники.

- Вы и сейчас легко идете на экс-
перименты?

- Для меня нет границ. Симпатич-
ны ребята из рэп-культуры. Напри-
мер, Оксимирон, Скриптонит. 
У Саши Лок Дога прекрасная 
поэзия. Говорю ему: «Тебе на-
до выпускать стихотворные 
книжки». А вот то, что дела-
ют тиктокеры, не нравится. 
И  деятельность блогеров 
тоже. Иногда, правда, как 
дайджест просматриваю 
то, что они пишут. Макси-
мум информации в еди-
ницу времени. Хотя счи-
таю, что молодые люди 
вправе пробовать себя 
в любой профессии. На-
пример, могут поступить 
на предприятие слесарем-
сборщиком. Я через это про-
шел. Работал на производстве и знаю, 
что это такое. Или просто пойти в ар-
мию. В наше время это являлось по-
четной профессией, а сейчас все ста-
раются манкировать или немножко 
уйти от этого состояния.

КАЖДЫЙ ДЕНЬ ТЕСТИРУЮ ГОЛОС
Лев ЛЕЩЕНКО:

ДОСЬЕ «СВ» 

Лев Лещенко родился 1 февраля 1942 года 
в Москве. После школы поступал в театраль-
ные вузы, но безуспешно. В  1970 году стал 

солистом-вокалистом Гостелерадио СССР. 
Песня - визитная карточка - «День Победы». 
В числе других известных композиций - «Лю-

бовь, комсомол и  весна», «Спасибо вам 
за тишину», «Я вас люблю, столи-
ца», «Соловьиная роща», «Родная 
земля» и другие. Вместе с Татья-

ной Анциферовой исполнял во 
время Олимпиады-80 песню 
«До свиданья, Москва!». Пре-

подавал в Гнесинке. В числе 
его учеников: Марина Хлеб-
никова, Катя Лель, Варва-
ра. Полный кавалер ор-
дена «За заслуги перед  
Отечеством». Женат. Де-
тей нет.

 ■ В свой день рождения юбиляр вышел на сце-
ну.

- На гастроли собираетесь?
- Туры были в ноябре и декабре, коммерческо-

благотворительные. Но понял, что выступать с соль-
ными концертами стало сложно.

- Да и дома, наверное, работы хватает?
- Да, никогда не стою на месте. За эти два года, когда 

нас обломало немножко, собрал свои записи. Романсы 
и оперы. Получилось четыре альбома. На этих пласти-
ночках сорок песен - новые. Например, «Напиток сча-
стья». Она вышла в 2020 году. Или «Мы будем жить», 
которую мы поем с Лок Догом. Плюс написаны два 
мюзикла по моей идее. Один называется «Под крышей 
дома». По мотивам песен Юры Антонова. Второй - по 
повести Тургенева «Поздняя любовь».

- Раньше в музыкальном мире было лучше, чем 
сейчас?

- По-настоящему, для всех. Это называлось масс-
культура, где главным словом было «культура». А сейчас -  
шоу-бизнес, где главное слово «бизнес». Шоу присут-
ствует, но оно - не сердце творчества. В одном эссе 
Пастернак сказал о том, что все считают современное 
искусство фонтаном, который должен разбрызгиваться, 
а на деле оно - губка, содержание, смысл. Прежде чем 
говорить, надо впитать. Вспоминаю забавную историю. 
Я иногда балуюсь не только музыкой, но и стихами. 

И однажды, работая на радио, принес песню, которую 
написал. Попросил девочек-редакторов показать глав-
ному редактору - замечательной старушке, которая еще 
с Маяковским работала. И вот ей приносят песню: «Не 
послушаете?» Она спрашивает: «А дурного там нет?» 
«Нет». «Ну когда будет, тогда и послушаю».

- Зажигательная старушка! А какие у вас критерии 
хорошей песни?

- Важна самоцензура. В наши годы давали что-то пи-
сать, а что-то запрещали, но корректно. Не говорили: 
«Нет, ты не будешь это делать!» Предлагали: «Подумай, 
может, неформат?» Раньше все творчество было зато-
чено на освещение событий. Песни были обязательно 
о чем-то, поэтому всегда была чудесная поэзия. Если 
о войне, то уровень великих Рождественского, Ев-
тушенко, Тухманова, Пахмутовой, Френкеля. Или, 
например, Ошанин написал строчки: «Пусть всегда 
будет солнце, пусть всегда будет мама, пусть всегда 
буду я». Эти слова были для всех, ложились на сердце 
каждого. И я пел «Любовь, комсомол и весна». Песня 
Бабаджаняна «Приезжай на Самотлор» прославляла 
труд наших нефтяников. И когда слышу расхожее опре-
деление «кремлевские соловьи», отвечаю: «В Кремле 
выступали самые лучшие артисты нашего времени». 
Понятно, что сейчас слушают молодых. Всякий там хип-
хоп. И я не обижаюсь, что у меня мало лайков. Нужно 
самое главное - уважение к моему труду и творчеству. 
И если есть такое, счастлив. 

 ■ Учительница помогла раскрыть та-
лант. 

- Интересно, кто первым в вас разгля-
дел певца? 

- Учительница Людмила Андрониковна. 
Она потащила меня в Хор Свешникова. 
Пришли к нему, тот послушал и сказал:  
«У него очень хороший голос. Но как будет 
ездить сюда?» И предложил отвести к другу, 
хормейстеру Сокольнического хора Дома 
пионеров. Сказал, что тот с удовольствием 
возьмет. И я начал заниматься там вокалом. 
Пели даже для Сталина.

- Отчего бывает грустно? 
- Очень не люблю, когда меня обижают. 

Обида - самое страшное, что есть. Мы ее 
 запоминаем и не можем от нее отделаться 
до последних дней жизни. Если  обидели, 
 никакой психолог не поможет. Все  вре-
мя  будете к этому возвращаться. Обида 
 разъедает, как червоточина, поэтому стараюсь  
жить бесконфликтно. Считаю, что главное 
в сегодняшней жизни - компромисс. И в эко-
номике, и в политике, и в культуре. Другого 
пути нет.

«СОЛЬНЫЕ КОНЦЕРТЫ УЖЕ ДАВАТЬ СЛОЖНО» ЛИЧНОЕ СЕКРЕТЫ МАСТЕРСТВА

«ПЕЛ ДАЖЕ ДЛЯ СТАЛИНА»
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Юбилей певец отметил  
с размахом в кругу друзей. 
Гости веселились до пяти утра.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 12.15, 15.15 «Факты на стол» 

(12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45 «RuBy. Нейросеть 

слышит вас насквозь! Новое 
приложение против COVID-19» 
(12+)

13.05 «НА МОРЕ» (16+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Партнерство. Союзные 

отношения: почему регионы 
решают?» (12+)

20.15 «Минск - Москва Плюс. Взгляд 
в будущее. Есть ли жизнь на 
пенсии?» (12+)

20.45, 05.00 «Клуб экспертов. Час 
пик. Евразийский конгресс. 
Куда выведут транспортные 
коридоры?» (12+)

21.10 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
23.45 «RuBy. Разведка - дело 

тонкое. Новая разработка 
воронежских военных» (12+)

00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.30 «Карта Родины. Бобруйск - 

Коломна (с субтитрами)» (12+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15 «Факты на 

стол» (12+)
08.30 «Новое PROчтение. Итоги 

2021: Кому вручены главные 
литературные премии России?» 
(12+)

09.45 «RuBy» (12+)
10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45, 09.45 «RuBy» (12+)
13.05 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Будьте здоровы!» (12+)
20.15 «Карта Родины. Чеслав Неман - 

Старые Василишки 
(с субтитрами)» (12+)

20.45, 05.00 «Клуб экспертов. Час 
пик. Единая промышленная 
политика: что изменится?» 
(12+)

21.10 «УБИЙСТВО ДЕПУТАТА» (16+)
23.45 «RuBy» (12+)
00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.30 «Карта Родины. Гомель, Гатчина 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня. 

Рассольник - Жур 
(с субтитрами)» (12+)

08.05, 09.15, 12.15, 15.15 «Факты на 
стол» (12+)

08.30 «Будьте здоровы!» (12+)
09.45, 12.45 «RuBy. Врачи 

объединяются. Медицинскую 
платформу тестируют 
в ветеринарии» (12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.15, 15.15 «Факты на стол» (12+)
13.05 «УБИЙСТВО ДЕПУТАТА» (16+)
15.45, 23.45 «RuBy. Стань лучшей 

версией себя! Новый сервис 
по формированию полезных 
привычек» (12+)

16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 
(16+)

18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45 «Минск - Москва» (12+)
20.15 «Новое PROчтение» (12+)
20.45, 05.00 «Клуб экспертов. 

Час пик. Иностранные 
IT-платформы. Кто кого 
прихлопнет?» (12+)

21.10 «МИННЕСОТА» (16+)
00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.30 «Карта Родины. Иваново 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15 «Факты на 

стол» (12+)
08.30 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «RuBy. Нейросеть против 

COVID-19. Программа 
диагностирует поражение 
легких» (12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
12.45, 15.45, 09.45 «RuBy. Нейросеть 

против COVID-19. Программа 
диагностирует поражение 
легких» (12+)

13.05 «МИННЕСОТА» (16+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
19.45, 23.45 «RuBy. Я знаю, что ты 

любишь! В белорусских школах 
появились «умные» буфеты!» 
(12+)

20.00 «Есть вопрос» (12+)
21.10 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.30 «Карта Родины. Калязин 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
05.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Интеграционное право: как 
решать наднациональные 
споры?» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 13.00, 15.00, 16.00, 
18.00, 19.00, 21.00, 23.00, 
00.00, 03.00 «Союзинформ» 
(12+)

06.10 Мультфильмы (6+)
07.15, 05.20 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.05, 09.15, 12.15, 15.15 «Факты на 

стол» (12+)
08.30, 19.45 «Новое PROчтение» (12+)
09.45, 12.45, 15.45, 09.45 «RuBy. 

Дерматолог в вашем кармане. 
Белорусское приложение 
проводит диагностику 
новообразований на коже по 
фото» (12+)

10.15 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
13.05 «ЛЮБОВЬ С АКЦЕНТОМ» (16+)
16.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.15 Мультфильмы (6+)
18.30, 02.00 «АРТ-истории» (12+)
19.15, 23.15 «Факты на стол» (12+)
20.15 «Карта родины. Ярославская 

область. Как поймать золотую 
рыбку и добраться до Солнца 
(с субтитрами)» (12+)

21.10 «ЗДРАВСТВУЙТЕ, МЫ ВАША 
КРЫША» (12+)

23.45 «RuBy. Я вижу тебя насквозь. 
Новые функции Яндекс-
камеры» (12+)

00.10 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
02.30 «Карта Родины. Кусково 

(с субтитрами)» (12+)
03.10 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
05.00 «Клуб экспертов. Час пик. 

Информационные угрозы. Как 
отвечать?» (12+)

06.00 Мультфильмы (6+)
08.00 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.40 «Карта Родины. Водопады, 

заповедные места и Версаль 
Витебщины (с субтитрами)» 
(12+)

09.25 «ВОТ ЭТО ЛЮБОВЬ» (12+)
11.00 «Будьте здоровы. Вакцина 

от ковида. Привить нельзя 
откладывать» (12+)

11.30 «Миссия» (12+)
13.20 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
17.55 «RuBy. Нейросеть слышит вас 

насквозь! Новое приложение 
против COVID-19» (12+)

18.10 «МАРАФОН» (16+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30, 02.35 «КОКТЕБЕЛЬ» 

(12+). Отец и сын отправляются 
в длительное путешествие 
из Москвы в Коктебель. По пути 
они встречают разных людей - кто-
то им помогает, а кто-то гонится 
за ними с ружьем... Но что же 
заставило их отправиться 
в нелегкий путь? Когда-то 
давно отец рассказал сыну 
об удивительной горе, с которой 
можно взлететь на планере, 
воплотив мечту человека - 
подняться в небо навстречу ветру 
и свободе. Но напрасно мальчик 
ищет Коктебель на карте, потому 
что на самом деле Коктебель, 
о котором рассказал ему отец, - 
это лишь прекрасная мечта 
о полете, свободе и недосягаемом 
счастье...

22.20 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
04.25 «МИННЕСОТА» (16+)

06.00 Мультфильмы (6+)
07.40 «Миссия» (12+)
09.30 «Карта Родины. Ростов Великий 

(с субтитрами)» (12+)
10.00 «ЗДРАВСТВУЙТЕ, МЫ ВАША 

КРЫША» (12+)
11.45 «УБИЙСТВО ДЕПУТАТА» (16+)
13.35 «ПЕТЕРБУРГСКИЕ ТАЙНЫ» 

(16+)
18.10 «НА МОРЕ» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ШУТ БАЛАКИРЕВ» (12+). 

Сюжет основан на реальных 
событиях Петровской эпохи - 
времени великих преобразований 
и реформ в России, в центре 
которых - реальные исторические 
персонажи: Петр Первый, 
Екатерина, Меншиков... 
Придворный шут Иван Балакирев, 
участник поощряемых государем 
празднеств и шутовских потех, 
волей обстоятельств оказывается 
вовлеченным в непростые 
взаимоотношения в семье и при 
дворе императора... В главных 
ролях: Олег Янковский, 
Николай Караченцов, 
Александр Збруев, Сергей 
Фролов, Татьяна Кравченко, 
Александр Лазарев (младший), 
Людмила Поргина и другие.

23.50 «ДОКТОР ТЫРСА» (16+)
04.10 «ТРАМВАЙ В ПАРИЖ» (12+)

18 февраля 19 февраля 20 февраля

14 февраля 15 февраля 16 февраля 17 февраля

14 ФЕВРАЛЯ В 21.10

«МИНСК  МОСКВА». «В ОБХОД САНКЦИЙ: КАК ОБЕСПЕЧИТЬ 
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ СУВЕРЕНИТЕТ СОЮЗНОГО ГОСУДАРСТВА?»

«ТРАМВАЙ В ПАРИЖ»

Экономический суверенитет. Как обеспечить самодостаточ-
ность в условиях международной конкуренции? Разные эко-
номические модели, но цель одна. Что может способствовать 
качественной промышленной кооперации? Мнения, факты 
и аналитика… Ведущий Евгений Беляков и его гости - экспер-
ты из России и Беларуси - обсуждают экономические новости 
Союзного государства и пытаются докопаться до сути.

Десять дней, наполненных невероятными 
курьезами, необратимо изменили привыч-
ный жизненный уклад художника Валерии 
Сташинской. Увольнение с работы и необ-
ходимость выплачивать кредит не ввергают 
ее в пучину отчаяния - Лера готова на любую 
работу. У нее есть только две недели на то, 
чтобы разрешить свои проблемы...

16 ФЕВРАЛЯ В 19.45

Юлия НОВИЦКАЯ, 
жена космонавта 

 ■ Покорители Вселенной 
среди дубрав учатся вы-
живать в тяжелых усло-
виях.

Если курс выживания в пу-
стыне космонавты проходят 
всего единожды - считается, 
что этого вполне достаточно, 
то в зимний лес их забрасы-
вают несколько раз. 

Мой супруг участвовал 
в подобных тренировках уже 
четыре раза. А Антон Шка-
плеров, который сейчас на 
орбите, выживал как-то при 
34 градусах мороза! Хотя 
я слышала от летчиков, что 
зимой самые тяжелые усло-
вия не при трескучих моро-
зах, а при ноле, плюс-минус 
несколько градусов, низкое 
давление, да если еще и до-
ждик... Брр. 

Еще один интересный 
факт: для человека, только 
что вернувшегося с орбиты, 
пять градусов мороза могут 
переноситься труднее, чем 
экстремальные температуры.

Сценарий учений: космо-
навты сначала переодева-
ются внутри спускаемого 
аппарата. Потом обустраи-
вают лагерь. Необходимо не 
просто построить односкат-
ный или двускатный шалаш 
и укрытие типа «вигвам», но 
и прожить там.

Пользоваться разрешается 
только тем, что имеется в ава-
рийном запасе. Это шестили-
тровый бачок с водой, меди-
цинские накидки, полетные 
и теплозащитные костюмы. 
А еще там есть радиостанция, 
сигнальные средства, аптеч-
ка, рыболовные крючки, нож-
мачете.

Самое главное в трениров-
ках - космонавт должен сохра-
нить здоровье и жизнь в са-
мых суровых условиях, если 
сумеет использовать в своих 
интересах все, что дает окру-
жающая природа.

В ПОДМОСКОВНОМ 
ЛЕСУ, ГДЕ ТРЕПЕЩУТ 
ОСИНЫ
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ПЯТЬ ПРИЧИН УВИДЕТЬ БЕЛАРУСЬ 
ГЛАЗАМИ МИХАИЛА САВИЦКОГО

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● Художественная галерея Михаила Савицкого находится в Мин-

ске по адресу: пл. Свободы, 15.
 ● Время работы: 11.00 - 19.00 (выходные - понедельник, вторник).
 ● Входной билет для взрослых - 180 рублей. 

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Величина его таланта неоспори-
ма. Кроме многочисленных наград 
и признания в мире, этот художник 
имеет звание Героя Беларуси. О глав-
ных полотнах «СВ» вспоминает нака-
нуне столетия со дня рождения ле-
гендарного мастера.

2.  ВОСХИТИТЬСЯ 
ПАРТИЗАНСКОЙ 
МАДОННОЙ

Он родился на Витебщине. Одно из самых 
ярких воспоминаний детства: бескрайние 
поля, голубое небо и жеребенок, с которым 
маленький Миша играл дни напролет. По-
разительно, но на полотно впечатления юных 
лет так и не легли. Увы. Узнаваемым стилем 
живописца навсегда стали темные тона и 
резкие линии. Виной тому - Великая Отече-
ственная война. Савицкого как художника мир 
узнал по «Партизанской мадонне». Картину 
практически сразу после написания купила 
Третьяковская галерея, ее репродукции мил-
лионами разошлись по миру. Вечный сим-
вол жизни, мастерски показанный художни-
ком среди войны, поставил его в один ряд с 
Леонардо да Винчи и Рафаэлем. В образе 
матери-партизанки читается и несгибаемая 
воля, и возвышенная грусть, и истинная жен-
ственность.

1. ПЕРЕЖИТЬ 
«ЦИФРЫ» УЖАСА

Двадцатилетним юношей Савиц-
кий оказался на фронте. В 1942 году 
у Херсонесского маяка его взяли в плен. 
Дважды пытался бежать - неудачно. 
Дюссельдорф, Бухенвальд, Дахау… Вы-
жил чудом - из концлагеря победной 
весной его забирали уже без созна-
ния. Трагический опыт жизни в плену 
художник выплеснул на холсты только 
в 70-е годы. Серия «Цифры на сердце» - 
уникальное явление в мировой живопи-
си. Честно, страшно, впечатляюще раз 
и навсегда.

«Нужно было еще раз пережить про-
шлое, добровольно вернуться туда, 
в самое дно ада. Здоровье, надлом-
ленное войной, сопротивлялось. Порой 
так мучила язва, что рука не могла дер-
жать кисть», - говорил Михаил Савиц-
кий и ничуть не лукавил. Именно в этой 
серии работ можно увидеть единствен-
ный его автопортрет - «Узник 32 815».

4. УЗНАТЬ 
ЧЕРНУЮ БЫЛЬ

У мастера не было запретных тем 
в исскустве. Одни его за это ува-
жали, другие ругали, третьи - за-
видовали смелости. Уже через год 
после аварии на Чернобыльской 
АЭС художник представил первую 
картину цикла «Черная быль». Та-
ким образом он хотел снять заве-
су секретности над последствиями 
трагедии и привлечь к техногенной 
катастрофе внимание людей всего 
мира. Одна из самых ярких картин 
чернобыльского цикла - «Реквием». 
Это своеобразный живописный плач 
по земле, которая на долгие годы, 
а может, навсегда лишилась чело-
веческой заботы. Тут не будет ни 
вспаханного поля, ни детского смеха, 
на тихой старости.

5.  НАЙТИ 
СУРОВУЮ 
ПРАВДУ 

За Савицким закрепи-
лась слава «живописца 
суровой правды». Несмо-
тря на это, на протяже-
нии всей карьеры была 
у него одна излюбленная 
мирная тема - хлеб. Он 
изображал его в поле, 
в руках, на столе. Видел 
в этом основу основ, на 
которой держится труд 
человека, а на нем и вся 
жизнь. 

«Я приверженец на-
правления, которое назы-
вается соцреализм, - до 
последнего подчеркивал 

художник. - Недоброже-
латели говорят по этому 
поводу: «савицкая власть 
в  белорусском искус-
стве»... Но я убежден: 

соцреализм  - высшее 
достижение реализма. 
И к какому-либо полити-
ческому устройству отно-
шения не имеет».

3.  ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
С БИБЛЕЙСКОЙ 
СЕРИЕЙ

Эволюция творчества к концу 
жизни закономерно привела масте-
ра к появлению библейской серии 
работ. Выходец из крестьянской 
семьи, он был глубоко верующим 
человеком. И не раз припоминал, 
как в 60-х годах прошлого столе-
тия партработники ругали его за 
название картины: «Мадонна»? 
Вы насаждаете религию!» 

Лишь когда атеистические веяния 
остались в прошлом, он свободно 
взялся за полотна, посвященные 
земной жизни Христа, - «Несение 
креста», «Оплакивание», «Чудо о 
хлебах», «Святая Богородица». Че-
рез сюжеты с двухтысячелетней 
историей художник пытался рас-
крыть вечные темы и проблемы со-
временного общества, а Библию 
называл «гениальной концентраци-
ей жизненного опыта, квинтэссен-
цией человеческих судеб».

Сюжет эпохи 
Возрождения мастер 
использовал по-своему.

Живописец 
только через 
тридцать 
лет после 
войны смог 
перенести на 
холст ужасы 
концлагерей.

В своих работах он 
экспрессивно раскрывал 
исторические 
и современные темы.

В  году Михаил Савицкий стал лауреатом премии 
Союзного государства в области литературы и искусства.
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